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РЕЧЬ НА ЦЕРЕМОНИИ ВРУЧЕНИЯ ОРДЕНА 
"COFBOM АВЛОД У Ч У Н "

Дорогие друзья!
В эти минуты все мы являемся свидетелями 

волнующего и торжественного события. Сегодня мы собра
лись сюда, на церемонию вручения первого высокого 
знака отличия нашего независимого государства — ордена 
"Соглом авлод учун".

Известно, что каждое государство, каждое общество 
сильно своими богатствами. Каждый народ гордится род
ной землей — ее недрами, горами и лесами, морями и 
реками, величественными городами.

Но многовековой исторический опыт показывает, что 
главным богатством общества является человек. Каждое 
общество по праву гордится преданными своей земле и 
Родине, храбрыми, мужественными, высококвалифициро
ванными и обладающими высокой нравственностью людь
ми. Это богатство и явлазтся ^ретопниКом могущества, 
потенциальных возможности. дюбор^госуДарства.

И тот народ, который воспитал^п^о^М ё^’ббладающсе 
всеми этими качествами, можСтувер^рнр сив+реть в бу
дущее. ‘■'к'1

По великому предназначению 1̂ р^ррды мы-иб-можем 
представить свою жизнь без детей. Воспитать достойных 
детей, построить дом и вырав^тЬ сад — священная чело
веческая обязанность, завещДТпГая нам. предками^

Необходимо особо отметить, что, наш народ, несмотря 
на суровые испытания историц^ - qtqwko ПерТялсс их и 
сохранил эти высокие качества. Наша предай' воспитыва
ли своих потомков на принципах гу^н^зм а, бессмертной 
восточной философии, национа^ьц^^^нностей. Наши 
предки в течение веков сохрДнйгй наш язык и религию, 
самобытность узбекской нации и воспитали достойных 
потомков. Эти качества свойственны нашему трудолюби
вому народу и ими можно гордиться.3



Когда перед нами стоит сложная и почетная задача 
строительства великого независимого государства, значе
ние этих духовных ценностей возрастает тысячекратно. 
Потому что достижение великих целей, строительство 
нового общества, в котором жизнь человека будет благо
получной и достойной, в первую очередь зависит от 
членов этого общества, от достойных людей и достойного 
поколения. И поэтому в наше ответственное время, когда 
наш народ трудится не покладая рук, думая о счастье 
своих детей, эти понятия приобретают еще более глубокое 
значение.

Дорогие братья и сестры!
Человек может овладеть очень многими профессиями. 

Будучи строителем, дехканином, садоводом, поэтом, уче
ным, можно нажить добро, завоевать славу. Но самое 
большое богатство человека и его самый главный долг, 
обязанность, которые Аллах даровал ему и которые 
нельзя сравнить ни с чем в мире,— это счастье иметь 
детей, быть отцом, быть матерью. Но это не только 
великое счастье, но и огромная ответственность перед 
Создателем и перед народом.

Священной обязанностью каждого человека и всего 
нашего общества, можно сказать, смыслом жизни, являет
ся воспитание физически здоровых, духовно богатых де
тей, формирование гармонически развитых личностей. Мы 
должны вырастить наших детей преданными Родине.

Орден "Соглом авлод учун"— первая высшая награда 
нашего государства —  учрежден с великой целью, с думой 
о судьбе человека, судьбе общества, судьбе будущего 
нашей страны.

Граждан, удостоенных этой награды, мы считаем самоот
верженными людьми, добросовестно выполняющими эти 
задачи, посвятивших себя воспитанию молодого поколе
ния. Мы глубоко уважаем и почитаем этих людей, 
выполняющих большую государственную задачу.

Люди, которым доверено воспитание достойных нашего 
народа, честных, трудолюбивых, эрудированных, верных 
родине юношей и девушек, должны прежде всего сами 
обладать этими качествами.

Вот такими людьми я считаю всех сидящих в этом 
зале уважаемых соотечественников, которых в первую 
очередь признали заслуживающими этой награды. Вместе 
с тем я считаю для себя большой честью поздравить



наших братьев и сестер, впервые в истории нашей страны 
удостоенных этого ордена.
ЧЙ^/важаемыс друзья! Нам довелось жить в ответствен
ней период укрепления независимости Узбекистана. Всем 
нам выпала задача воспитания здорового поколения, уме
ющего ценить такое великое благо, как независимость, 
способного укреплять ее и ценить свое человеческое 
достоинство. Я верю, что мы с честью выполним эту 
высокую и ответственную задачу.

Я желаю народу всей страны сил и энергии в преодо
лении трудностей и преград на пути укрепления незави
симости, в строительстве свободного и цветущего государ
ства Узбекистан.

Воспитание здорового поколения — это создание фун
дамента великого государства, основы благополучной жиз
ни. В исторически короткий срок мы хорошо осознали 
нашу цель и ответственность в этом направлении. Те, кто 
до недавних пор смотрел на нас свысока, теперь вынужде
ны изменить свою точку зрения и признать, что мы 
избрали правильный путь.

Вручая высшую награду нашего государства — орден 
"Соглом авлод учун"— я еще раз поздравляю вас. Желаю 
всем здоровья, благополучия.

2 мая 1994 г.



Н АШ  П У Т Ь  —  П У Т Ь  НЕЗАВИСИМОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ И ПРОГРЕССА

Уважаемые народные депутаты!
Дорогие друзья!
Я очень рад, что наша встреча с вами 

состоялась в период весеннего пробуждения природы. 
Разрешите мне поздравить вас с третьей весной нашей 
независимости, пожелать вам всем крепкого здоровья, сил 
и энергии, счастья.

Со времени последней сессии прошло четыре месяца. 
За это время в жизни страны произошли коренные 
изменения. Узбекистан вышел на новый этап своего 
развития и независимости.

Хотя за это время сделано немало, наш опыт показы
вает, что изменения в обществе, экономике, в его движе
нии вперед происходят нс сразу. В этом процессе есть 
свои спады и подъемы, сложные испытания. Поэтому 
тщательное и глубокое изучение избранного нами пути, 
осознание и понимание каждого пройденного этапа, виде
ние и ясное представление поставленной цели, стремление 
к ней — священная обязанность всех нас, вставших на 
этот трудный путь, и в первую очередь нашего актива и 
ведущих руководителей.

Образно говоря, сегодняшняя рыночная экономика — 
это все равно что море, в котором есть спокойные и 
мелкие места, но есть и глубокие подводные бурные 
течения.

Мы все должны хорошо понять, что наспех, не зная 
пути, с закрытыми глазами, нельзя отправляться в сво
бодное плавание к цели. Для этого, в первую очередь, 
необходимо наметить четкий маршрут, выбрать крепкое 
судно, собрать надежную команду, обучить се плаванию в 
сложных условиях, и только тогда отправляться в путь. А 
это такая сложная и трудная задача!



Учитывая все это, мы со времени обретения яезависи- 
ости занимаемся выработкой теоретических и практиче- 

M°ix  механизмов проведения экономических реформ. 
ск‘ Сегодня мы можем с удовлетворением отметить, что

бы и что бы ни говорил, что бы ни высказывал, сама 
нзша жизнь доказывает, что мы идем по своему, правиль
ному пути. В отличие от других государств, возникших на 
месте бывшего Союза, мы сохранили мир на нашей 
земле, спасли нашу экономику от многих потрясений и 
развала.

Вы все хорошо знаете, насколько осложнились эконо
мические и хозяйственные связи со странами Содружест
ва. Несмотря на это, экономика нашей страны сохраняет 
стабильность. Производство промышленной продукции по 
сравнению с январем возросло на 23 процента, а с 
февралем — на 20 процентов. Бюджетный дефицит соста
вил 4,8 процента к валовому национальному продукту, 
что меньше запланированного.

Происходят положительные изменения в структуре 
промышленных отраслей. Возросло производство продук
ции легкой, пищевой промышленности, увеличился вы
пуск муки, крупы, комбикормов. Возрос объем производ
ства хлеба, растительного масла, маргарина и другой 
продукции. Наконец, мы наладили у себя производство 
многих видов продукции, завозившихся прежде в страну. 
В Самаркандской области началось строительство завода 
по производству пищевого спирта, в Хорезмской области — 
сахарного завода.

Увеличился объем производства электроэнергии, неф
ти, газа, переработки нефти, добычи угля. В Бухарской 
области строится нефтеперерабатывающий. завод. В нашей 
стране создаются новые коммуникации, строятся новые 
железнодорожные пути, растут новостройки, осваиваются 
новые земли, широко ведутся благоустроитсльные работы.

Неплохо идут дела и в аграрной сфере. В этом году 
зерновой клин увеличился вдвое. Посевная была проведе
на в высоком темпе. Все мы должны просить Аллаха и у 
матери-природы, чтобы и в этом году на долю нашего 
народа выпал богатый урожай.

Вместе с тем за истекший период мы приобрели 
опыт в решении многих задач, многое поняли. И в 
том, что мы сегодня можем уверенно проводить нашу 
внутреннюю и внешнюю политику, сказывается большая 
помощь народа.



Дорогие друзья! Сегодня начался новый этап экономи
ческих реформ. В первую очередь в нашей жизни видны 
духовные и материальные изменения. У людей меняются 
психология, мировоззрение, отношение к имуществу и к 
труду. Они стали положительно относиться к частному 
бизнесу и предпринимательству.

К завершению подходит приватизация жилья, объектов 
торговли, местной промышленности, службы быта. Актив
но продолжаются работы по акционированию крупных 
предприятий в промышленности, строительстве, транспор
те, а также предприятий по переработке мяса, молока, 
других видов продукции агропромышленного комплекса. 
Создается качественно новая финансовая и банковская 
система.

Коротко говоря, созданы необходимые условия для 
перехода к новому этапу реформ. В этой связи уместно 
напомнить об указе, принятом 21 января нынешнего 
года. О его значении говорилось подробно и раньше. Я 
думаю, что сегодня будет нс лишним еще раз сказать 
о нем.

Так что же нам дал указ от 21 января?
Во-первых, он поднял на новый высокий уровень 

экономические реформы, осуществляемые в стране, дал 
им новое качественное направление и гарантии.

Во-вторых, он открывает широкую дорогу частной 
собственности и гарантирует се защиту, стимулирует 
предпринимательскую деятельность каждого предприятия, 
независимо от формы собственности, а также бизнесме
нов.

В-третьих, расширяет наши возможности выхода на 
мировой рынок, открывает путь в нашу страну зарубеж
ным инвестициям, дает им правовые и экономические 
льготы, и наконец, резко расширяет экспортные возмож
ности Узбекистана.

Вместе с тем поднимает авторитет национальной 
валюты, увеличивает экономическую мощь нашего госу
дарства.

В-четвертых, он ликвидирует все препоны, которые 
остались от недавнего командно-административного време
ни, и одновременно дает свободу нашей экономической 
жизни.

Уважаемые депутаты!
Жизнь и опыт показали, что там, где имущество не 

имеет хозяина, не бывает инициативы и поиска. Мы

8



сегодня подготовили хорошую почву для развития частной 
собственности. Для честного и инициативного труда зало
жены правовые и экономические гарантии. И еще одна 
сторона вопроса состоит в том, что владельцы имущества, 
то есть те, кто сам распоряжается своей собственностью, 
особенно заинтересованы в общественной и политической 
стабилизации и будут служить надежной опорой для 
обеспечения спокойствия в обществе.

Важное значение этого указа состоит и в том, что для 
решительного изменения форм собственности в стране, 
для решения этой важной задачи, ускорения и доведения 
ее до конца изменились структура и уставы соответствую
щих государственных организаций.

Сегодня министерства, ответственные за решение этих 
проблем, должны заниматься не только приватизацией 
государственного имущества, но и оказывать серьезную 
помощь всем категориям предпринимателей.

В переходный период в основных производственных 
отраслях действовали государственные концерны. Это, с 
одной стороны, обеспечивало непосредственным произво
дителям больше прав и возможностей. С другой — дало 
возможность управлять отраслями, обеспечивающими 
жизнь населения, и упорядочило их деятельность. Теперь 
началось преобразование государственных концернов, объ
единений и крупных предприятий в акционерные обще
ства открытого типа.

Процесс приватизации пройдет в два этапа согласно 
принятой в республике программе.

На первом этапе предусмотрено превратить государст
венные предприятия, производственные объединения и 
акционерные общества закрытого типа в акционерные 
общества открытого типа.

На втором этапе часть акций преобразованных в 
акционерные общества государственных предприятий бу
дет продаваться трудовым коллективам, юридическим и 
физическим лицам, в том числе и иностранным гражда
нам.

Эти мероприятия, а также принятые законы и поста
новления поднимают нашу экономику в качественном 
отношении на новый уровень. Формируются товарные и 
сырьевые биржи, рынок недвижимости и ценных бумаг.

В целом по республике на сегодня приватизировано 
свыше 50 тысяч предприятий, в том числе в первом 
квартале этого года свыше 800. Начата приватизация
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средних и крупных предприятий путем преобразования их 
в акционерные общества открытого типа.

Хочу сказать еще вот о чем: разгосударствление собст
венности и приватизация в отличие от аналогичных 
мероприятий в других странах Содружества у нас не 
привели к обвальной безработице. Более того, сегодня на 
различных предприятиях страны имеется свыше 30 тысяч 
вакансий.

Здесь имеет большое значение развитие предпринима
тельской деятельности, создание малых и средних пред
приятий, в первую очередь на селе. На сегодня число 
малых предприятий превысило 22 тысячи. На начало 
этого года их было 18 тысяч. Число частных предприятий 
увеличилось вдвое и достигло 11 тысяч. Число людей, 
занятых в рыночных структурах, возросло примерно до 
400 тысяч. Треть произведенного национального дохода 
приходится на негосударственный сектор. Такой результат — 
большой шаг к переходу к рыночной экономике.

Увеличивается объем и структура наших внешнеэконо
мических связей. В этом году экспорт продукции возрос 
более чем на 40 процентов. Имеются положительные 
изменения в структуре товаров, предназначенных для 
продажи за рубеж. По сравнению с прошлыми годами 
объем импорта машин и оборудования достиг 45 про
центов.

Уважаемые друзья! Хочу особо отметить, что мы 
вынуждены большую часть основных продовольственных 
товаров импортировать из-за рубежа. На удовлетворение 
потребностей населения только в 1994 году мы вынужде
ны выделить свыше миллиарда американских долларов.

Это заставляет нас обратиться к другой важной задаче — 
обновление общества надо в первую очередь начинать с 
сельского хозяйства. Если наша цель — достигнуть благо
получия, если с помощью производства мы хотим полно
стью обеспечить народ, то экономические реформы необ
ходимо начинать на селе.

Самый первый и самый важный этап экономической 
реформы в аграрной сфере — это изменение форм собст
венности в сельском хозяйстве, помощь фермерскому 
движению. Сейчас в нашей стране работают приблизи
тельно 15 тысяч дехканских (фермерских) хозяйств. Это — 
по сравнению с предыдущим годом — больше на 5 тысяч. 
Увеличилась вдвое отведенная им площадь земельных
____ _______ ____  _______  ________________ ______  | Л Г  _



Расширяются и приусадебные участки дехкан. Прива- 
изируются животноводческие фермы, меняются формы 

госхозов. Налогообложение фермерских хозяйств и малых 
предприятий уменьшилось вдвое.

Открылось 100 магазинов по продаже населению се
мян, рассады, саженцев.

На селе растет число малых и компактных предприя
тий. Для внедрения передовой технологии расширяется 
правовая база сотрудничества с зарубежными партнерами.

Около 1000 животноводческим фермам передана обще
ственная собственность. Для улучшения экономического 
положения хозяйств из года в год сокращаются государст
венные заказы. Уменьшение государственного заказа на 
хлопок и зерно до 75 процентов, на мясо и молоко — до 
50 процентов и ликвидация заказа на остальные виды 
сельскохозяйственной продукции стали важным шагом в 
углублении рыночных реформ.

Хочу повторить: каждое государство, которое думает о 
своем будущем, в первую очередь уделяет особое внима
ние сельскому хозяйству, помогает ему, снимая все 
преграды, не жалеет ничего для оказания сервисной, 
научной, финансовой, агротехнической помощи. И только 
тогда люди, занятые в сельском хозяйстве, смогут пока
зать, на что они способны.

В этом плане в проводимой нами работе много недо
статков.

Приняты законы, указы, постановления, даны доста
точные права и возможности. Но во многих местах не 
могут отойти от старых, застывших методов работы, и 
поэтому принятые решения не выполняются и не могут 
достичь конечных результатов.

В народе говорят, что на тысячу работников нужен 
один начальник. Из этого следует вывод: чтобы добиться 
эффективности в аграрном секторе, необходимо начать с 
правильного выбора руководителя любого уровня, разумно 
организовать работу.

Окончательные итоги наших сегодняшних экономиче
ских реформ во многом зависят от инициативности и 
предприимчивости, честности и принципиальности руково
дящих работников. Этого отрицать никто не может.

Сегодня такое время, что, не решив этой проблемы, не 
Дзвая дороги умелым руководителям, молодым и одарен-

м предпринимателям и специалистам, не опираясь на



них, мы не сможем идти вперед. Это должно быть всем 
ясно.

В центре нашего внимания всегда должно быть обеспе
чение сельского населения работой, полное и частичное 
привлечение безработных в отрасли народного хозяйства, 
их социальная защита. Необходимо, чтобы и в сельской 
местности создавались предприятия промышленности и 
службы быта, расширялась сеть розничной торговли.

У нас есть отдельные кишлаки, расположенные далеко 
от железных и автомобильных дорог, нс обеспеченные 
чистой водой, теплом, электроэнергией, не имеющие 
коммуникаций и удобств. Еще раз хочу привлечь к этому 
внимание руководителей соответствующих организаций. 
Для благоустройства таких кишлаков необходимо выде
лять средства из государственного централизованного фон
да и использовать возможности хокимиятов.

Я часто говорю про эти проблемы. Считаю своим 
долгом еще раз напомнить и потребовать довести это 
благое дело до конца. Ведь речь идет о судьбе нашего 
народа, живущего в этих кишлаках, о будущем, о благо
получии нашего общества.

Свои усилия мы направляем на то, чтобы укрепить 
мощь нашей Родины, поднять на высокий уровень жизнь 
каждой семьи, создать счастливое будущее нашим детям. 
Коротко говоря, независимость служит нам для улучше
ния нашей экономики, для создания благополучия для 
каждой семьи и каждого человека, живущего на этой 
священной земле.

Уважаемые друзья!
Наша сегодняшняя жизнь и все наши действия для 

продвижения вперед упираются в одну важную проблему.
Вот почти полгода, как в обращении находятся наши 

сум-купоны. Надо открыто признать, что во многом эта 
мера была вынужденной. Я как-то говорил, что введение 
в обращение национальной валюты сравнимо с револю
цией. И действительно, этот сложный, не терпящий 
спешки процесс требует длительной и основательной под
готовки. Знаю, что некоторые люди считают, что необяза
тельно было вводить временную валюту, а сразу перехо
дить на постоянную. Но переходный период в решении 
этой проблемы имеет свой смысл. Ибо через сум-купоны 
мы изучили стратегию и механизм внедрения националь
ной денежной единицы. Разрабатываются и испытываются 
меры борьбы с инфляцией. Отлаживается механизм взаи-
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счетов через сум-купоны, выясняется сила, ценность 
М°пок\пательная способность нашей валюты.
И Известно, что сум-купон, как и национальные валюты 
стран Содружества, в том числе российский рубль, пере
живает период инфляции. Мы знаем, что повышение цен 
ожится тяжелым бременем на плечи населения, и прини

маем меры по облегчению этого груза.
Решительным шагом к снятию этой проблемы является 

разработка и реализация широкомасштабной, единой и 
действенной программы борьбы с инфляцией. С этой 
целью в последнее время были приняты меры по укрепле
нию сум-купона, обеспечению его товарными и золото-ва
лютными резервами. На валютной бирже прошли первые 
торги. Они показали значительную устойчивость сум-ку
пона по отношению к доллару, к другой "мягкой" и 
"твердой" валюте.

В деле перехода к национальной валюте и проведения 
современной финансовой политики мы постоянно консуль
тируемся с авторитетными, ведущими международными 
организациями. Конкретным результатом этих консульта
ций стали меры по предотвращению инфляции, среди 
которых — обеспечение твердой финансово-кредитной и 
денежной политики, устранение некоторых диспропорций 
в экономике, сокращение расходов.

Уважаемые народные депутаты!
Одной из важных проблем, интересующих всех граж

дан, является ввод в обращение национальной валюты 
государства Узбекистан, порядок ее внедрения.

Веем нам известно: национальная валюта — это один 
из атрибутов независимою, свободного государства. И 
валюта суверенного государства, и его центральный банк, 
и финансы должны быть независимыми.

Кредитно-финансовая политика, обеспечение внутрен
него рынка наличными деньгами, объем выпуска денег, их 
покупательная способность, выделение капитала для перс
пективного развития, решение вопросов о том, кому 
выделять и у кого брать кредиты, сроки выплаты долгов и 
их взимание, процентные ставки и все вопросы, связан
ные с этим,— все это основные факторы и внешней, и 
внутренней экономики.

В общем, государство, которое лишено вышеупомяну
тых прав и возможностей, нельзя считать независимым, и 
никто не признает его таковым.



Для чего я особо привлекаю ваше внимание к этим 
вопросам?

Для всех нас должно быть ясно: если государство нс 
может иметь собственную национальную валюту, нс мо
жет проводить самостоятельную кредитно-финансовую, 
банковскую политику в своих интересах, то оно никогда 
не сможет определить свою судьбу и судьбу организаций, 
хозяйств, граждан и в результате будет подчиняться 
указаниям других, сильных стран и в конце концов 
неизбежно лишится своей независимости.

Если учесть этот вывод, мы должны четко усвоить 
одну истину: если мы хотим строить независимое госу
дарство, если хотим сами создавать свое будущее, то 
должны опираться на настоящий фундамент такого 
строительства —  национальную валюту.

Необходимо еще раз повторить и довести до сознания 
людей, что национальная валюта — это наша высшая 
цель. И эта валюта должна стать устойчивой, иметь 
авторитет и цену среди других, прежде всего сильных 
валют.

Вместе с тем нужно ясно себе представлять, что это 
задача нс одного дня. Мировой опыт показывает, что 
государства проходили очень длинный и многотрудный 
путь, прежде чем добивались этой цели, использовали для 
этого все свои возможности.

Дорогие друзья!
Если обратиться к сегодняшней ситуации, то следует 

заострить внимание на таком естественном вопросе: поче
му существует большая потребность в российских рублях?

Причина здесь заключается в том, что наш регион, и 
в частности Узбекистан, в качестве основной сырьевой 
базы был всесторонне привязан к центру. Это была 
глубоко продуманная и просчитанная, организованная на 
протяжении многих лет политика.

И в деле удовлетворения наших потребностей в гото
вой продукции, и в том числе в продовольственных 
товарах, и в оснащении строящихся фабрик и заводов 
оборудованием мы зависели от бывшего центра. Мы были 
вынуждены так жить. Ибо пути ввоза и вывоза, политика 
строительства коммуникаций — все это было приспособле
но к этой цели. Сегодня все осознают это.

Как нам избавиться от этого "наследия", доставшегося 
нам от старого строя, как можно облегчить наше поло
жение?
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Прежде всего нам следует добиться настоящей эконо- 
чсской самостоятельности на пути независимости. Нуж- 

МИ укреплять связи с крупнейшими и мощными государст
вами мира, решить проблемы, ставшие причиной того, что 
мы слабее другие

Необходимо наполнить внутренний рынок товарами 
народного потребления, укрепить и умножить возможно
сти предприятий, производящих эти товары.

Выпускаемая нами продукция должна быть качествен
ной и конкурентоспособной. Насколько высок будет авто
ритет у наших товаров на внешнем, в особенности на 
широком мировом рынке, настолько больше иностранной 
валюты будет поступать в республику, тем крепче будет 
наша национальная валюта.

Эту мысль можно подкрепить еще одним простым 
примером. В чем причина низкого курса нашего сум-ку- 
пона на сегодняшний день, когда его пытаются обменять 
на российские рубли на базарах? В первую очередь, в 
том, что большой спрос на российские деньги объясняется 
необходимостью приобретения за пределами Узбекистана 
нужных товаров, оборудования.

Вывод такой: когда снизится наша потребность в 
товарах из России, или, говоря другими словами, когда 
мы сможем насытить наш внутренний рынок самыми 
необходимыми видами товаров, когда расширятся возмож
ности нашей промышленности и мы сами будем произво
дить эти товары, начнем продавать их за границу, в том 
числе в ту же Россию, вот тогда, я думаю, проблема 
разрешится сама собой.

Сегодня для преодоления имеющихся трудностей госу
дарство стремится удовлетворять потребности предприятий 
и хозяйств путем обмена денег за рубли из государствен
ного запаса.

Уважаемые народные депутаты!
Теперь о сроках введения новой валюты и условиях.
Нужно открыто сказать: в настоящее время печатается 

наша национальная валюта. Наряду с бумажными деньга
ми чеканятся металлические монеты. Это крупнейшее 
мероприятие продумано во всех отношениях и, Бог даст, 
подготовительные работы закончатся в первой половине 
этого года.

Если взять в расчет, что валюта имеет хождение на 
нашей земле, и то, что мы сами се отпечатали, мы 
должны вас уверить, что при обмене ее на новую,
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современную, несравненно более красивую национальную 
валюту больших проблем не будет.

По соответствующему курсу и соотношению нынешний 
сум-купон будет обмениваться на настоящую националь
ную валюту. Думаем, что эти операции будут опять 
осуществляться через сбербанки. Потому что этот опыт 
оправдал себя в ноябре 1993 года. Нам кажется, что 
такой способ оказался приемлемым и для населения.

Дорогие соотечественники! Изучение общественного 
мнения показало, что преобладающая часть населения 
поддерживает и одобряет новые реформы. Эта поддержка 
и вера — наша опора, залог нашего успеха.

Осуществление реформ зависит также - от руководите
лей, которым народ оказал доверие и вверил свою судьбу. 
Если мы решили строить общество на правовой основе и 
говорим о верховенстве закона, то мы не должны судьбу 
реформ передавать в руки отдельных формалистов.

Часто бывает так, что действующие документы, приня
тые на основе закона, пытаются быть сильнее самого 
закона. Необходимо отказаться от такой пагубной практи
ки. Насколько быстро будут укреплены устои закона, чем 
быстрее разовьется правовая культура, тем скорее насту
пит процветание общества.

В результате усиления борьбы с преступностью, за 
три месяца этого года общее число нарушений правопо
рядка сократилось на одну треть, а таких тяжких 
преступлений, как убийство и грабежи,—  в два раза. Но 
снижение процента преступлений не означает, что с 
ними покончено.

Демократическое государство должно в полном объеме 
обеспечить своим гражданам возможность жить в мире и 
спокойно трудиться. Однако в настоящее время нельзя 
допустить, чтобы борьба с преступностью превратилась в 
какую-то кампанию. Это дело должно быть одним из 
основных принципов государственной политики.

Но, как подчеркивалось и раньше, у преступности есть 
скрытая и самая гнусная форма. Это —  коррупция и 
взяточничество. Эта форма преступности. может вывести 
из строя не только управленческий аппарат, но и все 
рыночные основы.

Если бюрократ может замедлить темпы процесса из-за 
боязни или своей безответственности, то взяточник чаще 
всего думает только о своей пользе и принимает решения, 
которые наносят ущерб интересам государства и народа.
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В этой связи, я думаю, надо непосредственно обратить-
к предпринимателям и бизнесменам. Взяточничество, 

спекуляция в первую очередь наносят урон авторитету 
самих коммерсантов. По этой причине, честные, справед
ливые сторонники рыночных отношений не должны пус
кать в свои ряды всяких воров и мошенников.

У в а ж а ем ы е  народные депутаты!
Дорогие друзья!
У нас великое прошлое. Наша национальная культура 

представляет одну из ярчайших страниц мировой цивили
зации. На протяжении долгих лет наше прошлое предава
лось забвению, принижалось. Наконец, взошло солнце 
независимости, и мы начали возрождать наши националь
ные ценности.

Много говорится о том, что Узбекистан — страна с 
великим будущим. Это тоже верно. Потому что, если 
лишь вспоминать прошлое и гордиться им, то это не даст 
никаких результатов. Нельзя ни жить, ни работать, не 
осознавая полностью своих целей, не видя будущего. 
Когда строится здание нового государства, нужно точно 
его спланировать.

Я хотел бы обратить ваше внимание на следующее. 
Отдельные личности, зачарованные красивыми словами о 
прошлом и будущем, думают ли о ныне живущих, нс 
забывают ли о духовном и нравственном развитии наших 
детей, молодежи?

Будущее нс приходит само собой. Оно создается сегод
няшним кропотливым трудом. Созванное сегодня нами 
принадлежит и будущему. Ecru ' i второпях
что-то забудем, то будущие поко ся лишены

в конце концов деградирует. ■ .* \ ;
К сожалению, похоже, что некоторые наши руководи

тели и предприниматели до конца не осмыслили эту 
простую истину. ' .  *

Взгляните на^сх^ояние иных школ, детских садов, 
больниц, библиотек ^  музеев. Они находятся в плачевном 
состоянии. Государство оказывает им поильную  помощь, 
но этого пока недостаточно. у

Вдобавок к этому руководители некоторых предприя
тий стремятся всеми правдами* и неправдами избавиться

Друзья!

этого.

нравственных традиций. Общество, к^тйрое >ропираст
Общество не может жить без духовных, 

шрает их,
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от общественных учреждении, находящихся у них на 
балансе.

Уважаемые народные депутаты!
Уместно задать вопрос: в чем состоят основные обязан

ности хокимов областей и районов? Мы в значительной 
мере освободили их от хозяйственных забот. Эти пробле
мы пусть решают руководители предприятий и хозяйств 
на местах, специалисты. Им необходимо дать достаточную 
свободу в принятии решений.

Долг хокимов —  думать о судьбе народа. Решать боль
шие задачи, придать культурной и просветительской рабо
те правильное направление, не отвлекаясь на мелочи. 
Хокимы должны быть в курсе забот и дел людей, 
объединять их, поднимать их дух, создавать необходимые 
условия и моральную атмосферу, мобилизовать на реше
ние стоящих перед нами задач.

Конечно, легко приезжать в хозяйства и давать указа
ния. А предвидеть и приблизить перспективу районов и 
кишлаков — очень сложная задача.

Видя допущенные недостатки, безразличное отношение 
к делу, приходится порой требовать от руководителей 
инициативности и предприимчивости. Но когда эти требо
вания не выполняются, мы вынуждены принимать более 
строгие решения.

Еще раз обращаясь к хокимам с этой трибуны, прошу 
сделать соответствующие выводы из сказанного. Повторю: 
мы окончательно выяснили, кто и чем должен заниматься. 
Пусть руководитель хозяйства делает свое дело, а строи
тель — свое. Дехканин сам справится со своей работой. 
Интеллигент также знает, чем ему заняться. Вывод такой — 
нс нужно мешать человеку, который знает свое дело.

Почему я так горячо говорю обо всем этом? Сейчас 
судьба нашей и общественной, и экономической, и духов
ной политики зависит от ответственности местных руково
дителей, от их умения выполнять свои обязанности.

Сегодняшние сложности решатся сами собой, если 
люди, которым оказали доверие народ и руководство 
страны, будут выполнять свои обязанности основательно 
и честно.

Завершив государственные дела, связанные с зарубеж
ными поездками, мы обязательно вернемся к местным 
проблемам, к работе хокимов на местах.

Обязательно обстоятельно поговорим с каждым из них: 
а ну-ка, друг, расскажи обо всем с начала, что ты
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делаешь? Нашел ли путь к душе людей? Довольны ли они 
твоей работой? Как обстоят дела с благоустройством? Как 
Асоциальной и культурной сферах? Нет ли недовольства?

О ш ибаю тся  те, кто думает отделаться высокопарными 
ставами. Стоит только обойти центр района или кишлака — 
и все станет ясны м . Чтобы узнать действительное положе
ние н ет  необходимости проводить многочисленные про
верки , р евизии , следствия.

Среди хокимов много честных и принципиальных 
людей. К сожалению, им иногда не хватает инициативы. 
Они должны быть всегда в поиске, в гуще народа, знать 
его заботы, искать пути решения назревших проблем. 
Знайте, что никто со стороны не придет и не сделает за 
нас нашу работу. Свою судьбу мы должны решать сами.

Наше основное богатство, наша основная опора на 
пути строительства развитого государства — это человек. 
Духовно богатая и высокоинтеллектуальная личность.

Это касается в особенности молодого поколения. 
Государство с великим будущим в первую очередь 
должно заботиться о том, чтобы его будущие граждане 
были культурными, образованными и духовно богатыми. 
Никак нельзя смириться с тем, что торговля "сникср- 
сами" и сигаретами захватывает молодежь, заменяя 
образование, духовные и нравственные ценности.

В связи с этим я обращаюсь ко всем соотечествен
никам: как бы ни была трудна сегодня наша жизнь, 
давайте не будем забывать о нашей духовности и 
культуре.

Здесь речь идет не о спонсорстве и руководстве, а 
скорее о единой государственной политике. Думаю, что 
деятельность республиканского центра "Духовность и 
просвещение” , образованного недавно по указу Прези
дента, даст возможность выработать широкомасштабную 
программу в этой области.

Уважаемые депутаты!
С вашего позволения, давайте поговорим о нашей 

внешней политике, важных событиях в нашей внешней 
деятельности. С удовлетворением следует подчеркнуть, 

Узбекистан сейчас обрел свое место в мировом 
сообществе, свою роль и значение. С каждым днем наше 
государство чувствует себя увереннее и сильнее. Свиде- 
ельства тому можно увидеть в нашей жизни за послед

ние три-четыре месяца.



То, что Узбекистан посещают официальные делегации 
из самых крупных и мощных государств мира, говорит о 
возрастании авторитета нашей страны.

Недавно мы с почетом и уважением встречали премье
ра Госсовета Китайской Народной Республики Ли Пэна и 
Президента Французской Республики Франсуа Миттерана. 
Думаю, что наши граждане через прессу и телевидение 
осведомлены о переговорах, беседах с руководителями 
таких великих государств, как Китай и Франция, подпи
санных документах, о перспективных планах сотрудниче
ства.

Если вкратце, то об итогах визитов можно сказать, что 
встречи в Ташкенте, Хиве, Самарканде, без сомнения, 
дадут свои плоды, поднимут взаимные связи на новую 
ступень.

Сегодня я, с вашего разрешения, хочу остановиться на 
церемонии приемов высоких гостей на земле независимого 
Узбекистана, впервые проведенных по полному протоколу.

Мы нс раз видели торжественные церемонии. Во время 
зарубежных визитов нашу делегацию всюду встречали с 
большим уважением. Такие приемы мы считаем данью 
уважения к возрастающему авторитету Узбекистана, его 
трудолюбивому народу, нашей великой истории, духов
ности.

К сожалению, на нашей земле таких приемов не было. 
Видя их у других, нам оставалось только завидовать. 
Тысяча благодарностей Всевышнему, теперь и мы имеем 
возможность высоких зарубежных гостей встречать у себя 
в соответствии с высшими международными правилами.

Если вы заметили, в почетном карауле в аэропорт)’ 
стояли наши джигиты, как на подбор, богатыри, один к 
одному. Вы, наверное, обратили внимание на безупреч
ную выправку этих воинов и на то, с какой гордостью 
они стояли в строю.

В аэропорту высоких гостей мы встречали перед новым 
зданием и внутри него. Собственно, здание нс новое, 
прежнее, только мы расширили его, отремонтировали, и 
оно стало неузнаваемым. И здесь мы исходили из нашего 
принципа: "Нс построив новый дом, нс разрушай старого". 
А потому и расходы были небольшими.

Я потому столь подробно говорю об аэропорте Таш
кент— 2, что, как и у всякого независимого, уважающего 
себя государства, это здание — своеобразные ворота нашей
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П о ч ем у  мы с таким пристрастием говорим о нацио
нальн ом  сознании, национальной честности, национальной 
идеологии? Причина этого заключается в том, что мы 
твердо р еш и ли  вывести Узбекистан в ряды великих госу
дарств. Детей своих, наших юношей и девушек мы 
долж ны  воспитывать таким образом, чтобы они безраз
д ельн о  в ерили  в эту идею, были достойными гражданами
великого государства.

Все, что входит в национальную символику, служит 
этой великой идее, возвышает наше национальное досто
инство. Это — сильное средство воспитания.

Уважаемые депутаты!
В центре внимания внешней политики нашего государ

ства стоит задача укрепления равноправных и взаимовы
годных связей между странами Содружества Независимых 
Государств.

Проводимая за последние семь десятилетий политика 
администрирования, регламентирования все и вся из цен
тра, оказание давления всех нас связало друг с другом, в 
первую очередь в экономическом отношении. Это мы 
ощущаем в нашей жизни на каждом шагу.

За последние два-три года мы хорошо уяснили одно: 
если в преодолении трудностей, стоящих перед независи
мыми государствами, которые образовались на месте быв
шего Союза, поиске выхода из экономического кризиса 
мы будем действовать сообща, то это будет политикой, 
отвечающей интересам всех народов.

Для Узбекистана важно построить равноправные и 
взаимовыгодные отношения с самым мощным среди госу
дарств Содружества, обладающим широкими возможностя
ми и огромным потенциалом,— Российской Федерацией. 

0 имя достижения этой цели мы нс пожалеем своих сил 
возможностей. Ибо великий русский народ всегда был в 

Ружбе с узбекским народом, в самые тяжелые моменты 
егДа был готов протянуть руку помощи.

21



Визит официальной делегации Узбекистана в Москву 
по приглашению Президента России Б. Н. Ельцина, цере
мония приемов в столице России, переговоры, встречи, 
подписанные документы — все это явилось символом вза
имного уважения и дружбы, политики взаимопомощи и 
поддержки. Самое главное, это важное событие было 
встречено с большой радостью и глубоким удовлетворени
ем как русским, так и узбекским народами.

Уважаемые друзья!
В Центральноазиатском регионе развиваются дружест

венные связи между Узбекистаном, Казахстаном и Кыр
гызстаном.

Чрезвычайно важное событие прошедшего периода и, 
надо подчеркнуть, наше основное достижение — это то, 
что устранены препятствия на пути движения товаров, 
рабочей силы и капиталов между Узбекистаном, Казах
станом и Кыргызстаном. Отменены таможенные сборы за 
товары народного потребления. Резко уменьшился список 
продукции, требующей разрешения или лицензирования, 
усилились правовые и экономические гарантии для осуще
ствления взаимных инвестиций.

Мы вправе утверждать, что подписанные соглашения и 
договоры укрепили наше взаимное доверие, создали усло
вия для взаимодействия наших предприятий, облегчили 
людям поездки друг к другу.

Лично я считаю, что осуществленные дела — это пер
вый шаг по реализации давних чаяний и требований 
народов, живущих на земле древнего Турана.

Думаю, что тс, кто считает себя сыном или дочерью 
этой священной земли, кто живет на ней, не должен 
жалеть себя во имя единения народов, которые в самые 
трудные минуты всегда были вместе, стояли плечом к 
плечу, имели общие корни и судьбу.

Дорогие народные депутаты, я и вас призываю к 
этому!

Уважаемые братья и сестры!
Когда речь идет о положении в нашей стране, то 

нельзя не считаться с ситуацией и политическими настро
ениями в соседних независимых странах. В общем, боль
шинство независимых государств, вышедших из состава 
бывшего Союза, переживают сейчас очень сложный пери
од и в политическом, и в экономическом, и в духовном 
отношении и столкнулись с аналогичными трудностями. 
Каковы причины этого?



О пы т некоторых стран показывает, что кое-кто из 
тиков, руководителей, которым ветер независимости 

П°  пужил голову, которые мало знали экономические и 
ВСц и альн ы е законы и вообще жизнь, которые нс прошли 
с з се испытания, занялись пустыми лозунгами, призы
вами Н е  чувствуя почвы под ногами, паря в небесах, они 
затуманивали людям голову, лицемерно давали им невы
п олн и м ы е обещания, а сегодня не знают, что им делать 
дальш е.

Ладно бы, если бы они  м у ч и ли сь  то ль к о  сам и , но ведь 
и народ, поверивший таки м  р ук о в од и телям , находится  в 
очень тяжелом п олож ен и и .

Пустые обещания и нереалистическая политика — это 
одно, а практическая жизнь и экономика — другое. Ду
маю, будет уместно привести здесь народную поговорку: 
"Одно дело — увлечение, другое дело — любовь!"

Если самая актуальная задача — накормить народ, то 
ее можно выполнить не пустыми словами, а только 
экономическими преобразованиями и практическими дела
ми. Защитить людей, накормить их, обеспечить необходи
мыми товарами и, самое главное, укрепить в их сердцах 
веру в будущее —  всего этого не добиться одними словами 
и звонкими заявлениями.

В этом заключается один из самых серьезных уроков, 
данных нам в последнее время самой жизнью.

К тому же развитие событий в России вселяет во всех 
нас тревогу. Крайне печальным является то, что в России 
некоторые неуемные силы на фоне политического, эконо
мического и даже государственного кризиса стали высту
пать за возрождение Российской империи.

В последнее время всеобщее внимание привлекли раз
говоры вокруг предложения о создании Евразийского 
союза. Оказывается, в этом "союзе” будут единый парла
мент, единый государственный язык, единое гражданство, 
централизованные органы управления.
__ Так скажите же, чем он будет отличаться от бывшего
СССР?

На недавней встрече в Кыргызстане руководители трех 
государств — Казахстана, Кыргызстана и Узбекистана — 
отсудили и этот сложный вопрос. Мы обменялись мнения- 
“ и с моим другом Нурсултаном Назарбаевым, внесли 
сность в ситуацию. Было решено снять с повестки дня 
опрос о Евразийском союзе. Мы также договорились 
Речь казахско-узбекскую дружбу, нс давать возможно-
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Давайте душа в душу, плечом к плечу бороться за 
свободную, вольную жизнь.

Дорогие друзья!
Мы с большой верой смотрим в будущее. Если каждый 

из нас правильно и в полной мере осознает сыновний или 
дочерний долг перед этой священной землей, возьмет 
ответственность на своем рабочем месте трудиться самоот
верженно и эффективно, то победа будет за нами.

Наши намерения чисты. Цели велики и благородны. 
Мы верим, что наш народ в труде и движении вперед 
поддержит сам Аллах.

В заключение я желаю каждому из вас, а в вашем 
лице — всему народу Узбекистана здоровья, мира, счастья 
и благополучия.

Речь на пятнадцатой сессии 
Верховного Совета Республики Узбекистан 

двенадцатого созыва, 
5 мая 1994 г.



ЕДИНСТВО ПРОШ ЛОГО И БУДУЩ ЕГО

Здравствуйте, дорогие братья и сестры!
Уважаемый Нурсултан Абишевич!
Дорогие казахские друзья!
Разрешите в первую очередь выразить вам 

от всей души благодарность за ваш визит в древний и 
вечно цветущий Узбекистан.

Добро пожаловать в наш край, да будет благословенно 
ваше пребывание здесь!

Наши народы всегда ждут эти желанные встречи с 
большим волнением. Встречи и беседы руководителей, 
официальных делегаций двух стран всегда вызывают у 
узбекского и казахского народов большой интерес, надеж
ду и веру в будущее.

В этом смысле искренние и теплые встречи руководите
лей Узбекистана и Казахстана в Алматы, Ташкенте и 
Туркестане, Ашгабаде и Бишкеке, Урдабаши и Чолпонате 
имеют историческое значение. И наше сегодняшнее взаимо
расположение и дружба — это результат этих встреч.

Мы — два дружественных народа, выросших на земле 
великого Турана. У нас общий язык, общая душа и 
вера.

Бескрайние просторы, которые с древних времен назы
ваются Тураном, казахи, узбеки, кыргызы, туркмены — 
наши отцы и деды — бороздили на резвых скакунах. На 
зеленых, плодородных землях они занимались животно
водством, дехканским трудом.

Наши деды бок о бок защищали эту землю, видевшую 
немало нашествий и побоищ. У нас общая древняя 
история и судьба, данная Аллахом.

ы хорошо знаете, что в прошлом не было разделяю- 
не б НЗС гРанид- Мы надеемся, даст Бог, что и в будущем 

УДет их. Если на великих просторах Казахстана много
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веков проживают узбеки, то и в Узбекистане живет 
свыше одного миллиона казахских друзей. Они как члены 
одной семьи живут в мире и спокойствии. Мы безмерно 
ценим дружбу и согласие между нашими народами. Это 
источник нашего большого богатства, мощи, чести.

Наши экономические, культурные и духовные отноше
ния уходят в глубь веков. По историческим сведениям, в 
60-х годах прошлого века только из города Ташкента в 
Казахстан ежегодно ходили караваны в 40—50 тысяч 
верблюдов.

Если к этому количеству прибавить караваны из 
Бухары и Ферганской долины, эта цифра возрастет. 
Если из Узбекистана в казахские аулы доставлялись 
ткани, одежда, предметы домашней утвари, то из Ка
захстана ввозились десятки тысяч овец, лошадей, верб
людов, крупный рогатый скот, а также паласы, шерсть, 
кожа, войлок, продовольствие, древесный уголь и другие 
товары.

Видимо, то, что мы сегодня называем "единым эконо
мическим пространством", наши прозорливые предки уже 
тогда успели сформировать.

Сегодняшняя наша задача —укреплять узы братства, 
которое прошло испытание историей, придать ему новое 
содержание.

В связи с этим разрешите сказать несколько слов о 
смысле, целях и значении начинающихся в торжественной 
обстановке у нас Дней Казахстана.

Известно, что мы и прежде проводили Дни казахской 
литературы и искусства в Узбекистане и Дни Узбекистана 
в Казахстане. Но нынешняя встреча — первая со дня 
обретения независимости и полностью отличается от 
прежних.

Естественно, что если обновилась наша общественно- 
политическая жизнь, то и наше общение должно быть 
новым. Нынешнее событие мы просто ■ назвали "Дни 
Казахстана” , не отдавая приоритет какой-либо сфере. 
Работники культуры будут непосредственно общаться с 
работниками культуры, творческие люди —  с творчески
ми, научная общественность —  с научной, бизнесмены — 
с бизнесменами. Мы верим, что на этих встречах пред
ставители различных сфер будут обмениваться друг с 
другом идеями, мнениями, внесут свой вклад в процесс 
социально-экономического, культурно-просветительского
развития.
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Уважаемые друзья!
Кзахстан и Узбекистан — два великих государства 

альной Азии. Мы всегда гордимся тем, что перед 
Центру д рганизац Ии Объединенных Наций реют флаги 
ЗДободного Казахстана и независимого Узбекистана. В 
СВ и с этим  я х о т е л  бы  отметить вот что: каждая встреча 
^ п е р в ы м  П рези д ен том  Казахстана, моим другом Нурсул
таном Назарбаевы м, пробуждает в нас светлые надежды, 
гождаст великие планы, вызывает новые идеи. Каждый раз 
после этих встреч в наших сердцах укрепляется вера в нас 
самих.

Причина этого, дорогие друзья, в том, что в глубине 
своей души мы ощущаем большую надежду, заботу, 
любовь, отвагу двух великих наших народов.

Благодаря этому доверию мы наладили взаимные эко
номические связи, обмен товарами, привели платежные 
средства к единой норме, устранили на границах искусст
венные препоны. Известно, что к этой инициативе присо
единились и кыргызские братья.

К созданной единой экономической зоне трех госу
дарств с интересом присматриваются многие другие стра
ны, в том числе и Россия. Это доказывает, что у наших 
стремлений и планов светлое будущее.

В ходе прежних встреч я несколько раз повторял и 
сегодня перед вами, уважаемые представители двух наро
дов, считаю уместным повторить эту мысль: если казахи 
и узбеки будут вместе, будут жить в сотрудничестве и 
согласии, с думой о нашей истории, судьбе и будущем, 
то не найдется в мире силы, которая ололела бы эту 
дружбу.

Эту истину никто не должен забывать: судьба Узбе
кистана —  это судьба Казахстана, будущее казахского 
народа —  это и будущее узбекского народа. И по этой 
причине установление в этом регионе мира и согласия, 
укрепление дружбы между народами — священный долг 
каждого из нас. Мы должны чувствовать себя ответствен
ными за будущее узбекского и казахского народов, свя-

иных давним прошлым, узами братства и родства, 
ама жизнь требует, чтобы наши народы, издавна-  , r w J  * - l i U U U l  I I I ,  Ш  r i  U U p U M U l ,  / и д о и п м

УЩис в одной лл/уовной атмосфере, в это ответствен- 
гребуст смелости и национальной

друг к другу, заботились друг о



Пользуясь случаем, хочу обратиться к уважаемым 
деятелям культуры, искусства, науки: хорошие традиции 
поднятые на большую высоту Мухтаром Ауэзовым, Саби
том Мукановым, Абдуллой Таджибасвым, Ойбеком, Га- 
фуром Гулямом, Миртемиром, необходимы как воздух и 
вода, и их нужно последовательно восстанавливать и 
развивать.

Ветер независимости, который развевает флаги двух 
свободных государств, должен проникнуть и в творческие 
мастерские, наполнить сердца наших народов новым духом 
и вдохновением.

Наш великий поэт Гафур Гулям сказал о казахско-уз
бекской дружбе: "Мы две страницы одной книги". Раз 
так, пришли дни, когда, как и в древности, мы должны 
петь песни и справлять свадьбы вместе.

Думаю, что в этом году будем вместе отмечать в духе 
наших священных традиций и в праздничном настроении 
дату рождения Мирзо Улугбека, а в будущем году — 
аксакала Абая. Это будет торжеством настоящей дружбы, 
братства всех народов, живущих на земле Туркистана.

И чтобы воплотить эти благие намерения, мы должны 
построить новые мосты, новые "шелковые пути". Пусть для 
наших будущих поколений дороги будут безопасными, ши
рокими и гладкими!

Мы должны оставить Родину молодому поколению 
свободной и процветающей, чтобы оно продолжило вели
кие дела и намерения своих предков. Ибо духовное 
пробуждение молодежи — основной фактор сохранения на
ции от отсталости и невежества.

Уважаемые друзья!
Узбекский народ с большим интересом и доброжела

тельством наблюдает за реформами, осуществляемыми в 
Казахстане под руководством моего друга Нурсултана 
Назарбаева и его соратников. Ибо материальные и духов
ные интересы наших народов во всех отношениях совпа
дают друг с другом.

Мы не намерены вслепую следовать какой-либо мо
дели, известной в мире. Мы также не хотим ум еньш ить 
или подвергнуть сомнению успехи государств, достигш их 
определенного уровня прогресса. Мы не будем изолировать 
себя от них.

Но, дорогие братья, восточный образ мыслей и дейст
вий, складывающийся тысячелетиями, мы впитали в свою 
кровь и плоть. Всегда бодрствует созидательный гений
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ЭТОЙ священной земли, которая дала мировой 
народ0® куЛЬТуре заложившего основы кибернетики Хо- 
наукС великого философа Фараби, непревзойденного ссте- 
^ н П ’пытателя Ибн Сине, звезд изящной словесности 
Навои и Абая, великих Амира Темура и Бабура, Тула- 
к Казык-бия, Айтеке-бия, мыслителей Беруни, Имама 
Бухари, Бахоуддина Накшбанда, Бухор-жирова, Иброя 
Алтынсарина, Чокана Валиханова.

Д орогой  Нурсултан Абишевич!
Д ор оги е  наши казахские братья!
Обе наши страны выбрали путь обновления общества. 

Разумеется, мы не копируем слепо друг друга, но конеч
ная ц ель  у нас одна.— обеспечить своим народам достой
ные услови я  жизни, добиться экономического, культурно
го, духовного процветания.

И Узбекистан, и Казахстан обладают несметными 
природными богатствами. Нам нужно освоить эти богатст
ва, проводить курс на более глубокую интеграцию наших 
экономических, духовных и человеческих потенциалов. 
Такой курс отвечает чаяниям народов обеих стран.

Мировой оп ы т  и пройденный нами собственный путь, 
пусть еще и н еб о льш о й , показывают, что нигде и никогда 
легко не давалось  обретение независимости, ее укрепле
ние, достижение национальной, социальной и экономиче
ской свобод.

Выбранный Узбекистаном путь реформирования обще
ства, перехода от старой командной системы к право
вому государству и рыночным отношениям прочно зиж
дется на основе и тщательном учете национальных 
особенностей нашего народа, его психологии, мировоз
зрения, мировосприятия, природных условий и других 
особенностей страны.

Вместе с тем мы творчески используем все положи
тельное, что есть в мировой практике и конкретном 
опыте отдельных государств.

на ^  ЭТ° Й 14341(11 3Рения’ мы возлагаем большие надежды 
Друзья!^ НЫНеш»ю ю  встречу, на ваш визит, дорогие

Казя ^Верен’ 4X0 м°й друг, уважаемый глава государства 
Весь стан Нурсултан Абишевич Назарбаев, привез с собой 
^ ^ Д в е т  св°сй страны, лучших специалистов, носителей 
и х современных знаний, имеющих большой жизненный 

ственныи опыт, настоящих мастеров своего дела.
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Двери Узбекистана всегда открыты для вас, дороц,„ 
гости. Нам есть о чем поговорить, у нас огромные 
просторы для сотрудничества. Давайте поставим нащ„ 
взаимные поездки на постоянную основу, будем трудить
ся, обмениваться опытом и знаниями.

Уверен, что наше сотрудничество даст прекрасные 
плоды. Давайте рука об руку, плечом к плечу осилим 
имеющиеся трудности и вместе придем к рыночной эконо
мике. Пусть весь мир убедится в наших огромных воз
можностях, в том, что мы друг другу братья, надежные и 
верные партнеры, единомышленники.

Уважаемый Президент братского Казахстана!
Уважаемые гости!
Узбекистан сейчас ведет большую работу по созданию 

мощной промышленности, коренной реконструкции дейст
вующих объектов. Для казахстанских специалистов в этом 
плане имеются широкие возможности для взаимовыгодно
го сотрудничества.

Нашим странам крайне важно развивать прежде всего 
базисные отрасли индустрии, обеспечивающие на деле 
нашу экономическую независимость, реализовать высоко- 
технологические проекты, направленные на получение 
готовой продукции на базе наших богатейших сырьевых и 
материальных ресурсов.

Приоритетным направлением для нас является осуще
ствление экономической реформы в сельском хозяйстве. 
Здесь сосредоточены самые главные неиспользованные 
резервы подъема экономики и благосостояния нашего 
народа.

Самой острой и нспрскращающейся болью наш их на
родов является трагедия Арала. Эта проблема имеет 
непосредственное отношение не только к жизни и судьбе 
узбеков и казахов, но и приобретает планетарное значе
ние. Вам хорошо известно, что Приаральс и его богатства, 
его неисчислимые дары, получаемые благодаря Сырдарье 
и Амударье, некогда являлись достоянием всего бывшего 
Союза.

К сожалению, если "сладку ягоду" Приаралья мЫ 
ели вместе со всем "единым советским народом", Щ. 
"горька ягода" — трагедия Арала и Приаралья, экологи
ческие последствия этой катастрофы, поиски путей вы
хода из нес — выпала нам одним, народам Центральной 
Азии.
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ет с удовлетворением отметить, что наши 
С л ^ д ы  которые испокон веков пили и пьют вс\ 'Р37'  

СКИ?иГ^оликих рек, приступили к совместному рец'|У "з 
"тяжелейш ей проблемы. Вам всем хорошо изв^иио 

^жные шаги, которые предпринимают в этом плане

- У - Г х о ч у  на нынешней встрече говорить о, 
шюблемах и вопросах. Вы еще побываете на »  вс«х  
познаком итесь с нашими людьми, их делами. Всрк^0™ *’ 
будет полезно изучить наш опыт, как и нам — ваш > ®йм 
Нет сомнения, что эти встречи явятся важным ша» опь*т. 
развитию  между нашими странами чрезвычайно по Хм по 
тивны х, постоянных, неразрывных связей. пепелс-

Уважасмые друзья!
Мы сейчас переживаем сложный и трудный 

общественного обновления. Для осуществления за^бои.есс 
ных нами целей и задач в первую очередь нам Хуман- 
мир и стабильность. К сожалению, наша планета х<У*хны 
забот, тревог и конфликтов. То там, то здесь вспыч п°лна 
пожары войны. И наш регион, увы, нс свободен обивают 
бед. Сильное беспокойство у наших народов в ы ,'т Этих 
события в соседних Таджикистане и Афганистане. ^ьшают 

Постоянные усилия Узбекистана и Казахстана 
печению всеобщего мира и стабильности в регионе °  езбес- 
ны во всем мире. Мы и впредь будем дела из^ест- 
возможное в этом направлении. все

И пусть знают те, кто пытается вбить межд 
клин: наше родство, братство и согласие будут нами
при этом мы ни на миг не должны терять бдитез\*нь*. Но 
ибо, как гласит народная мудрость: "Бсреженс\^1Ь1Ность, 
бережет". ч)го. Бог

Казахский и узбекский народы во все периоды 
были вместе, шли рядом, вместе делили тяготы и ис тории 
существования. Проходили века, менялись общесч Радости 
Формации, системы, возникали и распадались цед^в-енные 
перии, правители сменяли один другого, но родство, ^b*ie им- 
Р дРУ*ба между казахом и узбеком остались нец братство 
"р^н не ошибаюсь, есть у казахского народа пех^менны . 

Учится стены — фундамент остается, беки уходят  ̂«Эловица:
^с-тся". V  _ _  народ

g ейчас настала новая эра нашей дружбы,
^дТСтва. Два народа, которые стали незав>^ нашего 

« « .  хозяевами своей независимой Родины, ^ис^имыми 
2 своей новой истории. Она будет историе^*1) начали 

11 Каримов 33 4ей| свобо-



ды, возмужания, экономического и духовного nojbejJ

со.
утверждения своего имени и престижа в мировом 
дружестве.

Я вспоминаю одну из наших встреч на высшем уров^Щ 
Мы тогда встретились с моим другом Нурсултаном Наза ^ 
басвым на священной земле Туркестана, где покоив I  
прах великого духовного отца наших народов Ход!!! Н 
Ахмада Яссави.

И та встреча наполнила наши души и сердца такт, 
теплом и светом, которые по сей день воодушевляют Z  
на общие благие цели и дела.

Я думаю, что беречь как зеницу ока нашу дружбу 
наше родство, согласие в нашем общем- доме, мирну» 
жизнь наших народов — это для всех нас является дела, 
и чести, и долга. Болес того, это наш человеческий долг 
верность заветам отцов, которые никогда нс делили ce6j 
на узбеков и казахов.

И воистину родство наших народов развито до той 
превосходной степени, что трудно представить между 
нашими странами какие-то границы, различного рода 
экономические и прочие барьеры. И вовсе нс случайно, 
что мы с моим другом Нурсултаном Назарбаевым 
вовремя поняли, как исполнить свой сыновий долг 
перед своими народами, подписав документы о едином 
экономическом пространстве, к идее которого присоеди
нился и наш общий друг Президент Кыргызстана Аскар 
Акаев.

Справедливость требует от меня признать и заявить во 
всеуслышание, что инициатива в этом деле исходила от 
Нурсултана Назарбаева, видного политического деятеля 
не только Казахстана, но и всего Центральноазиатского 
региона, чьи заслуги признаны во всем мире.

Общеизвестно, что степень близости наций определя- * 
стся на семейном уровне. Я боюсь, что даже такой 
большой знаток, как мой друг Нурсултан Абишсвич 
Назарбаев, не может нам сказать, сколько в обеих 
странах смешанных узбекско-казахских семей. Конечно, 
и он, и я можем назвать количество узбекского или 
казахского населения в своей стране. Но, если честно, 
я бы никогда не хотел мыслить о наших узбекистан
ских казахах как об отличной от нас нации. Мы 
едины. И этим все сказано.

Я могу назвать десятки и сотни имен сыновей казах
ского народа, которые выбрали своей родиной Узбекистан

ему жизнь. Возьмем хотя бы знаменитого 
и поСВЯТцеГСбаева, прекрасного целинника, труд которого 
С ултан а  арШИНСкой степи не сможет сосчитать ника-
в освоении «ппяяленис.
кое

' ятистическое управление
: 0X3 возьм ем  работу члсна-корреспондента Академии 

У збек и стан а  Жандара Туленова, а также писателя, 
НЗуК редактора нашей казахской газеты Колдыбека
ученого^ва которые много делают во имя духовного

возрождения нашего общества.
Мы по праву гордимся тем, что рядом с нами живут
пяботаю т такие прекрасные представители казахской 

общины страны , как чабан из коллективного хозяйства 
Караката К ан и м ехск ого  района Жахсимурат Сырманов, 
учительница школы-интерната того же района Гульзира 
Ахметова. Л у ч ш и е  чабаны из степей Тамды Абдурасул 
П улатов  и Т у р а л и  Сулейманов, их коллеги из Учку- 
дукского района Хайлигуль Жанаева и Айтбай Турды- 
муратов.

Много знатных казахов живут и в Ташкентской области, 
среди них заслуженный хлопкороб Узбекистана Камил 
Кулдашев, заслуженный работник народного образования 
Таджибек Баирбеков, заслуженный строитель Абдулла 
Апакходжаев, заслуженный учитель Жамиля Бсксултанова.

Эти славные сыновья и дочери казахского народа 
живут в Узбекистане, являются полноправными граждана
ми Узбекистана и своим самоотверженным трудом приум
ножают наши общие богатства, укрепляют наше духовное 
родство.

Дорогие друзья, дорогие гости!
Я бы назвал еще много имен узбекистанских каза

хов, но боюсь, что мой друг Нурсултан Назарбаев 
захочет их увезти с собой в Казахстан, а они нужны 
нам самим.

Хотя, друзья, мои опасения напрасны. Наши казахи 
срослись с нашей землей, как и казахстанские узбеки 
с вашей землей. Они есть гаранты нашей дружбы, 
Духовного родства.

Уважаемый мой друг Нурсултан Абишсвич!
Дорогие казахские братья и сестры! 

тв Г 3 сег°Дняшняя встреча — это начало большого пу- 
вект ЫНС РадУются души наших отцов и дедов, которые 

ми мечтали о свободе Туркистана.
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Да будет благословенным для всех нас этот 
ный день!

Еще раз добро пожаловать, дорогие братья 
Казахстана!

Самос почетное место нашего дома, самый сокровенна, 
уголок нашего сердца мы отдаем вам!

Желаю вам здоровья, благополучия, счастья, успсхо8 
ваших делах!

Да здравствует великий казахский народ! Пусть, пот*! 
да стоит этот мир, будет незыблемой дружба народ̂  
Казахстана и Узбекистана!

Речь но торжественном открыт* 
Дней Казахстана в Узбекистан 

23 мая 1994 t



Д о р оги е  д р узья !

Д ам ы  и господа!
У ч а стн и ки  и гости международного тсннис-

меж дународны ми соревнованиями по теннису в независи
мом Узбекистане.

Сегодня в ряду многих исторических событии, которые 
открывают м и р у  Узбекистан, впервые проходит междуна
родный теннисный турнир. Также впервые гостеприимно 
распахнул свои двери перед участниками турнира, при
бывшими из многих стран мира, прекрасный Дворец 
тенниса, которы й в короткий срок был построен специаль
но к этим  соревнованиям.

Я выраж аю  свою искреннюю признательность тем, 
кто проявил активность при возведении этого спортив
ного сооруж ения и организации сегодняшнего большого 
спортивного ф орум а, в частности господину Сасону 
Какш ури.

В турнире принимают участие представители свыше 20 
стран, в частности Германии, США, Италии, Багамских 
островов, России. Испании, Швеции, Чехии, Австралии.

Всем спортсм енам  и гостям, кто с открытыми лицами 
и сердцами п р и ехал  на нашу родную землю, в цветущий 

збскистан, мы говорим: "Добро пожаловать, дорогие 
Друзья!".

Н ичто  нс может так быстро прославить страну на весь 
ном КЗК спорт- Наша "сверхзадача" в этом международ- 

тУРнирс — показать миру большие возможности Узбе-
1 спорта, продемонстрировать наличие 
для него условий.
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Спорт для узбекского народа — древняя традиция, ь 
Узбекистане наряду с сотнями национальных спортивщД 
игр народа развиваются и современные виды спорта.

Мы по праву гордимся нашими соотечественникам,, 
добившимися самых высоких спортивных результатов 
летних и зимних Олимпийских играх, мировых и азиат 
ских первенствах, чемпионатах.

Спорт — посол мира. И преследуемая нами цель -~. 
тоже мир, согласие и сотрудничество на этой основе с 
людьми на всей планете.

Говорят, что в здоровом теле —  здоровый дух. Еще 
одна наша цель — воспитать всесторонне развитое, здоро. 
вое поколение. Потому и первый орден нашего независи
мого государства называется "Соглом авлод учун".

А без спорта нельзя представить здоровое поколение. 
Верю, что наряду со многими международными соревнова
ниями, которые проходят в нашей стране в последние 
годы, теннисный турнир тоже внесет ощутимый вклад в 
это благое дело.

Пользуясь случаем, я бы хотел особо подчеркнуть еще 
одну вещь. Спорт нужен не ради спорта, он в первую 
очередь должен служить людям, их физическому, духов
ному совершенствованию, миру, согласию, дружбе и со
трудничеству между людьми всей планеты.

В этом смысле открытие сегодняшнего турнира в 
Ташкенте, стяжавшем в мире славу города дружбы и 
м ира, за с луж и в а ет  особого  вним ания.

Я верю, что международные соревнования будут про
ходить в Узбекистане не раз от разу, а каждый год, и ни 
в чем не будут уступать другим международным турнирам 
такого рода.

Уважаемые участники турнира и гости! Л ю бители  
спорта!

Я еще раз говорю вам: "Добро пожаловать в наш 
древний и молодой Узбекистан!” Я желаю вам в состяза
ниях и жизни достижения новых высот, здоровья, счастья-

С вашего позволения первый в Узбекистане междуна
родный турнир по теннису объявляю открытым!



««ТЕРЕСЫ  НАРОДА -  ОСНОВА И ЦЕЛЬ 
иН ТЬ  в с е й  рАБ0ТЫ

На заседании в  Кабинете Министров ре-
■ публики 25 июня 1994 г. обсуждалось состояние т оргов

ли в городе Ташкенте, в частности на городских 
базарах, а также вопросы организации контроля за  
торговой деятельностью со стороны Государственного 
налогового комитета в соответствии с законодатель
ством. В нем приняли участие представители прави
тельства Республики Каракалпакстан, хокимиятов обла
стей и города Ташкента, а также руководители мини
стерств, ведомств, концернов и ассоциаций.

Вел заседание Президент Республики Узбекистан  
Ислам Каримов.

Открывая собрание, глава государства отметил, что 
страна стоит перед большим историческим событием — 
переходом на национальную валюту, которая является 
одним из важных атрибутов государственной независимо
сти. Это очень важный и ответственный шаг, подчеркнул 
он. Перед введением в обращение национальной валюты 
мы должны еще раз глубоко проанализировать, каковы 
°УдУт его последствия, и предпринять адекватные предуп
редительные меры. В ходе проведенной подготовительной 
работы были выделены три главных направления укрепле
ния национальной валюты. Это наполнение потребитель- 
в рьжка качественными товарами, наведение порядка

- С- ом обращении и финансовой системе, а также 
с^едовательнос развитие экспортного потенциала нашей
страны.

На заседании говорилось о необходимости усиления 
работы среди населения, связанной с *

процессом введения новых денег. Мировая
валюты в любой *ет, что начальный период ввода новой 

стране нс проходит безболезненно для
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людей, связан с их тревогами за свое благополуц^! 
Необходимо сделать все для того, чтобы этот период ''I  
нашей стране был как можно короче, подчеркнул HcjjJl 
Каримов. Поэтому, сказал он, нельзя допустить резко^! 
взлета цен на рынке, необходимо дать юридическую 
оценку действиям некоторых перекупщиков и спскудд^д 
тов, бессовестно использующих момент для личного обо^ 
щения, в ущерб общественно-экономическим интерес^ 
производственников и потребителей.

Рыночная экономика требует возможностей для сво. 
бодной торговли, сказал Президент. Мы сделали немало 
для приватизации в этой сфере, улучшения производи, 
ва и обеспечения ее товарами. Все эти меры напранде- 
ны на благо потребителя, в интересах граждан нашей, 
страны. Однако некоторые нечистые на руку деляги, 
пользуясь предоставленными свободами в своекорыстных 
целях, беззастенчиво ударились в спекуляцию: скупаа 
товары в магазинах, перепродают их в несколько раз 
дороже и таким легким путем наживают "бешеные" 
деньги. Теряют при этом рядовые труженики, потреби
тели. Такое нельзя больше терпеть.

Крайне огорчает, что на улицах мы постоянно видик 
подростков и даже детей, которые занимаются "куплей- 
продажей". Вместо того чтобы заниматься образованием, 
обогащаться духовно, эти молодые люди заняты такого 
рода сомнительными делами. Если нс принять мер. 
допустить, чтобы такая ситуация стала естественной, то 
можно нанести большой вред нашей духовности. Необ
ходимо, чтобы на нее обратили самое серьезное внима
ние махаллинские комитеты, правоохранительные ор
ганы.

Отдельные лица без соответствующих разреш ений а 
документов занимаются продажей продуктов питания, нС 
прошедших проверку государственных санитарных оргз- 
нов. Это создает угрозу для здоровья наших граждан, 
На заседании отмечалось, что деятельность Государи*" 
венного налогового комитета в этом вопросе нс всеЯР 
отвечает поставленным перед ним требованиям, *93 
этот комитет наделен всеми необходимыми полно»*®- 
чиями.

На рынках сами дехкане нередко нс имеют возм0**&  
сти торговать, произведенная ими продукция скупает1'
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потому ЧТО заправляют на базарах группы, 
спекулянта ’ ы£ в умышленном завышении цен. На эти 
заинтерссов явления' местные хокимияты и рыночные 
НСГЗТты Ы смотрят сквозь пальцы.
комитеты Каримов подчеркнул, что для исправления 

1,012 ванных негативных явлений необходимо безот- 
вышеназ о ^ кореннЫм образом улучшить работу ры- 
лагате. комитетов и деятельность государственных нало- 
ночных ^  Есди есть необходимость, нужно при- 
г0ВЫХ этой работе работников правоохранительных 
ВЛганов В то же время Президент призвал действовать 
° Р этом вопросе осмотрительно, не допуская отступлений

от закона. „
Базар должен стать зеркалом нашей жизни. Мы не

можем равнодушно относиться к состоянию дел на 
базаре, так как здесь наши граждане тратят большую 
часть своей зарплаты.

— В письмах, которые мы получаем от граждан, 
говорится, в частности, и о том, что решение о 
свободных ценах не соответствует нашим целям,— ска
зал Президент.—  Я понимаю озабоченность авторов та
ких писем. Действительно, пока мы не насытим потре
бительский рынок качественными товарами, не создадим 
конкуренцию между производителями, отпуск цен свя
зан с определенным риском. Однако, если мы выбрали 
рыночную экономику, в конечном итоге мы к этому 
неминуемо придем. Иначе нельзя добиться изобилия 
товаров, повышения благосостояния наших граждан. Но 
переход к свободной рыночной экономике нс означает, 
что рынок должен быть предоставлен сам себе. Осуще
ствляя контроль на рынках при помощи Государствен
ного налогового комитета и рыночных комитетов, мы 
можем и должны установить здесь порядок. Если госу
дарство является инициатором проведения в жизнь ре
форм. оно ответственно за обеспечение ее успеха.

На заседании было обращено внимание на недостатки 
торговле прохладительными напитками в Ташкенте и 

рабом °®ластях республики. Отмечалось, что нужно раз
дел ТЬ К!СР °ПРИЯТИЯ по обеспечению населения столь 
^и ц итн ой  в летний сезон продукцией, не допускать, 
Расши ° На попадала в Руки спекулянтов. Для этого нужно 

сеть специализированных магазинов, строить
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совместные с зарубежными фирмами предприятия, Кот̂  
рые смогут разрешить эти наши проблемы, целссообра 
изучить возможности расширения цехов имеющихся ппеи. 
приятий.

Концернам "Узбсксавдо", "Узозиковкатсаноат", "Узбек 
бирлашув", Прокуратуре республики, Министерству вну/ 
ренних дел и другим ответственным организациям предл .̂ 
жено в кратчайший срок устранить имеющиеся недочеты 
разработать меры, направленные на полное удовлетворе! 
ние запросов и потребностей покупателей, пресечь деа. 
тельность тех, кто ради личного обогащения чинит пре- 
пятствия в осуществлении реформ.



Н А У К А  Д О Л Ж Н А  С Л У Ж И Т Ь  
П Р О Г Р Е С С У  С Т Р А Н Ы

У в а ж а ем ы е  д р узья !
В п ер вую  очер едь  разреш и те м н е вы разить 

т о м н о е  удов летв ор ен и е  тем , ч то  я встречаю сь с вами —  
лю дами которы е с лу ж а т  б у д у щ е м у  У збек и ста н а  и его  
науки которы е известны  и уваж аем ы  в народе, и п ож е
лать всем вам крепкого  здоровья , новы х побед и усп ехов  
ч вашем труде на б л а го  наш ей  страны .

П реж де чем  н ачать  д о к лад , я х о ч у  вы разить от  всего 
сердца искренню ю  бла го д ар н о сть  вам за  то , ч то  на 
последних вы борах м ой  скром ны й  тр уд  б ы л  вы соко оц ен ен  
такой авторитетной  ор ган и зац и ей , как А к ад ем и я  н аук , и 
я единодуш но б ы л  избран  ее  ч лен о м  —  д л я  м еня  это  
больш ое доверие, и я р асц ен и в а ю  э то  как зн ак  о д о б р е 
ния н аучн ой  о б щ е с т в е н н о с т ь ю  п р о в о д и м о й  в стр а н е  
политики.

В ж изни ч елов ек а  бы ваю т так и е  радостны е собы тия , 
которые никогда не забы ваю тся , вечно хранятся  в пам яти , 
а последую щ ие п ок о лен и я  вспом инаю т про н и х  всегда с 
гордостью. И  за  то , ч то  я уд остоен  н а уч н ого  звания  
академика, я счи таю  себя  в н ео п ла тн о м  д о л г у  перед 
уваж аемыми учен ы м и , вы разивш им и м не так ое  доверие.

Я  считаю , ч то  в стр еч а ться  с вам и , с в ы с о к о о б р а зо 
ванной н аучн ой  о б щ е с т в е н н о с т ь ю , о б с у ж д а т ь  п р о и сх о д я - 
Щие в наш ей  ж изни  и стор и ч еск и е  п р оц ессы , б о л ь ш и е  
проолем ы , зн ать  ваш е м н ен и е  п о  п о в о д у  п ла н о в  и 
программ , н ап р ав лен н ы х  на у ст р а н ен и е  н ед о ста тк ов , 

о луч а ть  о т  вас сов еты  и, е с л и  н адо, п о м о щ ь  —  о б я з а н -  

лалпт к а ж д о го  Р ук о в о д и т е л я . П о т о м у  что  эти  советы  
g  СИлы лю д ям , за к а ля ю т  и х  волю .

Щ и хЫ’ К онечно ’ хо р ош о  проинф орм ированы  о п рои сходя - 

Х о р о т ЗМеНСНИЯХ в ж и зн и  н аш его  государства и общ ества. 
0гРании ЗНаетс и сегод н яш н ю ю  ж и зн ь . И  п оэто м у  я хо ч у  

читься сам ы м и важ ны м и вопросам и.
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Когда мы говорим об осуществляемой политике 
независимом Узбекистане, то самое главное измсненцЯ 
которое произошло в жизни нашей страны,— это то, ц З  
мы стали равноправным членом мирового сообществ 
Узбекистан занял в нем достойное место. Дипломатиям 
скис отношения установлены более чем со 130 государе,. 1 
вами. В столице нашей республики — Ташкенте действу, 
ют свыше 50 посольств самых больших и авторитетны* 
государств мира.

Потенциал Узбекистана, его светлое будущее всссто. 
ронне и открыто всеми признается. И если мы скажем 
что в мире не осталось государства, которое нс знает про 
Узбекистан, то это нс будет преувеличением.

Сегодня Узбекистан в нашем регионе занимает цент
ральное место не только в географическом, но и в 
политическом, духовном отношениях. Эту действитель
ность признают не только наши соседи, но и отдаленные 
государства и их руководители, которые следят за 
нашей сегодняшней политикой.

Политические и экономические связи нашей страны с 
внешним миром развиваются изо дня в день. Возьмем 
первые шесть месяцев нынешнего года. За это врем* 
гостями Узбекистана были премьер Госсовета Китая Ли 
Пэн, президент Франции Франсуа Миттеран, президент 
Республики Корея Ким Ен Сам. А государственные деле
гации Узбекистана побывали в Индии, Японии и Турции.

Во время официальных и неофициальных переговоров 
и встреч были всесторонне обсуждены многие междуна
родные вопросы, вопросы взаимного политического, эконо
мического и культурного сотрудничества. Подписаны де
сятки важных документов. С зарубежными партнерами 
подготовлены равноправные и взаимовыгодные проекты, 
которые уже начали осуществляться.

Международная деятельность Узбекистана за последние 
два-три года, подписание важных международных доку
ментов, установление равноправных и взаимовыгодны* 
отношений с самыми большими и авторитетными государ
ствами, крупные инвестиции в нашу страну дают основа
ние с уверенностью сказать: да, действительно, у нашего 
государства великое будущее.

Основная цель нашей и внутренней, и внешней поли
тики, всех наших действий —  построение справедлив^® 
демократического общества, которое обеспечивало ® 
интересы народа, его благосостояние и свободу-
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последние два-три года на этом пути, одобрен- 
- Г „ На°ро3дом  и наш им обществом?
ном н а ^  всего Мы сформировали свою независимую 

П Р пствснность, тем  самым осуществив вековую мечту 
1° сУЯ8РСдарода. Создали правовую основу независимого, 
на^ е™ ого суверен н ого  государства. Приняты Конститу- 
ceotxw ^ и ряд законов> определяющих и направляю-

ших цели и задачи  государства и общества.
Щ П оявляю тся  и развиваются совершенно новые для 
нашего общ ества основы социальных отношений, частная 
собственность, многоукладная экономика, обращенная ли
цом к миру.

С учетом передового мирового опыта создаются новые 
экономические, финансовые, кредитно-банковские, ком
мерческие структуры, соответствующие рыночным отно
шениям.

Мы отреклись от старой диктаторской, административ
но-командной распределительной системы. Мы устранили 
моноидсологию, засилье и давление идеологии КПСС на 
все сферы жизни, открыли новые страницы в нашей 
истории и жизни.

Мы начали возрождать духовную жизнь, которая осно
вана на великом духовном наследии наших великих 
предков, на тысячелетней истории и культуре. Вернулись 
к своей вере и языку, вновь восстанавливаем националь
ные обычаи и традиции, словом, возвращаем все наши 
богатства, имеющие отношение к человеческой духовно
сти- У людей совершенствуются чувства самосознания, 
национальной гордости, достоинства, гордости за свое 
прошлое, за то, что возведение светлого будущего мы 
взяли в свои руки, растет уверенность в сегодняшнем и 
завтрашнем дне.

Формируются государственные и общественные струк- 
тиче' Которые поставили себе целью построить демокра-

у^кое посударство и гражданское общество. 
эконоИЛИВа£ТСЯ интсгРаНия нашей страны в мировую 
к УзбеИК^ ’ Растет интерес иностранных инвесторов 
страну КистанУ> Расширяется объем инвестиций в нашу

щени^М<̂ е важнос> меняется у людей мировоззрение, отно- 
активнсе К тРУдовомУ поощрению, к жизни. Они
cyaaDn-oo ПриооЩаются к ценностям демократического го- 

и рыночной экономики.
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валю.

п°к уПа.

Переход на новые деньга — нашу национальную 
ту — стал событием большого исторического значев 
Оно оставит в нашей судьбе неизгладимый след, сыг 
выдающуюся роль в нашем будущем. Самая вал 
задача — укрепить силу нашей валюты, ее мощь, 
тельную способность, определить место и авторитет в ро^ 
других валют мира. Сейчас с этой целью осуществляю!? 
необходимые программы. И первая задача в этом плане-! 
добиться внутренней конвертируемости нашей национал 
ной валюты.

Подводя итоги, можно сказать: наши намерения н 
очевидны и ясны. Наше самое большое завоевание —- ̂  
то, что наши тщательно разработанные программы ц 
осуществленные дела для достижения этих великих целей 
получили одобрение народа. Насколько искренне наш 
народ поймет стоящие перед страной задачи, неразрывно 
свяжет их со своими личными интересами, энергично 
возьмется за осуществление этих целей, настолько быст
рее мы увидим результаты этой работы.

Еще раз подчеркиваю, что вера народа в будущее — 
это самая большая сила, самое большое богатство, самая 
прочная гарантия независимости. Это фактор, обеспечива
ющий выполнение всех наших планов, решающий нашу 
судьбу.

Я думаю, что смысл и значение высказанных здесь 
мнений очень важны. Если меня спросят, в чем состоит 
самая трудная проблема в проведении нашей ясной 
политики в сегодняшней жизни, я ответил бы: прежде 
всего в том, чтобы найти самоотверженных руководите
лей, добросовестных исполнителей, которые проводят 
эту политику в жизнь. Важная задача состоит в том. 
чтобы расширить ряды таких людей, найти и расставить 
по местам таких самоотверженных и трудолюбивых людей 
в каждой отрасли, в управлении отраслями, в руководстве 
областями, районами, кишлаками и махаллями.

Недаром в нашей сегодняшней жизни возрастает зна
чение этого вопроса, который занимает особое место.

Судите сами: на протяжении 70— 75 лет мы получали 
совершенно другое воспитание. Большинство наших акти
вистов воспитаны таким образом. Нам теперь необходи^ 
воспитывать и растить людей, мыслящих по-новому, рабо
тающих на основе современных требований.

Нам следует критически отнестись к нашему близко
му прошлому и, взяв на вооружение все п олож и т !едьное



п р о ш л о го , о т к а за т ь с я  о т  с т а р о го  с ти ля  
и ценное ”  mtVik H. к ото р а я  не с о о т в е т с т в у е т  н аш ем у  
работы и п и ЯВЛя ет ся  п р егр ад о й  на наш ем  пути ,
сегодняшне J от старой политики легко. Однако

К онечно, ПОЛИТИк у , мыслить по-новому — дело
проводить ^ ое которос нельзя совершить в один день, 
довольно нуЖН0’ время и большая ответственность. Мы 
д л я  этого^ каж дом  ш а гу  ч ув ст в о в а ть  глубокую о т в е т с т 

венность перед в р ем ен ем , п ер ед  н а р од ом , п ер ед  обще-

СТ® П оэтом у я считаю , что в деле преобразования обще- 
реш аю щ им фактором является опора на людей, 

^ы сляш их п о-н овом у , по-современному. Это относится ко 
всем областям  наш ей жизни, и в том числе к области 
науки.

Уваж аем ы е д р узья .
У нас есть бо льш а я  надежда и вера в будущее. Слова 

о том, что Узбекистан  — государство с великим будущим — 
это не просто л о з у н г , а обоснованный вывод, сделанный в 
результате гл уб о к и х  размышлений и тщательных рас
четов. .

Во-первых, у  нас есть великая история и великое 
духовное н аслед и е. Исторические корни нашего народа и 
государства оч ен ь  глубокие, фундамент строящегося пре
красного здания оч ен ь  п рочен . Взгляд нации, имеющей 
великую к у л ь т у р у , на свое будущее с надеждой — дело 
совершенно естественное.

Во-вторых, сделать такой вывод позволяют нам неис
черпаемые подземные и наземные богатства нашей стра
ны, ее природа и климат.

В-третьих, у  нас есть трудолюбивый, энергичный на
род, народ-созидатсль. Но у нас есть сше одно великое 
сокровище. Это интеллект) альный потенциал, научное 

гатство нашей страны. Это богатство досталось нам в 
наследство от наших великих предков.

Ы’ У®?жаемь'.е ученые, являетесь наследниками этого 
великого богатства.
то с,01"  Г0В°РИТЬ о независимости и будущем республики, 
от рацН° ВИТСЯ очевидным> что они прежде всего зависят 
цинто 0нального использования интеллектуального потен- 

нашей страны.

Пагодам К примеРУ> государства, ставшие развитыми 
или К )*н  ИНЛ̂еллсктУальному труду. Так, разве Япония 

ая Корея имеют такие природные богатства, как



у нас? Нет. Однако самая передовая технология в Ml) 
находится в этих странах. Причины быстрого развитий 
сегодняшнего благосостояния этих двух государств, <- 
мсвших войти в число самых авторитетных и мпн'иЯ 
государств мира, я вижу прежде всего в том, ч т о э З л  
народы рационально используют свое интеллектуально» 
богатство, что люди, живущие в этих странах, доброе*, 
вестно и ответственно относятся к своим обязанностям 
к своему долгу.

Не ошибемся, если скажем, что глубокое уважение к 
своей истории, своему наследию, реализация в своей 
жизни, в своей экономике интеллектуального потенциала 
считающегося самым крупным сокровищем в мире,*! 
составляют основу и материального, и духовного богатства 
этих государств.

Однако мы должны открыто сказать об одном обстоя
тельстве. Мы изучаем опыт и жизнь Японии и Южной 
Кореи. Туда совершают поездки наши активисты и специ
алисты. Часто приезжают к нам и представители этих 
стран.

Здесь возникает один естественный вопрос: почему мы, 
зная и видя опыт и уроки других стран, в частности 
Японии и Южной Кореи, по-иному относимся к собствен
ному интеллектуальному богатству? Почему мы не ис
пользуем правильно это богатство?

Это нужно понимать как самый большой наш недоста
ток, как яркое проявление нашей халатности и неглубоко
го мышления.

Скажите-ка, а подсчитал ли кто-нибудь, хотя бы 
теоретически, научный потенциал, накопленный в Акаде
мии, научный потенциал нашей страны? Есть ли точные 
и полные расчеты в этом отношении?

А ведь в Узбекистане есть немало ученых, осведомлен
ных в мировых открытиях и вместе с тем вносящих свой 
вклад в эти открытия. Правда, в России, на Украине, в 
Беларуси существуют крупные научные школы. Но ДУ" 
маю, что научный потенциал Узбекистана в отдельны * 
областях науки ни в чем не уступает им.

Еще одно наше преимущество состоит в том, чТв 1 
обладатели больших знаний и опыта не уезж а ю т за 
границу, как это происходит в некоторых странах. Наш* а 
ученые всегда готовы служить Родине. Чувство Родины У
них превыше всего. Я не знаю случая, когда каком..........---------- ------ — — ----- -
крупный наш ученый уехал за рубеж. Мы должны эти»»
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дороги е друзья! Я считаю это престижем 
гордиться. м достоинством.
наиии* сс а о с __ использование имеющегося научного

Самос гл £ыстрсйшсе его применение в деле. Откро- 
потенциала, ^  последние 3— 4 года эти вопросы оста- 
венно ’внс поля зрения государства, не говоря уже
лись в0° ^ ни,. Положение становится серьезным. Это мы 
°5 ^ н ы  откры то признать.
Д ?  ечно есть объективные и субъективные причины

_ “ “ооблемы. Объективная сторона вопроса заключается 
37011 что накопившиеся проблемы связаны с общим 
Лизисом, который мы переживаем. Ибо и наука, как и 
нзша страна, находилась в составе бывшего Союза. Я 
очу сказать, что назревшие проблемы мы должны нс 

превращать в трагедию одной только Академии, а рас
сматривать их в рамках общего кризиса. Вот тогда 
только мы сможем правильно понять их объективные 
причины, правильно их проанализировать и находить 
пути их решения.

В советскую эпоху существовал Государственный коми
тет по науке и технике, через него осуществлялись 
заказы науке и ее материальное обеспечение. Академия 
же не утруждала себя поисками решения насущных 
экономических проблем, она работала над грандиозными 
научными проектами и программами.

Теперь вернемся к нынешнему состоянию дел. В 
республике вместо бывшего Госплана была создана орга
низация, именуемая Госкомпрогнозстатом. Эта организа
ция была призвана определять планы будущего развития 
республики. Исходя из этих прогнозов на будущее, увязы
вая их с приоритетными направлениями, короче говоря, 
учитывая стратегию развития нашего государства, она 
должна была осуществлять государственные заказы науке, 
технике, в том числе и Академии, и исходя из этого
HHf-rat,ДОлжны были выделяться необходимые средства 
«статутам Академии. На практике же сложилось иное 

положение дел.
по Если мы обратимся к политике в области науки, то 
гии°*еНИе здссь таково, что нет даже какой-либо страте- 
уже' *>ассчитанной на ближайшие 5— 10 лет, не говоря 
предосг ДОлгосР°чн°й- Значит, ученые в своей работе 
РЗзроз ^ВЛСны ам и  себе. Отсюда, естественно, такие 
^ алицоСННЫС исслсдования обречены на бесплодность, 

разрыв связей между научными направлениями.

49



В результате каждый предоставлен 
сам по себе.

В среде, где не намечаются конкретно и ясно плац^ 
где нет должной требовательности, на низком ypoBZ*’ ! 
организационная работа, там, естественно, возникают все! ■ 
возможные конфликты и недоразумения между людьми

Вообще, по моему мнению, все недовольства и разно, 
гласив в академической среде исходят от возникновенщ 
различных группировок, ошибок в деле планирования и 
распределения средств. Там, где попирается справедди- 
вость, естественно, усиливается недовольство.

Теперь поговорим о Государственном комитете № 
науке и технике. Создавая эту организацию, мы возлага
ли на нее решение качественно новых задач. Времени 
прошло уже достаточно, однако она так и не смогла 
обрести авторитета подлинно государственной организа
ции. Сидящие в этом комитете чиновники от науки 
вместо того, чтобы заниматься разработкой государствен
ной политики в области науки, озабочены лишь тем, 
чтобы передать существующие государственные заказы 
"своим людям". Отрешение от своей мелкой сиюминутной 
выгоды ради общенародных и общегосударственных инте
ресов, разработка вопросов научно-технического прогресса 
Узбекистана оказались пока не по силам Комитету по 
науке и технике.

Я думаю, если Академия наук и Государственный 
комитет по науке и технике будут вести совместную 
работу по повышению эффективности научно-технических 
исследований, наладят сотрудничество в новых научных 
изысканиях и рационализаторстве, во внедрении новшеств 
в производство, положение может измениться к лучшему. 
В противном случае, чем шире будет пропасть между 
ними, тем больший урон и вред будет нанесен нашим 
реформам.

Если мы не объединим свои силы, не повысим эфф®' 
тивность научного поиска, нс создадим в научных колле*' 
тивах здоровую творческую обстановку, то мы не сможем 
закрепить достигнутые нами успехи. Изначально наВ! 
народ испытывает к ученым и интеллигенции особу*0 
любовь и уважение. Он гордится ими.

Когда мы думаем о будущем Узбекистана, то оно в* 
мыслится без Академии наук. Академия же должна ста** 
гордостью нации, символом авторитета государства.
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п областях
_- и

нашего государства осуществляют свою 
учныс коллективы разного уровня. Они

л г т ь  H a y 4 n “ v  --------деятельное- ^  нием проблем, существующих в этих
занимаются вопросами, связанными с развитием этих 
регионах, забоТы требует установление взаимопо-
регионов. псги0нальных научно-исследовательских

М высшими учебными заведениями и предприятиями 

1ает свои хорошие плоды.
Д Все мы понимаем, насколько важно и необходимо 
пазвитие академической науки. Если государство осознает 
значение научно-технического прогресса для интересов 
государства, то оно должно выделять из своего бюджета 
необходимые средства.

Коли судьба независимости, суверенитета неразрывно 
связана с научно-техническим прогрессом, то мы не 
можем равнодушно смотреть на состояние науки и ее 
будущее. С учетом мощного научного и технического 
потенциала нашей республики требуется еще яснее опре
делить научные направления, связанные со всеми отрасля
ми народного хозяйства.

Мировой опыт показывает, что в странах с развитой 
рыночной экономикой важное место в развитии науки 
и техники занимает руководство и содействие прежде 
всего со стороны государства.

Однако вместе с тем я думаю, что в целях поддер
жки в первую очередь фундаментальных теоретических 
исследований необходимо создать специальный акаде
мический фонд. Средства этого фонда должна состав
лять и национальная, и ценная иностранная валюта.

Конечно, основная помощь будет исходить от государ
ства. Но мы надеемся, что шефство над этим фондом 
возьмут крупные концерны и ассоциации нашей страны, 
например, такие богатые организации, как Узбекнсфтегаз, 

зплодоовощвинпром, Узбсклегпром.
будсПРаВЛСНИС Ф°ндом и распределение его средств 
соста ВОЗЛОЖСНО на президиум Академии. Определение 
Диум^дправлсния Фонда также возьмет на себя прези- 
явится Кадемии- Думаю, что такой специальный фонд 
них п Л к ТИВНЫМ помощником в решении многих науч-

су шествующими в регионах научными организаци-

51



Дорогие друзья!
Естественно, что мы не можем представить себе и 

сегодняшний день, и наше будущее без прогресса наукЧа 
техники. Не освоив самых современных достижений 
вой цивилизации, трудно обеспечить прогресс стран 
Поэтому, я думаю, нам необходимо сегодня откровен1* 
поговорить с вами о деятельности Академии и се проблема*0

Давайте же в первую очередь поговорим о нскоторы 
субъективных причинах, тормозящих развитие и n<Jj 
науки и техники, о вопросах управления Академией и се 
институтами, о недоразумениях и некоторых противоречи
ях, возникающих в этом отношении.

Все мы должны глубоко осознать одну истину: если мы 
интересы государства, общества и коллектива не поставим 
выше личных интересов, то в наших делах нс будет ни 
продвижения, ни толку.

Авторитет узбекской науки и техники в мире должен 
стоять выше всяких мелочных страстей и конфликтов.

К сожалению, до сих пор наблюдаются случаи, когда 
мы обижаемся друг на друга, стоим друг у друга на пути.

Целью нашего сегодняшнего собрания является нс 
раскрытие имеющихся недостатков, нс взаимное разобла
чение, а поиск путей коренного изменения деятельности 
Академии, выхода из создавшегося кризиса.

В общем. Академия наук —  это такое учреждение, 
которое требует к себе особого подхода- К  ней необхо
димо относиться не как к производственному предприя
тию, а как к центру крупной научной мысли, созидания 
и творчества, при этом надо учитывать также особенно
сти и запросы каждого ученого.

Каждый ученый — это целый мир. Научную работу 
никогда нельзя выполнять по приказу, заданиям и дирек
тивам. И вообще, науку никогда не втиснуть в рамки 
стандартов. Она имеет собственные законы развития, не 
учитывать которые никак нельзя.

В прогрессе страны важное место принадлежит фунда* 
ментальной науке. В этом плане, то есть для развития 
фундаментальной науки, в Академии наук накоплен Д°" 
статочный опыт и хорошие условия.

Если науку представить могучим деревом, то ФУнД5” 
ментальные исследования являются его. корнями. 
чем сильнее будут корни, чем глубже и крепче он 
будут сидеть в почве, тем дерево будет лучше рас**' 
давать больше плодов.
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МО расш ирить объем фундаментальных исслс- 
Н еобходи^^.. стране вести их с учетом дальней 

дований в ‘ Мь) д0ЛЖНы смотреть на фундаментальную 
перспектив - ^  открыть длЯ нее широкую дорогу,
науку с н ^ х0ДИМ0сти говорить о вкладе ученых-генети- 

НСТ пвитис хлопководства и о значении этой науки, 
ков в pa g серьезного изменения агротехнических и 

| ^ “ "гических методов в сельском хозяйстве, в том 
аГр0° Ихлопководстве, животноводстве, овощеводстве, шел- 
числе ^   ̂ ряде других отраслей, особенно в мелиорации 
К°иооигации, повышения продуктивности земель, поддер
жки и внедрения передового мирового опыта.

Если мы не перевооружим дехканство и вообще произ
водство на основе науки, прежде всего теоретической, 
ф ундам ентальной  науки, то весьма проблематичным будет 
ускорение развития страны.
' Известно, что во всех научных учреждениях, в частно
сти в академических институтах, узким местом их дея
тельности является внедрение научных разработок в прак
тику.

Если мы решение этого вопроса возложим на плечи 
ученых наравне с проведением научных исследований, то 
это будет крайне несправедливо.

Нужно сказать откровенно: прежде производственная 
отрасль, предприятие совсем нс интересовались результа
тами научных исследований. Прежней производственной 
системе были чужды поиски научных открытий, привле
чение передового мирового опыта и получение за счет 
этого высоких прибылей. А это потому, что в условиях 
отсутствия конкуренции, проявления иждивенческих на
строений, упования на госдотации равнодушие и игнори
рование передового опыта являются естественными.

В результате между наукой и производством возникла 
пропасть. Основная причина противоречий лежит в этом.

•равда и то, что без решения этой проблемы, без 
возникновения у работников и коллективов производст- 
науН° И СФСРЫ интереса к развитию науки достижения 

умных исследований нс могут быть внедрены в жизнь, 
на годня необходимо посмотреть критическим взглядом 
чис" ^ - ые работы в академических институтах, в том 
механц8 ИнститУтах физики, химии, биологии, геологии, 
в обла'КИ математики и других, где везутся исследования 
нется с°ти технических и естественных наук. Дело сдви- 

еста только в том случае, когда мы поймем, что



невостребованность этих исследований наносит урон Э|£(к 
номике нашей страны. ■

Еще одно: хочу остановиться на огромных задача»']  
стоящих перед нашими учеными, в первую очередь nepej 1 
представителями общественных наук. Коли мы живем 
великими желаниями и целями по укреплению независв- 
мости нашей страны, формированию национальной госу. 
царственности, построению правового демократической) 
государства, возведению гражданского общества, то польз» 
не уделять особое внимание научным исследованиям и их 
результатам в области общественных наук.

Если хотят подчинить нацию, то прежде всего замахи
ваются на се культуру.

Для всех нас является актуальной задачей изучение 
священного наследия ислама — философской науки, в ча
стности восточной философии, и на этой основе оживле
ние корней нашей великой культуры и национальных 
ценностей, освобождение от идеологии недавнего прошло
го, восстановление нашей национальной идеологии и 
мышления, доставшихся нам от великих предков и про
шедших проверку веков, обогащение их современным 
духом, общечеловеческими ценностями.

Большим событием в культурной жизни нашего народа 
являются создание нашими учеными-историками шести
томной "Истории Узбекистана", выход в свет множества 
брошюр о периоде и культуре Темуридов. Эти произведе
ния столь же удовлетворяют потребность в изучении 
современных исторических процессов, сколь и требуют 
продолжения научных исследований.

Научные исследования в языковедении, придание уз
бекскому языку статуса государственного, значительное 
расширение сферы его применения, введение его в ря*1 
языков, используемых в международных отношениях,-^ 
огромные наши достижения последнего времени. В этой 
связи в нашей стране был создан Терминологически* 
комитет, издан ряд словарей. Разработаны орф ограф ия^ , 
ские правила узбекского языка на основе латинской 

графики.
Можно сказать, что за три года независимости 

области общественных наук достигнут оп ределен н ы й  пр^
гресс- , ею

Но быстрорастущее сознание народа, расш ирение  ̂
кругозора, интерес к далекому прошлому, сегодняш нему ,
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пням требуют коренного развития этой обла- 
заВТ'^ш ?рени я сферы'ее охвата.
СТИ, PaLU1 ^аЖН0 больше печатать книг о духовности и 

° ЧеНЬ пьетве, культуре и нравственности, шире изу- 
просвстит  ̂ ^вещать суть нашего общества, которое
^  ”  Обновляет свой образ жизни.
С Ксли эконом ический  рост, прогресс являются телом 

го общества, то духовность, просветительство, зре- 
политического  сознания — это его дух, ум, душа. 

Чтобы построить великое государство, достигнуть вели- 
ого будущего, нужно воспитывать разумных, просве

щенных. гордящихся своим прошлым, великими ценно
стями. нацией, верящих в будущее людей. А воспитывать 
таких людей — священный долг нашей науки.

У  человека , который делает свое дело разумно, созна
тельно, осм ы сленно, бывают сильны чувства гордости за 
свой труд, удовлетворение жизнью. Нам нужно воспитать 
таких лю дей , необходимо достичь, чтобы каждый гражда
нин нашей страны  жил такими чувствами.

Заслуж иваю т внимания работы, осуществляемые в об
ласти эконом ических наук. Мы уже во многом определи
лись с выбором собственных направлений и путей разви
тия экономики. Мировая общественность даст высокую 
оценку наш им достижениям на сегодняшний день. Но нет 
сомнения, что если мы будем довольствоваться* достигну
тым, то отстанем .

Нам н уж н о использовать опыт развитых стран. Но 
следует не с леп о  копировать этот опыт, а перенимать 
самые оп ти м альн ы е его формы с учетом наших нацио
нальных потребностей  и местных возможностей.

о нуж но откровенно сказать, что и экономическая 
ука пока намного отстает от развития общества, 

свои ЗДСМии наУк не удается в полной мерс использовать 
экон ВОЗМОЖНОСТИ в экономической науке, разработке 
что ° МИческих направлений и рекомендаций. Думаю, 

сделать должные выводы.

поколениСССА Н3̂ КИ В°  ВСе врсмсна опирался на молодое 
чеством С Авторитет ученого оценивается также и коли- 
АкадемииСГ°  ^чсников> подготовкой достойной смены. В 
По-mocmv’ П0Х0ЖС’ забыли об этих простых истинах, 
поколени ' Прервалась связь между старшим и молодым 
Второв на УЧСНЬ1Х. Многие новые идеи, мысли молодых 

Длкиваются на многочисленные преграды.
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В чем причина? Кто или что препятствует 
талантливых молодых ученых, работающих с больш е 
надеждой и верой? ,Ц|0й

На эти естественные вопросы нужно найти ответ b jf  
на этом собрании сидят наставники-ученые — наши аКа 
мики, имена которых с уважением и почтением упоми^ 
ет наша общественность и которые положили много ттГ '|  
для процветания нашего государства, народа, науки. ] 

Мы высоко ценим их труд на благо общества. Навь! 
молодые ученые, перенявшие богатый опыт учителей 
научные идеи, должны ими гордиться, воодушевляться ^  
трудом.

Для решения этой задачи, я думаю, пришло врсмя 
изменить в Академии некоторые устаревшие правила а 
ставшие привычными отдельные порядки.

Мы сделали бы благородное дело для узбекской науки 
и ее будущего, если бы приняли в члены Академии и 
создали необходимые условия молодым ученым, которые 
известны своими изысканиями среди научной обществен
ности, завоевали своими работами большой авторитет 
среди далеких и близких соседей.

Если мы хотим развивать национальную науку, хотим 
видеть нашу страну в ряду передовых государств, то мы 
должны работать дружно, сообща. Мы должны действовать 
согласованно, закрепляя полученные результаты, должны 
демонстрировать нашу духовную зрелость.

У  нас существует недостаток, оставшийся от прежних 
времен: мы все еще смотрим на Академию как на 
министерство. В результате привычки смотреть на задачу 
формально, даже если идет речь о сокращении штатов в 
министерствах, Министерство финансов привыкло посы
лать такие приказы: "В Академии сократить столько-то 
членов коллегии", "Вице-президентов должно быть столь
ко-то!"

Или взять, к примеру, сегодняшнее положение. К ®  
можно понять то, что в отделе общественных наук 
объединили 12 отраслей? Другой пример: как можно 
оценить то обстоятельство, что отделы химии и химиче
ской технологии, представляющие собой две важные перс* 
псктивные отрасли Узбекистана, объединены с отделам* 
геологии и горно-рудного дела?

Сделаем одно сравнение. В Министерстве геологи^ 
работают 11 членов коллегии, легкой промышленности 
15 членов коллегии. Так почему в то же врем*
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ДОЛЖНО быть только 9 членов президиума? 
Академия нзу на охватывать все области жизни!
Ведь Акалсм”  нужно поднять авторитет Академии.

На М° И оставить ей больше прав. Академия должна 
Нужно преДЛе *в1ияние нс только на деятельность собст- 
ок'азывать св центров, но и научных учреждений всей

CTpau . сегодняшний день отделы Академии почти бссправ- 
Н п^бше члены президиума должны быть прежде 

“ Ы‘ ведущими учеными, а потом уже должностными

лицами ^ ^  точки зрения нужно отнестись к будущему 

.„етаву президиум а. Пусть в президиуме находятся нс 
птхто чиновники, его членами должны стать настоящие 
ученые, которые самоотверженно будут служить во имя

бУДЧлснам президиума необязательно быть в постоянном 
составе. Здесь также необходима ротация. Думаю, что 
было бы целесообразно, чтобы определенная часть членов 
президиума сменялась через каждые два года. Похоже, 
что сегодня президиум перестал выражать мнение коллек
тива. Новый президиум должен стать объективным орга
ном, справедливо выражающим мнение научной обще
ственности. Для этого требуется, чтобы в президиуме 
собрались самые зрелые представители науки.

Связи между президиумом и институтами обязательно 
должны быть прочными. С этой точки зрения, по мнению 
большинства ученых, устав Академии не отвечает во 
многом требованиям времени.

Мы должны обратить внимание на одно обстоятельство. 
Пока бытует мнение, что есть разрыв между дсйствителм
ными членами Академии наук и члснами-корреспондснта- 
ми- Учитывая это, я думаю, что на очередных выборах 
м“  Должны обратить внимание на увеличение числа 
действительных членов.

Еще одно соображение: вовсе нс обязательно, чтобы 
кандидаты в академики были члснами-коррсспондсн- 

Дми. Мы должны выдвигать также и докторов наук — 
ых талантливых представителей своей отрасли. Только 

п,чнеСАкадемия наУк омолодится, станет сильнее и энср-

избпа° М° еМу’ было бы целесообразно поручить вновь 
поинЛН° М̂  нрозндиуму пересмотреть устав Академии и 

вдять его в конце года.
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Уважаемые друзья, братья!
Самос высшее достижение —  это согласие и сотруд^З 

чество, умение правильно и своевременно оценить родпГ* 
ние новых идей, поддержка самых передовых и плод^ 
творных мыслей, повышение авторитета творческой лил» 
ности.

Сегодня мы размышляли об Академии и вопроса» 
связанных с ее судьбой. Поговорили о том важном месте' 
которое занимает наука в прогрессе государства, в повц- 
шении эффективности реформ. Очередная задача, стоящах 
перед всеми нами,— посвятить всю нашу мощь, таланты 
силы и отвагу славе нации и величию нашего государства!

Я надеюсь, что наши ученые, продолжая дело великих 
предков, будут вести себя как достойные наследники, 
своими новыми открытиями будут приумножать славу 
нашего государства, и в этой ответственной, трудной й 
почетной работе я желаю вам всем кипучей энергии, 
пламенного вдохновения, успехов в ваших исследованиях.

Речь на общем собранил 
Академии наук Республики Узбекистан, 7 июля 1994 г.



Ч Е С Т Н О С Т Ь  И CAM OOr(j 
ПГНОВНЫЕ КРИТЕРИИ Н А,”«РЖЕНИОСТЪ -

UjtH ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Ассалом алсйкум 
Пользуясь случц,, д°рогие друзья! 

путатам, и через вас всем ч'*** хочу выразить вам, де
жителям Ташкента глубокую'^ящимся нашей столицы, 
жение- признательность и ува-

Вы, конечно, в к ур се  пр(,
перемен, всей нашей внешне ,*?с Ходящих в нашей жизни 
3**^ге и 0 Достижениях, и о (I/ и внутренней политики,

Т° ч щ и х  перед нам и б о льш и х
Трудящиеся наш ей  стран ь ,

удущес, свою судьбу. Хотя с вои м и  рукам и  строят свое 
нашей независимости прош л< ( с  м ом ен та  п ровозглаш ен и я

больш ие с*и и а тк ННпаР° Да И ^ к - хСравНИТСЛЬН°  н ем н ого  вре '  
нения г  ц и а льн о _п о ли т и ч с ). У д ар ства  п р ои зош ли  очен ь
национ делан ы  ощ ути м ы е  ц  ^ М с  и эк он ом и ческ и е  и зм с- 
вого л у Х1ЬН° Й госУдарствснно|̂ * 'и  в восстан овлен и и  наш ей 
языка У С°ВВН0Г°  н аслеДия, и с т \ 3 и , ун и к а льн о го  м н оговско- 

нДЦиональна1СЫНЫХ т р а д т * и ^ * >ии и к у л ь т у р ы , рели гии  и 
тинные пат *  ГОрдость' са м »,.. и обы чаев . В озрож даю тся  

Узбеки,- риотичсские ч у в с , ** дознание, пробуж даю тся  ис- 

путь разви” аН wTp0MT свою ^ а .
тия развитых8 вним ате,-,( Ж и зн ь , избрав собственны й

т° Испатьзова СТран м и р а - н о  и зуч аем  процессы  разви-
НаШего народ НИя„ т о > что  н ^ ^ с м  из них д л я  п ракти ческо - 
ана̂ 1Изир , а - .  В м есте с б о л  ее  о тв еч а ет  м ен та ли тету

. Из ИСтппи,/£>СТВСННУ Ю И( > м  мы серьезн о  и  тщ а тельн о  
сРедние ^ кРаИИв и звестно, ч - ^ Ч , р Ию.

Врем» оказала 0 нашсм к РДе м о д ель  сф орм ировавш ихся  в 
Ран. Поэтому Громаое ВДМ „  ры н очн ы х отн ош ен и й  в свое 

э к о °8е °^раза" СВО”  п У т ь  ^ Ч н и е  на развитие европейских
мики развития мы определяем наev r*Orfifl Н Ц  р

прогрессивных их предков и достижений 
г~*тран. Из этого исходят разра-
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ботанныс нами пять принципов экономического и с 
ального развития страны. Еще раз повторяю: мы осуш*1"' 
влясм реформы, которые изменят наш образ жизни6*!® 
путем революционных катаклизмов, а поэтапно, эволю Нс 
оннмм путем, при надежной защите интересов Тру И 
щихся.

нервенИтак, какие же результаты достигнуты на 
этапе избранного нами пути?

Сегодня я с полной уверенностью могу сказать, №.1 
реализация данных принципов дала возможность coxnj I  
нить стабильность в регионе, спокойствие и мир | I  
обществе, согласие граждан. Л там, где царят мир и I  
согласие, существует прочный фундамент для плодо
творного труда.

Создаются совершенно новые основы социальных отно
шений. Меняются методы управления государством, эко
номические законы. Зарождается многоукладная, основав- I 
ная на частной собственности, открытая миру экономика. 
Создаются опирающиеся на самый передовой в мире 
опыт, ориентированные на рыночную экономику финансо- I 
вая, банковско-кредитная системы, коммерческие структу- I 
ры. Отрадно, что соседние страны используют этот наш 
опыт. Яркое тому свидетельство — факт недавнего издания в 
Кыргызстане книги "Узбекистан —■ собственная модель пе
рехода на рыночные отношения".

Сегодня мы переживаем историческое событие. С 
1 июля 1994 года в нашей стране введена в обращение 
национальная валюта — сум. Важнейшая особенность ука
зов и постановлений, вышедших в связи с вводом в 
обращение сума, состоит в том, что в них предусмотрена 
социальная защита многодетных семей, пенсионеров, оди
ноких нетрудоспособных людей. То, что до 1 августа 
наряду с сумом будет находиться в обращении и сум-ку- 
пон, наш народ воспринял как еще одно проявление 
заботы государства.

Иметь национальную валюту — счастье. Теперь все 
дело в том, чтобы суметь оценить это счастье. Да. сила 
надежность денег определяются их обеспеченностью готО”| 
вой продукцией, золотым запасом и рядом других 
ров. Однако есть еще один фактор — это необходимое! 

беречь свои деньги как один из атрибутов нашей ije3aB J 
симости, самоотверженно трудиться для того, чтобы 0 
обрели большую силу и достоинство. Ибо наииональь 
валюта —  это национальная гордость. Пользуясь а
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встречей, хочу ещ е раз обратить ваше внимание 
важный вопрос. Конечно, каждый человек Л "  - ОДин 
ланин желает чтобы у  денег, находящихся »  Й граж'  
его кармане была высокая покупательная c L J ™  руках- 
хочет, чтобы на базаре или в магазин ™ Н0СТЬ‘ 0н 
обладали высоким достоинством и б т сго Деньги 
ловиться этой цели, в нашей республике СИЛ0Й Чт°бы 
нисм национальной валюты сегодня необ Наряду с введс- 
вать четыре важные программы °°ходимо реализо-

Наполнение нашего .«„ренне™ рыяка
скими товарами.

2. Резкое сокращение государственных расходов прове
дение жесткой финансовой, банковско-кредитной политики

3. Резкое усиление наших экспортных возможностей 
привлечение на этой основе свободной валюты из ^ р у  ’
бежных стран.

4. Сокращение эмиссии, то есть создание такой ситуа
ции. чтобы масса денег, выпускаемых банком, не скапли
валась у населения, а за счет удовлетворения покупатель
ского спроса быстрее возвращалась в банк.

Говоря о стабилизации денежного обращения, в пер
вую очередь необходимо решить очень важную задачу — 
добиться внутренней конвертации сума, проще говоря, 
обменивать национальные деньги на свободно конвертиру
емую валюту — доллары, марки, иены... Определять об
менный курс на биржевых торгах, проводимых Централь
ным банком, то есть удовлетворить основные требования 
свободного рынка и включиться в систему мирового рынка — 
вот основная цель. Для осуществления этого сегодня мы 
проводим большую и тщательную подготовку.

Выполнение таких важных задач требует от нашего 
народа готовности достойно перенести испытания, честно- 
стн и самоотверженности в нашей работе.

лубоко заблуждаются тс, кто считает, что незавнеи- 
СССр У^ СкистанУ досталась легко после развала бывшего 
не п Свобода, воля — это такие блага, которые никто 
наив Д̂арит' Свобода обретается только в борьбе. Было бы 
знание гав^рить °  независимости, лишь водрузив над 
иолитич СОбствснный Государственный флаг. Подлинная 
эконпи..еСКая ^зависимость невозможна без прочной

К б ы ССКОИ ОСНОВЫ'
слова, намСТаТ-" независимыми в полном смысле этого 
мент госу^арст°ХОДИМО укреплять экономический фунда-
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Хочу еще раз повторить истину: независим 
избранный путь суверенитета будут одобрены и пп 
народом только тогда, когда для каждого Че 
гражданина, всего общества государство сможет 
чить достойную жизнь, благоденствие, стабильности/^

Дорогие друзья!
Значение города Ташкента для Узбекистана 

известно. Он является не только столицей наи^ 
независимого государства, крупным научным и культ^ 
ным центром — это, образно говоря, сердце стпзНЯ 
Поэтому по социально-политической стабильности, со^" 
янию дел в Ташкенте можно судить об обстановке 
всей республике. Если сердце здоровое, то и республик, 
наша будет быстро расти и развиваться, уверенно цц. 
гать по пути прогресса.

Здесь сконцентрированы лучшие силы, определяющие 
мощь Узбекистана, его потенциал — зрелые и опытнейшие 
руководители, организаторы, признанные представители 
нашей науки и культуры, специалисты самой высокой 
квалификации. Ташкентцы всегда делом доказывали и 
доказывают сегодня, что они являются настоящим! 
патриотами. Многие добрые инициативы, новшества, ш  
правило, начинаются в столице.

Ташкент, заново родившийся на развалинах после 
землетрясения, благодаря золотым рукам горожан, помо
лодевший и расцветший, как в легенде, всем своим 
величием и Красотой по-настоящему соответствует данным 
ему именам — "Звезда Востока” и "Врата Востока".

Благодаря вашим способностям, интеллекту и труду 
в промышленности были созданы самые современные 
отрасли и производственные мощности. Благодаря то
му, что наша столица стала местом благородных 
миссий, связанных с прекращением всевозможных 
конфликтов, осуществлением миролюбивых инициа
тив, укреплением дружбы и развитием сотрудничест
ва между народами, родилось и распространилось по 
всей планете такое понятие, как "дух Таш кен та • 
Этот дух жив и сегодня, он обогащается вес новым 
смыслом и содержанием.

Правительство Узбекистана всегда придавало оол 
шое значение нуждам и запросам жителей Ташкв*Ч 
так будет и впредь. Один лишь пример: только с на^ У |  
1994 года для бесперебойного обеспечения населения н г  
мированными продуктами, закупки мяса, муки, сахЗИ
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других первоочередных товаров были 
етского питан ные средства в размере 1 миллиарда 300 

рЫделенЫ ле 1$0 мере возможностей также выделяется 
мИллионов . ‘  , новых автобусов, трамваев и трол-
валюта для даСных частей для городского транспорта, 
лейбусов. за ходов На строительство жилья, содср-
Основная чл монт городского коммунального хозяйства 
жлнис "коывается из государственного бюджета, 
также п° ^ кснту предоставлены столь большие льготы и

РЯЗ-го естественно, что и к состоянию дел в столице 
права. т° юТСЯ ВЫСокие требования. Отдавая должное до- 
предьявл труду> добрым инициативам, начинаниям и
бр0С°амжитёлей и городского актива, связанным с укрсп- 
П0Г М независимости Узбекистана, осуществлением Ко
жиных экономических преобразований, мы вместе с тем 
е можем сказать, что во всех сферах деятельности 

работа ведется на уровне требований нынешнего сложного 
и ответственного периода.

Если мы сегодня не дадим объективную оценку недо
статкам и ошибкам, если не примем срочных мер по их 
устранению, то завтра вылечить болезнь будет гораздо 
сложнее. Промышленность Ташкента — это, без преувели
чения, один из опорных столпов экономики всей страны. 
Недостатки в се деятельности отражаются на всем народ
ном хозяйстве, тормозят развитие других отраслей, обост
ряют проблемы. А раз так, то обеспечение стабильной 
работы промышленности столицы, непрерывного увеличе
ния объемов производства — актуальнейшая задача.

Безусловно, в промышленности города есть позитивные 
сдвиги. На ряде предприятий налажен выпуск новых 
видов продукции. Созданы совместные с предпринимате
лями Китая, Индии, Южной Кореи, СШ А, Италии, 
Германии, Чехии, Болгарии и Турции предприятия, боль
шинство из которых сейчас производят продукцию.

Но это еще не значит, что у ташкентских промыш
ленников все в порядке.

горчает, что почти на всех предприятиях столицы 
производства продукции значительно сократился по 

ос СН1?° с тем же периодом прошлого года. Производство 
э*Скав°И продУКЦИ11 машиностроительного комплекса — 
Ны* п»1ОРОВ —  снизилось до 84.3 процента, автомобиль- 
до Рннепов и полуприцепов —  по 64.3. комппессооов —
Д° 85 о’ *лопкоУб°РОч 

,v процента.

до 64,3, компрессоров 
ных машин — до 58,3, тракторов —
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Да будет благословенным для всех нас этот

СССТРЫ „3

ный день!
Еще раз добро пожаловать, дорогие братья 

Казахстана!
Самое почетное место нашего дома, самый сокровени 

уголок нашего сердца мы отдаем вам!
Желаю вам здоровья, благополучия, счастья, успехов 

ваших делах!
Да здравствует великий казахский народ! Пусть, поку

да стоит этот мир, будет незыблемой дружба народ0б 
Казахстана и Узбекистана!

Речь на торжественном открыты 
Дней Казахстана в Узбекистане 

23 мая 1994 I



PF4b НА ЦЕРЕМОНИИ ОТКРЫТИЯ
, т а ш к е н т с к о г о  м е ж д ун а ро д н о го

ТЕННИСНОГО ТУРНИРА

Дорогие друзья!
Дамы и господа!
Участники и гости международного теннис

ного турнира! Любители спорта!
Разреш ите о т  всей души поздравить вас с первыми 

меж дународными соревнованиями по теннису в независи
мом У збеки стан е .

Сегодня в ряду многих исторических событий, которые 
открывают м иру Узбекистан, впервые проходит междуна
родный теннисны й  турнир. Также впервые гостеприимно 
распахнул свои двери перед участниками турнира, при
бывшими из многих стран мира, прекрасный Дворец 
тенниса, которы й в короткий срок был построен специаль
но к этим соревнованиям.

Я выражаю свою искреннюю признательность тем, 
кто проявил активность при возведении этого спортив
ного сооружения и организации сегодняшнего большого 
спортивного форума, в частности господину Сасону 
Какшури.

В турнире принимают участие представители свыше 20 
стран, в частности Германии, США, Италии, Багамских 
островов, России, Испании, Швеции, Чехии, Австралии.

Всем спортсменам и гостям, кто с открытыми лицами 
сердцами приехал на нашу родную землю, в цветущий 

ДР зь'И,"ТаН’ МЫ roB0PMM: "Добро пожаловать, дорогие

Ничто не может так быстро прославить страну на весь 
ном' КЗК спорт- Наша "сверхзадача" в этом между на род- 
кигч^Г*)НИ*>с — показать миру большие возможности Узбе-
«*.__ на в области спорта, продемонстрировать наличие

для него условий.Всех необходимых
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Спорт для узбекского народа — древняя традиция, ь 
Узбекистане наряду с сотнями национальных спортивных 
игр народа развиваются и современные виды спорта.

Мы по праву гордимся нашими соотечественниками 
добившимися самых высоких спортивных результатов на 
летних и зимних Олимпийских играх, мировых и азиат
ских первенствах, чемпионатах.

Спорт —  посол мира. И преследуемая нами цель — 
тоже мир, согласие и сотрудничество на этой основе г 
людьми на всей планете.

Говорят, что в здоровом теле — здоровый дух. Еще 
одна наша цель — воспитать всесторонне развитое, здоро
вое поколение. Потому и первый орден нашего независи
мого государства называется "Соглом авлод учун".

А без спорта нельзя представить здоровое поколение. 
Верю, что наряду со многими международными соревнова
ниями, которые проходят в нашей стране в последние 
годы, теннисный турнир тоже внесет ощутимый вклад в 
это благое дело.

Пользуясь случаем, я бы хотел особо подчеркнуть еще 
одну вещь. Спорт нужен не ради спорта, он в первую 
очередь должен служить людям, их физическому, духов
ному совершенствованию, миру, согласию, дружбе и со
трудничеству между людьми всей планеты.

В этом смысле открытие сегодняшнего турнира в 
Ташкенте, стяжавшем в мире славу города дружбы и 
мира, заслуживает особого внимания.

Я верю, что международные соревнования будут про
ходить в Узбекистане нс раз от разу, а каждый год, и ни 
в чем нс будут уступать другим международным турнирам 
такого рода.

Уважаемые участники турнира и гости! Любители 
спорта!

Я еще раз говорю вам: "Добро пожаловать в наш 
древний и молодой Узбекистан!” Я желаю вам в состяза
ниях и жизни достижения новых высот, здоровья, счастья.

С вашего позволения первый в Узбекистане м еж дуна
родный турнир по теннису объявляю открытым!



ИНТЕРЕСЫ НАРОДА -  ОСНОВА И ЦЕЛЬ 
И Ш  ВСЕЙ РАБОТЫ

На заседании в Кабинете Министров ре- 
wt.МГЦ 25 июня 1994 г. обсуждалось состояние торгов-

о городе Ташкенте, в частности на городских 
базарах а также вопросы организации контроля за 
торговой деятельностью со стороны Государственного 
налогового комитета в соответствии с законодатель
ством. В нем приняли участие представители прави
тельства Республики Каракалпакстан, хокимиятов обла
стей и города Ташкента, а также руководители мини
стерств, ведомств, концернов и ассоциаций.

Вел заседание Президент Республики Узбекистан 
Ислам Каримов.

Открывая собрание, глава государства отмстил, что 
страна стоит перед большим историческим событием — 
переходом на национальную валюту, которая является 
одним из важных атрибутов государственной независимо
сти. Это очень важный и ответственный шаг, подчеркнул 
он. Перед введением в обращение национальной валюты 
мы должны еще раз глубоко проанализировать, каковы 
будут его последствия, и предпринять адекватные предуп
редительные меры. В ходе проведенной подготовительной 
работы были выделены три главных направления укрспле- 
ния национальной валюты. Это наполнение потребитель
ского рынка качественными товарами, наведение порядка 
в денежном обращении и финансовой системе, а также 
последовательное развитие экспортного потенциала нашей 
страны.

На заседании говорилось о необходимости усиления 
Изъяснительной работы среди населения, связанной с 
ппаДСТОЯЩИМ пР°1*ессом введения новых денег. Мировая 
^Г®**®*3 показывает, что начальный период ввода новой 
^ Л10ты в любой стране не проходит безболезненно для



людей, связан с их тревогами за свое благопо
Необходимо сделать все для того, чтобы этот период 
нашей стране был как можно короче, подчеркнул Ислаь 1 
Каримов. Поэтому, сказал он, нельзя допустить резкой, 
взлета цен на рынке, необходимо дать юридическую I 
оценку действиям некоторых перекупщиков и спекулл*. I 
тов, бессовестно использующих момент для личного обогд 
щения, в ущерб общественно-экономическим интереса  ̂
производственников и потребителей.

Рыночная экономика требует возможностей для сво
бодной торговли, сказал Президент. Мы сделали немало 
для приватизации в этой сфере, улучшения производст
ва и обеспечения ее товарами. Все эти меры направле
ны на благо потребителя, в интересах граждан нашей 
страны. Однако некоторые нечистые на руку деляга, 
пользуясь предоставленными свободами в своекорыстных 
целях, беззастенчиво ударились в спекуляцию: скупая 
товары в магазинах, перепродают их в несколько раз 
дороже и таким легким путем наживают "бешеные" 

деньги. Теряют при этом рядовые труженики, потреби
тели. Такое нельзя больше терпеть.

Крайне огорчает, что на улицах мы постоянно видим 
подростков и даже детей, которые занимаются "куплей- 
продажей". Вместо того чтобы заниматься образованием, 
обогащаться духовно, эти молодые люди заняты такого 
рода сомнительными делами. Если не принять мер, 
допустить, чтобы такая ситуация стала естественной, то 
можно нанести большой вред нашей духовности. Необ
ходимо, чтобы на нес обратили самое серьезное внима
ние махаллинские комитеты, правоохранительные ор
ганы.

Отдельные лица без соответствующих разреш ений и 
документов занимаются продажей продуктов питания, не 
прошедших проверку государственных санитарных орга
нов. Это создает угрозу для здоровья наших граждан. 
На заседании отмечалось, что деятельность Государст

венного налогового комитета в этом вопросе не всегда 
отвечает поставленным перед ним требованиям, хотя 
этот комитет наделен всеми необходимыми полномо
чиями.

На рынках сами дехкане нередко не имеют возможно
сти торговать, произведенная ими продукция скупается
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«татами, потому что заправляют на базарах группы, 
спекуля ‘ ’ныс в умышленном завышении цен. На эти 
заинтсрс явления местные хокимияты и рыночные 
нСГ е т ы  смотрят сквозь пальцы.
К Ислам Каримов подчеркнул, что для исправления 

энных негативных явлений необходимо безот- 
ВЬ,Ш ельН0 и коренным образом улучшить работу ры- 

комитетов и деятельность государственных нало- 
Н°  ых служб. Если есть необходимость, нужно при
влечь к этой работе работников правоохранительных 

нов. В то же время Президент призвал действовать 
вРэтом вопросе осмотрительно, не допуская отступлений 
от закона.

Базар должен стать зеркалом нашей жизни. Мы нс 
можем равнодушно относиться к состоянию дел на 
базаре, так как здесь наши граждане тратят большую 
часть своей зарплаты.

— В письмах, которые мы получаем от граждан, 
говорится, в частности, и о том, что решение о 
свободных ценах нс соответствует нашим целям,— ска
зал Президент.— Я понимаю озабоченность авторов та
ких писем. Действительно, пока мы нс насытим потре
бительский рынок качественными товарами, нс создадим 
конкуренцию между производителями, отпуск цен свя
зан с определенным риском. Однако, если мы выбрали 
рыночную экономику, в конечном итоге мы к этому 
неминуемо придем. Иначе нельзя добиться изобилия 
товаров, повышения благосостояния наших граждан. Но 
переход к свободной рыночной экономике не означает, 
что рынок должен быть предоставлен сам себе. Осуще
ствляя контроль на рынках при помощи Государствен
ного налогового комитета и рыночных комитетов, мы 
можем и должны установить здесь порядок. Если госу
дарство является инициатором проведения в жизнь ре
форм, оно ответственно за обеспечение ее успеха.

На заседании было обращено внимание на недостатки 
торговле прохладительными напитками в Ташкенте и 

областях республики. Отмечалось, что нужно раз- 
•'“оотать мероприятия по обеспечению населения столь 
сфицитной в летний сезон продукцией, не допускать, 

она попадала в руки спекулянтов. Для этого нужно 
и*цдциРИть сеть специализированных магазинов, строить



совместные с зарубежными фирмами предприятия, кото, 
рыс смогут разрешить эти наши проблемы, целесообразно 
изучить возможности расширения цехов имеющихся пред„ 
приятий.

Концернам "Узбексавдо” , "Узозиковкатсаноат", "Узбек, 
бирлашув", Прокуратуре республики, Министерству внут_ 
рснних дел и другим ответственным организациям прсдло. 
жено в кратчайший срок устранить имеющиеся недочеты 
разработать меры, направленные на полное удовлетворе- 
ние запросов и потребностей покупателей, пресечь дея
тельность тех, кто ради личного обогащения чинит пре
пятствия в осуществлении реформ.



Н А У К А  ДО ЛЖ Н А С ЛУЖ И ТЬ 
ПРОГРЕССУ СТРАНЫ

Уважаемые друзья!
В первую очередь разрешите мне выразить 

огромное удовлетворение тем, что я встречаюсь с вами — 
людьми, которые служат будущему Узбекистана и его 
науки, которые известны и уважаемы в народе, и поже
лать всем вам крепкого здоровья, новых побед и успехов 
в вашем труде на благо нашей страны.

Прежде чем начать доклад, я хочу выразить от всего 
сердца искреннюю благодарность вам за то, что на 
последних выборах мой скромный труд был высоко оценен 
такой авторитетной организацией, как Академия наук, и 
я единодушно был избран ее членом — для меня это 
большое доверие, и я расцениваю это как знак одобре
ния научной общественностью проводимой в стране 
политики.

В жизни человека бывают такие радостные события, 
которые никогда не забываются, вечно хранятся в памяти, 
а последующие поколения вспоминают про них всегда с 
гордостью. И за то, что я удостоен научного звания 
академика, я считаю себя в неоплатном долгу перед 
уважаемыми учеными, выразившими мне такое доверие.

Я считаю , что встречаться с вами, с высокообразо
ванной н аучн ой  общественностью, обсуждать происходя- 

В наше^ жизни исторические процессы, большие 
проолемы, зн а ть  ваше мнение по поводу планов и 
рограмм, направленных на устранение недостатков, 

носУЧЭТЬ ° т вас советы и’ если надо, помощь — обязан- 
,  ть  ка* Д о г о  руководителя. Потому что эти советы 

g СИлы людям, закаляют их волю. 
пшхЫ’ конечно' хорошо проинформированы о происходя- 
ХорошЗМеНеНИЯХ в жизни нашего государства и общества. 
0гРан °  знаетс и сегодняшнюю жизнь. И поэтому я хочу 

значиться самыми важными вопросами.
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Когда мы говорим об осуществляемой политике J 
независимом Узбекистане, то самое главное измснец,,
которое произошло в жизни нашей страны,— это то 
мы стали равноправным членом мирового сообще

ние,
Ч *

"СЧ"Вя 1
Узбекистан занял в нем достойное место. Дипломатией 
ские отношения установлены более чем со 130 государ^ 
вами. В столице нашей республики — Ташкенте действу'! 
ют свыше 50 посольств самых больших и авторитетна 1 
государств мира.

Потенциал Узбекистана, его светлое будущее всссто- 
роннс и открыто всеми признается. И если мы скажем 
что в мире нс осталось государства, которое нс знает про 
Узбекистан, то это не будет преувеличением.

Сегодня Узбекистан в нашем регионе занимает цент- 
ральное место не только в географическом, но и в 
политическом, духовном отношениях. Эту действитель
ность признают не только наши соседи, но и отдаленные 
государства и их руководители, которые следят за 
нашей сегодняшней политикой.

Политические и экономические связи нашей страны с 
внешним миром развиваются изо дня в день. Возьмем 
первые шесть месяцев нынешнего года. За это время 
гостями Узбекистана были премьер Госсовета Китая Ли 
Пэн, президент Франции Франсуа Миттеран, президент 
Республики Корея Ким Ен Сам. А государственные деле
гации Узбекистана побывали в Индии, Японии и Турции.

Во время Официальных и неофициальных переговоров 
и встреч были всесторонне обсуждены многие междуна
родные вопросы, вопросы взаимного политического, эконо
мического и культурного сотрудничества. Подписаны де
сятки важных документов. С зарубежными партнерами 
подготовлены равноправные и взаимовыгодные проекты, 
которые уже начали осуществляться.

Международная деятельность Узбекистана за последние 
два-три года, подписание важных международных доку
ментов, установление равноправных и взаимовыгодных 
отношений с самыми большими и авторитетными государ* 
ствами, крупные инвестиции в нашу страну даю т основа
ние с уверенностью сказать: да, действительно, у нашего 
государства великое будущее.

Основная цель нашей и внутренней, и внешней поли
тики, всех наших действий —  построение справедливого  
демократического общества, которое обеспечивало бы 
интересы народа, его благосостояние и свободу. ^т0
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п ослед н и е  два-три года на этом пути, одобрсн- 
сделано за ' f нашИм обществом?
ном народ1 всег0 мы сформировали свою независимую

Прежде тсм самым осуществив вековую мечту
государств1- Создали правовую основу независимого,
наи1еГ0 ого суверенного государства. Приняты Конститу- 
свободн ^  ^ ряд законоВ) определяющих и направляю-
ЦИЯ S  и задачи государства и общества.
ЩИгг ляю тся  и развиваются совершенно новые для

1 го общества основы социальных отношений, частная 
Нобственность, многоукладная экономика, обращенная ли

цом к миру.
С учетом передового мирового опыта создаются новые 

экономические, финансовые, кредитно-банковские, ком
мерческие структуры, соответствующие рыночным отно
шениям.

Мы отреклись от старой диктаторской, административ
но-командной распределительной системы. М ы устранили 
моноидеологию , засилье и давление идеологии КПСС на 
все сферы жизни, открыли новые страницы в нашей 
истории и жизни.

Мы начали возрождать духовную жизнь, которая осно
вана на великом духовном наследии наших великих 
предков, на тысячелетней истории и культуре. Вернулись 
к своей вере и языку, вновь восстанавливаем националь
ные обычаи и традиции, словом, возвращаем все наши 
богатства, имеющие отношение к человеческой духовно
сти. У людей совершенствуются чувства самосознания, 
национальной гордости, достоинства, гордости за свое 
прошлое, за то, что возведение светлого будущего мы 
взяли в свои руки, растет уверенность в сегодняшнем и 
завтрашнем дне.

Формируются государственные и общественные струк
туры, которые поставили себе целью построить демокра
тическое государство и гражданское общество.

силивается интеграция нашей страны в мировую 
к ° у Т ИКУ> Р а с т е т  интерес иностранных инвесторов 
с т р а н Г ^ У ’ РасшиРяется объем инвестиций в нашу

ЩетщМОе важное’ меняется у людей мировоззрение, отно- 
к трудуt к трудовому поощрению, к жизни. Они 

судапг^ пРи°бщаются к ценностям демократического го- 
ва и Рыночной экономики.
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Переход на новые деньги — нашу национальную BajJl 
ту —  стал событием большого исторического значения 
Оно оставит в нашей судьбе неизгладимый след, сыгран 
выдающуюся роль в нашем будущем. Самая в а *3  
задача — укрепить силу нашей валюты, се мощь, по купа 
тельную способность, определить место и авторитет в 
других валют мира. Сейчас с этой целью осуществляю^, 
необходимые программы. И первая задача в этом плане- 
добиться внутренней конвертируемости нашей националу 
ной валюты.

Подводя итоги, можно сказать: наши намерения и цел» 
очевидны и ясны. Наше самое большое завоевание — ̂  
то, что наши тщательно разработанные программы и 
осуществленные дела для достижения этих великих целей 
получили одобрение народа. Насколько искренне наш 
народ поймет стоящие перед страной задачи, неразрывно 
свяжет их со своими личными интересами, энергично 
возьмется за осуществление этих целей, настолько быст
рее мы увидим результаты этой работы.

Еще раз подчеркиваю, что вера народа в будущее — 
это самая большая сила, самое большое богатство, самая 
прочная гарантия независимости. Это фактор, обеспечива
ющий выполнение всех наших планов, решающий нашу 
судьбу.

Я думаю, что смысл и значение высказанных здесь 
мнений очень важны. Если меня спросят, в чем состоит 
самая трудная проблема в проведении нашей ясной 
политики в сегодняшней жизни, я ответил бы: прежде 
всего в том, чтобы найти самоотверженных руководите
лей, добросовестных исполнителей, которые проводят 
эту политику в жизнь. Важная задача состоит в том, 
чтобы расширить ряды таких людей, найти и расставить 
по местам таких самоотверженных и трудолюбивых людей 
в каждой отрасли, в управлении отраслями, в руководстве 
областями, районами, кишлаками и махаллями.

Недаром в нашей сегодняшней жизни возрастает зна
чение этого вопроса, который занимает особое место.

Судите сами: на протяжении 70—75 лет мы получал» 
совершенно другое воспитание. Большинство наших акти
вистов воспитаны таким образом. Нам теперь нсобходи^*0 
воспитывать и растить людей, мыслящих по-новому, paWqj 
тающих на основе современных требований. Я

Нам следует критически отнестись к нашему близК 
му прошлому и, взяв на вооружение все положи те льн
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из п р о ш л о го , отказаться от старого стиля 
и ценное политики> которая не соответствует нашему 
работы и дню и ЯВЛЯется преградой на нашем пути, 
сегодняш отказаться ог старой политики легко. Однако 

К ° НСть н овую  политику, мыслить по-новому — дело 
проводи сложнос> которое нельзя совершить в один день, 
довольн г0 н уж но время и большая ответственность. Мы 
Д '1*  ы на к аж дом  шагу чувствовать глубокую ответст
венность перед  в р ем ен ем , перед народом, перед обще-

СТВП оэтом у я считаю, что в деле преобразования обще
ства реш аю щ им фактором является опора на людей, 
мыслящих п о-н о в ом у , по-соврсменному. Это относится ко 
всем областям  нашей жизни, и в том числе к области
науки.

Уваж аем ы е друзья!
У  нас есть большая надежда и вера в будущее. Слова 

о том, что Узбекистан — государство с великим будущим — 
это не просто лозунг, а обоснованный вывод, сделанный в 
результате глубоких размышлений и тщательных рас
четов.

Во-первых, у нас есть великая история и великое 
духовное наследие. Исторические корни нашего народа и 
государства очень глубокие, фундамент строящегося пре
красного здания очень прочен. Взгляд нации, имеющей 
великую культуру, на свое будущее с надеждой — дело 
совершенно естественное.

Во-вторых, сделать такой вывод позволяют нам неис
черпаемые подземные и наземные богатства нашей стра
ны, ее природа и климат.

В-третьих, у нас есть трудолюбивый, энергичный на
род, народ-созидатель. Но у нас есть ошс одно великое 
бога°ВИЩС' ^ ТО интеллектуальный потенциал, научное 
наел” 1™0 Нашей стРаны- Это богатство досталось нам в 

^ во о1" наших великих предков, 
ор.ц ’ Ува*аемые ученые, являетесь наследниками этого 

ЕслТО богатства.
те стан Г0В0РИТЬ °  независимости и будущем республики, 
от ра в«тея очевидным, что они прежде всего зависят 
Циаля\ нал**н°го использования интеллектуального розен- 

б з т 1” ' "
^ ^ д а р я  К примеРУ, государства, ставшие развитыми 
Или ЮжнаИНЛсллсктУальномУ труду. Так, разве Япония 

я Корея имеют такие природные богатства, как



у нас? Нет. Однако самая передовая технология в ■„ м  
находится в этих странах. Причины быстрого развитий 
сегодняшнего благосостояния этих двух государств, с и 
мевших войти в число самых авторитетных и м оп’и Д »  
государств мира, я вижу прежде всего в том, что э? 1 
народы рационально используют свое интеллекту а льнов я 
богатство, что люди, живущие в этих странах, доброе,, 1 
вестно и ответственно относятся к своим обязанностям 
к своему долгу.

Не ошибемся, если скажем, что глубокое уважение * 
своей истории, своему наследию, реализация в своей 
жизни, в своей экономике интеллектуального потенциала 
считающегося самым крупным сокровищем в мире,^ 
составляют основу и материального, и духовного богатства 
этих государств.

Однако мы должны открыто сказать об одном обстоя- 
тельстве. Мы изучаем опыт и жизнь Японии и Южной 
Кореи. Туда совершают поездки наши активисты и специ
алисты. Часто приезжают к нам и представители этих 
стран.

Здесь возникает один естественный вопрос: почему мы, 
зная и видя опыт и уроки других стран, в частности 
Японии и Южной Кореи, по-иному относимся к собствен
ному интеллектуальному богатству? Почему мы не ис
пользуем правильно это богатство?

Это нужно понимать как самый большой наш недоста
ток, как яркое проявление нашей халатности и неглубоко
го мышления.

Скажите-ка, а подсчитал ли кто-нибудь, хотя бы 
теоретически, научный потенциал, накопленный в Акаде
мии, научный потенциал нашей страны? Есть ли точные 
и полные расчеты в этом отношении?

А  ведь в Узбекистане есть немало ученых, осведомлен
ных в мировых открытиях и вместе с тем вносящих свой 
вклад в эти открытия. Правда, в России, на Украине, в 
Беларуси существуют крупные научные школы. Но ду
маю, что научный потенциал Узбекистана в отдельных 
областях науки ни в чем не уступает им.

Еще одно наше преимущество состоит в том, что 
обладатели больших знаний и опыта нс уезжают за 
границу, как это происходит в некоторых странах. Наши 
ученые всегда готовы служить Родине. Чувство Родины У 
них превыше всего. Я не знаю случая, когда какой-либо 
крупный наш ученый уехал за рубеж. Мы должны этим
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дорогие друзья! Я считаю это престижем 
^рдиться. ким достоинством.
нации. ct- нос _  использование имеющегося научного 

Самое Г' быстрейшее его применение в деле. Откро- 
потенаиал.» ^  последние 3— 4 года эти вопросы оста-
венно Д Р  ’вне поля зрения государства, нс говоря уже 
дись в° ° ° 1еняи. Положение становится серьезным. Это мы 
06. . S i f  открыто признать.
должп“  о объективные и субъективные причины

йпооблемы. Объективная сторона вопроса заключается 
этой пр^цто накопившиеся проблемы связаны с общим 
В Тщ1с'ом, которы й мы переживаем. Ибо и наука, как и 
КРша страна, находилась в составе бывшего Союза. Я 
н* сказать, что назревшие проблемы мы должны нс 
превращать в трагедию одной только Академии, а рас
сматривать их в рамках общего кризиса. Вот тогда 
тотько мы сможем правильно понять их объективные 
причины, правильно их проанализировать и находить 
пути их решения.

В советскую эпоху существовал Государственный коми
тет по науке и технике, через него осуществлялись 
заказы науке и се материальное обеспечение. Академия 
же не утруждала себя поисками решения насущных 
экономических проблем, она работала над грандиозными 
научными проектами и программами.

Теперь вернемся к нынешнему состоянию дел. В 
республике вместо бывшего Госплана была создана орга
низация, именуемая Госкомпрогнозстатом. Эта организа
ция была призвана определять планы будущего развития 
республики. Исходя из этих прогнозов на будущее, увязы
вая их с приоритетными направлениями, короче говоря, 
учитывая стратегию развития нашего государства, она 
должна была осуществлять государственные заказы науке, 
технике, в том числе и Академии, и исходя из этого 
заказа должны были выделяться необходимые средства 
институтам Академии. На практике же сложилось иное 
наложение дел.

Если мы обратимся к политике в области науки, то 
ложение здесь таково, что нет даже какой-либо страте- 
’ ^рречнтанной на ближайшие 5— 10 лет, не говоря 

пие °  долгосР°чной- Значит, ученые в своей работе 
^Доставлены сами себе. Отсюда, естественно, такие 
^Розненные исследования обречены на бесплодность. 

ИОД разрыв связей между научными направлениями.
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В результате каждый предоставлен сам себе и ра 
сам по себе.

В среде, где не намечаются конкретно и ясно плащ, 
где нет должной требовательности, на низком vpoBHj 
организационная работа, там, естественно, возникают все. 
возможные конфликты и недоразумения между людьми

Вообще, по моему мнению, все недовольства и разно, 
гласия в академической среде исходят от возникновения 
различных группировок, ошибок в деле планирования и * 
распределения средств. Там, где попирается справедли
вость, естественно, усиливается недовольство.

Теперь поговорим о Государственном комитете по 
науке и технике. Создавая эту организацию, мы возлага
ли на нее решение качественно новых задач. Времени 
прошло уже достаточно, однако она так и нс смогла 
обрести авторитета подлинно государственной организа
ции. Сидящие в этом комитете чиновники от науки 
вместо того, чтобы заниматься разработкой государствен
ной политики в области науки, озабочены лишь тем, 
чтобы передать существующие государственные заказы 
"своим людям". Отрешение от своей мелкой сиюминутной 
выгоды ради общенародных и общегосударственных инте
ресов, разработка вопросов научно-технического прогресса 
Узбекистана оказались пока не по силам Комитету по 
науке и технике.

Я думаю, если Академия наук и Государственный 
комитет по науке и технике будут вести совместную 
работу по повышению эффективности научно-технических 
исследований, наладят сотрудничество в новых научных 
изысканиях и рационализаторстве, во внедрении новшеств 
в производство, положение может измениться к лучшему.
В противном случае, чем шире будет пропасть между 
ними, тем больший урон и вред будет нанесен нашим 
реформам.

Если мы не объединим свои силы, не повысим эффек
тивность научного поиска, не создадим в научных коллек
тивах здоровую творческую обстановку, то мы нс сможем 
закрепить достигнутые нами успехи. Изначально наш 
народ испытывает к ученым и интеллигенции особую 
любовь и уважение. Он гордится ими.

Когда мы думаем о будущем Узбекистана, то оно не 
мыслится без Академии наук. Академия же долж н а  стать 
гордостью нации, символом авторитета государства.
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' астяХ нашего государства осуществляют свою 
В а ь научные коллективы разного уровня. Они 

деятельн изу'чснием проблем, существующих в этих 
занимзютс „опросами, связанными с развитием этих 
регионах, заботы требует установление взаимопо-
регионов. рСГИОнал1.ных научно-исследовательских
нимания

КОДПаваГ1теХ не забывать, что расширение сотрудничества 
существующими в регионах научными организацн- 

МСЖД высш ими учебными заведениями и предприятиями 
лает свои хорошие плоды.

Все мы понимаем, насколько важно и необходимо 
развитие академической науки. Если государство осознает 
значение научно-технического прогресса для интересов 
государства, то оно должно выделять из своего бюджета 
необходимые средства.

Коли судьба независимости, суверенитета неразрывно 
связана с научно-техническим прогрессом, то мы не 
можем равнодушно смотреть на состояние науки и ее 
будущее. С учетом мощного научного и технического 
потенциала нашей республики требуется еще яснее опре
делить научные направления, связанные со всеми отрасля
ми народного хозяйства.

Мировой опыт показывает, что в странах с развитой 
рыночной экономикой важное место в развитии науки 
и техники занимает руководство и содействие прежде 
всего со стороны государства.

Однако вместе с тем я думаю, что в целях поддер
жки в первую очередь фундаментальных теоретических 
исследований необходимо создать специальный акаде
мический фонд. Средства этого фонда должна состав
лять и национальная, и ценная иностранная валюта.

Конечно, основная помощь будет исходить от государ
ева. Но мы надеемся, что шефство над этим фондом 
возьмут крупные концерны и ассоциации нашей страны, 
У ПримсР. такие богатые организации, как Узбек нефтегаз, 

плодоовощвинпром, Узбсклегпром. 
будет1РаВЛеНИе Ф °НД°М и распределение его средств 

возложено на президиум Академии. Определение 
д и ум ^  пРавления Фонда также возьмет на себя прези- 
Явйтся Кадемии- Думаю, что такой специальный фонд 
Hniv „  а* ТИвным помощником в решении многих науч- 
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Дорогие друзья!
Естественно, что мы не можем представить себе и нащ 

сегодняшний день, и наше будущее без прогресса науки и 
техники. Нс освоив самых современных достижений миро
вой цивилизации, трудно обеспечить прогресс страны 
Поэтому, я думаю, нам необходимо сегодня откровенно 
поговорить с вами о деятельности Академии и се проблемах.

Давайте же в первую очередь поговорим о некоторых 
субъективных причинах, тормозящих развитие и рост 
науки и техники, о вопросах управления Академией и се 
институтами, о недоразумениях и некоторых противоречи
ях, возникающих в этом отношении.

Все мы должны глубоко осознать одну истину: если мы 
интересы государства, общества и коллектива не поставим 
выше личных интересов, то в наших делах нс будет ни 
продвижения, ни толку.

Авторитет узбекской науки и техники в мире должен 
стоять выше всяких мелочных страстей и конфликтов.

К сожалению, до сих пор наблюдаются случаи, когда 
мы обижаемся друг на друга, стоим друг у друга на пути.

Целью нашего сегодняшнего собрания является не 
раскрытие имеющихся недостатков, не взаимное разобла
чение, а поиск путей коренного изменения деятельности 
Академии, выхода из создавшегося кризиса.

В общем. Академия наук —  это такое учреждение, 
которое требует к себе особого подхода. К ней необхо
димо относиться не как к производственному предприя
тию, а как к центру крупной научной мысли, созидания 
и творчества, при этом надо учитывать также особенно
сти и запросы каждого ученого.

Каждый ученый — это целый мир. Научную работу 
никогда нельзя выполнять по приказу, заданиям и дирек
тивам. И вообще, науку никогда не втиснуть в рамки 
стандартов. Она имеет собственные законы развития, не 
учитывать которые никак нельзя.

В прогрессе страны важное место принадлежит фунда
ментальной науке. В этом плане, то есть для развития 
фундаментальной науки, в Академии наук накоплен до
статочный опыт и хорошие условия.

Если науку представить могучим деревом, то фунда
ментальные исследования являются его. корнями. Ибо 
чем сильнее будут корни, чем глубже и крепче они 
будут сидеть в почве, тем дерево будет лучше расти, 
давать больше плодов.
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V «л й  ОДИМО расширить объем фундаментальных иссле-
Неоух в нашей стране, вести их с учетом дальней 

довании ^  ‘ доы должны смотреть на фундаментальную 
псрспе^т*надеждой) открыть для нее широкую дорогу. 
«ЗУКУ нсобхвдимости говорить о вкладе ученых-генети- 

Iразвитие хлопководства и о значении этой науки. 
ков в -мя требует серьезного изменения агротехнических и 
Физиологических методов в сельском хозяйстве, в том 

аГР° е  хлопководстве, животноводстве, овощеводстве, шел- 
ЧИСодствс и ряде других отраслей, особенно в мелиорации 
К°и рр и гац и и . повышения продуктивности земель, поддер
жки и внедрения передового мирового опыта.

Если мы нс перевооружим дехканство и вообще произ
водство на основе науки, прежде всего теоретической, 
фундаментальной науки, то весьма проблематичным будет 
ускорение развития страны.

Известно, что во всех научных учреждениях, в частно
сти в академических институтах, узким местом их дея
тельности является внедрение научных разработок в прак
тику.

Если мы р еш ен и е  этого вопроса возложим на плечи 
ученых наравне с проведением научных исследований, то 
это б у д ет  край н е несправедливо.

Нужно сказать откровенно: прежде производственная 
отрасль, предприятие совсем нс интересовались результа
тами научных исследований. Прежней производственной 
системе были чужды поиски научных открытий, привле
чение передового мирового опыта и получение за счет 
этого высоких прибылей. А это потому, что в условиях 
отсутствия конкуренции, проявления иждивенческих на
строений, упования на госдотации равнодушие и игнори
рование передового опыта являются естественными.

В результате между наукой и производством возникла 
пропасть. Основная причина противоречий лежит в этом.

Правда и  то, что без решения этой проблемы, без 
возникновения у работников и коллективов производст
венной сферы интереса к развитию науки достижения 
научных исследований нс могут быть внедрены в жизнь.

Оегодня необходимо посмотреть критическим взглядом 
на научные работы в академических институтах, в том 

слс в институтах физики, химии, биологии, геологии, 
еханики, математики и других, где ведутся исследования 
Области технических и естественных наук. Дело сдви- 

8 с места только в том случае, когда мы поймем, что
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невостребованность этих исследований наносит урон эко
номике нашей страны.

Еще одно: хочу остановиться на огромных задачах 
стоящих перед нашими учеными, в первую очередь перед 
представителями общественных наук. Коли мы живем с 
великими желаниями и целями по укреплению независи
мости нашей страны, формированию национальной госу
дарственности, построению правового демократического 
государства, возведению гражданского общества, то нельзя 
не уделять особое внимание научным исследованиям и их 
результатам в области общественных наук.

Если хотят подчинить нацию, то прежде всего замахи
ваются на ее культуру.

Для всех нас является актуальной задачей изучение 
священного наследия ислама — философской науки, в ча
стности восточной философии, и на этой основе оживле
ние корней нашей великой культуры и национальных 
ценностей, освобождение от идеологии недавнего прошло
го, восстановление нашей национальной идеологии 
мышления, доставшихся нам от великих предков и про
шедших проверку веков, обогащение их современным 
духом, общечеловеческими ценностями.

Большим событием в культурной жизни нашего народа 
являются создание нашими учсными-историками шести-

и

томной "Истории Узбекистана", выход в свет множества
брошюр о периоде и культуре Тсмуридов. Эти произведе
ния столь же удовлетворяют потребность в изучении 
современных исторических процессов, сколь и требуют 
продолжения научных исследований.

Научные исследования в языковедении, придание уз
бекскому языку статуса государственного, значительное 
расширение сферы его применения, введение его в ряд 
языков, используемых в международных отношениях,— 
огромные наши достижения последнего времени. В этой 
связи в нашей стране был создан Терминологический 
комитет, издан ряд словарей. Разработаны орфографиче
ские правила узбекского языка на основе латинском 
графики.

Можно сказать, что за три года независим ости  в 
области общественных наук достигнут оп ределен н ы й  про

гресс.
Но быстрорастущее сознание народа, расширение его 

кругозора, интерес к далекому прошлому, сегодняшнему и
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MV дням требуют коренного развития этой обла- 
ЗЗВТР̂ ш ирения сферы ее охвата.
сти. И1"- рЗЖНО больше печатать книг о духовности и 

культуре и нравственности, шире изу- 
пРоСВ глубже освещать суть нашего общества, которое 
Чатлня обновляет свой образ жизни.
Се*Есяи экономический рост, прогресс являются телом 

его общества, то духовность, просветительство, зре- 
Ность политического сознания — это его дух, ум, душа. 
Чтобы построить великое государство, достигнуть вели- 
ого будущего, нужно воспитывать разумных, просве

щенных, гордящихся своим прошлым, великими ценно
стями. нацией, верящих в будущее людей. Л воспитывать 
таких людей — священный долг нашей науки.

у  человека, который делает свое дело разумно, созна
тельно, осмысленно, бывают сильны чувства гордости за 
свой труд, удовлетворение жизнью. Нам нужно воспитать 
таких людей, необходимо достичь, чтобы каждый гражда
нин нашей страны жил такими чувствами.

Заслуживают внимания работы, осуществляемые в об
ласти экономических наук. Мы уже во многом определи
лись с выбором собственных направлений и путей разви
тия экономики. Мировая общественность дает высокую 
оценку нашим достижениям на сегодняшний день. Но нет 
сомнения, что если мы будем довольствоваться достигну
тым, то отстанем.

Нам нужно использовать опыт развитых стран. Но 
следует нс слепо копировать этот опыт, а перенимать 
самые оптимальные его формы с учетом наших нацио
нальных потребностей и местных возможностей.

Но нужно откровенно сказать, что и экономическая 
наука пока намного отстает от развития общества.

Академии наук нс удается в полной мере использовать 
свои возможности в экономической науке, разработке 
экономических направлений и рекомендаций. Думаю, 
что из этого следует сделать должные выводы.

•рогресс науки во все времена опирался на молодое 
ч * ° ''и'НИС’ Авторитет ученого оценивается также и коли- 

его учеников, подготовкой достойной смены. В 
Пск СМИИ' похоже- забыли об этих простых истинах. 
п моемУ> прервалась связь между старшим и молодым 
_ _ е н и я м и  ученых. Многие новые идеи, мысли молодых 

наталкиваются на многочисленные преграды.

55



В чем причина? Кто или что препятствует рос^ 
талантливых молодых ученых, работающих с большой 
надеждой и верой?

На эти естественные вопросы нужно найти ответ. BgJ 
на этом собрании сидят наставники-ученые — наши акаде
мики, имена которых с уважением и почтением упомина
ет наша общественность и которые положили много труда 
для процветания нашего государства, народа, науки.

Мы высоко ценим их труд на благо общества. Наши 
молодые ученые, перенявшие богатый опыт учителей 
научные идеи, должны ими гордиться, воодушевляться их 
трудом.

Для решения этой задачи, я думаю, пришло время 
изменить в Академии некоторые устаревшие правила и 
ставшие привычными отдельные порядки.

Мы сделали бы благородное дело для узбекской науки 
и ее будущего, если бы приняли в члены Академии и 
создали необходимые условия молодым ученым, которые 
известны своими изысканиями среди научной обществен
ности, завоевали своими работами большой авторитет 
среди далеких и близких соседей.

Если мы хотим развивать национальную науку, хотим 
видеть нашу страну в ряду передовых государств, то мы 
должны работать дружно, сообща. Мы должны действовать 
согласованно, закрепляя полученные результаты, должны 
демонстрировать нашу духовную зрелость.

У нас существует недостаток, оставшийся от прежних 
времен: мы все еще смотрим на Академию как на 
министерство. В результате привычки смотреть на задачу 
формально, даже если идет речь о сокращении штатов в 
министерствах, Министерство финансов привыкло посы
лать такие приказы: "В Академии сократить столько-то  
членов коллегии", "Вице-президентов должно быть столь
ко-то!"

Или взять, к примеру, сегодняшнее положение. Как 
можно понять то, что в отделе общественных наук 
объединили 12 отраслей? Другой пример: как можно 
оценить то обстоятельство, что отделы химии и хим иче
ской технологии, представляющие собой две важные перс
пективные отрасли Узбекистана, объединены с отделами 
геологии и горно-рудного дела?

Сделаем одно сравнение. В Министерстве геологии  
работают 11 членов коллегии, легкой промышленности 
15 членов коллегии. Так почему в то же время в

56



наук должно быть только 9 членов президиума? 
Академии должна охватывать все области жизни!
Ведь Акаа_ взгляд нужНо поднять авторитет

На
Академии.

предоставить ей больше прав. Академия должна 
Нужно ьР св0С ВЛИЯНие нс только на деятельность собст- 
оказыва ых центров, но и научных учреждений всей
венных
СТРНа сегодняшний день отделы Академии почти бесправ- 

П  Вообщ е, члены президиума должны быть прежде 
ны‘го ведУш'ими учеными, а потом уже должностными

^  С этой же точки зрения нужно отнестись к будущему 
составу президиума. Пусть в президиуме находятся не 
просто чиновники, его членами должны стать настоящие 
ученые, которые самоотверженно будут служить во имя 
будущего.

Членам президиума необязательно быть в постоянном 
составе. Здесь также необходима ротация. Думаю, что 
было бы целесообразно, чтобы определенная часть членов 
президиума сменялась через каждые два года. Похоже, 
что сегодня президиум перестал выражать мнение коллек
тива. Новый президиум должен стать объективным орга
ном, справедливо выражающим мнение научной обще
ственности. Для этого требуется, чтобы в президиуме 
собрались самые зрелые представители науки.

Связи между президиумом и институтами обязательно 
должны быть прочными. С этой точки зрения, по мнению 
большинства ученых, устав Академии не отвечает во 
многом требованиям времени.

Мы должны обратить внимание на одно обстоятельство. 
Пока бытует мнение, что есть разрыв между действительА 
ными членами Академии наук и членами-корреспондента- 
ми. Учитывая это, я думаю, что на очередных выборах 
мы должны обратить внимание на увеличение числа 
действительных членов.

Еще одно соображение: вовсе не обязательно, чтобы 
все кандидаты в академики были члснами-корреспонден- 
тами. Мы должны выдвигать также и докторов наук — 
самых талантливых представителей своей отрасли. Только 
тогда Академия наук омолодится, станет сильнее и энер
гичнее.
_.По-моему, было бы целесообразно поручить вновь 
“ «ранному президиуму пересмотреть устав Академии и 
принять его в конце года.
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Уважаемые друзья, братья!
Самое высшее достижение — это согласие и сотрудни

чество, умение правильно и своевременно оценить рожде
ние новых идей, поддержка самых передовых и плодо
творных мыслей, повышение авторитета творческой лич
ности.

Сегодня мы размышляли об Академии и вопросах, 
связанных с ее судьбой. Поговорили о том важном месте, 
которое занимает наука в прогрессе государства, в повы
шении эффективности реформ. Очередная задача, стоящая 
перед всеми нами,— посвятить всю нашу мощь, таланты, 
силы и отвагу славе нации и величию нашего государства.

Я надеюсь, что наши ученые, продолжая дело великих 
предков, будут вести себя как достойные наследники, 
своими новыми открытиями будут приумножать славу 
нашего государства, и в этой ответственной, трудной и 
почетной работе я желаю вам всем кипучей энергии, 
пламенного вдохновения, успехов в ваших исследованиях.

Речь па общем собрании 
Академии наук Республики Узбекистан, 7 июля 1994 г.



ЧЕСТНОСТЬ И САМООТВЕРЖЕННОСТЬ —  
ОСНОВНЫЕ КРИТЕРИИ НАШ ЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Ассалом алейкум, дорогие друзья!
Пользуясь случаем, хочу выразить вам, де

путатам, и через вас всем трудящимся нашей столицы, 
жителям Ташкента глубокую признательность и ува
жение.

Вы, конечно, в курсе происходящих в нашей жизни 
перемен, всей нашей внешней и внутренней политики, 
знаете и о достижениях, и о стоящих перед нами больших 
проблемах.

Трудящиеся нашей страны своими руками строят свое 
будущее, свою судьбу. Хотя с момента провозглашения 
нашей независимости прошло сравнительно немного вре
мени, в жизни народа и государства произошли очень 
большие социально-политические и экономические изме
нения. Сделаны ощутимые шаги в восстановлении нашей 
национальной государственности, уникального многовеко
вого духовного наследия, истории и культуры, религии и 
языка, священных традиций и обычаев. Возрождаются 
национальная гордость, самосознание, пробуждаются ис
тинные патриотические чувства.

Узбекистан строит свою жизнь, избрав собственный 
путь развития. Мы внимательно изучаем процессы разви
тия развитых стран мира. Берем из них для практическо
го использования то, что наиболее отвечает менталитету 
нашего народа. Вместе с тем мы серьезно и тщательно 
анализируем собственную историю.

Из истории известно, что модель сформировавшихся в 
средние века в нашем крае рыночных отношений в свое 
время оказала огромное влияние на развитие европейских 
стран. Поэтому свой путь развития мы определяем на 
основе образа жизни наших предков и достижений 
экономики прогрессивных стран. Из этого исходят разра59



ботанные нами пять принципов экономического и соци
ального развития страны. Еще раз повторяю: мы осущест
вляем реформы, которые изменят наш образ жизни нс 
путем революционных катаклизмов, а поэтапно, эволюци
онным путем, при надежной защите интересов трудя
щихся.

Итак, какие же результаты достигнуты на первом 
этапе избранного нами пути?

Сегодня я с полной уверенностью могу сказать, что 
реализация данных принципов дала возможность сохра
нить стабильность в регионе, спокойствие и мир в 
обществе, согласие граждан. А там, где царят мир и 
согласие, существует прочный фундамент для плодо
творного труда.

Создаются совершенно новые основы социальных отно
шений. Меняются методы управления государством, эко
номические законы. Зарождается многоукладная, основан
ная на частной собственности, открытая миру экономика. 
Создаются опирающиеся на самый передовой в мире 
опыт, ориентированные на рыночную экономику финансо
вая, банковско-кредитная системы, коммерческие структу
ры. Отрадно, что соседние страны используют этот наш 
опыт. Яркое тому свидетельство — факт недавнего издания в 
Кыргызстане книги "Узбекистан —  собственная модель пе
рехода на рыночные отношения".

Сегодня мы переживаем историческое событие. С 
1 июля 1994 года в нашей стране введена в обращение 
национальная валюта — сум. Важнейшая особенность ука
зов и постановлений, вышедших в связи с вводом в 
обращение сума, состоит в том, что в них предусмотрена 
социальная защита многодетных семей, пенсионеров, оди
ноких нетрудоспособных людей. То, что до 1 августа 
наряду с сумом будет находиться в обращении и сум-ку- 
пон, наш народ воспринял как еще одно проявление 
заботы государства.

Иметь национальную валюту — счастье. Теперь все 
дело в том, чтобы суметь оценить это счастье. Да, сила и 
надежность денег определяются их обеспеченностью гото
вой продукцией, золотым запасом и рядом других факто
ров. Однако есть еще один фактор — это необходимость 
беречь свои деньги как один из атрибутов нашей незави
симости, самоотверженно трудиться для того, чтобы они 
обрели большую силу и достоинство. Ибо национальная 
валюта — это национальная гордость. Пользуясь этой60



встречей, хочу еще раз обратить ваше внимание на один 
важный вопрос. Конечно, каждый человек, каждый граж
данин желает, чтобы у денег, находящихся в его руках, 
его кармане, была высокая покупательная способность. Он 
хочет, чтобы на базаре или в магазине его деньги 
обладали высоким достоинством и большой силой. Чтобы 
добиться этой цели, в нашей республике наряду с введе
нием национальной валюты сегодня необходимо реализо
вать четыре важные программы.

1. Наполнение нашего внутреннего рынка потребитель
скими товарами.

2. Резкое сокращение государственных расходов, прове
дение жесткой финансовой, банковско-кредитной политики.

3. Резкое усиление наших экспортных возможностей, 
привлечение на этой основе свободной валюты из зару
бежных стран.

4. Сокращение эмиссии, то есть создание такой ситуа
ции, чтобы масса денег, выпускаемых банком, не скапли
валась у населения, а за счет удовлетворения покупатель
ского спроса быстрее возвращалась в банк.

Говоря о стабилизации денежного обращения, в пер
вую очередь необходимо решить очень важную задачу — 
добиться внутренней конвертации сума, проще говоря, 
обменивать национальные деньги на свободно конвертиру
емую валю ту— доллары, марки, иены... Определять об
менный курс на биржевых торгах, проводимых Централь
ным банком, то есть удовлетворить основные требования 
свободного рынка и включиться в систему мирового рынка — 
вот основная цель. Для осуществления этого сегодня мы 
проводим большую и тщательную подготовку.

Выполнение таких важных задач требует от нашего 
народа готовности достойно перенести испытания, честно
сти и самоотверженности в нашей работе.

Глубоко заблуждаются те, кто считает, что независи
мость Узбекистану досталась легко после развала бывшего 
СССР. Свобода, воля — это такие блага, которые никто 
не подарит. Свобода обретается только в борьбе. Было бы 
наивно говорить о независимости, лишь водрузив над 
зданием собственный Государственный флаг. Подлинная 
политическая независимость невозможна без прочной 
экономической основы.

Чтобы стать независимыми в полном смысле этого 
слова, нам необходимо укреплять экономический фунда
мент государства. 61



Хочу еще раз повторить истину: независимость, 
избранный путь суверенитета будут одобрены и приняты 
народом только тогда, когда для каждого человека, 
гражданина, всего общества государство сможет обеспе
чить достойную жизнь, благоденствие, стабильность.

Дорогие друзья!
Значение города Ташкента для Узбекистана всем 

известно. Он является не только столицей нашего 
независимого государства, крупным научным и культур
ным центром — это, образно говоря, сердце страны. 
Поэтому по социально-политической стабильности, состо
янию дел в Ташкенте можно судить об обстановке во 
всей республике. Если сердце здоровое, то и республика 
наша будет быстро расти и развиваться, уверенно ша
гать по пути прогресса.

Здесь сконцентрированы лучшие силы, определяющие 
мощь Узбекистана, его потенциал — зрелые и опытнейшие 
руководители, организаторы, признанные представители 
нашей науки и культуры, специалисты самой высокой 
квалификации. Ташкентцы всегда делом доказывали и 
доказывают сегодня, что они являются настоящими 
патриотами. Многие добрые инициативы, новшества, как 
правило, начинаются в столице.

Ташкент, заново родившийся на развалинах после 
землетрясения, благодаря золотым рукам горожан, помо
лодевший и расцветший, как в легенде, всем своим 
величием и красотой по-настоящему соответствует данным 
ему именам — "Звезда Востока" и "Врата Востока".

Благодаря вашим способностям, интеллекту и труду 
в промышленности были созданы самые современные 
отрасли и производственные мощности. Благодаря то 
му, что наша столица стала местом благородных 
миссий, связанных с прекращением всевозможных 
конфликтов, осуществлением миролюбивых инициа
тив, укреплением дружбы и развитием сотрудничест
ва между народами, родилось и распространилось по 
всей планете такое понятие, как "дух Ташкента". 
Этот дух жив и сегодня, он обогащается все новым 
смыслом и содержанием.

Правительство Узбекистана всегда придавало боль
шое значение нуждам и запросам жителей Ташкента, 
так будет и впредь. Один лишь пример: только с начала 
1994 года для бесперебойного обеспечения населения нор
мированными продуктами, закупки мяса, муки, сахара,62



детского питания, других первоочередных товаров были 
выделены денежные средства в размере 1 миллиарда 300 
миллионов. По мере возможностей также выделяется 
валюта для закупки новых автобусов, трамваев и трол
лейбусов, запасных частей для городского транспорта. 
Основная часть расходов на строительство жилья, содер
жание и ремонт городского коммунального хозяйства 
также покрывается из государственного бюджета.

Раз Ташкенту предоставлены столь большие льготы и 
права, то естественно, что и к состоянию дел в столице 
предъявляются высокие требования. Отдавая должное до
бросовестному труду, добрым инициативам, начинаниям и 
поискам жителей и городского актива, связанным с укреп
лением независимости Узбекистана, осуществлением ко
ренных экономических преобразований, мы вместе с тем 
не можем сказать, что во всех сферах деятельности 
работа ведется на уровне требований нынешнего сложного 
и ответственного периода.

Если мы сегодня не дадим объективную оценку недо
статкам и ошибкам, если не примем срочных мер по их 
устранению, то завтра вылечить болезнь будет гораздо 
сложнее. Промышленность Ташкента — это, без преувели
чения, один из опорных столпов экономики всей страны. 
Недостатки в се деятельности отражаются на всем народ
ном хозяйстве, тормозят развитие других отраслей, обост
ряют проблемы. А раз так, то обеспечение стабильной 
работы промышленности столицы, непрерывного увеличе
ния объемов производства — актуальнейшая задача.

Безусловно, в промышленности города есть позитивные 
сдвиги. На ряде предприятий налажен выпуск новых 
видов продукции. Созданы совместные с предпринимате
лями Китая, Индии, Южной Кореи, СШ А, Италии, 
Германии, Чехии, Болгарии и Турции предприятия, боль
шинство из которых сейчас производят продукцию.

Но это еще не значит, что у ташкентских промыш
ленников все в порядке.

Огорчает, что почти на всех предприятиях столицы 
объем производства продукции значительно сократился по 
сравнению с тем же периодом прошлого года. Производство 
основной продукции машиностроительного комплекса — 
экскаваторов —  снизилось до 84,3 процента, автомобиль
ных прицепов и полуприцепов —  до 64,3, компрессоров —  
До 57,2, хлопкоуборочных машин — до 58,3, тракторов —  
До 85,9 процента.
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Конечно, и мы правильно это понимаем, можно 
сослаться, что во многих случаях основной причиной 
сокращения объемов являются трудности с доставкой 
сырья и комплектующих деталей из стран Содружества, 
разрыв хозяйственных связей. Все это так, это продол
жает оставаться серьезной проблемой. Однако руководи
телей предприятий, которые сегодня только и ссылаются 
на эти причины, я бы назвал "искателями причин". 
Судите сами, ведь прошло более трех-четырех лет с тех 
пор, как разорваны связи со странами Содружества. Что 
же теперь, сидеть сложа руки? Вы же видите, что во 
время встреч на высшем уровне с руководителями стран 
Содружества мы каждый раз ставим вопрос об укреп
лении экономического сотрудничества, принимаем меры, 
какие от нас зависят.

К сожалению, понятия, мировоззрение, стиль работы 
отдельных руководителей государственных и хозяйствен
ных структур закоснели на уровне старого времени. 
Основное в их "стиле"—  это иждивенчество. Они убежде
ны, что выполнять их работу, решать за них проблемы 
должно государство. И не ведают такие мыслящие по 
старинке руководители, что настоящие предприниматели 
уже давно перешли к новым методам работы, привлекают 
на свои предприятия иностранный капитал, внедряют 
передовую технологию. И получают экономический эф
фект.

Некомпетентные же люди, для которых администра
тивно-командные методы стали догмой, до сих пор еще 
ждут, что им все поднесут на тарелочке с голубой 
каемочкой, убеждены, что государство должно им раздо
быть необходимое сырье и запчасти. Такие руководители 
наносят вред нс только себе — хуже, что в результате их 
"деятельности" и предприятие может обанкротиться, и 
члены коллектива останутся без работы.

Анализируя эти явления, приходишь к выводу: некото
рые руководители крупных предприятий, которые обязаны 
думать о своем предприятии и судьбе трудового коллекти
ва, на всякий случай приготовили себе на стороне, 
образно говоря, "запасной аэродром". Когда начинаешь им 
предъявлять жесткие требования по работе, они отвечают: 
"могу уйти". А  о жизни трудящихся, которые работают 
под их руководством на этих предприятиях, они и не 
подумают. 64



К ак ой  прок от руководителя, который не считает 
Узбекистан своей Родиной, трудности республики — свои
ми трудностями? Кто-нибудь занимается в городе этой 
проблемой? Есть ли человек, способный поставить такой 
вопрос ребром?

Законы и требования рыночной экономики, хоть они 
ж естки и беспощадны, учат людей заниматься делом, 
брать на себя полную ответственность за порученное, за 
судьбы  людей. "Иждивенцы" останутся на обочине рыноч
ной дороги.

Знают ли в городском хокимияте, что в Ташкенте 
более 70 убыточных предприятий? Ну а если знают, то 
какие принимаются меры? Какие есть конкретные предло
жения в этом плане? Ответ ясен, поскольку нет ощути
мых изменений.

Очевидно, что надо решать судьбу этих предприятий. 
До каких пор они будут обузой для государства? Недавно 
принят Закон о банкротстве. Я думаю, если бы государст
во ликвидировало эти предприятия и выплачивало рабо
чим пособие, его затраты были бы меньшими.

Видимо, их нужно приватизировать, а если потребует
ся, отдать в частную собственность предпринимателям. 
Уверен, если передадим эти предприятия настоящим хозя
евам, они будут работать и процветать.

К нашему стыду, встречаются и такие руководители, 
которые, используя трудности переходного периода, стре
мятся лишь потуже набить свой карман, ради личных 
корыстных интересов встают на нечестный, даже преступ
ный путь.

За последнее время выявлены факты, свидетельствую
щие, что отдельные руководители встали на путь взяточ
ничества, финансовых нарушений, хищения.

Всем вам известно из печати, какие грубые и 
серьезные нарушения допустили руководители объедине
ния "Узбеккабель". Исходя из потребности страны, для 
выполнения государственного заказа целевым назначени
ем этому объединению было выделено двенадцать тысяч 
тонн дорогостоящей меди. Однако тамошние так назы
ваемые "бизнесмены” весьма "творчески" использовали 
предоставленные государством рыночные свободы и боль
шое внимание к развитию предпринимательства в нашей 
стране. В результате часть дефицитного металла исчезла 
без следа. Развеялись в воздухе миллионы денежных 
средств, исчисляемые в сум-купонах, рублях и долларах. 3— И. Каримов 65



идут люди, то нс остается места для проезда транспорта. 
В летний зной или зимнюю стужу пассажир не может 
укрыться на какой-либо остановке. По-моему, хокимият 
города должен серьезно изучить этот вопрос и безотлага
тельно принять соответствующие меры.

Теперь перейдем к вопросам строительства.
В городе подано свыше 12 тысяч заявок на индивиду

альное строительство. А удовлетворено лишь 4800. Остав
шиеся 7200 заявок до сих пор лежат без внимания.

Очень важная проблема — вопрос выделения индиви
дуальным застройщикам кредитов. Вызывает сожаление, 
что из 14 тысяч заявок на получение кредита за шесть 
месяцев текущего года удовлетворено лишь 60. А как 
понять, что даже по удовлетворенным заявкам средств 
вместо трех миллионов выделено всего полтора?!

У  нас есть унаследованное от предков прекрасное 
качество: все заработанные деньги люди коренной нацио
нальности истратят на строительство дома, заранее поза
ботятся о жилище для своих детей.

Почему мы нс хотим дать льготные кредиты таким 
людям, которые, не обременяя государство, сами стремят
ся построить дом для себя и своих детей? Почему мы 
заставляем их заниматься поисками, нередко бесплодны
ми, путей решения своих проблем? Судите сами, 14 тысяч 
заявок и всего 60 положительных ответов. Нс свидетель
ство ли это вопиющего равнодушия и невнимания к 
людям?

Нужно заботиться о людях, давать кредит на двадцать, 
тридцать, а если нужно — и на сорок лет. Если человек 
сам нс успеет выплатить, выплатят его дети.

Словом, одной из важных задач для руководителей в 
городе должно стать предоставление горожанам больших 
возможностей, оказание им помощи в строительстве 
жилья. Возникает естественный вопрос: есть вообще в 
городе или нет руководителей, занимающихся этими 
проблемами? А если есть, чем они занимались до сих 
пор?

Недовольство у населения вызывает ухудшение качест
ва работы телефонной сети города Ташкента за последние 
три года.

В июне 1994 года число неисправных телефонов по 
Ташкентской городской телефонной сети составило 25 
процентов. Из 1820 направлений межстанционных сетей 
на 132 вообще нет связи. У  связистов нет критичного68



подхода к своей работе, нет инициативы, а преоблада на 
павнодушис, стремление оправдать все тяжелым матер»ст 
^льно-техническим состоянием. Проблемой стало доз во43 
питься по нужному номеру. Вне внимания руководителей’ 
службы остаются нахождение кабеля под водой, своевре
менное проведение профилактического ремонта аппаратов. 
Только по требованию руководства республики за серьез
ные ошибки и упущения начальник объединения телефон
ной связи города Ташкента П. Умаров, его заместители, 
начальн и ки  ряда телефонных узлов были сняты с работы. 
Н апраш ивается вопрос: почему курирующие эту отрасль 
сотрудники хокимията допустили такую безответствен
ность? Почему власти города своевременно не предъяви
ли им д о л ж н ы е  требования?! Не напомнили им об их 
ответственности?

Удивляет одно обстоятельство. Стало у нас привычным 
делом: если снимают кого с работы, то обязательно 
именем Президента, а если назначают — своим именем. 
Разве можно назвать хокимом руководителя, который нс 
в состоянии снять с работы контролера на базаре? Зачем 
нужен такой хоким? Только для того, чтобы ходить, 
спесийо задрав нос?

В системе здравоохранения города Ташкента имеется 
60 стационаров и 56 поликлиник-амбулаторий. Из них 
три процента до сих пор не подключены к центральной 
отопительной системе. На 52 процента нс укомплектованы 
врачами служба скорой помощи, штаты участковых тера
певтов, педиатров. Экстренно вызванную "скорую по
мощь" приходится ждать часами. На станциях нет теле
фонов, нет машин, зато в избытке разные причины в 
оправдание плохой работы.

Из-за низкого уровня профилактической службы 70 про
центов больных инфекционными, в особенности острыми 
кишечными заболеваниями составляют дети в возрасте до 
14 лет. До сих пор нс решен вопрос о своевременном 
вывозе из города отходов бытовых предприятий и мусора. 
Трудно поверить, будто руководителям города неизвестно, 
что на территории Ташкента каждый день накапливается 
мусора более тысячи тонн.

Множество жалоб поступает на серьезные недостатки 
в работе лечебных учреждений, аптек. Нельзя мириться с 
тем, что жители города вынуждены покупать у спекулян
тов за баснословную цену самые необходимые лекарства, 
которых почему-то нет в аптеках.
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Мы приняли серьезный указ по вопросу упорядоче
ния продажи лекарств. Необходимо неукоснительно вы
полнять его и жестко контролировать исполнение. Нуж
но привлекать к уголовной ответственности по закону 
тех, кто на улицах и базарах занимается спекуляцией 
лекарствами.

Сами подумайте: вы покупаете за огромные деньги 
медикаменты, которые не имеют никакой гарантии, 
вместо пользы могут принести человеку вред и даже 
стать причиной летального исхода! Что это такое?!

Только в июле этого года были задержаны 135 
человек, которые незаконно продавали с рук 837 упа
ковок лекарств 150 видов. Лишь у одного из них — 
жителя Ташкента Рината Бахтиева дома было изъято 
лекарств на общую сумму 2 миллиарда сум-купонов. А 
между тем, в первом полугодии нынешнего года город 
был обеспечен медикаментами только на 10 про
центов.

Это свидетельствует о том, что в городе никто не 
занимается вопросами здравоохранения. Если бы занима
лись, то нс составило бы труда выяснить, откуда берутся 
лекарства, продаваемые на базаре, кто поставляет их 
Только ведь чтобы довести это дело до конца, людям 
нужно иметь чувство ответственности.

Скажите мне, уважаемые друзья, чья это вообще 
работа —  кто должен осуществлять контроль за дея 
тельностью различных служб, изучать спрос населения 
и его потребности, заниматься вопросами повышения 
культуры обслуживания? Разве у нас недостаточно 
ответственных за это лиц, наделенных властью и соот
ветствующими должностными полномочиями?

На заседании Кабинета Министров нам пришлось 
буквально умолять: "Люди добрые, наступил саратон, на 
улице жара, дайте людям воды!" Лишь после этого 
везде появились минеральная вода и другие напитки.

Есть такая пословица: "Умному человеку и намека 
довольно". Что же, теперь работой городского транспорта 
и другими службами тоже должен заниматься сам Прези
дент?

Уверен, если каждый будет честно отрабатывать свой 
хлеб, добросовестно исполнять обязанности, то все у нас 
будет прекрасно.
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Я обычно спрашиваю у тех, кого мы назначаем на 
ответственную должность: знает ли он эту работу, сумеет 
ли справиться с ней, достаточно ли у него для этого 
знаний и опыта? В ответ часто слышу: я солдат, иду туда, 
куда направляете, буду верно служить... И тому подо
бное. Но при этом подразумевается одно "условие": если 
предложена солидная должность.

Почему-то мало кто оценивает себя и свои возможно
сти, объективно исходя из существа дела. Никто нс 
говорит, что не справится с порученным участком.

У каждой отрасли есть свой руководитель, говоря 
языком народа, есть хозяин. К сожалению, некоторые 
"хозяева" больше появляются на разного рода торжествах 
и величественно восседают на церемониях. Когда же 
надо держать ответ, то никого не оказывается. Все 
перекладывают ответственность друг на друга. Словом, 
проблем тьма, а заниматься ими некому. И отвечать в 
итоге некому, хотя руководителей предостаточно.

Не желая обидеть никого из присутствующих, я все же 
вынужден сказать о странных чертах характера некоторых 
руководителей. Подчиненных, работающих с ними, они нс 
удостаивают вниманием, зато, приветствуя вышестоящего 
чиновника, чуть ли не отбивают поклоны до земли. И 
ведь нс скажешь, что он вообще ни к чему не пригоден, 
что работать не умеет — когда дело касается его интере
сов, он умеет "шевелить" своими мозгами так, что диву 
даешься! Видя все это, лишний раз убеждаешься в том, к 
каким тяжелым последствиям может привести ошибка в 
подборе и расстановке кадров.

Так как же все-таки осуществляются экономические 
реформы в Ташкенте? Сейчас в городе зарегистрировано 
более 500 совместных предприятий. Большинство из них 
еще нс начали работать в полную силу. Много таких 
предприятий в Мирзо-Улугбекском, Юнусабадском и Як- 
касарайском районах.

Кто-нибудь интересуется деятельностью совместных 
предприятий? Ведь по замыслу именно они, насыщая 
внутренний рынок качественной продукцией, экспортируя 
товары, должны пополнять валютные запасы страны.

Очень медленно идут процессы разгосударствления и 
приватизации имущества. В городе очень много убыточ
ных торговых, общепитовских предприятий, точек куль
турно-бытового обслуживания, малых и средних промыш-
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ленных предприятий. Они должны быть скорее переданы 
своим хозяевам.

Уверен, как уже сказал выше, что в руках предприми 
чивых и знающих дело людей такие предприятия сразу 
начнут процветать. Каждый хоким, считающий долгом 
обеспечить благосостояние своему городу, не может не 
уделить первостепенного внимания самому важному усло
вию рыночной экономики —  разнообразию форм собствен
ности, конкуренции в производстве продукции и сферах 
обслуживания.

Естественно и появление в какой-то степени безрабо
тицы в условиях рыночной экономики. По данным пред
приятий и организаций, в первом квартале этого года 
уволились свыше 4 тысяч человек. В то же время 
пустуют 14736 рабочих мест. Вакансии имеются в основ
ном в промышленности, строительстве, связи. Возникает 
вопрос: есть ли руководитель, который бы координировал 
деятельность предприятий и соответствующих ведомств в 
решении этой важной проблемы?

Уважаемые друзья!
Под экономическим потенциалом мы обычно понимаем 

производственные мощности. Но в мире есть и другой 
опыт. Отлаженная банковская система, деятельность бирж 
тоже приносят большую пользу своим государствам.

В последнее время в Ташкенте открылись представи
тельства ряда авторитетных мировых банков. Несмотря на 
это, мы нс чувствуем существенных перемен в деятельно
сти наших банков. Прямо сказать, уж слишком затянулся 
период "ученичества" у наших банкиров на финансовом 
рынке.

Настало время, когда наши банки не только должны 
обеспечивать средствами развитие производительных сил 
страны, но и налаживать взаимовыгодное сотрудничество 
с зарубежными партнерами. Мы уверены, что учреждение 
Центральноазиатского банка сотрудничества и развития, 
осуществляемое на основе недавних алматинских соглаше
ний между главами Узбекистана, Казахстана и Кыргыз
стана, откроет для этого новые возможности. Значение 
развития и расширения связей с нашими братьями трудно 
переоценить. Следует сказать о добрых делах, осуществ
ляемых в этом плане в Ташкенте. Договор между городом 
Ташкентом, Ташкентской областью и Южно-Казахстан
ской областью создает для этого правовую основу. Но 
вместе с тем мы нс можем утверждать, что масштаб
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сс>трУДничсства соответствует возможностям такого города, 
как Ташкент.

Если детально изучить взаимные потребности, спрос на 
услуги  и товары, убрать бюрократические препоны с пути 
сотрудничества, то можно было бы значительно увеличить 
за гр узк у  городских предприятий, работающих в настоящее 
время в половину своей мощности, существенно снизить 
на ташкентских рынках цены на сельхозпродукцию.

Наша основная задача — открыть для предпринимате
лей  широкую дорогу для того, чтобы поднять уровень 
ж изни народа, ускорить осуществление экономических 
реформ, наполнить внутренний рынок.

В этой связи уместно еще раз остановиться на ответст
венности руководителя. Ибо то, как и в какой мере 
осуществляется реформа, сегодня во многом связано с 
мировоззрением руководителя, его порядочностью и нрав
ственностью, предприимчивостью и инициативностью.

Нужно глубоко осознать, что руководитель — это нс 
только должность, а прежде всего ответственность в 
служении людям. Руководителем должен’ быть тот, кто 
работает больше всех, нс жалеет себя ради счастья людей 
и процветания Родины.

Народ всегда оценивает руководителя по достатку на 
своем дастархане, по своему жизненному уровню. Наш 
народ — сдержанный, терпеливый. Бросать его на произвол 
судьбы — крайне безответственно и безнравственно. Среди 
нас не должно быть таких руководителей, которые 
своими действиями пятнают честь правительства.

Жизнь показывает, что наш народ очень отзывчив, 
когда к нему обращаются по какому-либо вопросу. Народ — 
огромная сила. Все дело в том, чтобы направлять эту 
силу, привлекать ее для добрых, созидательных дел. Если 
руководитель проявит инициативу, активность, покажет 
пример в отношении к делу, к интересам народа, народ 
на его обращение к нему всегда ответит: "ЛаббайГ. И 
пойдет за ним.

Наш народ всецело поддерживает и одобряет работу, 
которую мы ведем по утверждению в обществе принципов 
справедливости, жесткие меры, предпринимаемые против 
преступности, взяточничества, наркомании, насилия. В 
письме аксакалов махалли "Пахтакор" Акмаль-Икрамов- 
ского района с горечью говорится о том, что жизнь города 
пущена на самотек. Крайне встревоженные ситуацией, 
сложившейся на базарах и улицах, они просят установить

73



в городе надлежащий порядок и дисциплину. Думаю, что 
настало время, когда нужно устранять недостатки, о 
которых говорили аксакалы.

Для плодотворного труда человеку прежде всего нужны 
душевное равновесие и спокойствие. Делается немало для 
того, чтобы обеспечить в Ташкенте спокойную жизнь. 
Ташкентцы сами отмечают, что у них в городе в целом 
мирная и спокойная обстановка, соблюдается обществен
ный порядок. Ташкентская милиция добилась существен
ного снижения уровня преступности в городе, особенно 
самых тяжких преступлений.

Возвращаясь вечером с работы, я радуюсь людям и 
особенно женщинам, свободно и безбоязненно гуляющим с 
детьми.

Но вместе с тем в этом вопросе опасно проявлять 
беззаботность. В городе до сих пор немало случаев 
хищения государственного и частного имущества, других 
преступлений.

Административные, правоохранительные органы в тес
ном взаимодействии с хокимиятом города должны еще 
тверже и решительнее добиваться оздоровления атмосфе
ры в городе, искоренения преступности. Нужно работать 
еще больше, вести беспощадную борьбу против корруп
ции, взяточничества, рэкета. Уверен, что в этом Ташкент 
может и должен быть примером для всей страны.

В Ташкенте проживают более двух миллионов двухсот 
тысяч человек. Много и приезжающих, У нас есть выра
жение: города без ворот не бывает. И Ташкент тоже 
должен иметь свои ворота. Нужно закрыть их для всяких 
бродяг, бомжей, уголовных элементов.

Немало было здесь "знаменитостей" и "авторитетов" 
преступного мира. Многие получили по заслугам. Волнует 
же то, что появляются молодые, совсем "зеленые" юнцы, 
которые не прочь последовать их делу. Пусть знают, что 
у нас будет продолжена беспощадная борьба с преступни
ками, мы сумеем обуздать и поставить на место любого 
зарвавшегося.

Самобытные традиции народного самоуправления, воп
лотившиеся в махаллинской структуре, приобретают в 
последнее время все большее значение и вес. Махалля 
принимает на себя ответственность за все дела в рамках 
своей компетенции. Потому что нет такого дела, которое 
было бы махаллям не по силам.

74



Я еще раз призываю вас поднять престиж махалли. 
gee мы выросли в махалле. Мы должны сделать все 
возможное, чтобы авторитет махалли поднять на подобаю
щую высоту, мы должны рассматривать этот вопрос нс 
только как экономический, не только как социальный, а 
как политический, воспитательный, сети хотите — как 
духовный вопрос! Если там будут мир и спокойствие, то 
на все хватит у нее сил, она сможет решить любой 
вопрос, так как махалля справедлива по самой своей 
природе, тут справедливые социальные условия, психоло
гический климат. Никакое предприятие, никакая государ
ственная или общественная организация не может срав
ниться с махаллей — там есть справедливость! В махалле 
работают люди, умудренные опытом жизни, прочно сто
ящие на земле, знающие, умеющие, самоотверженные, 
способные все и вся оценить и расставить по своим 
местам. Есть и другая сторона. В махалле перевоспитыва
ется неуживчивый человек, считающий себя сильнее, 
умнее и лучше других. А по-другому и быть нс может. 
Ведь кем бы ни был этот человек, какой бы пост ни 
занимал, он вынужден принимать нормы, выработанные 
веками. Поэтому к мнению махалли прислушиваются и 
высокомерные нувориши, и даже те, кому горячая кровь 
бьет в голову и зовет на "подвиги". И пусть они только 
попробуют нс прислушаться!.. А раз так, то нам надо 
строить свое будущее, опираясь на институт махалли.

Правительство Узбекистана уделяет махаллинской дея
тельности большое внимание. Свидетельством тому рабо
та, осуществляемая в махаллях Ташкента, особенно в его 
старогородской части. Мы решили вопросы обеспечения 
всех махаллей питьевой водой и природным газом. Созда
ние Фонда "Махалля", разработанная в столице специаль
ная программа "Махалля" оказывают существенную по
мощь в последовательном решении проблем нашего горо
да. Пользуясь случаем, хочу выразить горожанам, 
жителям махаллей, активистам свою признательность и 
уважение.

Дорогие согорожане!
Ташкент — лицо и сердце Узбекистана. Наш с вами 

священный долг — превратить его в один из самых краси
вейших городов мира.

Я верю, что, несмотря на временные экономические 
трудности, никто нс пожалеет сил и труда для решения 
проблем нашей любимой столицы.

75



Вам известно, что недавно мы держали совет о зада
чах, связанных с дальнейшим развитием нашей столицы. 
Согласно разрабатываемому сейчас генеральному плану, 
для населения будет построено много жилых домов со 
всеми удобствами, другие уникальные сооружения, созда
ны новые парки и скверы, проложены магистрали. Пре
дусматриваются также меры по ускоренному развитию в 
Ташкенте общественного транспорта, особенно тех его 
видов, которые нс вредят экологии. В общем, велик 
размах и объем предстоящих работ.

Я побывал во многих странах азиатского, европейско
го, американского континентов. Но где бы я ни был, я 
спешу домой — в Ташкент, в Узбекистан. Думаю, что 
всем вам понятно это чувство — любовь к нашему родно
му городу.

Ташкентцы издревле славятся как трудолюбивые, 
верные слову, справедливые, широкой натуры люди, 
которые готовы самоотверженно служить делу народа, 
на благо своей Родины.

Верю и надеюсь, что они сообща и в согласии устранят 
все недостатки и упущения.

На пути к нашей общей великой цели желаю вам, а в 
вашем лице всем жителям города здоровья, благополучия, 
счастья!

Речь на сессии Ташкентского 
городского Совета народных депутатов, 

15 июля 1994 г.



ЦВЕТЫ И ПЕСНИ НЕЗАВИСИМОСТИ

Дорогие соотечественники!
Уважаемые земляки!
Разрешите от всего сердца поздравить вас с 

великой датой — праздником третьей годовщины незави
симости Узбекистана.

Считаю, что человеческий долг каждого из нас — 
вспомнить в этот священный день всех, кто пожертвовал 
своей жизнью ради Родины, своего народа, нынешнего 
свободного Узбекистана, порадовать дух наших великих 
предков.

В этот светлый день я низко кланяюсь терпеливому, 
мужественному и мудрому народу с его великой историей 
и духовностью, пережившему жестокие бури на пути 
борьбы за независимость, стойко переносящему сегодня 
сложные испытания. Для нас независимость — это прежде 
всего право быть хозяином своей судьбы, это высокое 
самосознание, возрождение национальных ценностей, тра
диций и обычаев, сохранение мира и спокойствия, ста
бильности на этой священной для всех нас земле, в 
каждом нашем доме. Это утверждение справедливости, 
честности, веры, любви и добра в нашей стране.

Независимость для нас — это владение природными 
богатствами, дарованными нашей земле Аллахом, это 
достойная жизнь для каждого человека, для каждой семьи 
в Узбекистане. Жизнь, которую мы должны строить, 
опираясь на творческие силы и интеллектуальный потен
циал нашего народа. Независимость ставит перед нами 
задачу передать грядущим поколениям свободную и цве
тущую Родину.

Независимость для нас — это воспитание здорового 
поколения, способного приумножить авторитет и славу 
нашей нации, нашей страны, воспитание всесторонне 
развитых и самоотверженных сынов и дочерей, дабы нам
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довелось увидеть их в расцвете сил и в счастье. Это 
гарантия свободы, равенства, братства, создание достой
ных условий жизни для каждого гражданина — независи
мо от его национальности, расовой и религиозной принад
лежности.

Независимость для нас — ото укрепление нашей госу
дарственности, строительство фундамента нашего великого 
будущего, рост национального самосознания и гордости, 
это достойное место среди народов мирового сообщества.

Чтобы добиться этих целей, каждый живущий на 
нашей земле должен считать Узбекистан своей единствен
ной и дорогой Отчизной, бороться и работать, неразрывно 
связав свою судьбу с судьбой Родины.

Дорогие друзья!
Посвятим же все свои добрые устремления родной 

стране, ее великому будущему!
Будем беречь и возвеличивать нашу дорогую Родину!
Добросовестно будем выполнять свой человеческий и 

гражданский долг перед Отчизной!
Пусть будет вечной наша независимость!
Пусть сам Всевышний поддержит нас на пути к этим 

священным целям!

Речь на торжествах, 
посвященных празднованию третьей годовщины 

независимости Республики Узбекистан, 
31 августа 1994 г.



ВЫСОКИЕ Н АГРАД Ы  РОДИНЫ ВРУЧЕНЫ

В связи с 3-й годовщиной государственной 
независимости Указом Президента Узбекистана Ислама 
Каримова группа наших соотечественников была награж
дена орденами и медалями республики. В Кабинете 
Министров 20 сентября 1994 г. состоялось торжест
венное вручение этих наград. Церемонию открыл Прези
дент Ислам Каримов.

Уважаемые друзья! Мы встречаемся сегодня в связи с 
радостным и волнующим событием, сказал Президент. 
Как известно, накануне праздника за особые заслуги на 
пути укрепления независимости группа наших земляков 
была удостоена высших наград государства.

Сегодня мы собрались, чтобы вручить ордена "Дуст- 
лик" первым награжденным и чествовать их. Но, с вашего 
позволения, хотел бы начать все же с ордена "Мустакил- 
лик", который упомянут в том указе первым.

Как вам известно, орденом "Мустакиллик" награжда
ются тс, кто вносит особо весомый вклад в создание 
независимого правового государства, в укрепление его 
материального и духовного богатства, в обеспечение мира 
и прогресса в республике. Этой высокой награды первым 
удостоился великий писатель и великий человек Абдулла 
Кадыри. Его заслуги в развитии духовности и просвети
тельстве узбекского народа, в повышении его самосозна
ния безмерны. Наверное, нет такой семьи в нашей 
стране, где не было бы книги Абдуллы Кадыри. Он — 
певец свободы, любимый писатель не только узбеков, но 
и всех народов Туркистанского края. Этот великий чело- 
век посвятил и отдал свою жизнь, свой талант делу 
независимости нашей Родины, счастья нашего народа. Его 
Убежденность, стойкость и честность в творчестве и жизни 
в°спитывают в сердцах поколений чувство любви и верно-
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ПОДГОТОВКА К  З И М 1 3  —  а к т у а л ь н а я  з а д а ч а

21 сентября 1994 г • при Участии Президен
та Ислама Каримова с о с т о я л о с ь  заседание Кабинета 
Министров. В нем п р и н я в  Участие руководители мини
стерств, государственны* комитетов концернов, сою 
зов и корпораций. С овет а  М инист ров Республики Кара- 
калпакстан, а также хокиЖ Ы  областей и города Ташкен
та. На заседании обсуждались вопросы связанные с 
подготовкой народного х о з я й с т в а  республики к осенне- 
зимнему сезону.

Президент Республики Узбекистан Ислам Каримов 
подчеркнул актуальность пост авленного в повестку дня 
вопроса для всех отраслей народного хозяйства.

Почему-то каждый раз м ы  начинаем думать о том, что 
необходимо готовиться к з и м е  уже в тот момент, когда
она стоит на пороге. А тем из годд в гад *^Р°Д
мучается в связи с одними и теми же щюблемами. То у 
нас мало угля, то выходят из строя трубы, по которым 
подается горячая вода, то гаснет свет, то перестает ходить 
городской транспорт... П о ч е м у  это происходит? Почему 
ответственные работники н е  осознают до конца свои долг? 
Разве хокимы не должны зар ан ее  позаботиться о нуждах
народа? ,

Ислам Каримов призвав участников заседания обра
тить внимание на самые первоочередные задачи подготов
ки к зимнему сезону, проанализировать, с какими трудно
стями мы сталкиваемся в зимнее время на протяжении 
последних лет, определить главные направления и имею
щиеся возможности в ПОД1ХУГОВКС к зиме. В этом деле еще 
очень много недостатков. Н екоторы е министры, руководи
тели объединений и предприятии не смогли организовать 
работу на должном уровне. 82



До зимы необходимо наладить бесперебойную работу 
котельных, обеспечивающих теплом население. Несмотря 
на то, что из года в год выявляются одни и те же 
недостатки в беспрерывном и качественном обеспечении 
теплом потребителей и жильцов, в этом году опять была 
допущ ена  халатность — работы не выполнены в намечен
ный срок. В Ташкентской области 136 школ, 141 детский 
сад и 716 различных учреждений нс подготовлены к 
отопительному сезону. Жилье, находящееся в ведении 
Министерства коммунального обслуживания, в основном 
приватизировано, сказал Президент. А коли так, то 
обеспечением проживающего там населения водой и газом 
долж ны  заниматься местные хокимы. Хокимияты распола
гают своими ресурсами, фондами, рабочей силой, специа
листами. Они имеют большие права и на них возложена 
ответственность. Тем не менее иные наши руководители 
словно и не слышали об осуществляемых экономических 
реформах, в частности об изменениях в области привати
зации имущества, продолжают работать по старинке.

Для эффективного решения вопроса по всестороннему 
снабжению населения электроэнергией руководители Ми
нистерства энергетики и электрификации должны срочно 
нарастить темпы работ, проявить предприимчивость и 
инициативу, чтобы своевременно подготовить энергоблоки, 
котельные агрегаты. Президент подчеркнул, что руководи
тели должны взять на себя ответственность и обеспечить 
гарантии бесперебойной работы энергосети и теплоцентра
лей, снабжающих электроэнергией и теплом жилые дома, 
организации, учреждения и предприятия.

В Узбекистане, занимавшем третье место по добыче 
газа на территории бывшего Союза, вместе с тем было 
лишь четыре процента газифицированного жилья, сказал 
Ислам Каримов. За прошедшие три года мы увеличили 
этот показатель до 40 процентов, или уровень обеспече
ния населения газом возрос в 10 раз. В то же время в 
отдельных областях расходуют газ неэкономно. В частно
сти Андижанская, Самаркандская, Кашкадарьинская и 
Бухарская области потребили газа гораздо больше, чем 
было предусмотрено договором. Почему же мы не взыщем 
с растратчиков за их излишества соответствующую цену —  
пРи необходимости в десятикратном размере? Почему мы 
в свете требований момента не используем экономические 
Рычаги воздействия? Не успеем оглянуться, как с прихо
дом зимы повсеместно, в том числе и в Ташкенте, люди
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начнут обогревать квартиры газом. До каких пор мы 
будем принуждать людей жить в таких условиях? У  кого 
болит душа по этому поводу? Руководители должны 
уделить этому вопросу самое серьезное внимание. Каждо
му предприятию или учреждению необходимо вести стро
гий учет используемого ими газа, подчеркнул Президент.

Глава нашего государства особо остановился на вопро
сах организации предстоящей зимовки в животноводстве. 
Защита от стихийных бедствий в горных местностях, 
пустынях и степях животноводов, чабанов, обеспечение их 
необходимыми продуктами питания, теплой одеждой — 
все это является важнейшей задачей соответствующих 
руководителей. В поле их зрения должны находиться 
постоянно вопросы подготовки к зиме животноводческих 
ферм и других объектов, заготовки кормов. В нынешних 
экономических условиях сохранность и увеличение пого
ловья скота —  особенно важная задача. Каково положение 
дел в этом плане в республике? Какие меры принимаются 
на местах? К началу сентября программа подготовки ферм 
к зиме была выполнена лишь на 50—53 процента. Нужно 
серьезнейшим образом проанализировать эти вопросы и 
безотлагательно предпринять необходимые меры.

Транспорт —  это кровеносная система экономики стра
ны, сказал Президент. С учетом этого руководители 
отрасли должны осуществить большую работу. Уже в эти 
осенние дни с наступлением сумерек резко сокращается 
количество пассажирского транспорта на городских ули
цах. Сейчас в республику поступает много новых автобу
сов, троллейбусов и трамваев из зарубежных стран. 
Почему же по-прежнему на остановках собираются посто
янно толпы народа? Дело в том, что автобусы предостав
лены в распоряжение водителей. Захотят — поедут, не 
захотят — нет. Кто же хозяин общественного транспорта? 
И когда, наконец, работники транспорта наведут у себя 
дисциплину и порядок? Необходимо коренным образом 
изменить работу в этой отрасли.

Всесторонне и полностью подготовиться к зиме — 
сейчас актуальнейшая задача дня, подчеркнул Ислам 
Каримов, еще раз потребовав гарантий от каждого руко
водителя, что его отрасль будет работать зимой отлаженно 
и бесперебойно.



ДОВЕСТИ ДО КОНЦ А НАЧАТОЕ ДЕЛО

Здравствуйте, уважаемые народные де
путаты!
Дорогие друзья!
Нынешняя XVI сессия Верховного Совета 
имеет важное значение для развития нашего 

государства и общества.
Прежде всего она значительна тем, что совпадает со 

знаменательной датой — третьей годовщиной независимо
сти Республики Узбекистан. Прошедшие недавно празд
ничные торжества еще раз продемонстрировали всему 
нашему народу и мировой общественности правильность 
избранного нами пути, значимость независимого развития 
для нашей жизни.

Этот праздник наша страна отмечала в обстановке 
стабильности и гражданского согласия, когда осуществля
ются практические подвижки к рыночной экономике, 
принимаются меры по всесторонней социальной защите 
населения, когда наше государство получает широкое 
признание на мировой арене.

Три года — краткий миг для истории. Но в эпоху, 
определяющую прогресс общества, время отмечается не 
только листками календаря, а скорее измеряется глубиной 
и значительностью тех преобразований, которые осущест
вляются в политической, экономической, общественной и 
Духовной жизни общества.

Можно с полным основанием сказать, что мы минова
ли целую историческую эпоху в развитии своего нацио
нального государства, добились существенных перемен во 
всех сферах государственной и общественной жизни.

Без всякого преувеличения, первый Верховный Совет, 
избранный по воле народа и уполномоченный им, зало
жил основу для исторического поворота в жизни нашего85



государства и общества, построил фундамент государст
венной независимости и управлял этими процессами.

Я думаю, сейчас в памяти любого из нас, каждого 
депутата вновь оживают те первые шаги, которые мы 
осуществили в своей деятельности, те незабываемые дни, 
что стали сегодня историей. Поэтому естественно еще раз 
воскресить в памяти, сердце и сознании содержание и 
самую суть этих сложных, противоречивых, но в то же 
время покрытых славой дней.

Ибо мы в течение этого короткого времени успели 
прожить жизнь, равную столетиям. Мы столкнулись с 
такими социальными процессами, для которых невозмож
но найти аналогов в истории. Судьба возложила на наше 
поколение, на наши плечи фликис испытания и задачи.

Поэтому я считаю, чтет мы должны оглянуться на 
пройденный путь, заново прожить его мысленно и оце
нить с точки зрения основных особенностей эпохи. Но 
оценивать нс формально, с официальной беспристрастно 
стью, а с позиций человечности дать объективную и 
честную оценку.

Потому что любое обновление в обществе, любое 
изменение прежде всего должны претворяться в жизнь во 
имя человека, для его блага. Именно это мы в своей 
деятельности определили основной целью и стремимся 
неуклонно следовать ей.

По сути дела мы обязаны отчитаться перед нашим 
народом, перед историей. Думаю, что было бы справедли
во, если бы каждый из нас поставил перед собой вопрос: 
что я сделал как депутат или руководитель, просто как 
гражданин для своей страны, какую пользу я принес 
Родине?

Потому что в конечном счете единственным судьей, 
оценивающим все наши деяния, является народ, наши 
дорогие соотечественники.

Считаю, что будет уместным для начала рассмотреть 
прошедший период нашей жизни с точки зрения мировых 
общественно-политических процессов.

Как известно, последнее десятилетие XX века было 
особенно богато на масштабные и незабываемые события. 
На протяжении семидесяти лет мир был поделен на два 
противоположных лагеря, человечество жило в атмосфере 
угрозы и страха.

Между тем в различных регионах планеты зрело и 
ширилось движение за национальную свободу и независи-
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мость. Борьба угнетенных народов за свое освобождение 
стала идеей века. Страны, подвластные другим государст
вам, начали одна за другой обретать свободу. Становилось 
ясны м, что колониальная политика на международной 
арене как политическое явление потерпела крах.

Можно сказать, что этот процесс в XX столетии 
выделяется как принципиально основное, самое важное 
направление общественно-политического развития.

И, наконец, на закате века по велению истории 
рухнула крупнейшая и последняя в мире империя — 
СССР. Несмотря на все напыщенно высокопарные и 
красивые лозунги, Советский Союз был по своей сути 
колониальной державой и стал жертвой бесславного ком
мунистического эксперимента.

Народы, жившие в условиях безропотного повиновения 
в огромной стране, занимавшей одну шестую часть зем
ной суши, освободились от оков рабства. Каждый из них 
приступил к созданию своего национального государства, 
исходя из своих возможностей и менталитета.

Осуществилась вековая мечта и у народа Узбекистана. 
Дорогая наша Родина высоко подняла гордое знамя неза
висимости.

Уважаемые депутаты!
Дорогие соотечественники!
Опыт, в той или иной степени накопленный нами за 

последние годы, происходящие в нашем обществе переме
ны, специфика протекающих в стране процессов, первые 
итоги, уроки наших достижений и ошибок позволяют нам 
сделать некоторые выводы.

Но прежде чем излагать эти выводы, давайте хоть на 
мгновение вернемся мысленно на 4—5 лет назад —  к 
тому, что было пережито нами в 1989— 1990 годах.

Давайте ответим на некоторые чрезвычайно непростые, 
но естественные вопросы:

— Подумайте, дорогие друзья, кем мы были в то 
время?

— Каким в целом было то время?
— В чьих руках находились наша судьба, наша воля?
— Кому и чему мы поклонялись? Кого и что воспевали 

под звуки известного гимна?
— В каком состоянии были язык и вера наши? М огли 

мы уделять должное внимание таким священным име
нам, как Имам Бухари, Ат-Тсрмизи, )£оджа Бахоуддин
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Накшбанд? Какому зт ,
великих предков -  Г °Вению были преданы имена наших

— На что на ка Ра Темура’ БабУРа и ДРУ™х?
национальная честь *** понятия были Разменсны наши 
традиции? ’ Человеческос достоинство, обычаи и

— А мы сами? р,
ошущали себя сына*, Зве мы осознавали себя> Развс 
земли, обогащенной г саинствснной а™  «ас бесценной 
ких предков7 °ессмертным наследием наших вели-

— А многие ли „
Узбекистане? Кто-ний МИре В Те врсмсна знали 06

— Кто еще, кром? аЬ считался с нами?
край -  кладезь всево3 Вас самих- знал 0 «аш

— Хлопок, бывший Ж“ ЫХ И нссметных богатств?
стью, а на самом Де, акобы нашсй национальной гордо- 
нашему народу, Кро »?  слУживизий ЯРМ0М ~  что принес 
страданий7 е Нишеты> бесчисленных мучений и

— Подумайте еще
не вчера это было 3’ дорогис соотечественники, разве
голову? Когда мы ’в*°гда мы жили’ нс смея поднять 
слову, идущему из К *Нуждсны были внимать каждому

У нас нет права
хорошо осознать. быть те дни- Эт0 всем нам наДО 

Вспомним первые
непростые времена в 7 7  НЗШСИ независимости. В те 
зуемые ситуации И . 3обилии возникали труднопредска-
ные ошибки, потеряли s б“  МЫ доп-устили тогда серьсз- 
ность, вняли речам , бы СЛСГка трезвость и Рсшитель- 
бсспечность и беззабГ>МКОГОЛОСЫХ вождсй"> проявили 
народа, судьба Родины йность’<е возможно сУдьба нашсг0 
на другую дорогу о к а о И бы тепСрь повеРнУ™  совсем 

Это тоже мы долЖнЗЛИСЬ В туПике'
Слава Аллаху ЧТо четко прсдставлять себе- 

дат достаточно разума°Н в те трудные времена всем нам 
добрых чувств и взаи тсрпсния и воли. «с  лишил нас 
между нами. Народ в Вмного понимания, которые были 
единый организм с еди? ДНИ суровых испытаний слился в 
обладает великим качЛ?Й Душ0Й’ продемонстрировал, что 

За это я, как од^ВОМ единсния! 
кланяюсь с этой высок, И3 / ынов 31X311 страны’ низко 

Главные наши сего трибуны нашему народу, 
шое наше богатство 1Няшние достижения, самое боль- 
вера в избранный На̂ ЭТ°  ра3ум нашего народа, его 

«ми путь, воцарившиеся в нашей88



стране дружба между народами, гражданское согласие, 
мир и спокойствие.

Ибо только таким путем можно сохранить в этом 
неоднозначном мире целым, здоровым наш народ, повести 
его по пути прогресса и процветания.

Дорогие друзья!
Если обобщить изложенное выше, сравнить наше се

годня с 90-м годом, можно увидеть, что основными 
критериями происходящих в нашей жизни перемен и 
достигнутых успехов являются:

В первую очередь, изменилось мировоззрение людей, в 
них пробудились гордость, честь и достоинство, возросла 
ответственность за происходящее в жизни, за свой труд, 
усилилось чувство любви к Родине, хозяина своей страны.

Давайте вспомним, как в период перестройки начало 
меняться сознание людей. Тогда многие из нас нс смогли 
уберечься от болезни — до сих пор в нашей памяти 
всякого рода действия, бесперспективные и недальновид
ные, но проводившиеся под лозунгами демократии. Мы по 
сравнению с другими намного легче освободились от этого 
недуга.

Утвердился принцип: наша страна —  единая семья. Мы 
воочию наблюдаем, как в коллективах, махаллях, семьях 
происходит оздоровление морального климата. Это высо
кая, благородная примета нового времени.

Еще одна яркая особенность наших нынешних дней — 
возросшее самосознание нации.

Наконец-то пришло время, когда мы стали осознавать, 
на какой земле мы живем, детьми какой древней и 
прекрасной земли являемся.

Наряду с устремлением к общечеловеческим ценностям 
в нашей жизни достойное место начинает занимать вос
точная философия. Восстанавливаются культурные ценно
сти мусульманства, то, что народ называет "узбекчи- 
лик”— то есть доброта, милосердие, взаимная терпимость 
и уважение, сострадание к другим, иные высокие качест
ва. Огромное значение имеет то, что эти великие принци
пы и установки занимают все более значительное место в 
наших душах.

Ислам — религия наших предков, его учение и воздей
ствие служат наполнению нашей жизни, нашей духовно
сти глубоким смыслом и содержанием. Этого никто не 
может отрицать.
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Тот, кто не помнит своего родства и происхождения, 
не может называться человеком. Многие десятилетия нас 
пытались отлучить от нашей истории, веры, религии, 
духовного наследия.

Но мы не переставали мечтать о свободе и бороться за 
нее. Мы всегда помнили о своем происхождении, своей 
истории.

Усиливающееся в обществе стремление быть достойны
ми потомками наших великих предков, замечательных 
людей, которые внесли большой вклад в сокровищницу 
общечеловеческой культуры, осознание этого каждым 
гражданином — все это также добрая примета нового 
времени.

Узбекистан — наша священная Родина. Земля, где по
коится прах наших предков. Земля, где будем покоиться 
и мы. Нас радует, что воспитание наших детей в духе 
преданности, пробуждение в их сердцах любви к каждой 
пяди этой благословенной земли становится одним из 
определяющих качеств сегодняшнего дня.

Еще один яркий признак нашего времени — повышен
ное внимание к воспитанию здорового поколения, к чему 
мы стремимся, в полной мере осознавая свою славную 
историю, реалии сегодняшнего дня, свое место в мировом 
сообществе.

Мы сделали решительные шаги в строительстве нового 
общества и государства.

Мы полностью отрешились от тоталитарной системы и 
ее методов управления. В республике создается политиче
ский строй, отвечающий мировому опыту, нашему мента
литету.

В областях, городах и районах создан территориальный 
институт хокимиятов, соответствующий нашему нацио
нальному сознанию и традициям. Даны большие права и 
свободы местному самоуправлению — то есть махалле. 
Новая система управления, отвечая природе народа, по
желаниям народа, стала гарантом сохранения мира и 
согласия в нашей стране.

К управлению привлекается все больше физически и 
духовно здоровых представителей нового, молодого поко
ления —  и это еще одно достоинство сегодняшнего дня.

К числу больших наших достижений относится и то, 
что на нашей священной земле, на том фундаменте, 
который построили наши предки, мы начали строительст
во нового большого здания — великого государства, стре
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мящегося занять достойное место среди государств мира. 
Настойчивость в достижении этой великой цели — еще 
одна из примет сегодняшнего дня.

Нас безмерно радует, что во многих делах, широко 
распространившихся в нашей стране, активное участие 
принимают ветераны, наши почтенные отцы и матери. 
Нам помогает, прибавляет силу и энергию то, что они 
стоят рядом с нами, бок о бок, плечом к плечу, советуют, 
обогащают нас знаниями и помогают нам правильно 
понять ценности нашей сегодняшней мирной жизни, бла
гословляют на праведные дела.

Иначе говоря, в нашем обществе не оказалось места 
разброду и разделению. Это наше завоевание, в этом 
наша сила.

Сейчас, когда мы формируем национальную идеоло
гию, все больше осознаем себя, проявление уважения к 
другим нациям, стремление создать достойные условия 
для жизни каждому человеку в нашей стране, независимо 
от расы, национальности, вероисповедания,— одни из са
мых положительных сегодняшних наших достоинств.

Уважаемые депутаты!
Самая актуальная задача сегодня — быстрее осущест

вить начатые нами экономические реформы, добиться от 
них желаемых результатов.

Для этого мы должны энергичнее продолжать начатые 
дела. Я считаю самыми важными и определяющими 
сегодняшними задачами — разгосударствление имущества, 
доведение до конца процесса приватизации, изменение 
форм собственности и се передача истинным хозяевам.

В осуществлении этих задач нельзя допустить форма
лизма, равнодушия, показухи, такого отношения к делу, о 
котором говорится в пословице: "Подписано — и с плеч 
долой". Будь это в промышленности или строительстве, в 
торговле или службе быта, в отраслях сельского хо
зяйства.

В намеченных мероприятиях самое главное внимание 
уделяется укреплению экономической самостоятельности, 
повышению ответственности трудовых коллективов, орга
низаций, хозяйств, независимо от форм собственности.

Еще одна важная задача. Нужно нс завидовать дохо
дам владельцев имущества, частной собственности, а 
предоставить им широкие возможности для предприни
мательства, не на бумаге, а на практике обеспечить 
неприкосновенность, определенную нашим законодатель91



ством и указами. К сожалению, пока на практике нет 
такого. Прошло время уравниловки. Необходимо изменить 
наш взгляд на этот вопрос, так как если человек богатеет 
за счет своего честного труда, то пользу от этого получа
ют и другие, богатеет народ. Хватит того, что до сих пор 
все жили одинаково бедно. Теперь настало время, когда 
люди, трудящиеся с умом, честно, смогут жить богато.

Как известно, мы предоставили трудовым коллективам 
свободу в действиях, реорганизовали систему управления 
народным хозяйством. Министерства и их органы на 
местах в качестве административной управленческой 
структуры ликвидированы.

Упразднены или резко сокращены государственные зака
зы, введены свободные цены. Все права и полномочия 
переданы непосредственно производителю.

Эти меры дают первые плоды. Однако если честно, 
критическим взглядом посмотреть на нашу деятельность, 
то можно увидеть много того, что нс может нс огорчать.

Прежде всего во многих случаях вызывает сожаление 
непонимание сути реформ и соответствующее отношение 
к ним со стороны отдельных руководителей, невысокий 
уровень ответственности, исполнительской дисциплины в 
реализации выработанной программы.

Одному мы научились хорошо: хвалим реформы с 
трибун, выступая на собраниях, уверяем людей, что 
делаем дело, даем высокопарные обещания, а в действи
тельности все обстоит совсем по-другому.

Необходимо скорее избавляться от этой заразной бо
лезни — пустословия, формализма. Если же так будет 
продолжаться, то это скомпрометирует сами реформы и 
их значение, а в конечном итоге может породить у людей 
неверие в большое дело.

Одна из самых главных задач сегодня-— мобилизовать 
все силы народа, всех тружеников на созидательную 
работу.

И, естественно, все мы, в первую очередь руководите
ли, не жалея сил должны работать над собой, чтобы 
соответствовать требованиям дня, тщательно изучать со
временный опыт, должны быть ищущими и предприимчи
выми.

Конечно, трудно найти готового руководителя или 
специалиста. Это в самом деле трудная задача. Ибо 
способность быть руководителем дастся от природы. Там, 
где руководитель соответствует занимаемой им должности.
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народ чувствует себя защищенным. Но, к большому 
сожалению, большинство руководителей все еще не изба
вились от иждивенческих настроений, не могут отрешить
ся от устаревших методов и влияния прежней системы.

Горько, когда встречаешь руководителей, которые си
дят сложа руки и надеются, что "сверху" кто-то придет и 
организует все, а сами не чувствуют за собой никакой 
ответственности.

Все мы хорошо понимаем: преодолеть сегодняшние 
трудности, найти правильный путь — очень сложная и 
трудная задача. Однако взять на себя ношу руководителя 
имеют моральное право лишь те, у кого есть способность 
возглавить дело, при необходимости проявить твердость, 
обладая при этом человечностью и совестливостью. Наш 
лозунг о том, что нужно жить, горя во имя своей страны 
и народа, должен стать убеждением для каждого руково
дителя.

Умение быть руководителем, по-моему, божий дар 
человека. Следовательно, человек, занимающий руководя
щую должность, должен отвечать самым высоким требова
ниям. Часто слышишь от людей, кому предложена руко
водящая должность, такие слова, как "спасибо за дове
рие", "выполню Ваше задание". К сожалению, нс все они 
глубоко осознают ответственность, которую берут на себя. 
Иногда невольно задумываюсь: существовал бы такой 
прибор, с помощью которого можно было бы определять 
знания, помыслы и убеждения кандидата в руководители, 
и лишь после этого подписывать указ!..

Практика показывает, что вокруг сильного, стремяще
гося к новому, человечного руководителя сплачиваются 
здравомыслящие, ищущие, предприимчивые и знающие 
дело люди. Там кипит работа, там — здоровая атмосфера 
и хорошее настроение у людей.

А где нездоровая атмосфера? На этот вопрос тоже 
можно дать четкий ответ.

Как правило, нездоровая обстановка, со скандалами 
и взаимной неприязнью, появляется там, где сидит 
заносчивый, высокомерный чиновник, который не умеет 
ничего делать и лишь блюдет свои личные интересы, 
вокруг которого расцветают семейственность, местниче
ство, склока.

У нашего народа есть пословица: "Где скандал — там 
сорок дней нет достатка". И по пословице, в тех хозяйст
вах и районах, где царит нездоровая атмосфера, нет места
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удаче и изобилию. Если мы сумеем, видя это, вовремя 
сделать вывод, то и дела наши поправятся, быстрее 
пойдут в гору.

Уважаемые народные депутаты!
Для вас не секрет, что без устранения нездоровых 

экономических последствий, оставшихся нам в наследство 
от старой системы, нс изменив однобокости производства, 
порожденной отведенной нам ролью сырьевого региона, 
нельзя обрести полной независимости. Мы все еще ощу
щаем тяжелые последствия прошлого.

Поэтому наряду с исправлением старых ошибок мы 
должны сформировать совершенно новую экономику.

Структура отраслей экономики нуждается в кардиналь
ном обновлении. Для всех очевидно, что добиться за 
короткое время решительного прорыва, в частности строи
тельства малых предприятий по выпуску готовой продук
ции, базирующихся на современной технологии, весьма 
сложно и требует больших капитальных вложений и 
иностранных инвестиций.

Поэтому уже сегодня мы должны приложить все силы, 
чтобы сориентировать народное хозяйство на интересы 
республики и удовлетворение запросов народа. Пока сде
ланы первые шаги в этом направлении. Теперь этот 
процесс нужно развивать.

Как известно, каждое государство — нс исключение и 
наша республика — лишь тогда становится суверенным, 
когда добивается энергетической независимости. До самого 
последнего времени мы вынуждены были все жизненно 
необходимые нефтепродукты, нефть и энергоресурсы вво
зить в основном из России. Но в последние два-три года 
сделано немало для достижения независимости и в этой 
области. Я еще раз благодарю тех, кто проявил мужество 
в освоении Мингбулакского и Кокдумалакского месторож
дений.

Сегодня обстановка нормализуется. Топливно-энергети
ческий комплекс работает хорошо. Увеличился объем 
добычи нефти, природного газа, угля. Добыча нефти 
возросла в два раза, в нашем государстве ощутимо 
увеличилось производство мазута, дизельного топлива, 
нефтяных масел. Хорошие перспективы в этом отношении 
открывают нефтяные месторождения Минтбулака и Кок- 
думалака. Быстрыми темпами ведется строительство Бу
харского нефтеперерабатывающего завода.
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Сегодня, как и раньше, быстрейшее развитие топлив
но-энергетического комплекса остается приоритетным на
правлением нашей политики.

Наша республика всегда славилась производством сель
скохозяйственного сырья. С этой точки зрения, нашей 
важ нейш ей стратегической задачей является строительство 
для перерабатывающей отрасли малых предприятий, отве
чаю щ их требованиям конъюнктуры, и обеспечение их 
новейш ими технологиями, налаживание выпуска качест
венных и конкурентоспособных товаров народного потреб
ления.

Нам нужно научиться тому, чтобы в будущем мы не 
продавали за бесценок сырье или полуфабрикаты, а, 
наоборот, торговали готовой продукцией — современной, 
пользующейся большим спросом у покупателей.

Нужно обратить особое внимание на совершенствова
ние территориальных структур. Нс на должном уровне и 
нс достаточно эффективно используются потенциал и 
трудовые ресурсы областей и Республики Каракалпакстан.

До сих пор еще в нашем крас немало населенных 
пунктов и кишлаков, где нс развита производственная 
база, отсталая инфраструктура.

К сожалению, в отдельных местах люди лишены 
возможности пользоваться качественной питьевой водой, 
природным газом и бытовыми услугами. Необходимо сде
лать так, чтобы условия жизни сельских жителей нс 
уступали городским.

Поэтому нашими первоочередными задачами является 
комплексное развитие регионов, коренное изменение со
циального облика села.

Я хочу вернуться к тем словам, которые уже не раз 
повторял раньше: каждое государство, которое печется о 
своем будущем, прежде всего должно помогать развитию 
сельского хозяйства, оказывать ему всестороннюю по
мощь: в экономическом, материальном и научно-техниче
ском плане. Село — фундамент нашей экономики и роста 
благосостояния народа.

До сих пор основное внимание мы уделяли сельскому 
хозяйству. Так будет и впредь. Для этой отрасли создает
ся много экономических льгот. Закупочные цены на 
хлопок и зерно повышены в несколько раз. Почти все 
сельхозпродукты ныне продаются по свободным ценам. 
*од от года уменьшается доля государственного заказа, и 
хозяйствам предоставляется больше экономической свобо-
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ды. Госхозы меняют форму собственности, становятся 
фермерскими или арендными хозяйствами»

Растет число дехканских (фермерских) хозяйств, рас
ширяются земельные площади, находящиеся в их распоря
жении, приусадебные участки.

Вместе с тем следует признать, что реформы на селе 
осуществляются нетерпимо медленными темпами.

Не знаю, как вы оцените это, уважаемые народные 
депутаты, однако, на мой взгляд, настало время повести 
серьезную борьбу против таких явлений, как формализм, 
крайнее благодушие, иждивенчество и взяточничество, 
которые препятствуют завершению реформ, проводимых 
на селе.

До каких пор мы будем терпеть людей, которые 
ничего не хотят знать, кроме собственных корыстных 
интересов, и которые являются тормозом на пути реали
зации реформ, выполнения принятых законов и постанов
лений?

До каких пор мы будем иметь в своих рядах людей, у 
которых на словах — одно, а на деле — совсем другое?

Если глубже заглянуть в сегодняшнюю ситуацию, то 
получается, что пока принимаемые наверху — на респуб
ликанском уровне — указы и решения дойдут до мест, 
некоторые должностные лицемеры так выхолостят их 
содержание, что о выполнении уже и речи вести не 
приходится. Скажите, до каких же пор мы будем терпеть 
такое положение?

Уважаемые соотечественники!
Излишне говорить о значении удовлетворения собст

венными силами потребностей в зерне для Узбекистана, 
нашего народа, достижения экономической независимости.

Простые расчеты показали — для того чтобы накор
мить наш народ, необходимо иметь в год около 3 
миллионов 800 тысяч тонн зерна. Для того чтобы загото
вить такое количество зерна, в Узбекистане есть реальные 
условия и возможности. Только в этом году под зерновые 
было выделено 650 тысяч гектаров орошаемых и 550 
тысяч гектаров богарных земель.

В 1995 году намечено выделить для этой цели, кроме 
богары, около миллиона гектаров орошаемой пашни. Под
считайте сами, дорогие друзья: если мы будем получать с 
каждого орошаемого гектара по 35— 40 центнеров зерна, 
то рубеж наш будет взят.
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Если же на богарных землях будем снимать с гектара 
9 среднем по 10 центнеров зерна, то можно производить 
д о п олн и тельн о  еще по 500 тысяч тонн хлеба.

Когда-то наши предки получали такой урожай. Так 
почему же мы сегодня не можем достичь этого? Есть на 
то свои причины.

Во-первых, твердя "хлопок, хлопок", мы вовсе самоот- 
сгранились от выращивания зерновых, забыли саму техно
логию. Не ведется никакая работа по вопросам семеновод
ства. Короче говоря, зерноводство у нас стало чуждой 
отраслью.

Еще раз повторяю, добиться средней по республике 
урожайности зерновых культур в пределах 40 центнеров — 
это вполне посильная для нас задача. До каких же пор 
мы, расплачиваясь своим золотом и хлопком, будем 
завозить зерно со стороны? До тех пор, пока мы не 
добьемся зерновой независимости, об экономическом суве
ренитете речи быть нс может.

• Однако, по правде говоря, положение складывается 
безотрадное. Судите сами: почему отдельные бригады и 
хозяйства в Джамбайском районе Самаркандской области 
выращивают на каждом гектаре по 60— 65 центнеров 
зерна, а в Ташкентской области и других местах этот 
показатель не превышает в среднем и 22 центнеров?

Как мы должны оценить то обстоятельство, что на 
орошаемых землях в Каракалпакстане получают лишь по 
8 центнеров зерна с гектара?

Причины этого следует искать прежде всего в безот
ветственности руководителей и в плохом отношении к 
земле.

Почему наша республика, которая в свое время сумела 
обеспечить хлопковую независимость нс только СССР, но 
и всего социалистического лагеря, теперь не может до
биться обеспечения своей независимости в отношении 
хлеба и зерна?!

Уместно задать этот вопрос некоторым хокимам и 
Руководителям хозяйств, которые любят говорить высоко
парные слова о независимости и суверенности республики.

Дорогие мои, давайте же засучим рукава и покажем 
личный пример в деле обеспечения нашего народа хле
бом, этим основным продуктом питания! Докажите на 
Деле, а не на словах, что вы верны Родине и работаете 
в°  имя ее независимости и светлого будущего!
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Пусть знают все, и особенно хокимы: в ^  ■
спрос будет строгим! И впредь деятельность любот' Дс,1е 
водителя будет оцениваться по вкладу, который он Р̂ 1Со' 
в обеспечение экономической независимости РодищВНОс,п

Если в этой связи посмотрим на положение с сам^ И  
печением республики картофелем, то увидим ка °°^С' 
непостижимую для разума. Три тысячи тонн сем^1"^ ’ 
картофеля из двенадцати тысяч тонн, привсзсннКН0т 
прошлом году из Голландии, сгноили. Причина — «о* 1 
встственность, преступное безразличие к народному 
Картофель, который по требованиям технологии 
был быть высажен в июне— июле, попал в земдо 
опозданием на целый месяц — в августе. У нас в коипС 
концов есть специализированный институт овощеводстм* 
но никто не уделял пока должного внимания ссменоводсг- 
ву, адаптированному к нашим условиям. Что мож«0 
сказать о том, что аналогичная ситуация повторилась и в 
нынешнем году? Кто ответит за такое экономическое 
разгильдяйство? Человек должен сгореть со стыда за такое 
положение!

Недаром в нашем народе говорят: "Корми землю — и 
она накормит тебя". К сожалению, трудно положительно 
оценить наше отношение к земле. Все мы хорошо знаем, 
что у нас по сравнению с другими государствами продук
тивность, урожайность земель в несколько раз ниже. Но 
почему же, несмотря на это, не принимаем соответствую
щих мер?

Еще один пример: сегодня орошаемые площади, отве
денные людям для личного землепользования, составляют 
примерно 700— 750 тысяч гектаров. Немало дехкан, кото
рые вкладывают много труда в отведенный им участок 
земли, получают большие прибыли, хорошо обеспечивают 
свои семьи.

Вместе с тем в некоторых местах встречается и такое, 
что участки земель, буквально равноценные золоту, 
росли сорняками. Просто диву даешься: неужто владел 
земли может быть таким нерадивым, таким неблагда**
ным те*

А вывод таков: земли мы должны 
дехканам, которые любят дехканский труд, ̂ * 0дИщо

выделять
КОТОрЬ*

умеют по-доброму относиться к земле. **v~"aeT на 
лишить участков тех людей, которые их броса 
произвол судьбы. 98



станем на позицию современного ссльско- 
ЕСЛИ ''иного производства высокой культуры, то из 

хозяйствен тысяч гектаров орошаемых земель в
4 м ^ионов^истзна всего лишь 7— 10 процентов могут 
условиях обеспечить нашу экономику, народ ссль-
в ^зяйственной продукцией.
скохози'  ̂ сельское население мы должны привлечь в 
■ j_ Iu rp a rn r i Дающис Достаточно прибыли,— промыш- 
Друп̂ ть строительство, торговлю, сферу услуг.
ЛеНп ачестве примера можно привести Республику Ко- 

В которой с 2 миллионов гектаров орошаемых земель, 
Рея' В ь вдвое меньше, чем в Узбекистане, нс только 

^  42-миллионнос население, но и экспортируют 
К°РьМхозпродукцию. В сельском хозяйстве там занято 5— 7 
процентов трудоспособного населения. Сами сделайте из
этого вывод.

Уважаемые народные депутаты!
С 1 июля этого года в жизни республики, развитии 

экономических реформ началась новая ступень. Мы ввели 
в обращение новую денежную единицу — сум. К этому 
важному делу мы готовились долго и тщательно. Нацио
нальная валюта — это национальная честь, символ госу
дарственной независимости, показатель государственного 
суверенитета. Необходимо, чтобы она имела высокий 
авторитет, силу, покупательную способность.

Этого можно достичь производством конкуренто
способной продукции, а также достаточностью ресурсов. 
Наша основная задача — крепить нашу национальную 
денежную единицу, превратить се в такую валюту, кото
рую одинаково будут ценить и уважать во всем мире.

Мы не должны забывать, что благосостояние каждого 
человека в нашей республике, благополучие каждого 
предприятия связано со стабильностью находящейся в 

Ращении национальной валюты. 
наш* °®еспсчсния стабильности и свободного обращения 
боганн валюты нам необходимо реализовать четыре разра- 

g0Hblc программы, принятые правительством. 
сУма !̂ ерВЫХ’ для повышения покупательной способности 
пРодукЫ -олжны в ближайшее время наполнить рынок 
п р ои звГ” ’ пользУющейся спросом. Основная задача — 
легворитГ со° ственнУю продукцию, призванную удов- 

Ддд ^ Самые насущные потребности народа, 
приятиям ГО МЫ оказывасм всестороннюю помощь пред- 

’ л Р°изводящим товары народного потребления,99



в первую очередь направляем инвестиции, обеспечиваем 
их сырьем, ресурсами и кредитами. В этом деле имеются 
ощутимые положительные сдвиги. Из года в год растет 
производство потребительских товаров. Это заслуга лег
кой, пищевой, местной промышленности.

В общем объеме реализуемых потребительских товаров 
растет доля производимых на наших предприятиях. Это 
положение, без сомнения, радует нас всех, но не следует 
предаваться самоуспокоению.

Мы пока вынуждены немало видов пищевой и про
мышленной продукции завозить со стороны. Необходимо 
быстрее решить эту проблему.

Во-вторых. Как неоднократно подчеркивалось, одним 
из основных направлений реформы является повышение 
экспортного потенциала, ориентация предприятий на вы
пуск экспортной продукции, завоевание на мировом рын
ке стабильного места.

Мы и впредь в обеспечении сырьем и выделении 
инвестиций будем предоставлять льготы и отдавать 
предпочтение тем предприятиям, которые поставили пе
ред собой цель производить экспортную продукцию 
Давайте мы создадим такие возможности и механизмы, 
чтобы наши предприятия повернулись лицом к проблеме 
производства продукции, конкурентоспособной на миро
вом рынке.

Необходимо, чтобы они, выйдя на мировой рынок, 
учились зарабатывать твердую валюту и приумножать 
казну республики. Это их задача, священный долг перед 
государством, своим коллективом, всем народом.

В-третьих. Необходимо последовательно проводить фи
нансово-кредитную политику. Мы должны научиться ра
чительно пользоваться нашими финансовыми мощностями, 
считать материалы и деньги, не допускать их разбазари
вания. Каждый сум, затраченный в народном хозяйстве, 
должен обернуться большой прибылью и работать во имя 
завтрашнего дня, будущего республики.

Для предприятий, предпринимателей должно стать не- 
писанным законом обеспечение ответственности за ис
пользование взятых у государства средств, кредитов на 
полезные и ясные цели. В то же время нужно научиться 
и своевременно возвращать взятые кредиты. В свою 
очередь, условия кредитования должны быть такими, 
чтобы предприятия постоянно чувствовали ответственность
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за деньги, взятые в долг, стремились эффективно пользо
ваться кредитом для увеличения производства.

В-четвертых. Самый важный вопрос — обеспечение 
сбалансированности между наличием потребительских то
варов на внутреннем рынке и объемом находящихся в 
обращении наличных денег, что является основным усло
вием укрепления валюты, возрастания покупательной спо
собности сума. Только таким путем мы можем бороться 
против инфляции и резко снизить се темпы. Только за 
счет этого мы сохраним здоровье нашей национальной 
валюты.

Мы уже успели почувствовать, с какой силой и 
высоким настроем приступил к своим обязанностям наш 
сум. На дехканских базарах резко упали цены, пошла на 
убыль инфляция. И этот положительный процесс необхо
димо крепить и развивать.

Основной смысл изложенных положений заключается в 
том, чтобы не допустить увеличения находящейся в 
обращении денежной массы, эмиссии новых денег, задер
жки денег на руках у людей.

Давайте обратим внимание на одно жизненное прави
ло: с возрастанием у населения объема наличности не 
повышается уровень жизни людей. Не представляет труда 
при нынешних условиях, когда, как говорится, рычаг в 
наших собственных руках, побольше напечатать денег и 
снабдить население "пустыми", ничем не обеспеченными 
деньгами.

Конечно же, для повышения уровня жизни необходим 
рост заработной платы, пенсий, стипендий. Но необходимо 
обеспечить опережающее относительно увеличения денеж
ной массы наполнение рынка товарами и высокие темпы 
роста объема платных услуг. Говоря иными словами, 
деньги, имеющиеся в кармане любого человека, должны 
быть в достаточной степени обеспечены товаром и различ
ными видами услуг.

Дорогие друзья!
Один из важных принципов наших реформ — защита 

малообеспеченных слоев населения, то есть стариков, 
инвалидов, детей. Оказывать всестороннюю помощь мо
лодежи в овладсвании знаниями, профессиями, в трудо
устройстве — священный долг государства.

Для осуществления нужных и благих намерений мы 
решили опереться на самоуправление населения, на ма- 
халля, имеющую большое значение в сегодняшней жизни.
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Мы издали указ об оказании помощи малоимущим и 
нуждающимся семьям, которая будет осуществляться че
рез специальные счета, открытые в местных отделениях 
каждого банка и только по решению махалля.

Верим, что для осуществления такого благого дела, для 
сохранения справедливости махаллинские аксакалы и ак
тивисты будут действовать энергично и тем самым еще 
больше повысят свой авторитет в глазах народа.

Необходимо разработать единую, основательно прора
ботанную систему оказания социальной помощи. Для 
этого государственные и общественные организации, осо
бенно профсоюзы, различные благотворительные фонды 
должны объединить усилия.

Дорогие друзья!
Общество, которое мы создаем, видит свою главную 

цель в том, чтобы установить торжество справедливости, 
не оставить кого-либо в тяжелом положении и нужде, 
вовремя оказать необходимую помощь. Хочу повторить то, 
что уже не раз говорил: не человек должен служить 
реформе, а реформа осуществляется для людей.

Каждый шаг республики по пути прогресса любой 
человек, и в первую очередь наши дети, должен 
воспринимать как еще одну возможность осуществления 
своих чаяний. Для этого нам необходимо воспитывать 
своих детей в духе верности Родине, подлинного пат
риотизма.

В основу такого воспитания должна быть положена 
преемственность поколений. В нашем сознании заложено 
уважение к старшим, стремление брать пример с родите
лей в работе, в отношениях с людьми, продолжить дело, 
начатое нашими отцами и дедами. Эти традиции народа 
мы должны всесторонне развивать и укреплять.

Для выполнения этой задачи необходимо последова
тельно совершенствовать методы учебы и воспитания.

И государственные, и общественные организации, и 
вновь возникающие объединения и фонды должны спло
тить свои силы, скоординироваться и не жалеть ни 
усилий, ни средств для воспитания физически крепкого, 
морально совершенного, духовно здорового поколения.

Такая политика должна стать приоритетной програм
мой в укреплении фундамента благосостояния и независи
мости нашего Узбекистана. Все наши духовные, мораль
ные, экономические, общественно-политические отноше
ния должны опираться на это.
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Ведь наша культура, история — самое большое наше 
богатство, которое нам нужно беречь как зеницу ока. Они 
никогда не устареют, не подвержены упадку и нс придут 
в  негодное состояние. Это бесценный дар, который омола
живает духовно человека и общество. И основная цель, 
которую мы преследуем,— чтобы каждый человек был 
приобщен к этому дару.

К началу нового учебного года в старогородской части 
Ташкента мы построили новое здание 24-й школы. Эта 
школа превратилась в учебное заведение, отвечающее 
самым современным требованиям. На первый взгляд, в 
масштабах страны, в масштабах города Ташкента — это 
событие не столь значительное. Однако если посмотреть 
на него иным взглядом, то я уверен, что 1.800 учеников 
этой школы и их родители получили удовлетворение и 
счастливы от этого события.

Вот если бы таких событий побольше происходило в 
каждом кишлаке, районе, городе страны! Вот если бы 
каждый, кто занимает должность хокима, каждый руко
водитель приложил усилия для строительства хотя бы 
одной такой школы!

Я убежден, что хокимы на местах, взяв на себя такую 
высокую задачу и ответственность, задействовав все воз
можности, построят в каждом районе хотя бы по одной 
современной школе, радующей всех!

Вы подсчитайте сами, сколько детей и их родителей 
были бы рады этим нашим делам!

Общество, которое мы строим, должно быть поистине 
гуманным обществом.

Каждый человек, представитель каждой нацио
нальности, проживающей в нашей республике, должен 
пользоваться правом и возможностями иметь эти жизнен
ные блага.

Пусть каждый из них сможет с высоко поднятой 
головой гордо сказать: "Я свободный гражданин свободного 
и цветущего Узбекистана!"

Уважаемые депутаты!
Парламент Узбекистана с честью выполнил свои зада

чи. Заложить первые камни в фундамент построения 
нашей государственности, реализации экономических ре
форм и вообще здания новой жизни довелось вам — 
людям, сидящим сейчас в этом прекрасном зале. Это 
большое счастье.
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Что касается деятельности записанного в Конституции 
и утвержденного вами Олий Мажлиса, то мы должны уже 
сейчас начать подготовку к выборам.

Нет сомнения в том, что, как ранее было заявлено, 
новые выборы пройдут на многопартийной основе, с 
участием всех политических сил, социальных слоев, при 
наблюдении международных организаций, в подлинно де
мократическом порядке.

Естественно, что у каждой партии, каждой обществен
ной организации, участвующей в выборах, будет своя 
программа и свои девизы. Но на наш взгляд, на новых 
выборах должны во весь голос прозвучать наши общие 
национальные лозунги, провозглашены общие цели, име
ющие государственное значение.

Только тогда мы сможем обеспечить общенациональ
ную сплоченность и согласие, вместе с тем можно быть 
уверенным, что общенациональные лозунги в свою оче
редь окажут положительное влияние на программы пар
тий и общественных организаций, участвующих в вы
борах.

Перед выборами сама жизнь четко и ясно ставит перед 
нами цели, которые заслуживают внимания и устремле
ний всего нашего народа.

В чем же заключается смысл и значение этих лозунгов?
Во-первых, давайте следовать приоритетному принци

пу сегодняшнего дня, то есть и дальше крепить в нашем 
обществе мир, согласие и стабильность!

Во-вторых, давайте на еще более высокую ступень 
поднимем духовность и просветительство! На основе 
гармонизации общечеловеческих и национальных ценно
стей усилим работу по воспитанию национального со
знания и демократического мышления!

В-третьих, основываясь на принципе верховенства 
закона, давайте установим в стране прочный порядок и 
дисциплину! Обеспечим конституционные права любому 
гражданину, независимо от его расы, национальности и 
вероисповедания!

В-четвертых, в сфере экономики необходимо вручить 
собственность ее хозяевам! На основе свободного пред
принимательства и инициативы создать народу условия 
для обеспеченной жизни!

В-пятых, путем совершенствования проводимых в 
обществе реформ повысить реальные доходы и уровень 
жизни народа! 104



В-шестых, укреплять систему государственности, поста
вив во главу угла дружбу, взаимное уважение и сотрудни
чество, занять достойное место в мировом сообществе!

Седьмой лозунг, который является средоточием всех 
наших благих желаний: давайте жить и честно трудиться 
во имя нашего будущего, счастья наших детей! Давайте 
грядущим поколениям оставим свободную и обустроен
ную Родину!

Думаю, что такие высокие цели наполнят нашу жизнь 
добрым смыслом и глубоким содержанием, придутся по 
нраву любой партии, любой общественной организации, 
всем социальным слоям, каждому гражданину Узбекистана.

*  *  *

Дорогие друзья!
Путь достижения намеченных целей очень труден и 

сложен. Но мы уже преодолели его определенную часть — 
самый трудный отрезок. Нс было шатаний и противоре
чий. Нет развала на производстве и резкого снижения 
уровня жизни населения. Сделан уверенный шаг на пути 
укрепления роли нашего государства, нации, повышения 
авторитета страны. В этом велики заслуги и доля труда 
депутатов, принятых ими законов и постановлений. Этого 
нс сможет отрицать никто и никогда.

Пройдут годы, но ваша деятельность, уважаемые на
родные депутаты, осуществленные вами дела своим исто
рическим значением навечно останутся в сердцах благо
дарного народа и наших потомков.

Перед нашей историей и народом стоят новые и новые 
великие задачи по укреплению независимости и созданию 
на этой основе для всех людей достойной жизни.

Я верю, что сидящие сегодня в этом зале люди, 
прошедшие большую жизненную школу, где бы они ни 
оказались завтра, какие бы должности они ни занимали, 
где бы ни пришлось им работать, они с честью выполнят 
свой долг перед Родиной.

Вознося благодарность творцу за ниспосланную нам 
судьбу, мы желаем, чтобы нашу страну миновали любые 
беды и несчастья, чтобы Всевышний дал опору нашему 
народу, живущему чистыми и честными устремлениями, 
помогал ему достичь его добрых целей.

Выступление на шестнадцатой сессии 
Верховного Совета Республики Узбекистан 

двенадцатого созыва, 
22 сентября 1994 г.



НЕЗАВИСИМ ОСТЬ —
ЭТО БОЛЬШ АЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

13 октября 1994 г. в Ташкенте состоялось 
заседание Кабинета Министров Республики Узбекистан. 
Е го  вел Президент Ислам Каримов. В заседании приняли 
участие руководители министерств, государственных ко
митетов, республиканских организаций, ассоциаций, кон
цернов и корпораций, заместители хокимов областей и 
города Ташкента,

Были обсуждены итоги выполнения республиканского 
бюджета за  девят ь месяцев 1994 года, пути улучшения 
взаим орасчет ов, стабилизации денежного обращения, ме
ры по укреплению покупательной способности нацио
нальной валю т ы  — сума, а  также насыщения потреби
т ельского рынка продуктами и промышленными то
варами.

Жить и работать в условиях независимости — это не 
только гордость и радость, это налагает на каждого — от 
министра, руководителя до простого гражданина — огром
ную ответственность, сказал Президент Ислам Каримов, 
открывая заседание. Все мы в ответе за то, как складыва
ется жизнь каждой семьи, проживающей в нашей стране, 
как она обеспечивается — словом, как строится светлое 
будущее нашей независимой Родины. Раньше, бывало, 
любые проблемы решались в Москве. Сегодня наша 
судьба в собственных руках, значит, и решение всех 
своих проблем должны находить сами. Это требует от нас 
более глубокого анализа событий, происходящих в сосед
них государствах, умение делать для себя необходимые 
выводы. Потому что экономика, как и вообще жизнь 
любого государства, не может быть изолирована от внеш
него мира.

В этом смысле события, разыгравшиеся на нынешней 
неделе на Московской межбанковской валютной бирже, а
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именно резкое понижение курса российского рубля по 
отношению к доллару СШ А, весьма настораживают, ска
зал Президент. Они должны стать для нас предупреди
тельным сигналом. Говорю это по той причине, что наши 
крупнейшие предприятия все еще неразрывно связаны с 
Россией. Мы получаем оттуда разнообразную продукцию 
и многие комплектующие материалы. Обесценивание руб
ля не может не повлиять на стоимость этой продукции. В 
этой связи от наших руководителей и специалистов 
требуется особенно осмотрительно и дальновидно вести 
дела, связанные с выполнением действующих или заклю
чаемых договоров с российскими партнерами.

Еще одна сторона вопроса: как откликнется эхо мос
ковских событий на наших базарах? Нс сложится ли 
подобная ситуация и у нас? Что нужно сделать, чтобы 
предотвратить се? Нам сегодня необходимо найти ответ на 
эти очень непростые вопросы и наметить соответствующие 
меры, подчеркнул Ислам Каримов.

Давайте сообща обсудим такой вопрос: что является 
основной причиной обесценивания денег?

Нс только специалисты, но и все мы хорошо знаем, 
что причина подобных "обвалов" в излишней денежной 
массе, находящейся в обращении и не обеспеченной 
товаром. Откуда же берутся эти "лишние" деньги? Вот 
здесь и проявляется проблема взаимных неплатежей. 
Скажем, одно предприятие работает себе в убыток, задол
жало другим предприятиям, на его расчетном счету в 
банке нет денег. Однако ему под разными предлогами 
выдаются кредиты, за счет этого выплачивается зарплата 
служащим и рабочим. И вот эти "лишние", незаработан
ные и не обеспеченные товаром деньги выходят в обраще
ние. А  если таких предприятий по стране десятки, сотни? 
Дорисуйте эту картину сами, хочу лишь подчеркнуть, что 
основная причина обесценивания денег кроется во взаим
ных неплатежах предприятий. Чтобы предотвратить такую 
опасность, мы создали в Ташкенте и в областях специаль
ные комиссии, определяющие обоснованность выделения 
кредитов. К сожалению, они еще не в полной мере 
выполняют возложенную на них задачу. Иначе как 
понять, что сумма взаимных неплатежей предприятий 
Республики ныне превысила пять миллионов сумов?

Как же возникают взаимные неплатежи? Предприятие 
производит определенную продукцию. Разумеется, оно 
Должно продать ее. Вот тут и кроется вся беда. Продук
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ция, по халатности или недосмотру, отправляется потре
бителю, которому нечем за нес заплатить, не имеющему 
денег на своем банковском счете. Значит, поставщик не 
может получить деньги за свою продукцию. Кроме того, 
чтобы произвести товар, он тоже получил от кого-то 
сырье, потратил электроэнергию, газ, понес другие расхо
ды. В свою очередь и производитель тоже становится 
чьим-то должником. Таким образом, возникает некий 
"заколдованный круг", бесконечная "цепь" долгов...

Что нужно делать, чтобы не допустить такого? Ответ 
вроде бы ясен: поставлять продукцию только платежеспо
собному потребителю. Вот именно за это каждый руково
дитель министерства или предприятия должен нести пер
сональную ответственность. К сожалению, многие руково
дители у нас не утруждают себя подобным анализом, 
считая почему-то, что такой работой за них обязаны 
заниматься правительство, Минфин, банк! Настала пора 
покончить с таким подходом к делу. Впредь руководитель, 
который "бесплатно" отдаст продукцию, не сможет вовре
мя истребовать плату за нее, в результате чего рабочие 
останутся без зарплаты, пусть сам и несет ответственность 
за это перед людьми. И пусть они четко знают, по чьей 
вине остались без зарплаты, и не обижаются зря на 
правительство и банк, которые якобы не дают денег. Если 
из-за взаимных неплатежей случаются перебои в снабже
нии мукой, растительным маслом или другими жизненно 
необходимыми продуктами, то, конечно же, страдает 
население. И отвечать за это должен конкретно тот, кто 
виноват. Снова повторяю, уважаемые министры и руково
дители предприятий, что в этом отношении спрос будет 
конкретным и строгим, сказал Президент.

Мы приняли ряд законов, нацеленных на формирова
ние рыночных отношений в экономике, разгосударствле
ние собственности. Из приведенных здесь примеров видно, 
что руководители министерств, предприятий не полностью 
следуют этим законам. А куда же смотрят Министерство 
юстиции, Прокуратура, Хозяйственный суд? Почему они 
не напоминают об обязательности уплаты долгов, нс 
привлекут нерадивых к ответственности в соответствии с 
законодательством? Ведь мы же строим правовое государ
ство! Следовательно, должны неукоснительно подчиняться 
его законам, не так ли?

Есть ли вообще выход из этого положения, из ситуа
ции, связанной с взаимными неплатежами? Есть. Этот
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путь — интенсивная приватизация, подчеркнул Ислам Ка
римов. Настоящий хозяин никогда и никому не отдаст 
"за так", без денег ни грамма своей продукции, в любом 
случае получит с потребителя за нее плату. Поэтому 
нужно углублять процесс разгосударствления собственно
сти, глубже внедрять в сознание людей чувство хозяина.

Еще один путь к тому, чтобы "обуздать" инфляцию, 
укрепить покупательную способность национальной валю
ты,— это сократить денежную эмиссию, быстрее возвра
щать в банк денежную массу, находящуюся в руках у 
населения, реализуя людям нужные им товары или услу
ги. К сожалению, на местах не принимается достаточных 
мер в этом направлении. В Республике Каракалпакстан, 
Хорезмской, Джизакской, Сурхандарьинской областях у 
населения остается 70— 75 процентов наличных денег. А 
хокимы областей и районов вместо того, чтобы позабо
титься о насыщении рынка товаров и услуг, лишь вновь и 
вновь просят денег для выдачи зарплаты.

Мы говорим, что у Узбекистана свой собственный путь 
развития. Он предполагает, в том числе, первоочередное 
предоставление инвестиций приоритетным отраслям эко
номики, недопущение снижения жизненного уровня насе
ления, сказал Президент. Судите сами, разве можно не 
выделять средства на производство хлопка и зерна, строи
тельство автомобильных заводов в Дустлике и Асаке, 
освоение Мингбулакского и Кукдумалакского нефтяных 
месторождений, на капитальное строительство? Все эти 
отрасли обеспечивают достижение нашего великого буду
щего, о котором мы так мечтаем, выводят нас в конечном 
итоге к экономической независимости! Ведь если мы 
обеспечим сами себя нефтью и хлебом, то уже только это 
даст нам возможность экономить в год миллион тонн 
хлопкового волокна. Недалек день, когда мы увидим 
результат вложенных средств, нашего самоотверженного 
труда!

Или мы можем допустить, как это происходит в 
некоторых странах Содружества, чтобы люди по два — 
три месяца и даже на протяжении полугода не получали 
зарплаты? Нет, ни в коем случае! Наши люди по своему 
складу таковы, что не могут чувствовать себя спокойны
ми, если не имеют в доме запаса — хотя бы полмешка 
муки, немного масла, сахара, чая. Слава Богу, в нашей 
Республике таких необходимых продуктов припасено до
статочно. Пусть люди об этом не тревожатся. А раз так,

109



мы должны беречь созданные народом богатства, еще 
более укреплять финансовую дисциплину в стране, напол
нять внутренний рынок продовольственными и промыш
ленными товарами. Короче говоря, жить и работать 
нужно в соответствии с законами экономики. Ибо цель у 
всех у нас одна —  добиваться расцвета нашей Родины, 
благополучия народа, служить во имя этой благородной 
цели, сказал в заключение Президент.



ВЕЧНО Ж ИВ Д УХ  УЛУГБЕ КА

Уважаемые друзья! Соотечественники!
Дамы и господа!
Сегодня мы собрались в древнем и молодом, 

прекрасном, вечном городе Самарканде на празднование 
600-летнего юбилея одного из великих наших предков, 
прославленного на весь мир ученого — Мухаммада Тара- 
гая Улугбека.

В эти волнующие минуты я еще раз хочу напомнить 
истину, проверенную человечеством: народ, который не 
чтит свою историю, обречен остаться и без будущего.

Часть нашей истории, вобравшая в себя много веков и 
тысячелетий, оставившая неизгладимый след в развитии 
человечества, воплотилась в деятельности Мирзо Улуг
бека.

Сегодня, когда пришла пора вспомнить и возродить 
наши корни, в то время, когда мы строим свое будущее, 
с большой гордостью и воодушевлением мы можем ска
зать: в наших жилах течет кровь Улугбека, в нашем 
сердце вечно жив дух Улугбека.

Государства и народы, признавшие нашу страну, высо
ко оценивающие наш потенциал, осмыслили такую вещь: 
нация, удостоившаяся таких сыновей, как Улугбек, во все 
времена и независимо от условий способна рождать все 
новые и новые идеи.

Вспоминать сегодня Улугбека — значит, отдавать дань 
справедливости вековой истории и заново возрождать 
наши великие традиции. И устанавливать, насколько же 
глубоки и насколько могучи наши национальные духов
ные корни.

Мы далеки от желания принизить других. Однако в ту 
пору, когда население некоторых нынешних стран жило 
еще племенами, на нашей священной земле процветали
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науки и искусства. В частности, такие науки, как меди
цина, математика, астрономия изучались в медресе. Если 
вспомнить, что организованные тогда научные академии 
славились от Магриба до Машрика, то, я думаю, гордость 
наша будет закономерной.

Уважаемые друзья!
Научный подвиг такого несравненного ученого, как 

Мирзо Улугбек, совершенный им в условиях средневе
ковья, продолжает удивлять современных ученых.

Судьба возложила на плечи этой великой личности 
грандиозные и чрезвычайно трудные задачи. Сделав его 
наследником салтаната, созданного великим полководцем 
Амиром Темуром, она подвергла его неисчислимым испы
таниям.

Благодаря своему интеллекту, твердости, справедливой 
политике Мирзо Улугбек в течение сорока двух лет 
являлся мудрым правителем Мавероуннахра. При осуще
ствлении вековой мечты народов о мире, благополучии, 
на пути утверждения прогресса во всех сферах жизни им 
были проявлены несравненные смелость и стойкость.

Творчество Мирзо Улугбека прежде всего сводилось не 
столько к научным гипотезам, сколько к чисто практиче
ским методам. Он наблюдал тысячи звезд, создал завер
шенную карту небесной сферы и совершенные астрономи
ческие таблицы, почти не отличающиеся по точности от 
современных.

Его жизнь и творчество явились одним из краеуголь
ных камней, заложенных в фундамент духовности узбек
ского народа, и это является свидетельством того, какое 
большое значение в средние века придавал наш народ 
фундаментальной науке.

То обстоятельство, что астрономические таблицы, на
званные "Зижи жадиди курагоний” , в средние века были 
переведены на латинский язык и получили широкое 
распространение среди ученых Европы,— яркое доказа
тельство этого.

Мирзо Улугбек пожертвовал своей жизнью ради буду
щего, во имя нашей сегодняшней жизни. В те далекие 
времена он жил мыслью о прогрессе человечества, надеял
ся, что его потомки создадут просвещенное общество.

Любая нация, воспитавшая такого сына, как Улугбек, 
вправе гордиться этим. Потому что такие личности тру
дятся не только во славу своего народа, но и в интересах
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общечеловеческой цивилизации, завоевывают всемирную 
славу.

Уважаемые друзья!
Те великие перемены, происходящие сегодня в нашем 

мышлении, жизни и судьбе, мы осуществляем, опираясь 
на духовность таких великих наших предков, как Улуг
бек.

В нашем стремлении построить фундамент великого 
государства, занять соответствующее место в мировом 
сообществе, бесценное наследие таких наших предков, как 
Аль Беруни, Ибн Сино, Мухаммад Хорезми, Ахмад 
Фаргони, Аль Бухари, Ат-Термизи, Амир Темур, Мирзо 
Улугбек, Ходжа Бахоуддин Накшбанд, Алишер Навои, 
Бабур Мирзо, позволяет нам ходить с высоко поднятой 
головой, вдвое увеличивает силы народа, увеличивает 
нашу энергию, укрепляет нас в наших надеждах.

Дорогие соотечественники!
Сегодня мы проснулись от долгого сна невежества. Мы 

узнали свою историю, культуру, свою самобытность и 
стали их возрождать.

На нашу долю выпала задача — построить новое и 
свободное общество на той земле, где ступала священная 
нога Улугбека. Священный долг каждого человека, живу
щего в Узбекистане, жить и трудиться с мыслью о 
строительстве великого государства, ради светлого будуще
го, ради будущего наших детей, чтобы оставить будущим 
поколениям свободную и благоустроенную Родину.

Дамы и господа!
Дорогие друзья!
Неоценимый вклад Мирзо Улугбека в сокровищницу 

общечеловеческих ценностей продолжает оказывать боль
шое влияние и на наш сегодняшний день, на нашу 
повседневную жизнь и международный авторитет Узбеки
стана.

В нашей стране многие культурные центры, махалли, 
улицы и города носят имя великого нашего предка 
Улугбека. Не будет преувеличением, если мы скажем, что 
каждому десятому новорожденному в нашем государстве 
из самых благих побуждений дается священное имя 
Улугбека.

Все это свидетельствует о том, как велики любовь и 
почтение нашего народа к великому ученому.

Мы безмерно рады тому обстоятельству, что 600-лет
ний юбилей Улугбека широко отмечается во многих
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странах мира. Мы воспринимаем эти события как прояв
ление сердечного уважения к Мирзо Улугбеку, к стране, 
воспитавшей его, к его народу и истории.

Позвольте мне в заключение своего выступления выра
зить чистосердечную признательность вам, дорогие гости, 
прибывшим издалека, а  также участникам конференции 
за то, что вы вместе с нами почтили память Мирзо 
Улугбека.

Слова особой благодарности я хочу выразить дорогим 
друзьям, прибывшим из многих стран мира на празднова
ние дней Улугбека.

Дорогие друзья!
Стоя на этой площади, священной для всех нас и 

много повидавшей на своем веку, мне хочется сказать:
— Слава Аллаху, что  довелось дожить до этих дней, 

когда наша Родина живет тихой и мирной, свободной и 
благоустроенной жизнью!

— Пусть вечным будет счастье этой земли и народа, 
живущего на ней!

— Да хранит А ллах  наш кран от недобрых глаз, от 
бед и несчастий!

— Да пусть приумножится слава Самарканда — рай
ского уголка, звезды среди городов планеты!

— Пусть ярко светят нам и впредь звезды мыслей 
Мирзо Улугбека!

— Да исполнятся мечты и чаяния нашего трудолюби
вого и чистого сердцем народа!

Речь на праздничных торжествах, 
посвященных 600-летнему юбилею 

Мирзо Улугбека, 15 октября 1994 г.

В АТМ О СФ ЕРЕ ДОВЕРИЯ И ОТКРОВЕННОСТИ

Президент Республики Узбекистан Ислам 
Каримов 29 ноября 1994 г. встретился с главами 
представительств зарубежных государств и международ
ных организаций, с республиканскими и иностранными 
журналистами.

Ислам Каримов рассказал собравшимся о  важных 
событиях, произошедших в социальной и политической 
жизни нашей страны со времени предыдущей встречи, 
которая сост оялась в  август е нынешнего года. Руководи
тель Узбекистана, в  частности, отметил, что прошед
ший в сентябре в Ташкенте региональный семинар 
Совет а по безопасност и и сотрудничеству в  Европе 
ст ал событием больш ого международного значения. Уча
стники эт ого  семинара, на который собрались предста
вители более 30 стран, отметили огромную пользу 
этой встречи. Дост игнут ое соглаш ение об открытии в 
нашей ст ране регионального представительства Совет а 
по безопасност и и сотрудничеству в Европе явилось 
одним из важных е го  результатов.

— Мы высоко оцениваем деятельность Совета по без
опасности и сотрудничеству в Европе, связанную с уста
новлением мира и согласия, в том числе в регионе 
Центральной Азии,— сказал Ислам Каримов.— Узбеки
стан серьезно готовится к очередной встрече в рамках 
этой авторитетной организации, которая вскоре состоится 
в Венгрии.

Визит в нашу страну делегации Соединенных Штатов 
Америки во главе с господином Джеймсом Коллинзом — 
главным координатором политики администрации СШ А в 
отношении стран СНГ, стал важным событием в истории 
отношений между Узбекистаном и США. Президент инфор
мировал собравшихся, что в ходе переговоров особое внима-
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ние было уделено вопросам обеспечения безопасности в мире 
и регионе Центральной Азии, а также укрепления правовых 
основ для более полной реализации возможностей развития 
отношений между Узбекистаном и США. Он сообщил о 
важных документах по укреплению сотрудничества, подпи
санных в результате этих переговоров.

Было сообщено, что 21 октября этого года состоялась 
очередная встреча глав государств — членов СНГ. Подроб
но остановившись на итогах этой встречи, Ислам Каримов 
отмстил, что некоторые политические силы, пользуясь 
временными экономическими трудностями в странах Со
дружества, пытаются сбить народы с толку, предлагают 
создать надгосударственные структуры, что равнозначно 
восстановлению бывшей советской империи. Он подчерк
нул, что предложения по созданию так называемого 
Евразийского союза, где предполагаются единый парла
мент, единое гражданство, единая армия, содержат серьез
ную угрозу суверенитету государств, обретших незави
симость.

— Единственно правильный путь — это путь экономи
ческой интеграции,— сказал Ислам Каримов.— Межгосу
дарственный экономический комитет, созданный на ок
тябрьской встрече, играет важную роль в решении связан
ных с этим проблем. К сожалению, прошло уже почти 
полтора месяца, а какого-либо оживления деятельности со 
стороны этого комитета еще не чувствуется. Если страны 
СНГ нс перейдут к практическим делам, то и это важное 
соглашение, подобно всем прежним, так и останется на 
бумаге.

Остановившись на узбекско-китайских отношениях, 
Ислам Каримов отмстил, что недавний визит государст
венной делегации Узбекистана в КНР стал важной сту
пенью в развитии двусторонних связей. После апрельского 
визита в нашу страну премьера Госсовета КНР Ли Пэна 
подписано 26 документов, создающих прочную правовую 
базу сотрудничества, а во время последней встречи на 
высшем уровне в Пекине приняты еще два основополага
ющих документа.

Заметным событием на международной арене стала и 
встреча в Стамбуле глав тюркоязычных государств. Но 
некоторые политики, политологи и средства массовой 
информации, сказал Президент, пытаются неверно толко
вать смысл этой встречи. Подчеркнув полную безоснова
тельность таких попыток, Ислам Каримов заявил, что



Азербайджан, Казахстан, Кыргызстан, Туркменистан, Уз
бекистан и Турция договорились развивать многосторон
ние и двусторонние связи, опираясь на давние традиции 
дружбы и братства, что сотрудничество между ними будет 
осуществляться в духе уважения национальной независи
мости и суверенитета каждого государства. Он выразил 
уверенность, что принятая в Стамбуле декларация никоим 
образом не задевает отношений с Россией. Глава Узбеки
стана подчеркнул, что во внешней политике нашей стра
ны по-прежнему важное место принадлежит России, в 
которой мы видим гаранта мира и спокойствия в регионе.

Президент Ислам Каримов остановился также на ито
гах визита официальной делегации Узбекистана на Укра
ину, а также третьего раунда узбекско-германских кон
сультаций.

Глава Узбекистана высказал также свою точку зрения 
на положение в Таджикистане. С удовлетворением отмс
тив, что у наших соседей наблюдается улучшение ситуа
ции, имеются первые позитивные сдвиги в деле достиже
ния национального согласия, Ислам Каримов обратил 
внимание на то, что еще рано говорить об утверждении в 
соседней республике мира и спокойствия. Без помощи 
международных организаций, развитых стран многостра
дальному таджикскому народу будет трудно пережить 
зиму этого года. Однако некоторые страны, международ
ные организации оказывают гуманитарную помощь, исхо
дя из принципов и установок тех или иных политических 
группировок. Ислам Каримов подчеркнул, что гуманитар
ная помощь должна оказываться не по политическим 
соображениям, а предназначаться народу, который больше 
всего страдает от политических игр.

Президент Узбекистана И. Каримов сообщил, что в 
ходе визита в нашу страну государственного министра 
внешних сношений Афганистана Н. Лафраи было заявле
но о готовности Узбекистана оказать Кабулу гуманитар
ную помощь. Президент отметил, что визит афганского 
министра осуществлен по инициативе МИД Узбекистана, 
что в ходе переговоров состоялось обсуждение путей 
развития отношений между двумя странами, обеспечения 
неприкосновенности границ между Узбекистаном и Афга
нистаном, Таджикистаном и Афганистаном. Он выразил 
надежду, что в безопасной доставке гуманитарных грузов 
в Афганистан ООН окажет свою помощь.
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Наша страна стоит перед в а ж н о м  пиитическим собы
тием. Впервые на нашей земле 25 декабря пройдут 
выборы в парламент на многопарт^гийгай основе. Ислам 
Каримов остановился на значении s  этой важного шага на 
пути укрепления демократии и спгрои-^ьства правового 
государства. Он сказал, что для участия в выборах в 
качестве наблюдателей приглашены^' представители ООН, 
СБСЕ, Еврюларламента и СНГ. И т  тоги семинара-совеща
ния, состоявшегося у нас в респу\?бли1£ 14— 16 ноября, 
несомненно, позитивно скажутся ыв а  дганизации и ре
зультатах предстоящих выборов.



ВО ИМЯ ПРОЧНОГО МИРА 
И ВЗАИМОВЫ ГОДНОГО ПАРТНЕРСТВА

Госпожа председатель!
Дамы и господа!
Критически оценивая истекший период на

шего сотрудничества в структурах СБСЕ, мы еще раз 
убеждаемся, что его цели и программные задачи в полной 
мере отвечают интересам Узбекистана.

Многосторонний диалог в рамках СБСЕ открывает для 
нас, новых независимых государств, огромные возможно
сти приобщения к бесценному опыту, приобретенному 
странами, прошедшими непростой путь демократического 
обновления и строительства свободной рыночной эко
номики.

Альтернативы СБСЕ в современных условиях нет. 
Бытующие ныне различные мнения и попытки создания 
параллельных структур, подобных СБСЕ, в других регио
нах мы считаем неконструктивными, поскольку эти 
аморфные, не имеющие четких очертаний проекты не 
способствуют, мягко говоря, укреплению наметившейся 
позитивной тенденции общеевропейского сотрудничества 
и вовлечения в этот процесс других регионов.

СБСЕ выработало и использует в своей деятельности 
такие универсальные принципы и подходы в вопросах 
укрепления демократии и мер доверия между государст
вами, в применении которых заинтересованы сегодня 
целые регионы.

Взять, к примеру, Центральную Азию, в которой 
сегодня проживают свыше ста различных народов и 
народностей, которых объединяет общность исторического, 
экономического, духовного развития, складывавшаяся в 
течение тысячелетий.

Естественно, что в этих уникальных условиях важней
шей гарантией и фундаментом формирования новых об-
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щественных отношений в государствах этого региона ста
новятся стабильность, мир, межнациональное и граждан
ское согласие живущих здесь людей.

Вместе с тем мы нс можем нс видеть, что Централь
ная Азия, с учетом се огромного природно-сырьевого, 
стратегического и геополитического потенциала, становит
ся сегодня ареной противоборства за сохранение и 
передел сфер влияния и баланса сил, регионом, откуда 
исходит опасная угроза, в том числе и для стран 
Европы, распространения наркобизнеса и торговли ору
жием.

В создавшихся непростых условиях важное значение 
приобретает всемерная поддержка со стороны СБСЕ и 
других международных организаций усилий по укрепле
нию нашей независимости и суверенитета вновь образо
вавшихся государств, предупреждение усиливающихся но
стальгических настроений по прошлому, обеспечение не
обратимости политических и экономических реформ.

Жизненно важное значение имеет сегодня для нас 
недопущение угрозы экспансии на нашу территорию экс
тремизма и религиозного фанатизма, если учесть продол
жающуюся гражданскую войну в Афганистане, напряжен
ность на афгано-таджикской границе и нестабильность в 
самом Таджикистане.

Сегодня в Узбекистане идет трудный, но динамичный 
процесс реформации общества, становления политическо
го и национального самосознания людей, духовного воз
рождения и утверждения новых демократических ценно
стей. Идет последовательный процесс строительства от
крытого демократического государства, формирования 
рыночных отношений.

Истекшие три года нашей независимости подтвердили 
правильность избранного нами пути, суть которого заклю
чается прежде всего в полной деидеологизации экономи
ки, приоритете ее над политикой, неприемлемости для 
наших условий так называемой "шоковой терапии" и, 
что особенно важно, реализация сильной социальной 
политики, последовательности и поэтапности проводи
мых реформ.

Успешное продвижение по пути демократических и 
рыночных реформ требует учета специфики, я бы сказал, 
культурно-исторической почвы региона, а также ментали
тета, присущего нашему народу.
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Мы отдаем себе отчет в том, что нельзя обеспечить 
необратимость реформ без коренной трансформации 
мышления и отношения людей к частной собственности 
и демократическим ценностям, если учесть, что за деся
тилетия тоталитарного режима несколько поколений лю
дей воспитывалось в духе абсолютного неприятия этих 
ценностей.

Мы убеждены, что дальнейшее укрепление роли и 
авторитета СБСЕ в нашем регионе, активное участие в 
программе "Партнерство во имя мира”  создадут необхо
димые условия для предотвращения негативного хода 
событий и помогут направить процессы возрождения в 
конструктивное русло демократических реформ.

Хотел бы высказать несколько соображений по даль
нейшему совершенствованию деятельности такого уни
кального форума, каким является СБСЕ.

Надо признать, что на международной арене после 
окончания холодной войны и распада СССР появился 
новый тип государств — стран с переходной экономикой.

В этой связи в экономических программах СБСЕ, а 
также Организации Объединенных Наций, на наш взгляд, 
больше внимания необходимо уделять интеграции этих 
стран в мировую экономику, окончательно отказаться от 
инерции конфронтационного мышления, которая порою 
просматривается в подходах и оценках по этим странам.

И еще одна мысль. Не надо, очевидно, забывать, что 
сегодня в состав СБСЕ входят не только европейские 
страны. Но приходится с сожалением отмечать, что 
сегодня дискуссии ведутся в основном об обстановке в 
Европе. Я подчеркиваю эту мысль, отчетливо сознавая, 
что безопасность сегодняшней Европы зависит не только 
от спокойствия в самой Европе, но и стабильности вокруг 
нее.

В деятельности СБСЕ все большее место должны 
занимать вопросы координации и развития регионального 
сотрудничества. Именно сотрудничество между государст
вами и нациями, обреченными самой историей жить 
рядом, является сегодня важнейшим фактором и инстру
ментом формирования взаимного доверия между ними, 
упреждения нарастающей в современном мире опасности 
межэтнических и региональных противостояний и войн.

Важно учесть, что одной из главных причин разжига
ния региональных и межнациональных противоречий, на 
примере постсоветского пространства, наряду с рецидива
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ми прошлого, зачастую являются неравенство и бедствен
ное положение людей, испытывающих сегодня огромные 
лишения.

Сегодня я хотел бы еще раз обратить внимание СБСЕ 
на положение дел в Таджикистане, пятимиллионному 
населению которого без действенной международной гу
манитарной помощи крайне трудно будет пережить на
ступившую зиму.

Мы за дальнейшее укрепление ведущей роли СБСЕ в 
достижении мира в регионах, где сейчас льется кровь. 
Речь идет об усилении роли СБСЕ в осуществлении 
миротворческих функций, предотвращении и управлении 
конфликтами в соответствии с международными нормами, 
формировании для этих целей в рамках СБСЕ необходи
мых структур.

На наш взгляд, все миротворческие операции в зоне 
конфликтов должны проводиться только по мандату 
СБСЕ.

Нам представляется необходимым усилить внимание за 
строгим соблюдением принятых государствами обяза
тельств по недопущению распространения и, я бы ска
зал, расползания по нашей планете оружия массового 
уничтожения.

Мы считаем необходимым установить более жесткие 
нормы по продаже современного оружия в третьи 
страны.

Сама жизнь диктует сегодня необходимость укрепления 
вырабатывающих решения, а также исполнительных орга
нов, в частности института генерального секретаря СБСЕ.

Несколько слов по вопросу национальных меньшинств, 
который сегодня приобретает в отдельных регионах осо 
бую остроту. Наша Конституция, законодательная база и 
повседневная практика создают необходимые условия, 
чтобы у всех людей, живущих на территории Узбекиста
на, независимо от их национальной и религиозной при
надлежности и убеждений, были абсолютно равные права 
и обязанности.

Мы видим справедливость и жизненность этой полити
ки на примере европейских государств, и реализацию 
именно такого подхода считаем одной из своих важней
ших задач.

Для нас неприемлемы различные варианты двойного 
гражданства, принятие которых, давая привилегии одной 
группе населения, может нарушить внутреннюю стабиль



ность и согласие в стране, привести к непредсказуемым 
последствиям.

Последнее, о чем я хотел бы сказать —  это о необхо
димости усиления внимания со стороны СБСЕ к пробле
мам экологии, которые в современных условиях имеют 
наднациональный характер. Всем известна трагедия 
Аральского моря, которая уже сказывается на здоровье 
людей, и нс только на здоровье, а приводит к генетиче
ским наследственным изменениям. Она давно перестала 
быть региональной проблемой, а приобрела общепланетар
ный характер и уже серьезно нарушает баланс окружаю
щей среды во всем Евразийском регионе.

Я хочу вновь призвать мировое сообщество под органи
зующим началом таких институтов, как СБСЕ, конкретно 
заняться проблемой Арала, спасти природу и здоровье 
целых поколений.

То, как человечество встретит начало нового тысячеле
тия, на пороге которого мы находимся, зависит от усилий 
каждого народа, каждой страны в отдельности и всего 
сообщества в целом. Будем же достойны этой высокой 
миссии.

Благодарю за внимание.

Выступление 
па Будапештской встрече СБСЕ  

в верхах, декабрь 1994 е.



ТОРЖ ЕСТВО ОСНОВНОГО ЗАКОНА

В величественном Дворце "Туркистон" на
шей столицы 7 декабря 1994 г. сост оялось торжествен
ное собрание, посвящ енное 2-й годовщине принятия 
Конституции Республики Узбекистан. На собрании вы
ступил Президент республики Ислам Каримов.

Сегодня одна из великих дат в истории нашего 
независимого края — мы отмечаем вторую годовщину со 
дня принятия своего Основного Закона, сказал Президент. 
Конституция — фундамент жизни общества, основа мира, 
спокойствия и национального согласия в стране, правовая 
гарантия свобод ее граждан. Верю, что каждый человек, 
проживающий на священной земле Узбекистана, чувству
ет влияние Конституции на нашу жизнь.

Я вчера вернулся из Будапешта, где участвовал в 
заседании крупной международной организации — Совета 
по безопасности и сотрудничеству в Европе, сказал Пре
зидент. В работе этой организации, которая объединяет 
53 государства, Узбекистан участвовал как равноправный 
партнер. Это нас всех радует. Это свидетельствует о том, 
что наша Родина приобретает в мире свое место, свой 
голос и свой авторитет.

У кого-то может возникнуть вопрос, какие могут быть 
интересы у Узбекистана, расположенного на Азиатском 
материке, в Совете по безопасности и сотрудничеству в 
Европе, сказал Ислам Каримов. В первую очередь необхо
димо отметить то, что состав этого международного 
совета, организованного при участии 33 государств в 
1975 году, с каждым годом расширяется. Поскольку мы 
хотим построить новое общество, сделать нашу Родину 
свободной и процветающей, мы должны по мере возмож
ностей пользоваться опытом развитых государств мира, в
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частности и Европы. Велик экономический потенциал 
этих государств, высоки их возможности в оказании 
помощи развивающимся странам. Это тоже нельзя исклю
чать из внимания. Важно то, что основная цель этой 
международной организации — установление мира и со
гласия, достижение материального благосостояния не 
только в Европе, но и во всем мире, эти идеи созвучны с 
нашими высшими целями. В конце концов, есть возмож
ность активно участвовать в таких больших форумах, 
повышать свой престиж.

Какие мы поставили вопросы, участвуя в этой встрече? 
Во-первых, мы выступили с предложением, чтобы Совет 
по безопасности и сотрудничеству в Европе не ограничи
вался европейскими проблемами, а последовательно зани
мался и проблемами независимых государств, возникших 
в Центральной Азии, в частности Таджикистана, который, 
как и страны бывшей Югославии, переживает тяжелей
ший период. Необходимо оказать ему гуманитарную по
мощь. Мы также подчеркнули, что настало время перехо
да к практическим делам в решении таджикской и 
афганской проблем, что необходимо обратить внимание 
авторитетной международной организации на трагедию 
Арала, ставшую болью всей планеты.

Когда мне приходится бывать в развитых государствах, 
видеть тамошнюю обеспеченную, благополучную жизнь, я 
невольно вспоминаю историю, сказал Ислам Каримов,— 
то время, когда было создано великое централизованное 
государство, которое процветало на земле Турана, когда 
жившие на этой земле народы вносили великий вклад в 
мировую цивилизацию. Возникают вопросы, а в каком 
состоянии была тогда Европа, почему колесо истории 
закрутилось в другую сторону, почему мы оказались за 
бортом прогресса?

Есть ли пути выхода из создавшейся ситуации, спосо
бы достижения условий жизни, достойных человека? Есть! 
Мне кажется, если каждый гражданин нашей любимой 
страны будет честно трудиться на се благо, то, с божьей 
помощью, мы достигнем наших великих целей. Прежде 
всего мы должны благодарить Всевышнего за то, что наша 
страна и наш народ несравненны по своей красоте и 
своему трудолюбию. Во-вторых, каждый наш соотечест
венник независимо от национальности, языка, вероиспове
дания, занимаемой должности должен быть озабочен не 
вопросом о том, что дает ему Родина, а вопросом о том,
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что он даст Родине, что делает он для процветания 
страны, благополучия народа.

В-третьих, мы обязаны беречь как зеницу ока самое 
главное наше богатство — спокойствие и согласие на на
шей земле. Без этого нельзя ничего достичь. Наши 
предки не зря говорили, что "дом, в котором вспыхнула 
ссора, на сорок дней покидает благополучие".

Известна сложность переходного периода, и это явля
ется причиной нашего неудовлетворительного экономиче
ского положения. Наш народ, понимая ситуацию, терпе
ливо переживает эти трудности. За это мы должны быть 
благодарны ему. Однако никто не добивался легко незави
симости и свободы.

Я воспринимаю 23-миллионный узбекистанский народ 
как одну великую семью, сказал в заключение Ислам 
Каримов. Если мы будем жить в согласии, будем рабо
тать, опираясь на свои силы, на природный и научный 
потенциал, мы обязательно доживем до светлых дней, 
оставим потомкам Родину свободной и благоустроенной! 
Основой этому служит Конституция как волеизъявление 
нашего народа.



ПРЕДПРИНИМ АТЕЛЬСТВО —  
ЗАЛО Г ПРОГРЕССА В ЭКОНОМИКЕ

16 декабря 1994 г. в  Ташкенте прошло 
заседание М ежведомст венного совет а при Президенте 
республики по экономической реформе, предприниматель
ству и иностранным инвестициям. Бел заседание Прези
дент Ислам Каримов. Обсуждались вопросы дальнейшего 
развит ия част ного предпринимательства и его  государ
ственной поддержки.

Известно, что в строительстве нового общества, демок
ратического правового государства, переводе экономики на 
рыночные отношения мы избрали собственный путь, ска
зал Президент. Многие знают о пяти принципах, на 
которых базируется программа всех наших действий. 
Один из них — поэтапный переход к рыночным отноше
ниям при неуклонном следовании приоритетным целям, 
обеспечении социальной защиты населения и учете жиз
ненного уровня народа.

На первом этапе перехода к рыночным отношениям в 
нашей стране проделана большая и важная работа. Види
мо, нет необходимости подробно описывать и характеризо
вать ее, ибо все эти дела мы осуществляли сами, и 
результат их мы видим и ощущаем в нашей жизни, 
сказал Ислам Каримов.

Самое главное, принята новая Конституция — Основ
ной Закон государственной, общественной жизни, созданы 
правовые основы переходного процесса, изданы соответст
вующие законы и указы, которые ныне претворяются в 
жизнь. Изменена структура государственного управления, 
министерств, организаций и предприятий, которые теперь 
работают по-новому — в соответствии с требованиями 
жизни. На формирование рыночной инфраструктуры ори
ентированы банковская, финансовая, налоговая системы.
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Мы ввели в обращение нашу национальную валюту — 
сум, начали принимать меры по его укреплению, усиле
нию покупательной способности. Предоставив экономиче
скую свободу организациям и предприятиям нижнего 
звена, освободив их от государственного диктата, мы 
перешли на новый стиль работы. Сделали крупные шаги 
по усилению нашей экономики с тем, чтобы покончить с 
зависимостью народного хозяйства от других регионов и 
государств во многих важных отраслях, то есть на пути 
Достижения экономической независимости. Раньше в ре
спублику ввозилось значительно больше продукции, чем 
вывозилось. Теперь это соотношение изменилось. Какое 
это имеет значение, для всех очевидно.

Большим достижением следует считать работу, проде
ланную в духовной сфере по развитию национального 
самосознания, повышению политической активности наро
да, совершенствованию национальной идеологии и мышле
ния. И самое главное для нас, что произошли изменения 
в мировоззрении людей.

Какое воздействие оказывают реформы на человече
ское сознание и судьбы? Что они конкретно дают людям? 
Одобряет ли население происходящие перемены? Вот что 
должно быть основным критерием нашей деятельности. 
Ибо реформы осуществляются для человека, в интересах 
народа. Мы должны постоянно держать в поле зрения эти 
вопросы и с таких позиций анализировать свою работу.

Необходимо успешно завершить начатую работу во 
имя нашего будущего, благоденствия нашего народа и 
кРДя, прогресса и процветания независимого государства, 
подчеркнул Ислам Каримов. Говоря о задачах очередного 
этапа перехода к рыночным отношениям, следует придать 
особое значение следующим проблемам и приоритетным 
направлениям.

Первая и основная задача состоит в том, чтобы 
довести до конца нашу работу по разгосударствлению и 
приватизации имущества.

В этом основной смысл экономической реформы, се 
коренное значение —  передача собственности в руки на
стоящих хозяев, предоставление широких возможностей 
Для развития предпринимательства.

Вторая проблема и приоритетное направление —  это 
коренное изменение структуры нашей экономики, пере 
код на выпуск готовой продукции, доведение ее качества 
и конкурентоспособности до уровня требований мирово
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го рынка. Исходя из этого, необходимо ввозить в страну 
новые технологии, совершенное современное оборудова
ние, активизировать строительство малых быстроокупае- 
мых предприятий. Это требует широкого привлечения 
иностранных инвестиций.

Ни одно государство еще не достигало прогресса без 
использования иностранных капиталов. В мире сегодня 
обращаются инвестиции общей суммой 160 миллиардов 
долларов США. Есть ли возможность часть из них 
вовлечь в экономику Узбекистана? Есть, ответил Пре
зидент. Много зарубежных фирм и компаний желают 
сотрудничать с нами. Необходимо только рационально 
использовать эти возможности. Поэтому у нас разраба
тываются проекты использования иностранных инвести
ций. Заранее делаются точные расчеты — куда расходо
вать эти средства? Сколько требуется их, скажем, для 
Мингбулака, сколько —  для Бухарского нефтеперераба
тывающего завода, какой экономический эффект дадут 
здесь инвестиции? Следует только активно работать в 
этом направлении.

Путь к достижению цели — создавать предприятия со
вместно с иностранными фирмами. Об этом я говорил и 
раньше, подчеркнул Ислам Каримов. Еще раз повторяю, 
у предприятия или предпринимателя, нс установивших 
связи с зарубежными партнерами, нет будущего. Однако 
некоторые наши руководители до сих пор не желают 
вступать в диалог с иностранными бизнесменами. Пора 
покончить с такими настроениями.

Третья важная задача —  это дальнейшее укрепление 
сума. Нужно добиться его конвертации, свободного 
обмена на американские доллары, немецкие марки, 
японские иены и другие прочные валюты. Ибо экономика 
бывает крепкой только тогда, когда сильна национальная 
валюта. Нам нужно довести оборот на Межбанковской 
валютной бирже до одного миллиарда долларов США, 
чтобы любое предприятие, предприниматель и гражданин 
в любое время, в любом размере имели возможность 
обменять свои деньги на свободно конвертируемую валюту 
или наоборот.

Мы должны хорошо уяснить себе, отметил Президент, 
что судьба наших реформ, их жизненность, эффектив
ность, связанная с ощутимым повышением уровня жизни 
народа, его благосостояния,— все упирается в первую из 
названных нами задач. То есть пока не будет решена 
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проблема разгосударствления и приватизации имущества, 
создания благоприятных условий для свободного предпри
нимательства и экономической деятельности, нельзя рас
считывать на успех.

Если оценивать ситуацию с этой точки зрения, то 
следует признать, что, несмотря на проделанную работу, 
частное предпринимательство в республике все еще не 
развивается должным образом. Какие есть на этом пути 
преграды, нерешенные проблемы? Какие меры или норма
тивные акты необходимо принять, чтобы разрешить их? 
Сегодня мы должны обсудить эти вопросы, наметить пути 
для того, чтобы поднять предпринимательство на должный 
уровень.

На заседании с докладом выступил заместитель пре
мьер-министра — председатель Государственного комитета 
по управлению государственным имуществом и поддержки 
предпринимательства В. Чжен.

Докладчик, в частности, отметил, что в соответствии 
с изданным 21 января нынешнего года указом Прези
дента о мерах по дальнейшему углублению экономиче
ских реформ, обеспечению защиты частной собственно
сти и развитию предпринимательства в республике со
здана система поддержки предпринимателей. Приняты 
необходимые документы, регулирующие рыночные отно
шения. С начала года от приватизации получено свыше 
300 миллионов сумов, что дало возможность поддержать 
кредитами 12 тысяч частных предпринимателей, в ос
новном фермеров. В республике активизировалась дея
тельность коммерческих банков, компаний, фондов, 
бирж. Создано 1300 совместных предприятий, за 9 
месяцев текущего года они выпустили продукции на 
830 миллионов сумов.

Но становление частного предпринимательства, его 
развитие проходит нс просто. Задействование приватизи
рованного имущества нередко сталкивается с трудностями. 
Для регистрации одного малого предприятия необходимо 
получить разрешение в нескольких инстанциях, на что 
порой уходят месяцы. Очереди, бюрократизм должностных 
лиц, в отдельных случаях — открытое вымогательство от
талкивают предпринимателей, подрывают их веру в ре
формы, в будущие успехи. Кроме того, при открытии 
расчетных счетов в банке, при изготовлении печатей, 
получении кредитов, оформлении платежей к предприни
мателям относятся, как к пасынкам. И самые актуальные
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задачи — это упростить отчетность, предоставляемую на
логовым службам, создать им равные условия с государст
венными предприятиями в обеспечении сырьем, организо
вать оптовые торговые ярмарки сельскохозяйственной 
продукции.

Выступившие на заседании предприниматели, пред
ставители министерств, объединений, концернов, банков 
и других причастных организаций высказали свои пред
ложения по имеющимся проблемам, путям их реше
ния...

У  нас еще живет оставшаяся с прежних времен 
привычка смотреть искоса на новых владельцев имущест
ва, относиться к ним с недоброжелательной завистью, 
сказал затем на заседании Ислам Каримов. Отрешиться от 
нее необходимо руководителям всех уровней. Нужно на
деть узду на корыстолюбцев и взяточников, которые, 
используя власть, устраивают предпринимателям различ
ные проверки, чинят препятствия, вставляют "палки в 
колеса". Вот тогда предпринимательские ряды начнут 
пополняться.

Продавать сырье, разбазаривать национальные при
родные богатства под маркой заботы о повышении 
благосостояния народа — это недопустимый, неправиль
ный путь, который в будущем может дорого обойтись 
стране. Он лишь усиливает у людей иждивенческие 
настроения, нс настраивает их на созидательный труд. 
А ведь только такой труд — реальная основа благосос
тояния.

Прежде мы закупали со стороны четыре миллиона 
тонн нефти. За счет того, что теперь начали производить 
ее у себя, объем закупки уменьшается из года в год. В 
1995 году он составит 750 тысяч тонн. Точно так же в 
течение двух-трех лет мы должны обрести зерновую 
независимость. Это нс только экономическая, но и боль
шая политическая задача.

Нужно чтобы каждый человек не сидел сложа руки, 
ожидая "манны небесной" от государства, а действовал. 
Старая истина гласит: станет богатым тот, кто для начала 
сможет сам себя прокормить. Если каждый человек будет 
богатым, то будет богатым и государство, если будет 
обустроена каждая семья, то будет обустроена и страна.



ДЕЙСТВОВАТЬ В ДУХЕ ВРЕМЕНИ

4 января 1995 г. сост оялась первая сессия 
Н авоийского област ного С овет а народных депутатов. 
П еред ее участниками выступил Президент Республики 
Узбекистан Ислам Каримов.

Трудящиеся независимого Узбекистана неустанным 
трудом созидают будущее страны, определяя этим се, а 
значит, и свою судьбу, сказал Президент. Хотя прошло 
совсем немного времени со дня провозглашения нашего 
суверенитета, в жизни народа и государства произошли 
очень большие общественно-политические и экономиче
ские преобразования. Мы добились немалых успехов в 
строительстве правового демократического государства, в 
активизации перехода к рыночным отношениям, в возве
дении нового общества — и продолжаем идти по избранно
му собственному пути.

Сегодня мы с полной ответственностью можем сказать, 
что за короткий срок заложили прочный фундамент для 
укрепления независимости нашего государства.

Об этом убедительно свидетельствуют принятая Кон
ституция, действующие в стране законы, указы и поста
новления, которые соответствуют международным право
вым нормам. А прошедшие 25 декабря прошлого года 
первые выборы в Олий Мажлис республики и местные 
Советы на многопартийной основе способствовали повы
шению международного авторитета нашего независимого 
государства.

Я уверен, подчеркнул Президент, что наш труд, 
вложенный в создание фундамента нашего будущего, 
очень скоро начнет проявляться в повышении уровня 
жизни народа, в укреплении его социальной защиты.

Затем Ислам Каримов остановился на значении Наво- 
ийской области в экономике Узбекистана. Во времена
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бы вш его  СССР этот край был наглядным проявлением 
п оли ти к и  колониализма.

Здешние подземные и наземные богатства вывозили, 
не считаясь с интересами Узбекистана, его народа. Распо
р яж али сь  этими богатствами не узбекистанцы, а намест
ники бывшего центра, которые действовали по своему 
усмотрению.

Нельзя без сожаления вспомнить и о том, что область 
в те времена безосновательно присоединили к другой, чем 
обрекли ее жителей на никому нс нужные мытарства. 
Только после провозглашения независимости Навоийская 
область была вновь воссоздана, заняв подобающее ей 
место в структуре страны.

Трудящиеся области активно участвуют в обществен
но-политической жизни нашего независимого государства, 
отметил руководитель страны. Щедрые душой и трудолю
бивые навоийцы добились ряда заметных результатов в 
промышленности, сельском хозяйстве, а также в других 
сферах.

Вместе с тем, если мы критически проанализируем 
нынешнюю ситуацию, то увидим, что в Навоийской 
области из-за ослабления руководства деятельность народ
ного хозяйства сегодня не отвечает требованиям времени.

Возникает вопрос: почему в области снизились требо
вательность и целеустремленность? Почему у областных 
руководителей появились настроения успокоенности, рав
нодушного отношения к решению актуальных задач дня? 
Не их ли первейшей обязанностью является задача моби
лизовать людей, сплотить их усилия воедино во имя 
общей большой цели? Знать заботы и чаяния трудящихся, 
всех, кто живет в области, и стремиться улучшить 
условия их жизни? К сожалению, сегодняшнее состояние 
показывает, что навоийские руководители оказались дале
ки от таких забот.

Затем Ислам Каримов, основываясь на конкретных 
фактах и цифрах, проанализировал имеющиеся недо
статки в отраслях народного хозяйства. В первую оче
редь, подчеркнул он, в области очень медленно осуще
ствляются реформы. Вызывает сожаление, что хотя 16 
предприятий из 48 в ходе разгосударствления и прива
тизации переведены в другие формы собственности, 
производимая ими продукция составляет лишь 5,5 про
цента валового объема.
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Производство минеральных удобрений, нитронного во
локна, цемента, кормов для животноводства в 1994 году 
снижено по сравнению с 1993 годом.

Нельзя без чувства горечи говорить об имеющихся в 
области крупных, экономически крепких предприятиях, 
возможности которых сегодня полностью нс используются, 
они в большинстве оказались брошенными на произвол 
судьбы.

Не отвечает требованиям дня положение в капиталь
ном строительстве. Ввод в эксплуатацию жилья в 1994 
году по сравнению с 1993 годом значительно уменьшился. 
Как можно понять действия руководителей, которые пре
пятствуют осуществлению инициативы, проявленной наро
дом и связанной со стремлением людей строить для себя 
жилье? Вместо того чтобы всемерно поддерживать такую 
инициативу, оказывать помощь в ее реализации?

Нс чувствуется в области организованности, заботы о 
трудоустройстве населения. Большинство сотрудников 
бирж труда, созданных на местах, плохо занимаются 
возложенными на них задачами. До сих пор никто 
серьезно не озаботился созданием дополнительных рабо
чих мест, организацией малых и совместных предприятий 
Особенно плохое положение сложилось в Тамдынском и 
Канимехском районах, где степень обеспеченности трудо
вых ресурсов работой составляет 56 процентов. Жители 
этих районов вынуждены уходить в поисках работы в 
города Зарафшан и Навои, сказал Президент.

Крайне плохо выполняются в области указы Президен
та, правительственные постановления, касающиеся обеспе
чения населения питьевой водой и природным газом. В 
своем выступлении руководитель страны остановился и на 
этих вопросах.

Если бы руководители области и районов добросове
стно исполняли свои обязанности, то газификация Ну- 
ратинского, Канимехского и Навбахорского районов не 
оставалась сегодня на уровне лишь 5— 10 процентов, а 
обеспечение населения чистой питьевой водой в Кизил- 
тепинском, Навбахорском, Навоийском, Нуратинском 
районах — на уровне 10—35 процентов. Разве заслуживает 
звания руководителя тот человек, который нс может обес
печить людям социальную защиту, нс исполняет указы и 
постановления об улучшении условий жизни населения, не 
живет его нуждами и заботами?
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Г' Говоря о роли сельского хозяйства в экономике стра
ны, Президент подчеркнул, что практически все проблемы 
жизнеобеспечения и развития нашего независимого госу
дарства — рост уровня жизни населения, повышение эф
фективности нашей экономики, планирование будущего — 
в большинстве своем они, в первую очередь, упираются в 
сельское хозяйство. И именно в этой сфере состояние дел 
в Навоийской области меньше всего отвечает требо
ваниям.

В прошлом году хозяйства агропромышленного комп
лекса сработали очень плохо, что предопределило их 
крайне низкие финансовые показатели. Урожайность ово
щей по сравнению с 1993 годом снизилась на 6 центне
ров, бахчевых —  на 4 центнера. План по зерну в прошлом 
году выполнен лишь на 71,7 процента, по овощам — на 
86,8 процента, по бахчевым — на 77,7 процента, по 
фруктам — на 72,4 процента!

Мы много говорим о зерновой независимости, сказал 
Ислам Каримов. Однако вот что говорят цифры: в 
прошлом году план продажи зерна в Нуратинском районе 
выполнен на 20,7 процента, в Навбахорском районе —  на 
59 процентов, в Навоийском районе — на 76 процентов. 
Это ли не убедительное доказательство, что на этих 
территориях нет настоящих руководителей, что те люди, 
которые себя считают руководителями, не заботятся об 
интересах народа, края, а думают лишь о своих личных 
интересах!

Обратите внимание, сказал Президент, в Нуратин
ском районе с каждого гектара зерновых получено по 
2,1 центнера продукции, а по области в целом — всего 
14-цснтнеровая урожайность. Чем же занимаются здесь 
руководители сельхозотраслей, если они не могут оси
лить план по зерну, если производство фруктов броше
но на самотек, если производство овощной продукции 
уменьшается из года в год?!

Совершенно неудовлетворительно обстоят дела в 
хлопководстве области. Отдача хлопкового гектара ныне 
была очень низкой. В прошлом году план заготовки 
хлопка с трудом дотянули до 97,7 процента. Когда 
спросишь, все руководители, вроде бы, озабочены хлопко
водством. А если познакомиться ближе, станет очевидным, 
что в хлопководстве области нет хозяина!

Обойдено вниманием и животноводство. За последние 
Два года численность крупного рогатого скота в области



уменьшилась на 2700 голов, а численность мелкого скота — 
на 100 тысяч голов. В 1994 году по сравнению с 1993 
годом получено на 302 тысячи ягнят меньше. Продажа 
шерсти уменьшилась на 881 тонну, каракулевых шкурок — 
почти на 380 тысяч штук, производство мяса по сравне
нию с 1992 годом упало почти на 13 процентов, яиц — на 
82,3 процента, заготовка смушек — на 25,4 процента.

Если рентабельность в животноводстве в 1992 году 
равнялась 20,5 процента, то в 1994 году составила всего 
лишь... 1,1 процента. Скажите, кто в области должен 
ответить за это?

Уменьшение продукции животноводства в хозяйствах 
связано с ослаблением внимания к кормовой базе живот
новодства. За последние три года в Канимсхском, Там- 
дынском и Учкудукском районах нс осуществлено ни 
одного мероприятия по улучшению состояния пастбищ.

По подсчетам, кормов, заготовленных для зимовки 
скота в этих районах, может хватить едва только до 
10 февраля.

Вам известно, в сколь трудное время мы живем, 
сказал Президент, какие нехватки испытывает сегодня 
наш народ. Но если нс растет производительность труда в 
промышленности, не развивается сельское хозяйство, не 
увеличивается производство зерна, уменьшается поголовье 
скота — как мы преодолеем эти трудности, сможем улуч
шить жизнь людей?

Из-за халатного, равнодушного отношения руководите
лей, не оказывающих материальной и моральной поддер
жки фермерским хозяйствам, они вынуждены прекращать 
свою деятельность. Так, в Тамдынском районе в прошлом 
году самоликвидировались пять таких хозяйств. Между 
тем банк "Тадбиркор" не выделяет кредитных ресурсов 
для подъема фермерства. Заявки фермерских хозяйств 
только в одном этом районе на получение кредитов в 
сумме 139 тысяч сумов до сих пор еще нс удовлетворены. 
Почему создалась такая ситуация? Основная причина 
здесь состоит в том, что и сами руководители до сих пор 
еще не сумели понять истинной сущности реформ. А раз 
сами нс понимают, то как могут разъяснить людям смысл 
владения имуществом, землей?

Изменение форм собственности, преобразование хо
зяйств в коллективные, кооперативные и арендные в 
области осуществляется формально, для "галочки". Управ
ление все еще ведется по старинке. Если раньше в
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управленческом аппарате работали 80— 100 человек, то и 
теперь в нем занято столько же. Примиренческое отноше
ние руководителей к такому явлению создаст тревожную 
ситуацию, подчеркнул Ислам Каримов.

В хозяйствах нс заключены внутренние договоры на 
производство продукции, земля в аренду дехканам на 
несколько лет нс выделяется, не переданы им в собствен
ность и другие основные средства производства. Многие 
до сих пор еще вообще не имеют представления о том, 
что они являются владельцами собственности. Никто не 
учит их самостоятельно распоряжаться своими доходами, 
учитывать и использовать свою долю общей прибыли.

Руководители, которые до сих пор еще не уяснили 
сути отношений рыночной экономики, все еще продолжа
ют обращаться в республиканские ведомства с просьбами 
о государственной помощи. А неплохо бы и пора уже всем 
уяснить себе: старые времена нс вернутся. Тем же, кто 
испытывает ностальгию по тому периоду, мечтает вернуть 
его, лучше освободить свое место для других!

Не налажена в области и работа по продаже объектов 
незавершенного строительства. Как можно понять, что из 
267 незавершенных объектов до сего дня продано лишь... 
пять?!

Не организована продажа приватизированных объектов 
вместе с земельными участками — до сих пор еще ни 
один объект нс был продан с земельной площадью. Тем 
самым руководители области, районов мешают поступле
нию прибыли в государственный бюджет. С таким поло
жением тоже дальше нельзя мириться.

Не пересматриваются меры по улучшению торгового и 
бытового обслуживания на основе современных требова
ний. Хотя цель приватизации магазинов состоит в увели
чении видов продаваемой продукции, поисках путей луч
шего удовлетворения потребностей населения, руководите
ли зачастую явно недопонимают сущности этого процесса.

Если областным руководителям задать вопрос, почему 
в кассу области мало поступает денег, почему людям 
своевременно нс выдается зарплата, они с готовностью 
отвечают, что у нас-де нет рынка, мало в продаже 
товаров, люди едут в другие города за покупками...

Но если самим сидеть сложа руки, кто же позаботится 
о завозе товаров? Почему не поступают товары в доста
точном количестве в приватизированную торговую сеть, 
почему не строятся новые частные магазины, рынки? Или
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в Навои нет предприимчивых людей? Нет, все обстоит 
по-другому. Достаточно было прислушаться к мнениям 
предпринимателей, участвовавших в работе недавнего 
Межведомственного совещания при Президенте. Почему 
же нельзя осуществить работу, которую они делают, в 
Навои? До каких же пор будет продолжаться иждивенче
ство?

Немало недостатков в народном образовании, здравоох
ранении. Остаются без внимания вопросы ремонта детса
дов, школ, социальной защиты учителей, воспитателей, 
медицинских работников. В больницах не хватает медика
ментов, необходимого оборудования. В области остается 
высоким уровень материнской и детской смертности.

Если в целом по республике преступность в 1994 
году по сравнению с 1993 годом уменьшилась на 20 
процентов, то в Навоийской области этот показатель 
увеличился на 10 процентов. Число особо тяжких пре
ступлений возросло на 20 процентов, умышленных 
убийств — на 11 процентов, изнасилований — на 9,5 
процента, грабежей — на 5 процентов, мошенничества — 
на 54 процента, хулиганства — на 57 процентов. До 
сего времени остались нераскрытыми 668 преступлений, 
в том числе 518 тяжких.

Отсюда видно, что работа административных органов 
не отвечает требуемому уровню, сказал руководитель 
страны. На местах не наблюдается их действенного со
трудничества с хокимами, не чувствуется активного уча
стия общественности в профилактике и борьбе с преступ
ностью. А происходит так потому, что на руководящие 
должности на местах пришли случайные, некомпетентные 
кадры.

В области не поставлены на должный уровень подбор, 
воспитание и расстановка кадров, не налажена работа с 
молодыми специалистами, предпринимателями.

Из-за невнимания к воспитанию кадров они часто 
меняются. Особенно неудовлетворительно обстоит дело с 
подбором кадров в Навоийском, Тамдынском, Нуратин- 
ском районах. В результате структуры руководства в 
области не укомплектованы инициативными, предприим
чивыми, глубоко чувствующими ответственность за пору
ченное дело кадрами.

Отдельные руководители ставят личные интересы над 
общественными, допускают неблаговидные, нечестные 
поступки. А  в результате ряд отраслей народного хозяйст
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тия, исполнение указов и постановлений пущено на 
самотек. В области ухудшилась общественно-политическая 
обстановка.

Заключая выступление, Президент выразил уверен
ность, что труженики Навоийской области — в подавляю
щем большинстве достойные граждане, честные, щедрые и 
самоотверженные люди — независимо от занимаемого по
ложения и национальности, будут жить и трудиться рука 
об руку во имя расцвета нашего края, благополучия 
народа. Внести свой достойный вклад в прогресс нашей 
республики — это должно стать велением сердца для 
каждого человека, живущего в Узбекистане.



ДОВЕРИЕ НАРОДА — 
ВЫ СОКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Здравствуйте, дорогие друзья!
Мы встречаемся в первые дни нового года, и 

я рад вас видеть здоровыми и бодрыми.
Поздравляя вас и в вашем лице население всей 

области с Новым 1995 годом, я желаю вам счастья, семьям 
вашим — благополучия!

Позвольте также пожелать больших успехов находя
щимся в зале депутатам, которым предстоит оправдать 
высокое доверие народа.

Все вы знаете, что сегодня, когда наша страна пережи
вает период серьезных испытаний, быть достойным дове
рия народного —  это большая честь для каждого человека 
и в то же время большая ответственность. Убежден, что 
удостоившиеся столь почетного доверия депутаты хорошо 
понимают это.

В сложные времена истории для народа становится 
особенно очевидным, кто есть кто. Люди знают, кто в 
самом деле живет заботами и интересами Родины, а кто 
занимается пустозвонными обещаниями, преследуя свои 
корыстные цели.

В этом смысле не будет преувеличением сказать, что 
проведенные в Узбекистане свободные выборы, впервые в 
истории нашего общества прошедшие на истинно демокра
тической, многопартийной основе, стали событием вели
чайшего исторического значения.

Впервые была создана возможность для подлинно де
мократического выдвижения кандидатов в депутаты пар
ламента Узбекистана — Олий Мажлиса и районных, го
родских, областных Советов для того, чтобы граждане 
республики могли остановить свой выбор на самой достой
ной кандидатуре.
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Впервые была создана база для того, чтобы человек 
реально использовал свои конституционные права, в пол
ной мере изъявил свою волю.

Я уверен, общественность понимает, что результаты 
выборов, проведенных в период строительства в нашей 
стране свободного, открытого общества, возведение фунда
мента справедливой жизни, формирования основ демокра
тического государства и его ценностей, приумножат меж
дународный авторитет Узбекистана.

Вместе с тем очевидно и то, что прошедшие выборы 
оказали позитивное влияние на политическое самосозна
ние наших граждан, усилили у людей веру в справедли
вость.

Из истории известно, что с давних времен самое 
заветное желание людей —  установить справедливость в 
жизни общества и своей личной, бороться за торжество 
правды. Я неоднократно повторял: наш народ может 
вытерпеть любые трудности, но терпеть несправедливость 
или неправду он не будет. Там, где есть приоритет 
справедливости, там дела идут в гору, там преобладают 
достаток, эффективность, а между людьми — доброта и 
милосердие. Там, где нарушаются принципы справедливо
сти, возникают рознь и конфликты между людьми. Это 
можно видеть на примерах из нашей истории, событий, 
происходивших в нашей стране в последние годы.

Вражеские вторжения на землю Туркистана, револю
ция, времена надуманного "басмачества” , всякого рода 
измышления недавних лет — типа "узбекского дела", 
"хлопкового дела", разорительная деятельность номенкла
турных "десантников", выпавшие на долю нашего народа 
беды и ужасы ферганской трагедии,— причины и корни 
всех этих несчастий кроются в нарушениях принципов 
справедливости. Думаю, что если мы будем оценивать с 
этой точки зрения печальные страницы нашей истории, то 
во многом сможем правильно разобраться, многое расста
вить по своим местам. Решение такой задачи прежде 
всего должны взять на себя наши ученые, историки, 
литераторы, истинные патриоты.

Установление в жизни справедливости, конечно же, 
связано со многими факторами общественного развития. 
Однако самый важный, определяющий фактор — это 
свободная, справедливая избирательная система. Судьба 
общества, махалли, предприятия, района, города, области, 
государства, их развитие напрямую зависят от того,
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достойных или недостойных мы выбираем л] 
их полномочиями в том чис
которым мы вверяем наши жизни, наше будущее 

Думаю, что эту элсментаоную истину ни*™

uiaojiuhmiu, инигда считается руководителем и ТОТ 
сидя в должностном кресле, не выполняет своих обещ° 
ний, ради своих корыстных интересов занимается неблаго 
видными и нечистоплотными делами, из-за своей нек0м 
пстентности не строит, а рушит жизнь коллектива. Смысл 
сказанного в том, что процесс свободных общенародных 
выборов лучше всего выявляет достоинства и депутатов и 
руководителей, выдвигаемых из их среды.

Какая свобода могла быть в то время, когда выборы 
проходили по единому стандарту и заранее определенному 
порядку, когда мы — верим или не верим, хотим или нс 
хотим — были вынуждены голосовать за единственную 
кандидатуру, которую определяла КПСС — "наша великая 
партия", что решала за нас все наши жизненные вопросы?

Естественно, что наши первые выборы, проведенные в 
нынешних условиях строительства демократического госу
дарства, на многопартийной и альтернативной основе, 
принесут большие изменения в нашу жизнь. Уже в 
процессе проведения выборов изменилось сознание людей, 
они стали во многом по-новому смотреть на жизнь.

Вспомним еще о прежнем: каждые пять лет мы 
выбирали людей одного типа. Они давали большие обеща
ния накануне выборов, но на протяжении срока их 
полномочий никто не требовал от них отчета. При 
проведении выборов на альтернативной, многопартийной 
основе такого не может быть, сама жизнь положит этому 
конец.

Поэтому предоставленное избирателям на минувших 
выборах право выбрать одну из двух-трех кандидатур в 
соответствии со своим волеизъявлением — по своему зна
чению новый этапный шаг в нашей жизни.

Сколько бы партий в нашем обществе в будушсм ни 
создавалось, как бы ни увеличивалось их число, какая бы
партия перед собой ни выдвигала задачи — все они могут
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добиться своих целей, реализовать свои идеи только через 
голоса избирателей, добившись их доверия.

Вот что должно быть главным направлением деятель
ности любой партии. Иначе говоря, путем справедливых 
выборов можно провести в органы власти своих предста
вителей, не выводя всевозможными лозунгами и выкри
ками на площади и улицы толпы людей, не нарушая 
мира и спокойствия жителей, гражданского согласия и 
социальной стабильности, получить свои полномочия, 
возможность реализовать свои обещания, программы в 
районных, городских, областных, республиканских Сове
тах и посвятить этому свои силы и энергию, со всей 
ответственностью исполнить полномочия перед избирате
лями.

Партия — это значит не борьба за власть и должность, 
а борьба за определенную идею, за ее приоритет и 
реализацию в обществе. Если мы рассматриваем смысл 
партии с этой точки зрения, то сколько бы у нас ни 
было партий, для их деятельности будут создаваться 
необходимые условия.

Но если будут распространяться идеи, направленные 
на раскол общества, противопоставление людей, ведущие 
к разброду и нестабильности, то таких партий нам не 
нужно.

В Узбекистане пока еще не успели сформироваться 
партии, которые прочно стали бы на ноги, имели бы 
собственную четко выраженную идею. Прошло три-четыре 
года, как создана Народно-демократическая партия. Одна
ко и у этой партии много слабых мест в практической 
деятельности, выработке качественно новых программ. Я 
верю, что эта партия в будущем займет свое достойное 
место в жизни общества.

Хочу обратить ваше внимание: некоторые люди, еще 
совсем недавно выкрикивавшие "Да здравствует КПСС!” , 
и сегодня лелеют мечту о единой политической силе, 
монополии единой партии. Мы никогда не допустим этого, 
помня, к каким прискорбным последствиям привели вре
мена монопартийности, в которых мы жили. Это должно 
быть ясно всем.

И вообще, почему какая-то политическая группа, 
обманывая людей звонкими словами и громкими выкри
ками, насквозь лживыми и абсолютно далекими от 
жизни, может позволить себе добиваться своих карьери
стских целей? Мы совершенно против такой постановки
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вопроса. Мы прежде всего сторонники такого принципа 
чтобы весь народ, все члены общества жили в благо
получии. Уверен, что только тогда мы добьемся граж
данского согласия, построим прочное демократическое об
щество, основанное на межнациональной дружбе и един
стве народа.

На последних выборах депутаты избирались из канди
датов, выдвинутых местными Советами, Народно-демокра
тической партией и партией "Ватан тараккиёти". Депута
ты должны работать и действовать от имени той социаль
ной группы и партии, которая их выдвинула.

В результате прошедших выборов депутатами избраны: 
от местных Советов — 67 процентов, от НДПУ — 28, от 
"Ватан тараккиети"— 5 процентов.

И сам народ будет судьей для тех депутатов, которые 
прошли на выборах. И если избиратели убедятся, что их 
в первый раз обманули, то в следующий раз это уже не 
пройдет.

Верю, что мы постепенно придем к такой системе и 
порядку выборов, которые оправдали себя в мировой 
практике.

Приступая к работе, избранные в Ташкентский област
ной Совет депутаты должны хорошо уяснить себе эту 
истину, глубоко осознать свою ответственность.

Мы должны строить планы на новый год лишь после 
того, как критически оценим нашу деятельность за про
шедший период, выявим все допущенные ошибки и недо
статки.

Ташкентская область — это область, обладающая боль
шим потенциалом, население которой славится своим 
трудолюбием, предприимчивостью, искусностью и которое 
было всегда примером для других.

Этого никто и никогда не сможет отрицать. Какую ни 
возьмем отрасль — промышленность, строительство, сель
ское хозяйство, сферу услуг, в каждой из них есть 
трудовые коллективы, известные и знаменитые в близких 
и далеких уголках республики.

Самые крупные, обладающие наибольшими возможно
стями предприятия также находятся в Ташкентской обла
сти. Ее мы всегда с гордостью называем, когда говорим о 
кадрах, об интеллигенции.

И многие люди, которыми восхищаются в республике, 
которые прославляют Узбекистан на весь мир, тоже 
выходцы из этой области. Если все это принять во
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внимание, то от Ташкентской области мы должны ждать 
многого. И в первую очередь, что область будет в числе 
лидеров в процессе происходящих перемен в стране, в 
осуществлении реформ.

Еще раз хочу подчеркнуть: для нас всех естественно 
видеть Ташкентскую область в числе лучших.

Но, к большому сожалению, когда глубже знакомишь
ся с ходом дел, остается лишь с удивлением констатиро
вать, что нечем здесь восхищаться, в последние годы дела  
в области нс идут. Показатели в народном хозяйстве 
падают из года в год. Такое положение трудно объяснить 
потому, что год тому назад, в декабре 1993 года, на 
встрече с активом Ташкентской области было много 
сказано на эту тему, обстановка была детально проанали
зирована при участии многих руководителей районов и 
области, которые присутствуют и сегодня на этом соб
рании.

Так какие же изменения произошли в 1994 году п о  
сравнению с 1993 годом?

Возьмем промышленность.
Практически на любом крупном предприятии области 

положение ныне очень тяжелое. Весьма плачевная ситуа
ция сложилась на Алмалыкском горно-металлургическом 
комбинате, Узбекском металлургическом заводе, на Чир- 
чикском комбинате тугоплавких и жаропрочных металлов, 
Электрохимпроме, на Чирчикском заводе сельскохозяйст
венного машиностроения... этот список можно продол
жить.

Несмотря на то, что в области создано около 2500 
малых и частных предприятий, ни одно из них не в 
состоянии производить конкурентоспособную продукцию.

Из 66 созданных совместных предприятий действует 
лишь половина. Большинство руководителей объясняют 
сегодняшнее положение разрывом связей после развала 
бывшего Союза, используя это как предлог для оправда
ния плохой работы.

Конечно, мы все понимаем эти трудности, их значе
ние. Однако после того развала прошло три года. Д о  
каких же пор мы будем мучиться ностальгией по старому 
времени? Желающие работать, предприимчивые руководи
тели и коллективы уже по-новому организовали свое 
дело, успели довольно крепко встать на ноги.

Если причина в прерванных с Россией связях, то  
почему в самой России остановились предприятия? В чем



причина этого? Кто им мешает? Кто разрушает их 
взаимные связи? Основная проблема — не в разрыве свя
зей, а в неумении организовать работу по-новому, в 
несоответствии существующих нынешних настроений за
конам рыночной экономики.

Основная причина состоит в том, что руководители 
некоторых крупных предприятий надеются, что под мас
кой "Евразии" или других лозунгов вновь возродится 
СССР. Нужно прямо сказать, имеются такие настроения.

Все мы должны хорошо усвоить, что дело не в 
развале СССР, а в том, что теперь мы живем в 
условиях перехода к совершенно новой экономической 
системе.

Определенные силы стремятся разрушить стратегиче
ские отрасли народного хозяйства Узбекистана — сферу 
производства золота, черных и цветных металлов. Таким 
способом они пытаются вновь нас заставить преклониться 
перед пресловутым центром. Мы должны на все это 
смотреть и оценивать трезво.

Мы должны занять свое место на мировом рынке не 
как поставщики сырья, а наоборот, как производители 
качественной и конкурентоспособной готовой продукции. 
И это есть для нас основной путь разрешения проблем и 
препятствий.

Придут такие дни, и они уже наступают. Узбекистан 
все больше и увереннее выходит на мировой рынок.

Однако чтобы достичь этих высоких целей, чтобы 
создать нашим детям свободную и обеспеченную жизнь, 
необходимо мужественно преодолевать трудности, само
отверженно трудиться.

К сожалению, если с этой точки зрения проанализиро
вать работу и в других отраслях, то становится ясным, 
что и в строительстве, и в сфере обслуживания не 
произошло существенных изменений. Все по-прежнему. А 
если глубже вникнуть, то нетрудно ощутить, что здесь 
превалируют иждивенческие настроения, многие руково
дители чего-то и от кого-то ждут, вместо того чтобы 
самостоятельно действовать.

Хочу еще раз ясно и решительно сказать: прежние 
времена никогда не вернутся! Зря их ждете и надеетесь. 
Время такое: или будете работать в соответствии с 
современными требованиями, или, не утруждая ни себя, 
ни нас, никому не препятствуя, освободите свое место!
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Положение в сельском хозяйстве еще хуже, чем в 
промышленности. Кто ответит за это? Кто извне мешает 
области, препятствует вашей работе? Может быть, сидя
щие в этом зале хокимы районов и руководители хозяйств 
прокомментируют и разъяснят нам показатели и итоги 
прошлого сезона?

Вызывает сожаление, что дехкане в хозяйствах и 
районах, не выполнивших планы хлопкозаготовок, лиши
лись своего 33-процснтного дохода, больших прибылей. Я 
считаю, что это все произошло от неправильно организо
ванного руководства и управления. Других причин и 
объяснений неудачной работы в сезоне 1994 года я не 
вижу.

Нельзя не обратить внимание и на то, что урожай
ность зерна вновь снизилась на 3—4 центнера. Каким же 
при таком положении дел может быть вклад столичных 
дехкан в достижение зерновой независимости Узбеки
стана?!

Что касается овощеводства, то и здесь безрадостная 
картина. Известно, что многие районы и хозяйства Таш
кентской области специализированы на овощеводстве. А 
каких же успехов они достигли? В 1994 году в области 
произведено овощей на 22,5 тысячи тонн, картофеля — на 
16 тысяч тонн, винограда — на тысячу тонн меньше, чем 
в 1993 году. Если овощеводство в Ташкентской области и 
дальше будет "развиваться" такими темпами, то невоз
можно будет накормить население области, не говоря уже 
о снабжении Ташкента, население которого составляет 2 
миллиона 300 тысяч человек.

Тяжелейшее положение сложилось в животноводстве. 
Как можно объяснить то обстоятельство, что в одном 
только 1994 году поголовье крупного рогатого скота в 
хозяйствах сократилось на 14 тысяч, овец и коз — на 52 
тысячи, птицы — на 500 тысяч?

Причины столь тревожной ситуации можно увидеть 
во многом. Однако главные причины и корни недостат
ков —  в организации работы по старинке, равнодушии 
и беззаботности руководителей и ответственных работ
ников, которые не могут отказаться о т  норм старого 
строя.

Крайне формальное проведение реформ, противостоя
ние любому новшеству, совершенное непонимание требо
ваний сегодняшнего дня — все это также является причи
ной сложившегося положения. Еще одна причина заклю
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чается в том, что вместо выполнения принятых указов и 
постановлений по изменению форм собственности проис
ходит торможение их реализации, когда на каждом шагу 
им препятствуют бюрократические порядки.

Когда допускается неуважение к простым дехканам, 
не ведется воспитание чувства хозяина собственности, 
чинятся препятствия нарождающимся фермерским хозяй
ствам, новым владельцам собственности — все это сводит 
на нет результаты осуществляемых реформ.

Еще раз повторяю: на сегодняшнем этапе многое 
зависит от уровня знаний, честности, деловитости и 
предприимчивости хокимов и хозяйственных руководите
лей. От них зависит выполнение всех намеченных меро
приятий и наших программ. Однако, к великому сожале
нию, многие наши руководители и активисты среднего 
звена, воспитанные в духе старого времени, нередко 
препятствуют сегодняшним реформам. Такие люди прежде 
всего боятся новшеств, не берут на себя ответственность, 
нс желают понять запросы и требования сегодняшней 
жизни. Они воспринимают государственное и обществен
ное имущество как собственность, доставшуюся лично им 
в наследство.

Наихудшая, опасная сторона этого явления заключа
ется в том, что все они говорят от имени государства, 
представляются людям как уполномоченные государства. 
Если и завтра будет так продолжаться, то простые 
граждане, дехкане могут потерять веру в реформы. 
Естественно, что в таком случае у них опустятся руки, 
исчезнет интерес к работе.

Следовательно, если мы не встряхнем таких закорене
лых бюрократов, стоящих преградой на нашем пути, не 
понимающих сегодняшнюю политику, заботящихся только 
о своих личных интересах, если мы не изменим их 
сознание, понятия и мировоззрение, а если нужно, не 
поменяем их, то мы нс сможем добиться поставленных 
целей, ожидаемых от реформ. Это однозначно. Об этом 
мы должны открыто сказать и решительно действовать.

Если оценивать, исходя из этого, социальное положе
ние, обеспечение питьевой водой и газом населения 
Ташкентской области, особенно в сельской местности, то 
получаются очень горькие выводы.

Газификация Букинского, Аккурганского, Пскентского 
районов осуществлена лишь на 20— 25 процентов. Неуже
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ли нс заставляет задуматься руководителей тот факт, что 
город Ангрен вообще не обеспечен природным газом, а 
снабжение питьевой водой Бостанлыкского, Куйичирчик- 
ского, Аккурганского и Зангиатинского районов совершен
но в неудовлетворительном состоянии?!

Нс знаю, оценивают ли сидящие сегодня в этом зале 
хокимы положение людей, проживающих в сельской мес
тности, с этой точки зрения? Понимают ли они остроту 
ситуации, се возможные последствия? Если да, то как они 
будут смотреть в глаза своим избирателям? Чувствуют ли 
депутаты, и в первую очередь хокимы, в каком положе
нии они очутятся завтра, если не смогут выполнить 
данные обещания?

То, что на недавно прошедших выборах некоторые 
хокимы районов не были избраны даже в районные 
Советы, должно послужить уроком и самым серьезным 
предупреждением для руководителей всех рангов. Теперь 
обманом, пустозвонными обещаниями нельзя завоевать 
доверие людей. Вне зависимости от того, кем бы мы ни 
были и какое высокое положение ни занимали, мы не 
должны забывать, что нам придется держать ответ перед 
народом, отчитываться перед ним.

Нет для руководителя более серьезного наказания, чем 
лишиться доверия народа.

С сожалением нужно отметить и то, что в Ташкент
ской области работа по материально-техническому обеспе
чению учреждений здравоохранения, народного образова
ния ведется не на должном уровне.

Необходимо особо остановиться на деятельности бан
ков. Если раньше часто говорилось о нечестных людях в 
сфере торговли и снабжения, то сегодня приходится 
констатировать, что в своем большинстве злоупотребляют 
служебным положением работники банковских учрежде
ний. Наша важнейшая задача состоит в том, чтобы в 
ближайшее время очистить эти структуры от нечестных 
людей, навести здесь порядок, организовать переход на 
новые методы работы.

Немало недостатков имеется и в работе по обеспече
нию общественного порядка, укреплению законности. Из- 
за того, что не велась серьезная работа по предупрежде
нию правонарушений, изучению причин их возникнове
ния, за 11 месяцев 1994 года увеличилось число таких 
преступлений, как умышленные убийства, взяточничество, 
вымогательства. Положение дошло до того, что и среди

149



сотрудников правоохранительных органов есть такие, кто 
стал соучастником преступлений. Если сами защитники 
закона допускают правонарушения, как тогда заниматься 
охраной правопорядка?

Судьба реформ, их эффективность, их влияние на 
нашу жизнь в первую очередь зависят от квалификации 
кадров, от их компетентности, патриотизма, самоотвер
женности в работе. Как известно, в переходный период 
эта проблема становится самой важной и сложной. Я 
уверен, что нам всегда будет сопутствовать удача, если 
мы сможем правильно решить эту проблему, поручить 
этот участок работы людям, которые считают заботы 
народа своими, людям деловым, предприимчивым, совест
ливым.

Сегодня, когда прежняя система уступает место новой, 
прогрессивной, эта задача становится наиболее важной.

В ее основе — проблема правильного подбора кадров, 
назначения на ответственные должности достойных людей. 
Допущенные ошибки и недостатки стали возможными 
потому, что подобранные кадры нс обладали способностью 
руководить, они не соответствовали требованиям времени.

К сожалению, сегодня становится ясно, что ошибка 
была допущена и при назначении прежнего хокима 
области. При назначении Мирзамурода Икрамова мы 
приняли во внимание, что он — молодой специалист, 
зарекомендовал себя по работе в Уртачирчикском районе. 
Но, увы, он не оправдал доверия.

Известно, что каждый город, кишлак, район, область в 
нашей стране прекрасны и привлекательны по-своему. 
Руководитель, который считает себя лидером, должен 
глубоко осознавать это. Приумножать богатства, делать 
землю прекраснее — вот цель, к которой он должен 
стремиться.

К сожалению, бывший хоким не сумел добиться такого 
положения дел в Ташкентской области.

Каждый руководитель должен начинать свою деятель
ность прежде всего с того, чтобы сплотить и объединить 
людей, создать обстановку дружбы и согласия. Необходи
мо делом показывать пример для других. Руководящая 
деятельность Икрамова началась не с управления кадра
ми, консолидации усилий, а с борьбы против них. Он 
начал работу с противопоставления себя большинству. 
Конечно же, в каждой работе должна быть требователь
ность и строгость. Но когда это переходит в чванство,
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пренебрежение к другим, зазнайство, самодурство и само
управство — то это недопустимо для руководителя.

Никто нс рождается руководителем, обладающим толь
ко положительными качествами. Но если человек хочет 
совершенствоваться, он может многое почерпнуть для себя 
из уроков повседневной жизни, многому научиться через 
опыт, порой даже весьма горький. В течение года Икра- 
мов совершил немало ошибок, был неоднократно предуп
режден о них. Но выводов для себя не сделал.

Совестливый, мужественный человек в такой ситуации 
должен извлечь для себя урок, стремиться улучшить свою 
работу. Учитывая эту истину, осознав сложившуюся ситу
ацию, Икрамов сам подал заявление с просьбой об 
освобождении его от должности хокима области. Думаю, 
что эту просьбу нужно удовлетворить.

Уважаемые друзья!
В заключение я хотел бы обратить ваше внимание на 

заповедь нашего великого предка Амира Темура. Он 
говорил, что "в делах салтаната нужно следовать четырем 
правилам:

—  совет;
—  обсуждение;
—  твердое решение;
—  предприимчивость, бдительность и осмотритель

ность” .
Эти четыре фактора в управлении государством, в 

конечном счете, оберегают нас от беды и предупреждают 
запоздалое сожаление.

Я хотел бы, чтобы избранный сегодня новый хоким 
Ташкентской области и находящиеся в этом зале руково
дители всех рангов неуклонно следовали этим мудрым 
наставлениям, считали их основной программой в своей 
деятельности. И если мы будем так поступать, думать о 
счастье своих детей, жить и работать так, чтобы оставить 
им в наследство великую и свободную Родину, то и сам 
Всевышний будет поддерживать нас на пути к благород
ным целям.

Выступление на сессии 
Ташкентского областного Совета 

народных депутатов. 10 января 1995 г.



УЗБЕКИ СТАН  Н А НОВОЙ СТУП ЕН И  РЕФОРМ

Господин Председатель!
Дамы и господа!
Стало уже доброй традицией участие пред

ставителей Узбекистана в работе Всемирного Экономиче
ского Форума в Давосе.

Обмен мнениями здесь позволяет внимательно и кри
тически подойти к оценке проводимых реформ, извлечь 
уроки, выверить дальнейшие шаги.

Известно, что Узбекистан избрал собственный путь раз
вития, который учитывает специфику нашей страны, ее 
особенности, менталитет народа. Три с лишним года незави
симости подтвердили правильность избранного курса.

Узбекистан решает сегодня для себя главную задачу — 
динамично, без потрясений перейти на рыночные отноше
ния, эффективно используя имеющийся потенциал.

Несомненно, что решение этой задачи возможно лишь 
при условии взаимовыгодного сотрудничества с зарубеж
ными партнерами.

Богатые природные ресурсы нашей страны, выгодное 
геополитическое положение, благоприятный климат созда
ют все необходимые предпосылки для интеграции Узбеки
стана в мировую хозяйственную систему. По сути, он 
является мостом, связывающим Запад с Востоком и Север 
с Югом.

Отсюда и палитра наших контактов. Она распространя
ется практически на все континенты.

Без преувеличения, прошедший 1994 год был для нас 
переломным. Создана рыночная инфраструктура, набрал 
силу процесс формирования класса предпринимателей. 
Упразднены и реорганизованы практически все бюрокра
тические надстройки. Мы ввели национальную валюту — 
сум.
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Проведение жесткой бюджетной и денежной политики 
способствовали стабилизации сума, уменьшению дефицита 
госбюджета, снижению темпов инфляции. Нам удалось 
избежать резкого падения объемов производства и доходов 
населения.

Известно, что ни одно государство в мире еще не 
достигло прогресса и развития экономики без привлечения 
иностранных инвестиций.

Поэтому это является одним из приоритетных направ
лений нашей экономической политики. Мы строим ее на 
следующих принципах:

— либерализация внешнеэкономической деятельности;
—  формирование правовой базы, социально-экономи

ческих и других условий, обеспечивающих привлечение 
капитальных вложений в экономику республики;

—  последовательное проведение политики открытых 
дверей в отношении иностранных инвесторов, поставля
ющих технологии мирового уровня и оказывающих со
действие в создании современной структуры народного 
хозяйства;

—  концентрация средств на наиболее важных приори
тетных направлениях, связанных с освоением выпуска 
конкурентоспособной продукции.

Действующее у нас законодательство обеспечивает пре
доставление иностранным инвесторам целого ряда гаран
тий и льгот.

В целях обеспечения страхования от риска в Узбеки
стане создана национальная страховая компания "Узбек- 
инвест". Учреждена международная компания "Узбекин- 
вест Интернешнл" с уставным капиталом 100 миллионов 
долларов СШ А.

Мы заключили соглашения о поощрении и защите 
инвестиций уже с 20 странами мира. Иностранным 
инвесторам предоставляются гарантии перевода за грани
цу прибыли и иных средств в иностранной валюте, 
полученных в результате законной деятельности; право 
свободного реинвестирования прибыли на территории ре
спублики или использования иным образом по усмотре
нию собственника.

Причем, освобождается от налога та часть дохода 
предприятий с иностранными инвестициями, которая ре
инвестируется в расширение производства и технологиче
скую модернизацию.
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Кроме того, законом Республики Узбекистан установ
лено, что в отношении к иностранным инвесторам в 
течение 10 лет применяется законодательство, действовав
шее на момент осуществления инвестиций, в случае если 
принятое последующее законодательство ухудшает усло
вия инвестирования.

Важным моментом является также сокращение списка 
лицензируемых товаров. Если в 1993 году он содержал 
74 позиции, то сейчас их всего 11. И мы намерены и 
дальше сокращать этот перечень.

До середины 1995 года отменены таможенные пошлины 
на импорт товаров в республику.

У нашей страны нет просроченной задолженности по 
иностранным кредитам. Мы твердо и надежно выполняем 
взятые на себя обязательства.

Иностранным физическим и юридическим лицам обес
печен свободный доступ к процессу приватизации госу
дарственного имущества, включая продажу недвижимо
сти, приобретение акций приватизированных предприя
тий. Им предоставлено право приобретать в частную 
собственность землю с жилыми и хозяйственными строе
ниями при осуществлении приватизации жилья, объектов 
торговли и сферы обслуживания.

Как видите, мы создали все условия, теперь дело 
за вами, за бизнесменами. Позвольте привести не
сколько цифр. В Узбекистане уже работают 1300 
совместных предприятий в различных отраслях эконо
мики, аккредитовано более 170 представительств ино
странных компаний, фирм и 5 крупнейших иностран
ных банков.

Начата реализация более 20 крупных проектов, об
щая стоимость которых превышает 3 миллиарда долла
ров США. На очереди интереснейшие проекты в обла
сти горнодобывающей промышленности, туризма, легкой 
промышленности.

Уважаемые дамы и господа!
Не буду скрывать: Узбекистан нуждается в иностран

ных инвестициях для модернизации экономики и обеспе
чения стабильного экономического роста. Нам необходимы 
техническое и финансовое содействие для развития инф
раструктуры, в том числе социальной, для развития 
сельского хозяйства и увеличения производства готовой 
промышленной продукции.
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Словом, мы не стремимся к сиюминутному успеху, а 
отдаем предпочтение проектам, которые имеют долговре
менный эффект.

Уверен, что они коммерчески привлекательны для 
солидных инвесторов.

Узбекистан открыт для равного и взаимовыгодного 
сотрудничества и мы с оптимизмом смотрим в будущее — 
в грядущий XXI век.

Выступление на встрече 
с представителями 

деловых кругов, Давос, январь 1995 г.



М О С Т  М Е Ж Д У  В О С ТО К О М  И ЗА П А Д О М

Дамы и господа!
Прежде всего разрешите поблагодарить всех 

вас за участие в столь знаменательном для нашего 
молодого государства событии, как открытие первого Уз
бекского торгового дома за рубежом.

Наша страна обрела независимость всего три с лишним 
года назад. Она уверенно становится на ноги, устанавли
вает равноправные политические и экономические отно
шения с другими странами, выходит на мировой рынок.

За этот короткий промежуток времени мы многое 
сделали для ликвидации старой экономической системы, 
для стабилизации национальной экономики на основе 
принципов свободного рынка.

Ведется интенсивная работа по укреплению националь
ной валюты и по подготовке ее к свободной конвертации.

Мы достигли хороших темпов роста промышленного 
производства. Удалось значительно снизить уровень инф
ляции.

Завершен процесс приватизации в сфере торговли и 
услуг, мелких предприятий. Началась приватизация сред
них и крупных предприятий.

Сегодня Узбекистан торгует с 75 государствами мира. 
Наша страна занимает второе место по экспорту хлопка и 
четвертое по его производству, седьмое место — по добыче 
золота.

Наш народ имеет древнюю историю и культуру. Через 
нашу страну, через ее легендарные города, как Самар
канд, Бухара, Хива, Ташкент, Фергана, пролегал Великий 
шелковый путь, служивший надежным культурным и 
торговым мостом между Азией и Европой. Сейчас мы 
прилагаем все усилия, чтобы возродить тот древний 
маршрут и наполнить его современным содержанием.
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Я верю, что наш Торговый дом в Альтендорфс, в 
самой сердцевине Европы, станет важным узлом возрож
даемого древнего маршрута. Здесь люди смогут не только 
отдохнуть, но и получить максимум информации о нашей 
стране, о своих будущих узбекских партнерах, о том, как 
успешно работать на нашем рынке.

Имея Торговый дом здесь, мы сможем чаще и лучше 
общаться с нашими европейскими партнерами. Деятель
ность этого Дома повышает оперативность и открытость 
узбекского бизнеса.

Пользуясь случаем, я хотел бы поблагодарить феде
ральные власти Швейцарии и власти кантона Швиц за 
помощь и содействие в создании Узбекского торгового 
дома в Альтендорфс.

Открытие Торгового дома — это только первый шаг в 
деле представительства в европейской экономике. Пусть 
этот шаг будет добрым и счастливым.

Мы очень надеемся, дамы и господа, на вашу помощь, 
наших друзей и партнеров, в становлении и активизации 
деятельности нашего Торгового дома.

Пусть этот дом будет и вашим домом. Я уверен, что 
вы здесь всегда найдете своих друзей, почувствуете 
теплоту наших сердец.

Хуш келибсиз! Добро пожаловать!

Слово на открытии 
Узбекского торгового дома.

Альтсндорф, Швейцария, 
январь 1995 г.



БУДЕМ ЕЩ Е РЕШ ИТЕЛЬНЕЕ Н А П У ТИ  РЕФОРМ

18 января 1995 г. у Президента Республики 
Узбекистан сост оялось совещ ание с участием Председа
теля Ж окаргы К енгеса Республики Каракалпакстан, хо- 
кимов областей, города Ташкента, а также руководите
лей ряда министерств и ведомств. Вел его  Президент  
Ислам Каримов.

Обсуждены итоги первых организационных сессий, состо
явшихся в областях, районах и городах после выборов в 
Олий Мажлис и местные Советы Республики Узбекистан, 
вопросы обеспечения населения продовольствием в Респуб
лике Каракалпакстан, областях и городе Ташкенте, ход 
реализации экономических реформ в сельском хозяйстве.

Трудно переоценить место и значение минувших выбо
ров в Олий Мажлис и местные Советы в жизни Узбеки
стана, влияние их на рост сознания людей, сказал 
Президент. Ибо они прошли на демократической альтер
нативной основе, чем еще выше подняли престиж нашей 
страны в мировом сообществе. Глава государства поздра
вил избранных депутатов, собравшихся в зале хокимов, 
которым также было оказано высокое доверие на первых 
организационных сессиях местных Советов. И поскольку 
хокимы — это представители Президента на местах, ска
зал Ислам Каримов, мне особенно дорого оказанное вам 
доверие. Как ранее говорил, завершен первый этап поли
тической и экономической реформы, осуществляемой в 
стране, отметил он. За этот период мы сформировали 
прежде всего структуру государственного управления. Не 
ошибемся, если скажем, что местные Советы, сходы 
махаллинских аксакалов стали прочным фундаментом ны
нешних спокойствия и стабильности. Созданная структур;! 
управления надежно обеспечивает исполнение принятых указов 
и решений сверху донизу. Без этого ничего нельзя добиться.
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дело пойдет только тогда, когда будет безотказно действо
вать структура управления. Наибольшее политическое 
значение проведенных выборов состоит как раз в том, что 
мы сформировали систему такого управления. Теперь 
главное — вдохнуть жизнь в эту систему, сделать се 
по-настоящему дееспособной, нацеленной на решение ве
личественных задач.

А это напрямую зависит от того, кто, какие люди 
будут руководить районными и городскими Советами. 
Сегодня мы должны тщательно продумать и решить этот 
вопрос. Ибо вся работа — и реализация реформ, и обеспе
чение благосостояния населения, и благоустройство — во 
многом зависит от компетентности и решительности хо- 
кимов.

В соответствии с Конституцией, хокимов областей 
рекомендует Президент. Если я нашел кого-то соответст
вующим этой ответственной должности — значит, я ока
зываю ему доверие, ручаюсь за него перед народом. 
Областные же хокимы должны подобрать и рекомендовать 
достойных кандидатов на посты районных и городских 
хокимов и также отвечать за их деятельность. Иначе 
говоря, на эти посты не должны утверждаться ненадеж
ные, непроверенные люди.

Уже говорил раньше, что мир и спокойствие в нашем 
крае — это самое большое богатство. Бесценным нашим 
богатством является и доверие граждан этой страны, 
нашего народа. И мы обязаны оправдать это доверие, 
самоотверженно работать, преодолеть любые трудности на 
пути сплочения народа, объединения его во имя единой 
великой цели. Люди всегда оценят это, так как они все 
видят, знают, кто есть кто.

На выборах за депутатские мандаты боролись канди
даты от трех общественно-политических сил — Народно- 
демократической партии, местных Советов и партии 
"Батан тараккиёти". Самые достойные из них получили 
высокое доверие народа, подчеркнул Ислам Каримов. 
Теперь каждый депутат должен в своей практической 
деятельности следовать программе партии или органа 
власти, которые его выдвинули, проводить в жизнь их 
идеи. Говорим так потому, что отдельные депутаты, 
добившись мандата, объявляют себя ныне представите
лями какой-то партии, хотя выдвигались совсем другой 
политической силой. Разве должна безучастно проходить
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мимо таких случаев Центральная избирательная комис
сия? Короче говоря, пусть каждый действует от имени 
той общественно-политической структуры, которая его 
выдвигала и поддерживала на выборах.

И в Олий Мажлисе, и в местных Советах могут 
быть сформированы различные фракции и блоки, как 
этого требуют демократические принципы. Существова
ние различных мнений и взглядов по поводу любого 
вопроса должно быть обычным явлением. Пусть у 
каждого будет своя идея, как изменить и улучшить эту 
жизнь. Иначе говоря, цель должна быть одна, а пути 
се достижения могут быть разными. И этого не нужно 
бояться. Наконец, если в деятельности парламента и 
вообще в обществе нет свободы мнений, разнообразия 
идей, когда нс допускается никакого инакомыслия, нс 
будет и прогресса, движения вперед. Убедительные тому 
доказательства можем найти в нашем недавнем про
шлом.

Что греха таить, в нас еще живет от старого времени 
порочная привычка к словам "единодушие", "да здравству
ет!". А если кто-то мыслит по-иному, мы начинаем 
тревожиться —  словно бы вокруг от этого все перевернет
ся. И смотрим на такого человека, как на врага. Теперь 
те времена прошли, и пусть они больше никогда не 
вернутся. Не зря говорят: истина рождается в споре, 
только в результате обсуждения разных мнений можно 
найти оптимальный вариант решения вопроса. Только 
нужно действовать в рамках Конституции, без ненужного 
шума и крика. Это путь строительства открытого, демок
ратического государства, и мы будем идти по этому пути 
решительно и неуклонно. Ибо самые заветные и общие 
наши цели — построить правовое демократическое обще
ство, создать подлинно рыночную экономику, оставить 
грядущим поколениям свободную и процветающую Ро
дину.

Вспомните тс времена, когда процветала митингов
щина, сказал Президент, провозглашавшиеся там лозун
ги, которые призывали к независимости, приданию на
шему языку статуса государственного, избавлению от 
монокультуры хлопчатника, улучшению экологической 
обстановки, требовали передачи дехканам земельных 
участков, создания рыночных отношений, возрождения 
национальных ценностей? Скажите-ка, что из этого 
сегодня не претворено в жизнь? Пусть ответят на этот
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вопрос, глядя правде в глаза, и те, кто считает себя 
нашими оппонентами!

Оказывается, всего этого можно добиться спокойно, 
мирным путем, нс ущемляя никого и нс создавая никакой 
межнациональной напряженности! Если бы тогда мы 
поддались на пустозвонные призывы, сбились бы с пути, 
что могло произойти со страной? Это мы можем наглядно 
видеть сегодня у наших ближних соседей, во многих 
республиках бывшего Союза! Слава Богу, наш народ, его 
сознательное большинство избрали единственно верный 
путь.

Нужно правильно и глубоко понять эту истину. Жизнь 
меняется, и прежде всего руководители должны соответст
вовать этим переменам, изменить, если требуется, свое 
мировоззрение, соотнести свою деятельность с реалиями 
сегодняшнего дня, подчеркнул Ислам Каримов. А те, кто 
не сможет отвечать требованиям времени, в конечном 
счете окажутся за бортом корабля.

Следует отметить, что у некоторых хокимов не хвата
ет требовательности, наблюдается боязнь новых, молодых 
кадров, которые их превосходят по компетентности, уров
ню подготовки. Это опасная болезнь, которая может лишь 
привести в тупик. Иные хокимы чересчур увлекаются 
мелкими хозяйственными делами, в результате чего не 
решаются масштабные задачи по благоустройству, обеспе
чению населения, улучшению жизненных условий людей. 
Самый священный долг каждого руководителя — вожака 
народа — состоит в заботе о людях, их объединении на 
основе нашей политики, в сплочении их на пути к 
благородным целям. Если будет построена дорога, значит, 
станет благоустроеннее жизнь, если придет в дома газ, 
людям станет удобнее, если потечет из кранов чистая 
питьевая вода — это значит, на деле проявляется забота о 
здоровье человека.

Если рассматривать вопрос с такой точки зрения, 
подчеркнул Президент, то нас ни в коей мерс не может 
удовлетворить работа по обеспечению населения продо
вольствием. Причина в том, что многие хокимы до сих 
пор еще не избавились от иждивенческих настроений. 
Иждивенчество — наш самый большой порок. Все по- 
прежнему уповают на централизованные поставки, на 
правительство республики. А  чтобы производить хотя бы 
часть необходимой продукции на месте, самостоятельно 
доставлять ее со стороны — нет ни достаточной инициати- 
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вы, ни конкретных действий. Такой вывод вытекает * 
того, что ни одна область не выполнила задание в Из 
отношении. 3To,J

Судите сами, как можно оценить факты, ^  J 
богарных землях в Джизакской области получили В3 
каждого гектара лишь по 7 центнеров зерновых а С 
Ферганской области — с ее высокой плотностью населения 
засеяно зерном всего 6?. тысячи гектаров? Очень плозГ 
обстоят дела в Республике Каракалпакстан. Или разв° 
можно примириться с тем, что завозимое с немалыми 
трудностями в Узбекистан продовольствие вывозится на 
сторону?

Впредь необходимо, чтобы каждая область разработала 
собственную программу обеспечения населения продоволь
ствием. В ней должно быть точно предусмотрено, сколько 
продукции область получит из центра, сколько изыщет 
сама. Правительство поставку своей доли обеспечит, ос
тальное должны гарантировать местные руководители. 
Самос главное, чтобы в каждом магазине всегда имелись 
8 обязательных видов товаров — такие, как мука, масло, 
сахар, чай... Дабы люди всегда были уверены в их 
наличии и жили спокойно.

Однако и местнические, "эгоистические" принципы для 
нас неприемлемы. Не будем забывать, что Узбекистан — 
это одна страна. Если в Хорезме избыток риса, а в 
Кашкадарьс есть излишек зерна, не лучше ли им обме
няться нужной продукцией, нежели искать ее где-то на 
стороне, в других странах?

Важное значение имеет реализация реформ в сельском 
хозяйстве, сказал Президент. Причем это важно для всех 
отраслей народного хозяйства. Ибо, если н е . изменится 
сельское хозяйство, не будет перемен к лучшему и в 
жизни. Нужно по-настоящему наладить приватизацию  в 
сельском хозяйстве, чего мы, к сожалению, пока и 
добились. До сих пор еще не сдает свои позицииФ°Рма 
лизм — изменяются вывеска, название формы собственно
сти государственных, коллективных хозяйств, а суть при 
этом остается старой. Все еще сидит на прежнем м ^  
тот же самый руководитель-демагог со своей закостсн 
шей управленческой структурой, тормозит осуществл ^  
реформ, чинит препятствия на их пути. Пока м 
покончим с этим, пока каждый дехканин не 
относиться к земле, к средствам производства как к 
собственности, нам не добиться цели.
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г  необходимо принять здесь самые решительные меры, 
ИРв~|п поддерживать фермеров. Нужно создавать аг- 

BceNHp  ̂ участием заводов, коллективных и дехкан- 
р°фИРхозяйств, руководить которыми должен нс один 
сКИХ 'к а правление такой фирмы. Это касается и 
ЧСЛпководства, и переработки мяса, фруктов, винограда. 
л10 )М словом, хокимияты, ученые должны прийти к 
Одному мнению в этом отношении и дать свои рско-

МС1Опганиза11ии’ связанные с сельским хозяйством — будь 
банк или учреждение, занимающиеся материально-тех

ническим снабжением,— должны заинтересованно и ак
тивно способствовать реализации реформ в этой отрасли. 
Никто не должен быть сторонним наблюдателем.

В стране необходимо четко наладить учетно-статисти
ческую работу. Ибо зарубежные государства оценивают 
наш экономический потенциал по показателям, зафикси
рованным в статотчетах, и в соответствии с этим строят с 
нами свои отношения. Наконец, и мы по этим данным 
сможем точнее и нагляднее видеть свои проблемы.

Один пример: мы говорим, что снизился объем произ
водства продукции. В бывшем Союзе каждый человек за 
год в среднем потреблял 68 килограммов мяса, в Узбеки
стане этот показатель составлял 26—28 килограммов. 
Теперь он перешел за 40 килограммов. Так сократилось 
ли у нас производство мяса, или оно увеличилось?

Мы поставили перед собой цель добиться независимо
сти в приоритетных направлениях экономики — в произ
водстве зерна и нефти. И в других отраслях есть возмож
ность подняться на уровень самообеспечения. Ибо наш 
народ уже глубоко осознал, насколько важна реальная 
экономическая независимость.

Нынешний год станет годом больших дел и забот. 
Наши добрые начинания на первом этапе должны дать 
теперь первые результаты. Цель у нас ясная, мы опреде- 

пути ее достижения, а помыслы наши чисты, 
оворят, что у кого помыслы чисты, того и Всевышний 

поддерживает. Ибо нет более благородного дела, чем 
честно служить во имя дорогой для всех нас Родины, 

агополучця нашего трудолюбивого народа, сказал в 
заключение Ислам Каримов.



СМ Ы СЛ РЕФОРМ —  ИЗМ ЕНИТЬ К ЛУЧЩ ЕМу 
Ж И ЗН Ь ЛЮ ДЕЙ

8 февраля 1995 г. сост оялось заседани 
Кабинета Министров Республики Узбекистан с участием 
Президента Ислама Каримова. Были обсуждены итоги 
реализации экономических реформ в 1994 году и основные 
направления их дальнейш его углубления. На заседание 
были приглашены руководители министерств, ведомств 
государственных комитетов, концернов и объединений, 
П редседатель Ж окаргы К енгеса Республики Каракалпак- 
стан, хокимы областей и города Ташкента.

На заседании выступил Президент республики Ислам 
Каримов.

Сегодня мы должны дать прямую, правдивую оценку 
своим делам, посмотреть на свою деятельность критиче
ским взглядом, осмыслить, каких успехов мы добились, 
какие были допущены недостатки, какие имеются возмож
ности, сказал Президент. Мы должны четко представ
лять, сколь высокую ответственность накладывают ре
формы на каждого из нас. Если мы не доведем начатое 
до конца, то народ строго спросит с нас.

Говоря об итогах минувшего года, в первую очередь 
необходимо отметить, что в Узбекистане не допущен 
резкий спад производства, а в приоритетных направлени
ях народного хозяйства достигнут его рост. Говорят, что 
истина познается в сравнении. Если взглянуть на все с 
этой точки зрения, то у нас в 1994 году объем валово 
внутренней продукции уменьшился на 3,5 процента, 
России это снижение составило 16, в Казахстане — 2. • < 
Беларуси — 20 процентов. Если взять для сравнения 
год, то разница будет еще больше. Например, если У 
промышленное производство против 1991 года Умс^  в 
лось всего на 2 процента, то в России на ’ 
Беларуси — на 32, на Украине — на 38, в соседнем 
захстанс — на 48 процентов.
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Е е сопоставления можно проводить и по рознично- 
во Му обороту, по объему капиталовложений, по 

^ным доходам населения.
дсн* свидетельствует о самоотверженной работе нашего 

одюбивого народа в течение года, о правильности 
ТР> "иного нами пути экономического развития. Дело 
ВЫ ■ нс в цифрах и показателях, а в конкретном влиянии 

м на улучшение жизни людей, в том, насколько они 
f^a loT  их мировоззрение. Иначе говоря, вся наша дся- 
м ость, все проводимые реформы должны измеряться 
Ровным критерием — что они изменили в жизни нашего 
демща. С этой точки зрения, 1994 год был для нас 
поворотным, и мы вправе гордиться его итогами, должны 
поблагодарить наш народ за его плодотворный труд.

Одно из наиболее важных событий в прошлом году — 
переход республики на собственную валюту, отметил 
Ислам Каримов. Это дало возможность более полно 
проводить курс независимых социально-экономических ре
форм, осуществлять суверенную валютную политику. Это 
особенно проявилось в обуздании инфляции, в январе 
эмиссия у нас опустилась до 1,2 процента. Это большое 
достижение.

Мы считаем, что приватизация является одним из 
основных условий экономических реформ. Растут темпы 
разгосударствления имущества. В республике практически 
завершена приватизация предприятий местной промыш
ленности, объектов торговли, общественного питания, бы
тового обслуживания. В прошлом году около 10 тысяч 
объектов изменили форму собственности. Начинается раз
государствление в базовых отраслях народного хозяйства, 
тяжелой промышленности.

Сегодня в разгосударствленных и приватизированных 
предприятиях работают свыше 4 миллионов наших граж- 
дан.  ̂То есть половина всех работающих в народном 
хозяйстве кормит себя и свою семью по условиям рыноч- 
°и экономики, освободившись от иждивенчества. Это 

факД, заслуживающий одобрения.
иднако на селе реформы продвигаются медленно. Мы в 
ьшом долгу перед тружениками села. Для того чтобы 

Щ®*10 смотреть им в глаза, мы должны снабдить их 
я ° м’ питьевой водой, обустроить дороги. Как Президент, 
с **итаю это своим долгом. Особенно важная задача 

т в том, чтобы переориентировать 60 процентов



сельских жителей в сферу промышленности и обслу
живания.

Расширяется приток в республику иностранных инве
стиций. Для привлечения иностранных инвестиций, осу
ществления деятельности предпринимателей созданы все 
условия, закреплены правовые гарантии. Созданы пол
торы тысячи предприятий с участием зарубежных инве
сторов.

Избавить Узбекистан от последствий экономической 
зависимости, настроений иждивенчества и добиться пол
ной самостоятельности в главных отраслях — это и есть 
экономическая независимость. Для каждого государства 
она определяется, в первую очередь, обеспечением своего 
населения продовольствием, народного хозяйства — топ
ливно-энергетическими ресурсами, а также собственными 
экспортными возможностями. Что же сделано в этом 
плане?

Например, если прежде мы из России завозили 4,5 
миллиона тонн нефти, то на этот год мы планируем 
приобрести всего 750 тысяч тонн. Даст Бог, начиная с 
1996 года мы полностью будем удовлетворять потребности 
народного хозяйства в нефтепродуктах. Мы смогли сэко
номить 320 миллионов долларов за счет расширения 
производства своего газа! Такие примеры можно привести 
в металлургической, химической, машиностроительной и 
других крупных отраслях.

Осуществлена ощутимая работа и по самообеспече
нию продовольственной продукцией, в особенности зер
ном. Если прежде мы завозили со стороны 5— 6 мил
лионов тонн зерна, то сейчас этот показатель составил 
3,5 миллиона тонн. Завоз мяса и мясопродуктов умень
шился в 7 раз, молока и молочной продукции — с 28 
до 5 процентов. Кроме того, у нас налажено производ
ство ряда продуктов каждодневного потребления.

Необходимо отметить, что все полученные кредиты 
использованы по целевому назначению, в недалеком буду
щем они окупят себя и начнут приносить прибыль. Вес 
тщательно просчитано. Уважающие себя народ и государ
ство не выпрашивают ни у кого в долг, не пойдут ни к 
кому с протянутой рукой. Мы следовали этому принципу 
и далее будем следовать ему.

Для строительства большинства крупных сооружений 
мы предоставляем кредит в размере 550 миллионов долла
ров из валюты, заработанной нами самими. На автомо
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бильный завод в Асаке мы израсходовали 120 миллионов, 
Бухарский нефтеперерабатывающий завод стоит 400 мил
лионов, автомобильному заводу "Мерседсс'-Бенц" в городе 
Дустлик ежеквартально выделяем 24 миллиона долларов. 
В какой из республик бывшего Союза можно встретить 
такое положение? Кроме того, в зарубежных банках у нас 
хранится 600 миллионов долларов.

Если бы мы думали только о сегодняшнем дне, разве 
нс могли бы на эти деньги закупить продовольствие и 
накормить людей? Можно было так сделать. Ну, а что 
дальше? Мы должны думать об этом. Затраченные средст
ва, если нс завтра, то послезавтра дадут свои плоды. 
Народ это хорошо понимает, поэтому поддерживает нашу 
политику на пути достижения экономической независи
мости.

Для обеспечения в республике социальной стабильно
сти, для того чтобы не допустить снижения уровня жизни 
населения, в 1994 году одновременно с либерализацией 
цен были в несколько раз повышены размеры заработной 
платы, пенсий и стипендий.

В целях оказания материальной помощи малообеспе
ченным семьям на специальные счета органов самоуп
равления перечислено из государственного бюджета свы
ше 310 миллионов сумов. Создана единая структура 
оказания помощи со стороны государства семьям, име-- 
ющим детей.

Да, не будет преувеличением сказать, что сегодня в 
Узбекистане экономическая ситуация значительно лучше, 
чем во многих государствах СНГ, отметил Президент. Но 
это не означает, что состояние дел в народном хозяйстве 
республики удовлетворяет нас. Исходя из этого, нам 
необходимо определить задачи на 1995 год и на долговре
менную перспективу.

И в этом году приватизация останется основной зада
чей, этот процесс еще далеко не завершен. При разгосу
дарствлении и приватизации средних и крупных предпри
ятий необходим в каждом случае конкретный подход. 
Важно добиться, чтобы их доля в производстве в каждой 
отрасли резко возрастала. Прошлогодний показатель — на 
8 миллионов сумов изготовленной продукции — никого не 
может удовлетворить.

Вторая важная задача состоит в дальнейшем укрепле
нии курса национальной валюты, обуздании инфляции, 
стабилизации цен. Таким путем мы должны добиться
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соответствия между ценами и доходами населения, q 
решением этой проблемы, в общем, связаны все осталь
ные дела.

Нужно резко увеличить количество иностранной ва
люты, находящейся в обороте на межбанковской бирже, 
всемерно расширять международное сотрудничество Уз
бекистана. Особенно необходимо добиться, чтобы приня
тые указы и постановления работали в полную силу. 
Потому что принять их — лишь одна сторона задачи, а 
другая, особо важная,— претворить эти документы в 
жизнь.

Уже становятся очевидными результаты по изменению 
психологии людей. Они начали постепенно освобождаться 
от иждивенческих настроений. Радует, что это особенно 
наблюдается среди молодежи.

Из-за перекошенной некогда, зависимой экономики мы 
оказались в тяжелом положении, испытывая нехватку в 
снабжении зерном, мясом, молоком и другими основными 
продуктами. Вот в такой ситуации мы начали строить 
независимое государство. Одно из наших бесспорных до
стижений — то, что мы постепенно освобождаемся от 
привычки ждать помощи от кого-то, от прежних иждивен
ческих настроений. Когда большинство окружающих нас 
государств озабочены сегодня лишь тем, как выжить, мы 
думаем о будущем, о дальнейшем духовно-экономическом 
прогрессе.

По-моему, грешно было бы нс видеть и не признать 
эту правду.

Можно бесконечно гордиться народом, который осознал 
себя и признает других, который постоянно заботится о 
развитии своей культуры и искусства, обогащении много
векового самобытного наследия. Самое большое достиже
ние, которое мы обрели за годы независимости,— появив
шиеся и все более укрепляющиеся у людей чувства веры 
в будущее, ответственности за него.

И когда во время встреч, ежедневного общения с 
людьми вижу на их лицах удовлетворение от происходя
щих в жизни новых добрых дел, я получаю от этого 
огромный заряд силы и энергии. Когда встречаюсь с 
тружениками, пожимая их мозолистые руки, с умудрен
ными жизнью аксакалами, я словно вырастаю, сердце 
наполняется гордостью. Нет большего счастья, чем чувст
вовать, что они поддерживают наше общее дело, верят в 
наш счастливый завтрашний день!

т1995 год должен стать годом экономической стабили
зации в нашей стране. Пришло время положить конец 
экспериментам.
КЕсли мы все не будем забывать об этом, будем 

верными сыновьями своего многострадального и мужест
венного народа, будем верно и честно служить ему, мы, 
несомненно, добьемся поставленной цели, сказал в заклю
чение Ислам Каримов.
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ОСНОВНЫЕ ПРИНЦИПЫ  ОБЩЕСТВЕННО- 
ПОЛИТИЧЕСКОГО И ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 

УЗБЕКИСТАНА

Уважаемые народные депутаты!
Дорогие друзья!
В первую очередь, разрешите мне от всего 

сердца поздравить вас всех, удостоившихся доверия наше
го народа, с избранием в Олий Мажлис Республики 
Узбекистан.

Я думаю, что сегодняшний форум останется в 
нашей памяти как важное событие, ибо вы избраны 
членами Парламента на выборах, проведенных в 
Узбекистане впервые на многопартийной демократи
ческой основе.

Быть первыми депутатами парламента нового типа — 
очень почетная, но вместе с тем и очень ответственная 
миссия. В этом прекрасном зале я рад видеть вас, рад 
находиться среди тех, кто своим трудом, способностями, 
талантом служит Родине, осуществлению заветных чая
ний народа.

Среди вас есть уважаемые аксакалы, познавшие горе
сти и радости жизни, обладающие богатым жизненным 
опытом.

В ваших рядах есть предприимчивые и инициатив
ные люди, которые стали известны благодаря своему 
новаторскому мышлению и активной деятельности.

Среди вас есть известные представители науки и 
техники, культуры и просвещения, авторитетные руково
дители, которые считают своим долгом сделать жизнь 
наших людей лучше.

Я верю, что вы, уважаемые депутаты,, будете самоот
верженно и честно трудиться для приумножения могуще
ства и славы нашей Родины, что вы с честью оправдаете

высокое звание народных избранников. Пусть вам на этом 
благородном пути всегда сопутствуют удача и успех!

В этот знаменательный день, когда начал свою 
деятельность Олий Мажлис —  новый Парламент страны, 
я считаю, что воздать должное деятельности бывшего 
Верховного Совета — это долг всех соотечественников.

Будем справедливы: Верховный Совет последнего со
зыва поработал хорошо и эффективно. Именно он 
провозгласил независимость Узбекистана, подготовил и 
заложил политический и правовой фундамент государст
венного суверенитета.

Верховный Совет и Правительство страны действовали 
слаженно, благодаря этому в обществе воцарились мир и 
согласие. Благодаря этому Узбекистан вышел на мировую 
арену.

Когда Верховный Совет республики начинал свою 
деятельность, еще действовали законы, принятые в быв
шей советской системе.

Поете обретения независимости была поставлена за
дача создания нового законодательства, соответствующего 
условиям независимости. И Парламент справился с ней — 
принято около 200 новых законов и свыше 500 поста
новлений.

Впервые в истории нашей страны Верховный Совет 
избрал Президента республики, провозгласил историче
скую Декларацию о независимости, принял Конститу
цию — Основной Закон суверенного государства.

Поэтому сегодня необходимо воздать должное депу
татам Верховного Совета — творцам и исполнителям тех 
знаменательных событий. Они действовали, хорошо по
нимая главное требование переходного периода — сохра
нить в обществе мир и согласие. Они разработали и 
приняли очень важные законы, которые послужили 
основой для построения открытого демократического об
щества, способного перейти к свободным рыночным 
отношениям.

Следуя добрым традициям наших предков, позволь
те мне от своего имени, от имени Правительства, от 
имени вновь избранного Парламента выразить всем 
бывшим народным депутатам, сложившим свои полно
мочия, искреннюю благодарность, пожелать им здо
ровья и долгой жизни.
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I. Д Е М О К Р А Т И Я  —  Н А Ш  ГЛ А В Н Ы Й  П У Т Ь

Уважаемые друзья!
Несмотря на очевидные успехи, у нас 

оснований для спокойствия. Мы только начали строить 
фундамент нового дома, в котором мы будем жить в 
грядущем столетии. Пришло время разработать и претво
рить в жизнь рассчитанную на длительный срок всеобъем
лющую программу развития "Узбекистан в начале нового 
века".

В этой программе должны найти отражение сегод
няшние и будущие интересы каждого нашего граждани
на, каждого соотечественника.

За годы, прошедшие со дня обретения независимости, 
в политической системе Узбекистана произошли глубо
кие, принципиальные изменения.

Сформированы правовые основы нашего государства, 
принята Конституция Республики Узбекистан, которая 
отвечает всем требованиям демократии. Создана одна из 
самых демократичных в мире систем представительской 
власти, впервые на многопартийной основе избран Пар
ламент Узбекистана — Олий Мажлис. Принят ряд зако
нов, на основе которых реализован конституционный 
принцип разделения властей, сформированы исполни
тельная и судебная ветви власти.

Благодаря гибкой, открытой и динамичной схеме поли
тических преобразований в Узбекистане достигнуто обще
гражданское, общенациональное согласие в оценке про
шлого. Созданы все условия для политического реформи
рования общества.

Сейчас настало время осмыслить и определить: 
какое государство мы строим? Каким оно должно 
быть? Какова его роль в формировании нового демок
ратического общества?

Это сложные, фундаментальные вопросы. Однако толь
ко тогда, когда будут найдены правильные ответы на них, 
мы сможем выбрать наиболее прямой, наиболее цивилизо
ванный путь развития справедливого, демократического 
общества. От этого зависит будущее нашего народз, 
нашей Родины.

При этом нужно учесть, что у нас нет готовых 
готовых моделей государственности. Несмотря

' духовной
рецептов, 
на всеобъемлющие процессы экономической,
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^теграции, в мире не было и нет идентичных по своей 
j-груктуре государств. Ведь каждое государство уникально. 
Это —  результат самобытной культуры народа, его истори- 
цеского и духовного развития.
, Советская социалистическая государственность, от ко

бр ой  мы отказались сегодня, попросту была навязана 
нашему народу. Она нс соответствовала его коренным 
Нравственным, моральным, духовным ценностям. Государ
ственная машина, управляемая из центра, была рассчита
на на некоего манкурта, нз человека, не помнящего ни 
своего рода и племени, ни истории своего народа, ни его 
традиций. Именно поэтому образовался такой большой 
разрыв между тем, что декларировалось в системе этой 
государственности, и тем, что было на самом деле. 
Человек, его материальные, духовные потребности зани
мали в этой системе одно из последних мест. Такое 
государство изначально не имело будущего. И острейшие 
социальные, этнические конфликты, разгорающиеся ныне 
то в одной, то в другой точке постсоветского пространст
ва, являются этому ярким доказательством.

70— 80 лет для истории народа —  лишь мгновенье. У  
нас есть историческая возможность, формируя свою 
государственность, вернуться к истокам нашей культуры, 
воспринять и развить все лучшее, что есть в нашем 
богатейшем историческом прошлом.

Государство, которое мы строим, должно быть основано 
на менталитете нашего народа, для которого характерна 
высокая духовность, стремление к просвещенности, обра
зованности, справедливости. Во многом эти черты сформи
ровались под воздействием философии Востока, филосо
фии просвещенного ислама, в развитие которых узбекский 
народ внес неоценимый, всеми признанный вклад.

С учетом именно этой философии, вобравшей в себя 
мудрость таких наших великих предков, как Ходжа 
^хмад Яссави, Бахоуддин Накшбанд, Имам аль Бухари, 
Имам ат-Термизи, Амир Темур, Улугбек, Алишер Навои, 

с учетом передового мирового опыта необходимо 
троить нашу государственность, наше общество.

В т  Мы стремимся построить государство, основанное на 
Демократии, которая при этом должна гармонично сочс- 
аться с коренными нравственными устоями нашего 

НаРода.
» _ Е с т ь  общепризнанные принципы демократического об- 

Д^ства: свобода волеизъявления, подчинение меньшинства
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государство не должно допустить резкого расслое 
общества на чрезмерно богатых и чрезмерно бедных64**51

Наша задача заключается в том, чтобы со 
правовой механизм, обеспечивающий равные начап° ЗТь 
возможности для всех людей раскрыть и реали30НЬ1с 
свои способности, удовлетворить свои потребности аТЬ 
дальнейшее положение человека в обществе ДОл' ^ 
определяться его желанием и умением трудиться. К а °  
дый честно работающий член общества должен име*  
возможность содержать свою семью, равные права 
получении образования, медицинского обслуживания 
защите своей чести и достоинства, в защите своих 
близких.

Мы строим гражданское общество. Это значит, что по 
мере становления нашей государственности многообразные 
функции управления будут передаваться самому народу, 
общественным органам самоуправления.

Этот процесс идет не только в Узбекистане, но и во 
всех государствах, образовавшихся на территории бывшего 
Советского Союза.

В условиях проведения социально-экономических ре
форм, жесткого противоборства старого и нового нам 
необходима сильная власть. Это на каждом шагу подтвер
ждает сама жизнь. Нам необходим хорошо подготовлен
ный управленческий аппарат, желающий и способный 
проводить преобразования.

За последние годы на примере республиканской и 
местной государственной власти, а также их органов 
управления мы сумели сформировать такую структуру. 
На новой исторической платформе возрождены такие 
известные ранее институты власти, как хокимияты. 
Благодаря их деятельности, а также наличию социаль
ных сил, заинтересованных в реформах, мы удерживаем 
политическую и экономическую стабильность в государ
стве, мир и спокойствие в каждом доме. _

Но подлинного расцвета нации мы сможем добить» 
только в условиях гражданского общества, где главной 
задачей государства будет определение стратегии и конт 
роль за се реализацией. В гражданском обществе органз 
ми государственной власти и управления будут осуше 
ляться лишь самые важные общенациональные фУнки
оборона, государственная безопасность, внешняя полит 
формирование валютно-финансовой и налоговой си ’
принятие законов.
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Таким образом, уважаемые друзья, мы стремимся 
построить демократическое, справедливое, гражданское 
П"шество- Это —  наша стратегия. Это —  наша общая 
ониепция национального развития.

К Но сегодня не менее важно определить этапы, наме- 
тйТЬ конкретные меры, необходимые для достижения
„оставленных целей.

Хочу остановиться на наиболее важных из них.
Первое. Необходимо принять законы, закрепляющие 

эф ф ективную  систему обеспечения разумного социального, 
имущественного равновесия в обществе. Факты чрезмерно
го увеличения разрыва между имущественным положением 
людей должны стать сигналом тревоги и привести в 
действие защитный механизм быстрого стабилизирующего 
реагирования. В этом — сущность социально ориентиро
ванной рыночной экономики. В этом, то есть в создании 
эф ф ективного правового механизма, состоит одна из важ
нейших задач Олий Мажлиса.

Второе. Нужна система законов, образующих правовые 
основы деятельности органов государства всех уровней. 
Эта система должна обеспечить четкую регламентацию 
функций, полномочий центральных, областных, город
ских, районных органов государственной власти и управ
ления. Она должна обеспечить их согласованную слажен
ную работу. Наконец, она должна обеспечить постепен
ный переход значительной части управленческих функций 
от центральных — областным, от областных — городским, 
районным органам государственной власти и управления. 
И дальше — органам общественного самоуправления.

Необходимо подвергнуть жесткому пересмотру все 
звенья органов государственного управления сверху дони
зу, определить, как они работают, насколько их существо
вание оправдано. Не секрет: чем больше • малопродуктив
ных звеньев, тем сложнее строить гражданское общество.

Мы должны исходить из того, что сила государства не 
в количестве и масштабах различных органов власти и 
управления, а в эффективности системы их работы, в 
совершенстве правовой основы их деятельности.

Третье. Успех экономических и в особенности поли
тических реформ во многом зависит от уровня подго- 
товки управленческих кадров, от их желания и способ- 
вести проводить преобразования. Именно поэтому назре- 
* *  острая необходимость принятия закона о статусе 
госУДарственных служащих. В этом законодательном ак
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с-чуэка- 
поощрения'

те, нормативных актах, принятых на его основе, слр 
ет определить систему отбора государственных - Ду~ 
щих, условия их роста, ответственности, 
социальной защиты.

Законодательное регулирование указанных отношений 
в значительной мере позволит изжить произвол Пп™ 
отборе, расстановке кадров, изжить факты отбора кадров 
по признаку личной преданности, родственных связей и 
т.д. Закон должен создать мощный мотивационный меха
низм. Ведь не секрет — работа в госучреждении сегодня — 
и в материальном, и в моральном смысле — малопрестиж
ное занятие. Думаю, с принятием этого закона мы будем 
иметь эффективный государственный аппарат, укомплек
тованный высококвалифицированными, преданными делу 
служащими.

Вместе с тем, мы должны строго спрашивать с кадров 
за порученный участок работы. Каждый руководитель 
должен иметь чувство высокой ответственности за судьбу 
проводимых в нашем обществе реформ. Проявить способ
ность сплотить и объединить людей для достижения 
поставленных целей, создать творческую обстановку. Мы 
намерены решительно избавляться от руководителей, ко
торые находятся не на своем месте, проявляют безразли
чие, равнодушие, пренебрежение к другим, зазнайство. 
Нс должны работать на ответственных должностях и те, 
которые только на словах выдают себя за знающих и 
умелых, а на самом деле не решают никаких вопросов и 
нс пользуются авторитетом у людей.

Четвертое. Необходимо укреплять законодательные 
основы деятельности правоохранительных органов. Надо 
признать: в трудный переходный период они обеспечили 
соблюдение законности, правопорядка в республике и не 
допустили, как в некоторых соседних государствах СНГ, 
разгула преступности. Мы строим правовое государство, 
где всё и вся будет подчинено закону. Закон становится 
универсальным средством управления обществом. В этих 
условиях огромная ответственность ложится на сотруд- 
ников правоохранительных органов. Неизмеримо повы
шаются требования к их профессиональным данным, 
моральным качествам. Если исходить из этого, стано
вится очевидным, что дальнейшего совершенствования 
требуют законы о судах, прокуратуре, милиции. Надо 
подумать о создании закона о сотрудниках правоохра
нительных органов. В нем следует четко обозначить.
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им еет право работать в этих органах, какими 
*ячествами он должен обладать, определить условия 
Ответственности и должностного роста. Законодательно 

ует обеспечить систему защиты от проникновения в 
н органы людей, нечистых на руку, взяточников, 

людей без совести и чести.
Пятое. В предстоящий период необходимо сосредото

читься на совершенствовании правовых основ участия 
граждан в политическом процессе, в управлении госу
дарством. Я имею в виду деятельность политических 
двртнй. объединений, профсоюзов, молодежных органи
заций, различных благотворительных, творческих фон
дов. союзов. Их деятельность до последнего времени 
регламентировалась законом об общественных объедине
ниях. Разумеется, для своего времени это был прогрес
сивный закон. Он сыграл значительную роль в процессе 
демократизации политической жизни. Однако сам поли
тический процесс развивается настолько интенсивно, что 
этот закон уже не в полной мере соответствует требо
ваниям дня. Понадобилось принятие ряда указов и 
решений, чтобы восполнить образовавшийся здесь про
бел. Сегодня нужен не один закон, а целая система 
законов, призванных расширить права общественных 
объединений, фондов, союзов, определить их место и 
роль в политической системе общества, усилить воздей
ствие на государственные дела.

Шестое. В условиях рынка радикально меняется роль 
государства в управлении экономикой. Основным методом 
воздействия на экономику становится нс распорядитель
ный акт органа государственного управления, а закон. 
Главная задача государства — создать нормативные усло
вия для нормального функционирования социально-эконо
мических, производственных, торгово-экономических отно
шений. Эта принципиальная схема последовательно утвер
ждается в нашей экономической деятельности, но 
Утверждается нс без труда. Сильны еще старые стереоти- 
ни. не изжиты администрирование и бюрократизм, ижди
венческие настроения. В этой связи целенаправленные 
Усилия на сворачивание сферы прямого вмешательства 
сосударства в хозяйственную деятельность имеют нс толь- 
ко большое экономическое, но и высокое политическое
значение.

В области законодательства основное внимание следует 
Ратить на необходимость конкретного определения дея-



тельности органов управления, ликвидировать произво 
волюнтаризм. И здесь — огромное поле деятельности И 
Олий Мажлиса. 'ЗЛя

Седьмое. Основой и целью всех наших рсформ 
области экономики, политики является человек. Имет/ 
поэтому дело образования, дело воспитания нового поко° 
ления, способного осуществить идею национального воз 
рождения, будет оставаться делом государства, одной из 
самых приоритетных его задач.

Уважаемые соотечественники!
В связи с этим возникает вопрос: способны ли наши 

средняя, среднеспециальная, высшая школа и в профес
сиональном, и в нравственно-психологическом плане го
товить молодежь для работы в самых современных 
отраслях? Думаю, нс в полной мерс. Народное образова
ние перестраивается чрезвычайно медленно.

Выход на мировой рынок, темпы научно-технического 
прогресса требуют установления тесной взаимосвязи всех 
звеньев народного образования, комплексного решения 
задач воспитания, образования, политической и профес
сиональной подготовки.

Думаю, надо идти по пути создания научно-образова
тельных комплексов типа школа — вуз — НИИ, и особен
но по приоритетным направлениям научно-технического 
прогресса. Только при такой тесной связи можно готовить 
специалистов, способных работать в высокотехнологичных 
производствах, способных мыслить по-новому, адекватно 
законам рынка.

Думается, и здесь Олий Мажлису необходимо будет 
проработать и принять пакет законов, направленных на 
создание стройной, взаимоувязанной, отвечающей совре
менным требованиям системы народного образования.

Законодательной поддержки требует вся сфера твор
ческого труда, образующего гуманитарное пространство 
нашего общества.

В современном мире все сбалансировано. Однобокое 
технократическое развитие общества может привести и 
приводит к тяжелым социальным, нравственным и поли
тическим потерям.

Необходимо создать правовые механизмы повышения 
ценности творческого труда, расширить возможности со
здания и деятельности творческих объединений, научны х, 

научно-технических коллективов и союзов.
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Словом, мы должны создать человеку в нашем обще- 
все необходимые условия для развития своих способ- 

1вистей, таланта, для творческой деятельности в литерату
ре искусстве и вообще для свободного творчества. Всю 
работу в этом направлении мы должны проанализировать
критически.

Восьмое. Эффективное решение социально-экономиче
ских проблем создает материальные гарантии реализации
прав человека.

Сегодня в Узбекистане надежно защищены законом 
неотъемлемые права человека и гражданина: свобода 
слова, убеждений, права на свободный выбор работы, 
профессии, на получение образования и т. д. В это 
трудное время, когда на территории сопредельных госу
дарств идет война, гибнут люди, множится число обездо
ленных, в Узбекистане обеспечено право человека на 
жизнь, мирное существование.

Идея защиты прав человека должна постоянно при
сутствовать в деятельности Олий Мажлиса. Каждый 
закон, независимо от сферы действия, в ходе его 
разработки и принятия должен рассматриваться с уче
том его соответствия основным, неотъемлемым правам 
человека. Следуя этому принципу, мы создадим по-на- 
стоящсму правовое, справедливое государство. Этим 
принципом должен руководствоваться Конституционный 
суд, который нам предстоит сформировать в ближайшее 
время. Этому принципу должны следовать судебные, 
правоохранительные органы и, конечно, государственный 
аппарат.

В отношениях "человек —  государство" приоритет 
должен принадлежать человеку. Государство, все ветви 
государственной власти находят оправдание только в 
том случае, если их деятельность подчинена защите, 
охране прав человека. Этот тезис следует признать 
основополагающим, и ему все должны следовать.

В частности, необходимо значительно расширить сферу 
судебной защиты прав и интересов граждан. Известно, в 
некоторых отраслевых законах содержится порядок, пре
дусматривающий административное, внесудебное разреше
ние жалоб граждан о нарушенном праве.

На мой взгляд, это не в полной мере соответствует 
Всеобщей декларации прав человека и нашей Конститу- 
нии. Гражданин должен иметь право обратиться за защи-
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когда речь идет

О л ий

той в суд по любому вопросу, 
нарушении его законных интересов

Дорогие друзья!
Если говорить о влиянии нашего Парламента 

Мажлиса — на защиту прав и свобод человека, я 
что надо бы создать в структуре Олий Мажлиса инст° 
тут уполномоченного по правам человека.

Перед впервые избранным Олий Мажлисом стоят чрез 
вычайно ответственные задачи. И от того, насколько 
успешно он с ними справится, будет зависеть будущее 
нашей республики. Поэтому необходимо в самом начале 
определить систему, формы, методы работы Парламента 
каждого депутата. Необходимо выработать эффективную 
систему его связи с органами исполнительной, судебной 
власти. Она должна обеспечить четкое . взаимодействие 
Парламента с Кабинетом Министров, министерствами, ве
домствами, хокимиятами, Верховным судом, прокурату
рой, общественно-политическими партиями и движениями. 
Но для этого мы должны четко определить место Олий 
Мажлиса в политической системе нашего государства.

Возникает и такой закономерный вопрос: чем отлича
ется Олий Мажлис от прежнего Верховного Совета?

Наблюдая за предвыборной кампанией, выступлениями 
ученых, кандидатов в депутаты, приходилось слышать 
различные точки зрения по этим вопросам. В частности, 
говорилось о том, что Олий Мажлис — первый профессио
нальный Парламент, что депутаты Олий Мажлиса должны 
заниматься исключительно законодательной деятельно
стью. Были и такие, которые говорили, что они, депута
ты, не несут никакой ответственности за состояние дел в 
экономике, социальной сфере тех регионов, от которых 
избираются.

Некоторые из участников дискуссий утверждали, что 
депутат Парламента в условиях многопартийности должен 
выражать и отстаивать интересы своей партии. С ними 
спорили другие, утверждая, что депутат лишь избирается 
от конкретной партии, региона, но он должен руководст
воваться интересами всего народа. Одним словом, мнений, 
подчас противоречивых, было высказано немало. Что 
можно сказать по этому поводу?

Олий Мажлис существенно отличается от бывшего 
Верховного Совета хотя бы по тому, каким путем оН 
формировался. Почему?

182



Первое. Выборы депутатов впервые были осуществлены 
1 многопартийной основе. В каждом избирательном окру- 
* Т  б а лло ти р о в а ло сь  по два—три кандидата и избирателям 

предоставлено право реального выбора.
Принцип многопартийности должен внедряться и в 

самой работе Олий Мажлиса. Думается, здесь следует 
узаконить деятельность партийных фракций. Через них 
соответствующие партии могли бы влиять на законотвор
чество, а значит, участвовать в управлении государством.

Главенствующим принципом деятельности Олий Маж
лиса должен стать политический компромисс. Такой 
подход основан на новом понимании теории и практики 
государства и права.

В недавнем прошлом мы ставили во главу угла 
марксистскую идею о государстве. Эта теория была 
превращена в догму, а государство и право — в средство 
классовой борьбы, в средство подавления классовых 
противников. В условиях демократии государство все 
более становится средством преодоления общественных 
противоречий нс путем насилия и подавления, а путем 
достижения общественного компромисса. Говоря простым 
языком, примирение превращается в средство разреше
ния конфликтов.

Само право рассматривается как общественный поря
док, основанный на социальном согласии и компромиссе, 
как средство проведения и реализации свободы, справед
ливости, равенства.

Второе. В самом начале организации выборов в 
Олий Мажлис, а также в местные органы власти 
принцип классового подхода был отвергнут как недемок
ратический.

В прежние времена при формировании Верховного 
Совета определялось количество мест, предназначенных 
для представителей рабочего класса, колхозного крестьян
ства, народной интеллигенции. Результат такого подхода 
нам известен.

Депутаты Олий Мажлиса избраны на альтернативной 
основе из чиста представителей партий и движений. 
Делая свой выбор, граждане республики принимали во 
внимание не социальное происхождение, а прежде всего 
Деловые, моральные качества будущих депутатов, их 
программы.

Третье. Что означает понятие "профессиональный Пар
ламент"?



Это понятие сформировалось в государствах, где па 
ментарии на период своих полномочий- ничем
кроме осуществления своей депутатской деятельности 
занимаются. То есть депутатская деятельность для них НС 
~~эт период является профессией, государственной службо"* 

Сейчас важно, чтобы часть депутатов продолжал
этот

активно работать в соответствующих отраслях народно 
хозяйства. Благодаря этому будет обеспечиваться связ° 
Олий Мажлиса с реальной действительностью, с народом*” 
В конечном счете, этим будет достигаться соответствие 
принимаемых законов требованиям жизни, хозяйственной 
практике.

В ходе формирования структуры Олий Мажлиса, его 
комитетов будет определено, сколько освобожденных де
путатов нужно для его эффективной работы.

Далее. Рейтинг депутатов будет определяться их про
фессиональными качествами, так что лучшие из них 
должны перейти на постоянную работу в Олий Мажлис. 
При таком подходе в нашем Парламенте будут представ
лены депутаты, хорошо знающие проблемы народного 
хозяйства, культуры.

Четвертое. Сила Олий Мажлиса заключается в тесной 
взаимосвязи депутатов с избирателями. Будем откровен
ны: этому вопросу в прежнем Парламенте не уделялось 
должного внимания.

Важное место в деятельности Олий Мажлиса должны 
занимать систематические отчеты депутатов перед своими 
избирателями. Было бы правильным проводить на местах 
встречи, посвященные обсуждению проектов законов. Это 
существенно повысило бы качество законодательной дея
тельности, действенность закона, способствовало бы повыше
нию правовой культуры народа.

Общеизвестно, что уровень правовой культуры — эго 
не только правовая информированность людей, знание 
ими законов. В первую очередь, это —  готовность со
блюдать и выполнять законы, уважение к правосудию. 
Правовая культура —  это отказ от использования проти
возаконных силовых методов разрешения конфликтов.

Пятое. Наша независимая внешняя политика позволи 
ла Узбекистану вступить в ряд авторитетных международ
ных организаций.

В сентябре 1992 года Парламент Узбекистана стал 
119-м членом Межпарламентского союза — одной из ста
рейших международных организаций.
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■ „  январе 1993 года Парламент Узбекистана стал 
1>и м П а р ла м ен тск о й  ассамблеи ОБСЕ. Эта организа- 
чЛС стала  эффективным инструментом коллективного 

ния важных международных проблем, фактором 
зитивны х политических и экономических перемен не 

” „ ко в Европе, но и во всем мире. Участие в этой 
низации открывает перед Олий Мажлисом возмож

ность тесно сотрудничать с парламентами ведущих ев- 
ейских государств, изучать и перенимать их опыт

законотворчества.
Мы надеемся, что новый Олий Мажлис станет ак

тивно участвовать в международной политике. И было 
бы правильным для организации этой важной работы 
создать в Олий Мажлисе специальный комитет по 
межпарламентским связям.

II. ДЕМОКРАТИЗАЦИЯ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ — 
ВАЖНЕЙШЕЕ УСЛОВИЕ РЫНОЧНЫХ РЕФОРМ

Уважаемые друзья!
Прежде чем мы перейдем к разговору об 

экономических реформах, осуществляемых на новом эта
пе, будет целесообразно оглянуться на пройденный нами 
путь.

Строительство социально ориентированной рыночной 
экономики нам пришлось осуществлять в сложной обще
ственно-экономической, политической обстановке.

Узбекистан унаследовал от бывшего Союза централизо
ванную плановую экономику. Тогда к нам, наряду с 
нефтью, машинами, станками, зерном, продуктами пита
ния, ввозились даже предметы первой необходимости. Мы 
оказались в непростой ситуации: хозяйственные связи 
были разорваны, банковская система перестала функцио
нировать.

Общественно-политическая, экономическая, демографи
ческая обстановка требовала поэтапного осуществления 
Реформ.

Поэтому на первом этапе экономических реформ начал 
создаваться правовой фундамент, соответствующий истин- 
0 рыночным отношениям. Мы не допустили резкого 

оздения темпов производства и снижения уровня жизни 
населения, нормализовали систему платежей, уделив осо- 

е внимание приоритетным отраслям производства.
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В этот период были приняты законы о собственн 
предприятиях, предпринимательстве, внешнсэконп»?СТи'обственноети

скои деятельности, о
тринимательствс, внешнсэкономи 
банках и банковской деятель»^__Че'деятельности

разгосударствлении и приватизации имущества, о хозя' ’ °
ир  w w ur v и nivv^iiiiiirtuunv и . . . . .— ИСТ'венных ассоциациях и объединениях. Вышло неско ^  
указов Президента и постановлений Правительства К° 
правленных на обеспечение процесса формирования гщ3 
вовых основ реформ. а̂‘

Процесс законотворчества в эту пору опирался на два 
важнейших, конституционно обоснованных принципа: на 
принцип свободы и равенства различных (в том числе и 
частной) форм собственности, а также на . принцип свобо
ды экономической деятельности.

Система руководства претерпела коренные изменения- 
резко сократилось число учреждений, занимающихся кон
тролем и проверками, ряд министерств был упразднен и 
на их основе образованы акционерные компании, союзы, 
соответствующие по характеру своей деятельности рыноч
ным отношениям. Начали создаваться объекты рыночной 
инфраструктуры, такие как биржи, торговые дома.

Государственным предприятиям была оказана финан
совая помощь — выделялись специальные средства, до 
определенного времени сохранялась фиксированная цена 
на продукты питания.

Глубокому реформированию подверглись имуществен
ные отношения. В 1994 году получили значительный 
размах приватизация, разгосударствление, меры по уско
рению процесса приватизации и расширению се масшта
бов. Были созданы фондовые биржи, начался процесс по 
преобразованию средних и крупных государственных 
предприятий в частные, а именно — акционерные обще
ства закрытого типа перешли в разряд обществ открытого 
типа.

Серьезные перемены произошли и в сфере внешнеэко
номических отношений. Были приняты законы "Об ино
странных инвестициях и гарантиях деятельности ино
странных инвесторов", "О банкротстве", "О внешнеэконо
мической деятельности". Эти законы позволили весьма 
ощутимо расширить внешнеэкономическую деятельность, 
создать благоприятные условия для иностранных инвесто
ров. К примеру, был сокращен список товаров, на кото
рые распространялись ограничения по экспорту. В первой 
половине 1994 года он включал 26 видов, а к концу 
года — лишь 11 видов.
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Е Следует отметить, что большие льготы были предо-
влены  предприятиям, выпускающим экспортную про- 

и добившимся увеличения се объемов.
™ овСДение в обращение национальной валюты — сума — 

ало важным фактором в финансово-кредитной политике. 
Была образована республиканская валютная биржа, и в

удьтатс торгов, проводимых на ней, начал определять
ся официальный курс обмена валют.

В целях укрепления национальной валюты и ужесточе
ния бюджетной и финансово-кредитной политики, насы
щения потребительского рынка, расширения экспорта и 
совершенствования внешнеэкономической деятельности, 
для ускорения оборота денежных средств и уменьшения 
наличной денежной массы в обороте Правительство выра
ботало и приняло четкие программы.

Б лагодаря  принятым мерам по сокращению расходов 
государственного бюджета в 1994 году удалось уменьшить 
дефицит бюджета, ощутимо снизить темпы инфляции, 
постепенно насытить рынок, перейти в сфере торговли на 
свободные цены.

В экономике стали ощутимыми признаки стабилизации 
и экономического роста. По сравнению с 1991 годом в два 
раза возросла добыча нефти и газового конденсата, замет
но увеличилось производство золота, зерна, товаров лег
кой промышленности, продовольствия и другой продук
ции. Со всеми государствами СНГ удалось установить 
хорошие торговые связи.

Благодаря качественно новому характеру развития эко
номических связей со странами СНГ мы впервые достигли 
положительного сальдо во взаимной торговле.

Масштаб наших достижений в экономической сфере 
можно отчетливо представить на основе сравнений.

К примеру, в 1994 году валовой внутренний продукт 
составил 83 процента по сравнению с 1991 годом. Валовой 
внутренний продукт по отношению к 1991 году снизился 
лишь на 17 процентов. А  между тем, нам хорошо 
известно, что это снижение равняется в Казахстане — 43 
процентам, в России — 39, на Украине — 40, в Беларуси — 
35 процентам.

Если объем промышленной продукции в Узбекистане 
снизился лишь на 2 процента, то в Казахстане — на 48, в 

осени — на 44, на Украине — на 38, в Беларуси — на 32 
процента. В 1994 году темпы роста производства выросли 
У нас на 101 процент по сравнению с 1993 годом. Валовой
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внешний торговый оборот по сравнению с 1993 го 
увеличился на 5,5 процента и составил 3 миллиард 
миллионов долларов США. Дефицит общего республик 
ского бюджета составил 3,5 процента валового внутрен *** 
го продукта.

Инфляция не обошла стороной ни одно из госудапгт» 
СНГ. Но нам удалось обуздать галопирующие цены. е^ТВ 
в октябре 1994 года потребительские цены выросли и 
24 процента, то в декабре этот рост составил лишь 
11 процентов.

Для сравнения: у нас против 1991 года цены выросли 
в 1129 раз, в Беларуси — в 3207 раз, в Казахстане — в 
5618 раз, на Украине— в 10800 раз.

Аналогичные цифры можно привести по таким важным 
показателям, как розничный товарооборот, объем капи
тальных вложений, доходы населения.

Коли мы заговорили об итогах 1994 года, то самые 
важные результаты, которых мы достигли в экономике, 
можно прокомментировать следующим образом:

во-первых, мы сделали первый шаг к осуществлению 
на практике политики по упрочению макроэкономики. 
Всерьез взялись за решение вопросов по поддержке разра
ботанной денежно-кредитной, бюджетной и антиэмиссион- 
ной политики, по снижению инфляции;

во-вторых, мы смогли обеспечить постоянную государ
ственную поддержку промышленности, приоритетным на
правлениям производства. Это, в свою очередь, привело к 
сдерживанию безработицы, обеспечению занятости трудо
вых ресурсов, к стабилизации доходов населения и бюд
жетных доходов;

в-третьих, стремясь к обретению нашим государством 
подлинной экономической независимости, мы резко сокра
тили ввоз зерна, мяса, молочных продуктов. Мы сделали 
определенные шаги для уменьшения ввоза из соседних 
стран нефти и нефтепродуктов;

в-четвертых, мы создали все возможности для привле
чения в нашу страну иностранных инвестиций. Но вместе 

с тем нерешенных проблем еще много.
Утверждение новых форм собственности не обеспечива

ется в п о л н о й  мере в с ельск ом  хо зяй стве  и ДРУГИХ 
отраслях народного хозяйства. Снижение тем пов  произ
водства продолжается во многих отраслях. Вопросы плате

ж ей , взаиморасчетов все еще не решены до коШ^  
Здравоохранение, народное образование, наука, культур»
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I гие общественные сферы нуждаются в дополнитель- 
и ^финансовой поддержке.
Н° Вот в таких условиях Узбекистан входит во второй

п экономических реформ.
Самая актуальная задача на нынешнем этапе — 

ояинальное обновление отношений собственности. Ее 
убинная суть заключается в том, чтобы ускорить 

пвоедачу собственности в руки подлинных хозяев, 
к у п и т ь  широкую дорогу для предпринимательства, 
воспитать у владельца новой собственности чувство 
истинного хозяина.

решение проблем, встречающихся у собственника в 
процессе приватизации, открытие широкой дороги пред
п риним ательству  отвечают целям воспитания настоящих 
хозяев собственности. В первую очередь, необходимо 
укреплять законодательную базу предпринимательства, 
Обеспечить ему поддержку со стороны государства.

Одних только правовых гарантий предпринимателям 
со стороны  государства недостаточно для утверждения 
рыночных отношений. Главным вопросом сегодня явля
ется создание условий для того, чтобы в полном объеме 
воспользоваться этими правами и гарантиями, привлечь 
к ответственности тех, кто мешает предпринимателям в 
их деятельности. Мы должны относиться к частному 
предпринимательству как к фактору, обеспечивающему 
эконом ическое развитие нашей республики. И законода
тельная деятельность должна быть направлена именно 
на это.

Ч то такое приватизация? Ес суть — стимул роста про
изводства. Повышение заинтересованности производителей 
в улучшении качества и увеличении количества продук
ции, создании обстановки конкуренции. Это позволяет 
полнее удовлетворять потребности населения, ликвидиро
вать монополизм, создавать возможности для становления 
свободной экономики.

Назрела задача совершенствования законов, связанных 
с землей и земельной реформой. Да, у нас принят закон 
0 земле. Однако часто встречаются случаи, когда земля 
нс находит истинного хозяина. Так что необходимо рас- 
•нирять право землевладения, эффективно использовать 
орошаемые земли.

Реформу здесь сдерживает и отсутствие законодатель- 
jj1** актов, регулирующих арендные отношения в области 
использования земли. Для развития аренды необходимо
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ускорить рассмотрение и принятие Парламентом пСг ля  
лики закона о предоставлении сельскохозяйственны
мель в аренду. Зе~

Еще одна актуальная задача —  расширение произво 
ства, выпуск изделий на уровне мировых стандапт°Д 
повышение их конкурентоспособности. ‘ ° 8,

Каждое государство, считающее себя суверенным
дая страна, стремящаяся найти свое место в мирово' 
экономике, должна ответить на такие вопросы:

— в чем состоят приоритетные отрасли и направления 
экономики?

— из каких средств можно производить конкурентоспо
собную на мировом рынке продукцию?

— как обеспечить конкурентоспособность продукции?
Если государство нс сможет найти точные ответы на

эти вопросы, нс сможет перестроить свою экономику и, в 
первую очередь, производственные отрасли в соответствии 
с сегодняшними требованиями, оснастить их новейшими 
технологиями и оборудованием, если оно не повысит 
квалификацию работающих и их руководителей, нс усо
вершенствует методы работы на мировом уровне, если нс 
найдет рынки сбыта своей продукции,— такое государство 
не будет развиваться, не достигнет благополучия.

Вот почему с первых дней своей независимости мы 
твердо решили использовать все возможности и резервы 
для того, чтобы вывести страну из положения сырьевого 
придатка в государство с высокоразвитой экономикой, 
отвечающей мировым стандартам, способной соперничать 
с ведущими государствами мира.

Повседневная практика доказывает: мы неуклонно 
идем избранным путем. Создаются новые малые и средние 
предприятия, строятся новые фабрики и заводы, развива
ются производственные мощности. Такой пример: за по
следние три— четыре года мы добились сокращения объе
мов завозимой в республику нефти и нефтепродуктов в 
шесть— семь раз, мяса и молочных продуктов — в два- 
три раза, зерна и зернопродуктов — в два раза.

В ближайшее время начнут выдавать продукцию 
предприятия, строящиеся в областях республики за счет 
иностранных инвестиций. С вводом в строй новых 
железнодорожных путей и автомагистралей, энергстиче 
ских и других мощностей в базовых отраслях наШ̂  
города и кишлаки станут более благоустроенными, 
это лишь начало наших созидательных дел.
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создающихся новых предприятий важное значение

вш»ь-Еще раз хочу подчеркнуть: приоритетной задачей 
сеГОдня является развитие малых и средних предприятий, 
предоставление им привилегий и льгот.

Нам предстоит разработать концепцию и нацио
нальную программу внедрения малых емких техноло
гий производства продукции, способных за короткое 
время насытить внутренний рынок.

Поэтому всеми возможными средствами (привлечением 
иностранных кредитов, инвестиционных фондов, средств 
местных бюджетов, страховых компаний и личных сбере
жений граждан) необходимо ускорить покупку емких 
технологий.

При выборе стран и фирм, где покупаются эти 
технологии, важно обратить внимание на оснащение и 
качество готовой продукции, соответствие ее мировым 
стандартам.

Такой подход испытан в мировой практике. В 1956— 
1957 годах в Японии были приняты законы "О чрезвычай
ных мерах по развитию электронной промышленности” , 
"О чрезвычайных мерах по развитию машиностроительной 
промышленности". В 1962 году был разработан план 
национального развития Японии. В его основу было 
положено внедрение системы государственных приоритет
ных направлений.

Поэтому Олий Мажлис призван разработать законода
тельные основы приватизации государственного имущест
ва, организации малых предприятий и привлечения част- 
ных инвестиций граждан Узбекистана для приобретения 
собственности. В то же время он должен обеспечить 
правовое формирование системы налогообложения. При 
Этом имеется в виду создание совершенной системы 
Долгосрочно гг) и эффективного использования средств.

Вот почему на нынешнем этапе важное значение 
и̂ * но приобрести совершенствование банковской, фи-

^гоаничений на продажу за рубеж готовой продукции, 
Уделение средств на расширение производства, координа
ция со стороны государства налогообложения, создание 
"ейственных форм страхования на законодательной ос-

ВЫД'
ЦИЯ

пансово-кредитной системы, доведение ее до мирового
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уровня, осуществление реформ по упорядочению 
тежей. 1Ла~

В значительной степени должно повыситься влия 
Олий Мажлиса на разработку бюджетной политики*1*6 
первую очередь экономических и социальных Bonpcic 8 
и их утверждение. ' 08

Укрепление экономики, сдерживание инфляционны 
процессов, создание ситуации конкуренции на рынкХ 
товаров и услуг, обеспечение роста валового национал/ 
ного продукта, укрепление платежного баланса и совер
шенствование управления, углубления организационного 
обновления — все эти вопросы сложные, но выполнимые 
Для их осуществления необходимо:

во-первых, резко сократить финансовую поддерж ку из 
бюджета государственных предприятий, ограничить дота
ции;

во-вторых, отладить налоговую политику. Повысить 
стимулирующее значение налога при использовании при
родных ресурсов, снизить налоговый груз на предприятия, 
которые активно технически переоснащаются, повысить 
налоговую ставку на природные ресурсы, недра и имуще
ство;

в-третьих, упорядочить свободные рыночные цены как 
механизм распределения ресурсов и поднять их значение, 
отпустить цены по всем отраслям, в частности на энерго- 
ресурсы, продовольствие и другую продукцию;

в-четвертых, необходимо ограничивать распределитель
ную деятельность государства, в ближайшие годы резко 
сократить госзаказ на производство технических видов 
продукции, в том числе хлопка и зерна. Необходимо 
заменить систему государственного заказа на более совер
шенную систему государственных закупок, то есть на
правленную на удовлетворение необходимой потребности 
государства и удовлетворение запросов потребителей на 
основе договорных цен.

Все проводимые в республике реформы, и не только 
в области экономики,— это прежде всего институцио
нальные реформы, означающие перевод старой, центра
лизованной системы экономики на новую, свободную 
систему управления, превращение ее в стимулирующую 
и жизнедеятельную систему. Осуществление этих изме
нений на основе специальных программ, подготовленны х 
авторитетными международными организациями, внедре
ние современных методов и компьютеризации, организа-
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я ускоренной подготовки молодых, талантливых спе- 
Ш^алистов в зарубежных странах и в своей стране — 

эти вопросы должны находиться в центре нашего
внимания.

У в а ж а е м ы е  друзья.
Основная цель проводимых в нашей стране не только 

экономических, но и социальных реформ заключается в 
укреплении национальной валюты —  сума, являющегося 
результатом и показателем всех преобразований. В этом 
направлении проделана немалая работа. Я верю, что в 
1995 году мы достигнем конвертации нашей валюты.

Наша национальная валюта — сум — только тогда об
ретет силу и авторитет, когда магазины и рынки страны 
будут на сы щ е ны  товарами. Я хочу еще раз подчеркнуть: 
наше государство будет только тогда мощным, а жизнь 
людей зажиточной, когда будет прочной наша националь
ная валюта!

Я не зря сделал ударение на слове "государство". Ибо 
именно государство берет на себя ответственность за 
осуществление реформ, определяет приоритетные направ
ления экономики. Государство ответственно за судьбу 
реформ и не может пустить их на самотек!

Социальная защита малообеспеченных слоев населе
ния, оказание им соответствующей помощи будет про
должаться и на втором этапе переходного периода. 
Судите сами: в чем состоит цель реформ? Для кого, 
прежде всего, строится здание нового общества? Конеч
но, для нашего народа. Для наших детей.

Необходимо входить в положение людей, помогать 
друг другу. Общество, в котором нет милосердия, добра и 
благородства, обречено на беду.

В ходе реформ, независимо от формы собственности и 
сферы деятельности, необходимо обеспечить людям рав
ные социальные гарантии и, что особенно важно, оказы- 
вать помощь малообеспеченным слоям населения. Иначе 
говоря, активизировать процесс перехода к системе ад- 
Ресной социальной поддержки. На мой взгляд, мы в 
«®оей деятельности должны следовать одному правилу: 
РРоект каждого закона, который рассматривает Олий 

ажлис, нужно обязательно снабдить рекомендациями по 
социальной защите.

Д олгие друзья!

сТоитТЬ еЩе ° Дна сложная задача, которую нам пред- 
7 Решить,— это изменение мировоззрения людей,
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формирование психологии рыночных отношений
Перемены в этом отношении уже чувствуются, люди 

пенно освобождаются от иждивенческих настроений °СТе~ 
верждаются инициативность и предприимчивость 
особенно наблюдается среди молодежи. Но м н о ги е  н 
руководители никак не могут освободиться от пл^*5 
старых стереотипов. Многие нерешенные проблемы е НЭ 
усугубляются в средних звеньях управления, где отсу^? 
ствуют инициативность и творческий подход к делу 

Все мы должны хорошо усвоить для себя: жизнь 
развивается, меняется ситуация — стало быть, мы долж
ны искать новые подходы, нестандартные решения. Нам 
нужно, не ожидая приказов и инструкций сверху, дирек
тив к действию, чутко прислушиваться к ритму жизни 
следовать ее требованиям. В полной мере сознавать свою 
ответственность за порученное дело, за выполнение деле
гированных полномочий, жить и бороться, трудиться 
творчески, с поиском, с инициативой, быть предприимчи
вым — это долг каждого руководителя, самая актуальная 
задача сегодняшнего дня.

1П. ВЫСОКАЯ ДУХОВНОСТЬ — ФУНДАМЕНТ БУДУЩЕГО

Дорогие друзья!
Вступив на путь реализации второго этапа 

экономических реформ, мы должны определить задачи в 
области культуры и просвещения.

Мы хорошо знаем, какое место занимают в жизни 
каждого человека идеология национальной независимости, 
духовные и культурные ценности.

Наш народ издревле высоко ценил свои духовные 
ценности и религиозные убеждения. Поэтому даже в 
самые трудные времена он не потерял своей самобытно
сти. Уже одно то обстоятельство, что большая часть 
избранных здесь депутатов являются представителями ин
теллигенции, свидетельствует об уважении нашего народа 
к работникам культуры и просвещения.

Не секрет, что в свое время у нас было обычным 
делом следовать указаниям из центра. Разве не внушали 
нам то в открытой, то в скрытой форме: "Вы не способ 
самостоятельно управлять своей республикой, построить 
независимое государство” , "Думать за вас будем мп̂  
будем спускать указы и предписания, а вы — выполнять •
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После обретения независимости мы избавились от 
полии старой идеологии. Освободив духовность от 

Еодлогии, от принуждения, мы открыли широкую дорогу 
gF формирования и развития свободной мысли, нацио
нальной идеологии.

Теперь основная задача состоит в том, чтобы научить
,|ИХ людей самостоятельно мыслить, укрепить их веру 

себя. Ибо если мышление и сознание не избавлены от 
гнета и давления, человек не может быть свободным.

Прогресс обеспечивают духовно развитые люди. Овла
дение техническими знаниями, сложной технологией дол
жно происходить в сочетании с духовным совершенствова
нием, независимым мышлением. Интеллектуальный и 
нравственно-духовный потенциал —  два крыла просвещен
ного человека.

Поэтому необходимо шире понимать идеологию неза
висимости.

Это понятие означает прежде всего:
— заботу о будущем независимости Узбекистана;
— умение осознать достоинство самого себя и своего 

народа, своей Родины, необходимость их защиты;
— труд , освященный высокими идеями, новыми интел

лектуальными открытиями, благородными целями, готов
ность отдать во имя будущего Родины свой талант, весь 
свой п отен ц и ал , а если надо — и жизнь.

Безусловно, что в сознании людей, идеологии обще
ства, которые переходят из одного строя в другой, 
неизбежны изменения. Однако ошибаются люди, кото
рые опасаются, что в условиях рыночной экономики 
значение духовно-нравственных ценностей в жизни об
щества будет снижаться, а культура отойдет на вто
рой план.

По правде говоря, противопоставление свободной ры
ночной экономики и духовности — это что-то из отжив
шей старой идеологии.

Мы хотим, чтобы экономическое возрождение, эко- 
омическое развитие находились в полной гармонии с 

Духовным совершенствованием, духовным очищением, 
ысокой нравственностью. На этом мы строим нашу 

дабИТИКУ’ и будем ее последовательно осуществлять, 
Т ь *4 наши люди были предприимчивыми, высохоразви- 
Форм* честными’ крепко стояли на социальной плат-
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Духовность и экономика не противостоят друг л__ 
а дополняют и укрепляют друг друга, развиваются^’ 
взаимодействии друг с другом. Это и есть путь 80 
национальному совершенству. ' к

Однако мы должны еще благополучно пройти 
путь. Естественно, что переходный период порожд*  
большие трудности. Надо признать одно: если мы хоро^ 
понимаем сущность идеологии, просвещения, мировоззпе° 
ния людей, развития мысли для перспектив нашего обще 
ства, то наша задача заключается прежде всего в том' 
чтобы создать необходимые условия для работы предпри
нимателей, творческой интеллигенции, учителей, медиков 
ученых, которые трудятся на этой стезе не жалея сил 
обеспечивать их социальную защиту.

Наши театры, библиотеки, музеи — одним словом 
культурно-просветительные учреждения — нуждаются в 
материальной поддержке. Раз мы вступаем на новый этап 
экономических реформ, то неизбежно должен произойти 
рост производства, а это должно оказать положительное 
влияние на развитие науки, культуры и духовности.

Дорогие депутаты!
Политика государства, связанная с развитием духовно

сти и культурно-просветительской работой, должна посто
янно находиться в центре вашего внимания.

Одной из самых больших задач в этом отношении 
является быстрейшая подготовка и принятие важных 
законов, касающихся образования, культуры, печати и 
издательской деятельности.

Эти законы должны быть на уровне современных 
требований, в них должны найти свое отражение между
народные культурные связи, права творческих работни
ков, порядок и правила спонсорства, порядок налогообло
жения, охрана авторских прав, вопросы гонораров и так 
далее.

Мы одобряем и поддерживаем коммерческие структу
ры, которые финансируют развитие просвещения и куль
туры, и считаем, что таким спонсорам нужно предостав
лять льготы. Однако средства спонсоров нужно расходо
вать для создания истинно художественных произведении, 
по-настоящему нужных творческих мероприятий.

Нация, которая не сумела в ответственный период 
вручить свою судьбу надежным, знающим и энергичны*1 
личностям, лишается основы для своего счастья, буду1® '' 
го. И наоборот, великого будущего добивается над***
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... а когда поручает свою судьбу людям с высокими 
реалами, благородными целями.

Где нет веры, там нет и энтузиазма, нет энергии. Нс 
один из наших великих и мудрых предков сказал: 

•Просвещение — это энтузиазм". Чиновник, далекий от 
-«освещения, никогда не бывает способен постичь народ
ную ДУШУ- Он к этому и нс стремится.

Неинтеллигентный руководитель бывает всегда озабо
чен тем, чтобы окружить себя чинушами с невысокой 
внутренней культурой, ибо его единственная цель заклю
чается в том, чтобы укрепить себя на своем посту, 
поэтому он старается не приближать к себе энергичных, 
самоотверженных, компетентных людей.

У важ аем ы е депутаты!
Д ости ж ен и е  наших целей, строительство нового обще

ства, судьба  реформ и в политике, и в экономике, и в 
духовной сф ере зависит от подрастающего поколения.

Для того чтобы открыть дорогу молодежи, необходимо 
прежде всего, чтобы молодые люди сами были энергичны
ми, и вместе с тем уважительно относились к старшим.

Я верю: у нашей молодежи есть энтузиазм и энергия, 
стремление к новому, к прогрессивному. Однако перед 
ней стоит преграда , которую иной раз трудно пробить 
даже п уш ечн ы м  залпом. Эта преграда именуется бюрокра
тией, кор р уп ц и ей , местничеством, протекционизмом.

Эта преграда возникла из-за отсутствия совести и 
честности. Цель таких людей понятна — не потерять еще 
на протяжении пяти—десяти лет свое кресло, занимаемую 
должность, получать приличную зарплату и еще кое-что 
сверху — спокойно и безбедно дожить до пенсии. Они и 
знать не хотят, что один из главных лозунгов нашего 
независимого государства сегодня — жить и работать во 
имя Родины и народа.

В результате интересные новшества гибнут в самом 
зародыше, и у молодых предпринимателей, берущихся за 
новое дело, пропадает интерес к работе, угасают лучшие 
стремления.

Уважаемые депутаты!
Мы отметили, что проводимые в жизнь экономические 

*)еФормы осуществляются государством, что оно является 
главным реформатором. Это значит: государство является 

реформатором и в сфере духовной жизни, воспи- 
тавая лучших национальных качеств, и нам следует
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поставить направления духовного развития на фундаме 
соответствующих законов. т

Сегодня мы должны признать, что в тот перио 
когда рыночная экономика только формируется 
поверхность всплывает много негативного из-за того3 
что старые законы, принятые при прежнем режиме, уЖ(1 
не работают, а новые законы еще только вступили в 
действие, развились взяточничество, воровство, мошен
ничество. Такие явления — вне зависимости от того 
при каком режиме они происходят,— порождаются 
прежде всего нечестностью, подлостью некоторых лю
дей, их равнодушием к интересам Родины и н а ц и и  
безответственностью за судьбу сегодняшнего и будущих 
поколений, а если прямо сказать — их духовной нище
той.

Одним словом, время настоятельно требует реформиро
вания мировоззрения, ведь как писал наш предок, извест
ный просветитель Абдулла Авлони, "воспитание для нас — 
это вопрос жизни или смерти, спасения или беды, счастья 
или катастрофы". А коли так, то мы должны осознать, 
что наладить практическое воспитание, которое внедрит в 
наше сознание национальную идеологию, равнозначно по 
своему значению вопросу сохранения здоровой окружаю
щей среды.

Любовь к земле, к Родине, благородные чувства — это 
извечные черты национального характера, которые вошли 
в плоть и кровь нашего народа. Сохранить, беречь и 
совершенствовать эти ценные человеческие качества, вос
питать наших детей достойными сынами и дочерьми 
свободного и демократического Узбекистана — все это дол
жно стать основными направлениями нашей работы в 
сфере духовности.

В основу деятельности Олий Мажлиса положен иной 
принцип: часть депутатов перейдет на работу в Олии 
Мажлис, а другая будет совмещать депутатские полномо
чия со своей прежней работой. Чем мы руководствова
лись, определяя этот порядок?

Среди депутатов есть крупные ученые, организаторы 
производства, опытные руководители органов государст
венного управления. Понятно, что их уход из соответству
ющих отраслей в такой ответственный переходный период 
может сказаться на интересах общества, республики в 
целом.
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До сих пор многие наши учебники издаются "приспо
собленными" к новым условиям. Их содержание и смысл 
остаются старыми, научно-художественный уровень — 
низким

Не принижая значения других видов искусств, следует 
отметить, насколько возрастает сегодня сила воздействия 
телевидения и кино. На мой взгляд, для наших детей 
необходимо создавать больше мультфильмов, художествен
ных кинокартин и видеофильмов в национальном духе, 
чтобы наши малыши знали не .олько героев Уолта 
Диснея, но и полюбили узбекские народные сказки, 
наших национальных героев, учились гордиться ими.

Сохранение и реставрация уникальных исторических 
памятников, созданных узбекским народом и являющих
ся национальным достоянием, составляет важную часть 
нашей духовной программы. Это национальное богатство 
досталось в наследство от наших предков. Значит, мы 
также должны беречь его как зеницу ока и передать 
грядущим поколениям.

Во всем мире уникальные ценности приобретают и 
сохраняют государственные музеи. Нам ' также следует 
идти по этому пути. И не нужно жалеть для этого 
средств. Мы достаточно уже растеряли бесценных нацио
нальных богатств. Подобного мы не должны ни в коем 
случае допускать!

Я призываю к тому, чтобы беречь и вдохновлять 
творческих работников, талантливых людей, посвятивших 
свою жизнь служению народу. Ведь нс секрет, что в 
последние годы заметно увеличилось число слабых и 
поверхностных исследований, псевдохудожественных про
изведений, не отличающихся ни содержательностью, ни 
вкусом.

Необходимо воспитывать наших детей в духе патрио
тизма, воспитывать их добрыми, честными, справедливы
ми. Поведение людей —  это не только их общение друг 
с Другом. Нравственность —  это прежде всего совесть, 
чувство справедливости. Это —  и вера, и честность.

Наши предки разработали комплекс критериев нравст- 
венной оценки человека, говоря современным языком — 
создали "восточный моральный кодекс". В душе человека 
Должна жить непримиримость по отношению к тем, кто 

честно зарабатывает хлеб, к недобросовестности, не-
спРавед1 ивости. х
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Только такой человек всегда держит свое слово 
посягает на чужое добро, нс пожалеет своей жизни Не 
имя народа и своей Родины. И наоборот, у ЛЖи в° 
пустозвона не бывает чувства патриотизма. Любое темн^ 
и неправое дело, эгоизм, корысть, во что бы они ^  
рядились —  предательство по отношению к Родине.

Дорогие соотечественники!
В дело нравственного воспитания большой вклад ПСи 

званы внести религиозные деятели. Они доносят до сердца 
людей смысл ценностей и заветов исламской религии 
идеи доброты и нравственности.

Не будем забывать о том, что исламская религия —. 
это религия наших отцов и дедов, что для нас она и 
вера, и нравственность, и совесть, и просвещение. Это 
просвещение наши люди принимают и следуют хо р о ш и м  
заветам. Они стараются быть добрыми и милосердными, 
совестливыми и честными...

Поэтому, дорогие друзья, вступая в период демократи
ческого обновления, мы не будем забывать о духовном 
очищении, будем стремиться быстрее избавиться от хан
жества, которое тормозит наше развитие.

Какой бы период древней истории мы ни вспомнили, 
прогрессивные деятели религии всегда призывали людей 
уметь управлять собой, множить в себе хорошие качества, 
избавляться от плохого, стойко переносить самые тяжелые 
испытания, жить в устремлении к светлым дням, укреп
лять волю, любить ближнего и быть милосердными друг к 
другу.

Известно, что родиной Ходжи Ахмада Яссави, Ходжи 
Бахоуддина Накшбанда, Наджмиддина Кубро, которые 
проповедовали идеи гуманизма, заложили основы и 
проложили путь священной идее духовного совершенст
вования, также была земля Туркистана.

Религии всегда вносили большой вклад в развитие 
духовности, просвещения, в мировую цивилизацию. И мы 
сегодня, говоря о государственности, наших перспективах, 
должны относиться к религиям с уважением — и как к 
национальной, и как к общечеловеческой ценности.

Еще раз подчеркиваю, все дело в двух огромных 
силах: в общечеловеческих и национальных ценностях, 
точнее говоря, в утверждении их в нашей жизни, в ях 
постоянной гармонизации.

Наши уважаемые религиозные деятели должны настав' 
лять юношей и девушек быть образованными, совестливы
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L ,  высоконравственными. При этом наша молодежь 
Ердана осваивать современную технику и технологию, 
поснавать тайны Вселенной...

У м естн о  здесь напомнить и о том, что согласно 
Конституции Республики Узбекистан, в свободной много
национальной стране отдельно от государства действуют 
свыш е десяти конфессий, проповедующих, наряду с ис
ламской религией, православие, иудаизм и другие верова
ния.

Н ы н еш н яя  стабильность в нашей стране, ее перспекти
вы и прогресс определяются различными группами обще
ства.

Если мы хотим построить справедливое государство, 
свободное общество, мы должны помнить о том, что пути 
осуществления этой благородной цели совпадают с тыся
челетними религиозными убеждениями. И когда мы гово
рим о готовности, если надо, пожертвовать своей жизнью 
во имя великой цели, становится очевидным, что корни 
справедливого государства и религии являются общими.

Дорогие друзья!
Думаю, что излишне говорить о значении, роли печати 

и гласности в нашей сегодняшней жизни.
Сегодня я хочу обратиться к журналистам, к работни

кам средств массовой информации с вопросом: почему 
газетные публикации поверхностны, почему на полосах 
"тишь и гладь", словно все вокруг прекрасно? Почему не 
разоблачаются нечестные сделки, должностные преступле
ния?

А  телевидение? Оно должно коренным образом улуч
шить свою работу. Там очень мало программ, передач, 
побуждающих к дискуссии и размышлению, воспитываю
щих зрителя. Набор один: показ старых кинолент, пропа
гандирующих "советскую идеологию", современных боеви
ков, фильмов фривольного содержания...

Мы должны воспитать и вырастить здоровое поколение. 
Когда мы говорим о здоровом человеке, то подразумеваем 
Ие только физическое здоровье, а имеем в виду человека, 
обладающего прочными морально-этическими нормами, 
иоспитанного в духе лучших общечеловеческих идеалов.

Поскольку духовность и просвещение входят в число 
главных факторов воспитания людей, мы должны прояв- 
■®*ть государственную заботу о состоянии дел в этой 
0Схласги. создавать все необходимые условия.
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IV. П РИ Н Ц И П Ы  ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
Н АЦ И О Н АЛЬН О Й  БЕЗОПАСНОСТИ

Уважаемые народные депутаты!
Основная задача нашего времени — обеспс

чить Узбекистану укрепление государственной независи
мости, чтобы страна заняла достойное место в структуре 
мирового хозяйства и мировом сообществе.

В этой связи чрезвычайно актуальными становятся 
выработка всеобъемлющей концепции национальной безо
пасности республики, законодательное закрепление ее 
основ.

Разумеется, в Конституции, в законах Республики 
Узбекистан, других нормативных документах, посвящен
ных обороне, заложены основы этой проблемы.

Однако обеспечение национальной безопасности требу
ет всеобъемлющего подхода. Она достигается лишь прове
дением единой государственной политики, системой мер 
экономического, политического, организационного, военно
го, правового и иного характера.

Говоря о концепции, системе национальной безопасно
сти, мы должны четко представлять себе особенности 
современной эпохи, место и роль Узбекистана в современ
ном мире.

Раньше были две ведущие силы — СССР и США, 
существовали две идеологически противоположные систе
мы, два блока. Мировая безопасность была основана 
именно на равновесии этих двух блоков.

После развала СССР наступил новый, весьма сложный 
и зыбкий период. Его основные приметы состоят в 
следующем:

Первое. В системе межгосударственных отношений 
нарушилось равновесие. В мире произошло политическое 
и экономическое разделение. Если центр сил находился в 
двух местах, то теперь ситуация изменилась, мир стал 
многополюсным.

Второе. Происходит углубление имущественного нера
венства в мире — разрыв между индустриально развитыми 
и развивающимися странами. Это очевидно на примере 
распределения мировых ресурсов. Хотя природные ресурсы
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Рсосредоточсны в основном в развивающихся странах, 
Кардон с высокоразвитой промышленностью стремятся 
установить контроль над этими богатствами и взять их в 
свои руки.

И наконец, имеется большая разница в научно-техни
ческих знаниях, а также в области технологий, в накоп
лении и размещении свободных капиталов.

Третье. Не исчезают, а наоборот усиливаются прямые 
угрозы существованию на земле человека как биологиче
ского вида. Я имею в виду угрозу тотальной ядерной 
войны, экологического кризиса, биогенетического вырож

дения.
Четвертое. Прогресс в области информатизации, ком

муникации, углубление интеграционных связей во всем 
мире обуславливает изменение мировоззрения людей, 
стремление народов, стран и регионов к единению.

Растет значение международных организаций — как 
межгосударственных, так и неправительственных. Вместе 
с тем в условиях перехода к новому мировому порядку 
назрела необходимость реформирования их деятельности.

Возникает вопрос: почему это так необходимо сделать? 
Ответ прост. Все функционирующие в настоящее время 
авторитетные международные организации были созданы в 
эпоху биполярного мира. Вся деятельность этих организа
ций была больше направлена на обеспечение взаимного 
равновесия и примирения.

Сегодняшняя ситуация требует от международных ор
ганизаций обратить внимание на самые крупные пробле
мы и, в первую очередь, справедливого и честного 
отношения ко всем.

Они должны адекватно отражать сегодняшние реалии и 
эффективно служить нуждам членов мирового сообщества.

Пятое. Место и роль любой страны в современном 
мире определяются теперь, прежде всего, ее способностью 
воспринимать и использовать новейшие технологии.

Если мы будем делать выводы, исходя из вышепере
численного, то становится очевидной необходимость ско
рейшего завершения в Узбекистане переходного периода. 
Республика должна быстрее включиться в процесс миро
вого сотрудничества. Если будет установлен новый все
мирный порядок на основе международных правовых
норм, то нужно, чтобы Узбекистан и там занял достойное 
место.



Пока я только перечислил сложности, теперь разреши 
те мне коротко остановиться на условиях, благоприятны 
для занятия Узбекистаном достойного места в мирово* 
содружестве. м

Во-первых, наше государство имеет чрезвычайно вы 
годное географическое положение, находясь в цент ~ 
транспортных и автономных энергетических и водных 
систем региона.

Во-вторых, он превосходит своих соседей в регионе по 
численности населения, по своему научно-техническому 
потенциалу, другим возможностям.

В-третьих, наша республика располагает уникальными 
природно-климатическими условиями, древней земледель
ческой культурой и минерально-сырьевыми ресурсами. 
Это позволяет добиться самообеспечения продовольствием 
производства и экспорта ценнейших видов технических 
сельскохозяйственных культур. Здесь есть все условия 
производить высококачественную, экологически чистую и 
конкурентоспособную на мировом рынке плодоовощную 
продукцию, продукты ее переработки.

В-четвертых, наше государство имеет нефть, нефтепро
дукты, газ, словом, те отрасли, которые являются основой 
экономики. В Узбекистане есть все возможности для 
увеличения экономического потенциала.

В-пятых, Узбекистан занимает весомое место в челове
ческой цивилизации. Наша земля богата духовным насле
дием, она оказывает сильное влияние на различные 
духовные и политические процессы нс только в регионе, 
но и во всем мире.

Если учитывать эти стороны, то Узбекистан по всем 
своим показателям может достичь в мире высокого поло
жения в культуре, науке, технологии и экономике и стать 
интеграционным центром в Центральной Азии.

Конечно, на этом пути есть много трудностей. Если 
смотреть с географическо-стратегической стороны, то вид
но, что система коммуникации Центральной Азии непра
вильно развивалась и ее структура значительно разруше
на. Это — первое.

Водные ресурсы в Центральной Азии ограничены, и 
чувствуется влияние экологической катастрофы Арала. 
Это — второе.

В-третьих, в регионе нс налажена структура безопас
ности. Нельзя не принимать во внимание наличие в этом 
регионе не совпадающих интересов окружающих нас силь-
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яых государств и желание некоторых 'политических сил 
оказывать друг на друга определенное влияние.

В -ч ет в ер ты х , мы не можем также не принимать во 
внимание, что несоответствующие друг другу интересы 
некоторы х сильных стран в мусульманском мире могут 
столк н уться  в нашем регионе.

И наконец, в нашем окружении имеются страны 
"третьего мира", у которых много различных этнических, 
экономических и других сложных проблем. Два очага 
нестабильности и опасности — Афганистан и Таджикистан 
тоже находятся в этом регионе.

Имеется еще один момент, ставший фактором усиле
ния этих проблем и в определенной степени преградой 
для положительного решения многих вопросов. Это остав
шееся наследие от советского строя — искусственное раз
деление наций и народностей, проживающих на единой 
территории, называемой Туркестан, проведенное с целью 
властвовать над ними.

Уважаемые друзья!
Вот такова общестратегическая оценка международной 

ситуации. Мы должны занять свое достойное место в 
мировом сообществе, построить свою государственность, 
укрепить независимость в таком сложном, полном проти
воречий мире. В связи с этим весьма важно определить и 
обеспечить гарантии стабильности и государственной без
опасности в регионе.

Они, по моему мнению, состоят в следующем.
Первое. Узбекистан должен найти свое место в миро

вом сообществе, системе межгосударственной безопасно
сти.

Для этого необходимо обеспечить активное участие 
республики в деятельности различных международных 
организаций — как межгосударственных, так и неправи
тельственных. И прежде всего — в учреждениях ООН, 
ОБСЕ.

Международные организации являются эффективным 
средством оказания содействия преобразованию нашей 
экономики. Неоценимую помощь они могут оказать в 
получении кредитов, прямых иностранных инвестиций, 
продвижении республики на зарубежные рынки.

Однако главное состоит в том, что участие Узбекиста- 
113 в международных органах — важнейшая гарантия его 
национальной безопасности, сохранения мира и стабиль
ности в регионе.
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В феврале 1993 года в Узбекистане начало свою работ 
представительство ООН. Срок, как видите, небольшой ^

Но уже к январю 1994 года представительство объеди
няло такие специализированные учреждения ООН, ка~ 
Программа развития ООН (ПРООН), Уполномоченного 
верховного комиссара ООН по делам беженцев (УВКБ) 
Детский фонд ООН, Программы промышленного развития  
(Ю НИДО), по контролю за наркотиками (ЮНДКП) 
Всемирную организацию здравоохранения, Фонд народо
населения ООН. Таким образом, сотрудничество с ООН 
растет и охватывает такие области, как экономика, соци
альная сфера, здравоохранение, возрождение культуры, 
защита окружающей среды, безопасность и т. д.

Мы знаем, что ООН находится сегодня накануне 
своего реформирования. Пользуясь присутствием в этом 
зале наших зарубежных гостей, хотелось бы отметить, что 
Узбекистан выступает за превращение ООН в коллектив
ный инструмент глобального мира и стабильности. Наша 
республика поддерживает идею глубокого реформирования 
руководящих органов ООН и специализированных учреж
дений. Уверен, это позволит усилить их роль в координа
ции и кооперации межгосударственных усилий по реше
нию национальных, региональных и мировых проблем.

Необходимо и дальше расширять участие Узбекистана 
в структурах ОБСЕ. Возможности этой организации, ее 
связи с Советом североатлантического сотрудничества, 
Европейским Союзом, Советом Европы, НАТО и другими 
организациями следует шире использовать в деле обеспе
чения региональной безопасности.

На 48-ой сессии Генеральной Ассамблеи ООН Узбеки
стан внес предложение о создании в Ташкенте постоянно 
действующего семинара ООН по проблемам безопасности, 
процветания и сотрудничества в Центральной Азии. Ду
мается, наша республика могла бы выступить в качестве 
форпоста в Азии, плацдармом взаимодействия ОБСЕ и 
ООН в деле обеспечения региональной безопасности и 
сотрудничества, превентивной дипломатии и предотвраще
ния конфликтов.

Активное участие следует принять в деятельности 
движения неприсоединения, организации Исламской кон
ференции и других авторитетных международных органи
заций.

Второе. Важным направлением обеспечения нацио
нальной безопасности является создание системы прочных
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лежГ° сУдаРствснных соглашений, образующих эффектив
ное политическое пространство. Чем с большим количест
вом стран Узбекистан поддерживает дружественные отно
шения, отношения конструктивного диалога и сотрудниче
ства, тем выше гарантии безопасности.

Сегодня Узбекистан признан 125 странами мира. С 84 
странами республика установила дипломатические отно
шения.

Буквально через несколько месяцев после провозгла
шения независимости состоялся первый зарубежный офи
циальный визит руководства республики в Турцию, затем 
официальные делегации республики посетили ФРГ, Фран
цию, Австрию, Голландию, Великобританию, Китай, Ин
дию, Саудовскую Аравию, Египет, Индонезию, Малайзию, 
Иран, Корею, Японию и ряд других европейских и 
азиатских стран.

В ходе встреч были подписаны договоры, соглашения 
об экономическом, научном, культурном сотрудничестве. 
Развивались двухсторонние, многосторонние связи с новы
ми независимыми государствами.

Уверен, что система этих соглашений, договоров будет 
способствовать созданию вокруг Узбекистана кольца без
опасности, доверия и добрососедства.

Третье. Гарантией, условием безопасности является 
неуклонное соблюдение заключенных межгосударственных 
соглашений.

В этой области мы не должны делать ничего такого, 
что может вызвать упрек, стать объектом критики. Толь
ко в таком случае мы можем требовать исполнения 
обязательств от государств, сотрудничающих с нами.

Особую актуальность этот принцип приобретает тогда, 
когда дело касается такой важной области, как права 
человека, права национальных меньшинств, соблюдение 
принципов невмешательства во внутренние дела друг 
Друга, мирного сосуществования.

Это играет важную роль во взаимоотношениях между 
новыми государствами. За более чем три года существова
ния Содружества было принято несколько сотен соглаше
нии и договоров по разным проблемам. К сожалению, 
большинство из них осталось на бумаге. По этой причине 
иногда по одному и тому же вопросу принималось 
несколько решений, что препятствовало дальнейшему раз
витию отношений между нашими странами, установлению
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дружественных связей для взаимовыгодного сотру 
чества. ' '1Ни~

Четвертое. Важной гарантией безопасности являете 
полный отказ от идеологизации внешней политики. у 3(-Ся 
кистан строил и будет строить свои отношения со стран0 
ми всего мира, всех континентов и регионов исключитсль* 
но на основе норм и общепризнанных принципов между 
народного права — независимо от идеологической 
надстройки этих государств.

Непримиримые идеологические разногласия в прошлом 
накладываясь на межгосударственные отношения, раздели
ли государства на противоборствующие блоки, поставили 
мир на грань катастрофы. Конфронтация на основе идео
логической нетерпимости и сегодня приводит к насильст
венным формам разрешения межгосударственных конф
ликтов, гибели ни в чем нс повинных людей, оборачива
ется трагедией для целых народов.

В области межгосударственных отношений должна дей
ствовать одна идеология — идеология верховенства права, 
закрепляющего принципы мирного сосуществования, ува
жение суверенитета, стремление к сотрудничеству, терпи
мость к многообразию взглядов и мнений.

Пятое. Узбекистан, будучи членом движения неприсо
единения, не приемлет участие в каких-либо блоках. И в 
этом мы видим важную гарантию национальной безопас
ности. При этом мы всегда готовы сотрудничать с ними, 
если такое сотрудничество будет способствовать делу 
мира, безопасности и сотрудничества стран и народов, 
служить укреплению национальной безопасности Узбеки
стана. В этом смысле уместно напомнить, что в июле 
1994 года Узбекистан подписал проект НАТО "Партнерст
во во имя мира", направленный на сотрудничество в деле 
создания широкой системы коллективной безопасности.

Шестое. Важной гарантией стабильности и мира в 
регионе является участие Узбекистана в системе коллек
тивной безопасности стран СНГ.

Безопасность в наше время может бы ть  то ль к о  к оллек 
тивной. Такое понимание безопасности о б ус л о в л ен о  не 
только ограниченными возможностями каж дого отдельно 
взятого государства, но и соображениями м ор альн о -п о ли 
тического характера. Объединение и н ди ви д уа льн ы х  воз
можностей и усилий государств в направлении безопасно
сти имеет важное значение. Это свидетельствует, во-пер
вых, об отсутствии напряженности между участниками
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системы коллективной безопасности, а во-вторых, демон- 
стрирует их интеграционную установку.
- И м ен н о  поэтому Узбекистан стал одним из инициато
ров создания системы коллективной безопасности в регио
не и на постсоветском пространстве. Нс случайно, что 

I  ,0дНо из первых соглашений о коллективной безопасности 
в рамках СНГ было подписано в мае 1992 года именно в 
Ташкенте. В начале этого месяца в Алматы подписан 
пакет документов, посвященных этой важной проблеме.

Необходимо отметить, что в системе коллективной 
безопасности исключительно важная роль принадлежит 
Российской Федерации. Россия была и остается великой 
державой как в экономическом, так и в военно-техниче
ском отношении. Поэтому Узбекистан стремится к сотруд
ничеству и дальнейшему сближению с Россией в создании 
системы коллективной безопасности и в целом в вопросе 
об интеграции в рамках СНГ, в укреплении связей, 
установлении стратегического сотрудничества. Следует от
мстить, что это сближение в национальных интересах не 
только Узбекистана, но и России, потому что стабильная 
ситуация и партнерство с ближайшим соседом всегда были 
в сфере приоритетных интересов любого государства.

Также следует учесть взаимообусловленность экономи
ки, характер межнациональных, культурных, научно-тех
нических отношений в наших странах.

Создавая систему коллективной безопасности, мы дол
жны учесть, что наряду с военными угрозами безопасно
сти существует множество других угроз. Это и высыхание 
Арала, ухудшение экологической обстановки, это и орга
низованная преступность, и наркобизнес, ограниченность 
и .истощение запасов минеральных ресурсов и так далее. 
Решение практически всех этих проблем выходит за 
пределы возможностей отдельных государств и, в свою 
очередь, диктует необходимость объединения усилий.

И в этом отношении нашей республике необходимо 
активно включаться в системы коллективной безопасно
сти, создаваемые под эгидой ООН, ОБСЕ, других автори
тетных международных организаций.

Седьмое. Условием национальной безопасности являет
ся тесная и всесторонняя интеграция с нашими ближай- 
“ Ими соседями — государствами Центральной Азии.

Важным фундаментом конструктивного сотрудничества, 
заимопонимания между нашими странами является об- 

°сть исторических судеб наших народов.
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К сожалению, некоторые политические круги, выступа 
ющие против объединения в регионе Центральной Азии 
распространяют измышления — различную клевету, На1 
правленную на внесение раздора между нами.

Этим людям я хочу сказать — народам Центральной 
Азии нечего делить. У нас одни цели, общая судьба, у  
нас нет этнической напряженности, каких-либо неразре
шимых противоречий. И успешное продвижение по 
пути интеграции — тому наглядное подтверждение.

Восьмое. Важной гарантией безопасности государства 
является наша армия, Вооруженные Силы, наша военная 
доктрина.

Мы положили в основу внешней политики принцип 
мирного сосуществования, принцип неприменения силы 
либо угрозы силой в решении международных вопросов. 
Узбекистан выступает за то, чтобы Договор о нераспрост
ранении ядерного оружия, срок продления которого насту
пает в 1995 году, был бы превращен в договор о его 
ликвидации.

Мы за то, чтобы по аналогии с химическим был 
принят договор о запрещении биологического оружия.

Одним словом, Узбекистан готов поддержать любую 
инициативу, любую, даже самую малую попытку, направ
ленную на предотвращение самой возможности войны, 
военных конфликтов.

В окружающем нас неспокойном мире есть друзья, но 
есть и те, кто хотел бы втянуть Узбекистан в сферу 
своего влияния. При этом они могут использовать любые 
доступные им методы, в том числе и военные. Поэтому 
мы должны иметь мобильную, хорошо обученную и 
оснащенную армию, способную обеспечить защиту наших 
границ, нашу независимость и суверенитет.

Именно поэтому нам необходимо постоянно укреплять 
экономический потенциал республики — основу оборонно
го могущества нашей Родины.

В последнее время в Узбекистане образован ряд воен
ных учебных заведений, призванных вести подготовку 
высококвалифицированных офицеров для приоритетны х 
видов войск. Предприняты меры по укреплению техн и ч е
ской оснащенности армии. Несмотря на эконом ические 
трудности, страна и дальше будет выделять необходим ы е 
средства для того, чтобы поддержать военный потенциал. 
Наша военная доктрина имеет оборонительную, превен
тивную направленность. Именно поэтому Узбекистан го-
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участвовать в миротворческих операциях по поддер
жанию мира, проводимых под эгидой ООН, ОБСЕ.

Система национальной безопасности должна обеспечи
вать предвидение и способность принимать превентивные 
мСры по предотвращению и нейтрализации угроз. Поэто
му нам необходимо развернуть сеть исследовательских и 
информационно-аналитических центров и институтов.

Таким институтом может стать Совет Безопасности — 
совещательный орган высших должностных лиц государст
ва. Совет Безопасности целесообразно создать при Прези
денте республики.

Совет Безопасности должен глубоко разрабатывать 
все вопросы, связанные с проблемами национальной 
безопасности, обеспечивать их координацию и нести за 
это ответственность.

Задачи Совета многообразны и сложны. Он должен 
отвечать за разработку приоритетов национальной без
опасности, принципов государственной политики в этой 
сфере. Под началом Совета Безопасности будут формиро
ваться и осуществляться комплексные программы по обес
печению безопасности личности, общества и государства.

Девятое. В современном мире стабильность государства 
обеспечивается опорой на социально-психологические, ду
ховно-нравственные, культурные и исторические корни 
общества.

В этом важном деле мы должны всемерно использовать 
мощный духовный потенциал Востока, философию исла
ма, призывающие к объединению, мирному сосуществова
нию народов, терпимости.

Идеи мира, согласия, сотрудничества — благие идеи, 
которые угодны всем людям на Земле.

Уважаемые депутаты!
Основа национальной безопасности республики —  ее 

молодежь. Молодежь — это наша опора, наша надежда на 
будущее, продолжатель наших благих дел. Все мы живем 
и трудимся ради счастья, будущего наших детей. От того, 
какой будет молодежь, зависит не только наша безопас- 
ность, но и то, будет ли воплощена идея национального 
возрождения, обеспечено процветание нашего государства.

Наши дети должны быть лучше нас, чище нас, 
благороднее нас. Они должны овладеть достижениями 
общемировой цивилизации, глубже знать нашу историю, 
культуру, то наследие, которое нам оставили наши вели- 
Кие предки.
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В этом мы видим нашу главную силу и наше будуЩс 
смысл того общества, которое мы строим. с’

Дорогие друзья!
В истории нашего народа начался новый период. Пут 

развития нашей Родины конкретно определен. Этот путь 
признал сам народ, отдавший свои голоса за независи
мость, за суверенный Узбекистан, за рыночные отношения 
и вообще за коренные реформы, поддержавший все это 
Единодушие и единомыслие народа — это великая победа 
всех нас. Народ смотрит с доверием и надеждой на 
избранных им депутатов, на членов Правительства, на 
всех тех, кто несет особую ответственность за судьбы 
реформ.

Будем же достойны, дорогие друзья, этого высокого 
доверия.

Доклад на первой сессии Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан, 

23 февраля 1995 г.



к ГЛОБАЛИЗМУ ЧЕРЕЗ РЕГИОНАЛИЗМ

Уважаемый Председатель!
Дамы, господа!
Уникальность настоящей конференции, на 

наш взгляд, прежде всего в том, что в ней принимают 
участие и могут высказать свои подходы и соображения 
по проблемам социального развития, утверждения прин
ципов социальной справедливости представители госу
дарств с разным уровнем политического, социально-эконо
мического и культурного развития.

Особое значение поиск решения этих проблем приобре
тает для государств и народов постсоветского пространст
ва, решающих сегодня непростые задачи переходного 
периода от тоталитарной, административно-командной си
стемы к системе свободной рыночной экономики.

Для нас сегодня обеспечение социального и граждан
ского согласия, социального мира и стабильности приобре
тают поистине решающее значение для становления и 
укрепления национальной государственности и утвержде
ния справедливого социального строя.

Наряду с этим, сохранение устойчивой социальной 
стабильности в стране является важнейшим условием 
последовательной реализации программы реформ, укреп
ления демократических институтов и демократических 
ценностей, ускорения процессов интеграции в мировое 
сообщество.

Именно с этих позиций формируется сегодня социаль
ная политика в Узбекистане, молодом независимом госу
дарстве, расположенном в самом сердце Центральной 
Азии с населением 23 миллиона человек, состоящем из 
представителей более чем 100 наций и народностей.

За короткий период — 3,5 года независимого развития 
ы Убедились в правильности основных принципов, поло-
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женных в основу обновления и прогресса нашего обще_ 
ства.

Важнейшие из них:
— полная деидеологизация экономических и социаль

ных отношений, приоритет экономики над- политикой;
— постепенность и поэтапность проводимых в стране 

реформ, неприемлемость для нас так называемой "шоко
вой терапии". Говоря другими словами — мы избрали 
исключающий социальные потрясения эволюционный 
путь развития;

— и что особенно важно в наших условиях с учетом 
национальных и демографических особенностей — прове
дение сильной социальной политики, не допускающей 
чрезмерного расслоения общества, защищающей интере
сы наиболее уязвимых слоев населения, интересы мате
ринства и детства.

Говоря о последнем, хотелось бы особо подчеркнуть, 
что в Узбекистане получило мощную поддержку и разви
тие движение за здоровое поколение. Создан приобретаю
щий все большее влияние международный неправительст
венный общественный фонд "За здоровое поколение", 
учрежден одноименный орден — высшая государственная 
награда особо отличившимся в благородном деле воспита
ния здорового и гармонично развитого поколения.

"Здоровая мать — здоровый ребенок" — вот тс понят
ные, доходящие до сознания каждого ценности, которые 
положены в основу проводимой в республике демографи
ческой политики.

Особо хотелось бы сказать о положении женщин, 
которые составляют сегодня большую часть населения 
Узбекистана. К сожалению, во многих странах Запада, 
исходя из традиционных и, порой, ошибочных представ
лений об обычаях на Востоке, сложились абсолютно 
неверные оценки о положении женщин в нашем обще
стве.

Могу без преувеличения сказать, что к у л ь т  ж енщ и
ны-матери, женщины-труженицы, общественного и госу
дарственного деятеля возведен у нас в ранг государст
венной политики. Никого не удивляет сегодня такое 
положение, когда среди руководителей парламента, пра
вительства нашей страны, местных органов власти , сфе
ры здравоохранения, культуры и образования достойное 
место занимают женщины.
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г  Реализуемая в Узбекистане собственная модель реше
т я  проблем социального развития явилась важнейшим 
условием недопущения в этот сложный для нас переход
ный период нищеты, массовой безработицы, значитель
ных миграционных процессов. Мы добились общенацио
нального согласия в оценке прошлого и определении 
перспектив нашего дальнейшего развития.

Разумеется, наши достижения в этой области стали 
возможны благодаря интенсивной интеграции Узбекистана 
в мировое сообщество, благодаря существенной помощи 
Организации Объединенных Наций, учреждения и пред
ставительства которой широко разворачивают свою дея
тельность в Узбекистане.

Опыт их работы, анализ ситуации в мире и в нашем 
обширном регионе дают нам основание говорить о том, 
что система организации международной помощи соци
альному развитию требует внесения некоторых кор
ректив.

На наш взгляд, для решения обсуждаемых сегодня 
вопросов Организация Объединенных Наций должна боль
ше опираться на возможности и авторитет крупнейших 
международных финансовых структур, таких как Мировой 
банк, Международный валютный фонд, Европейский банк 
реконструкции и развития, Азиатский банк и другие.

Нс умаляя значения миротворческой деятельности, 
хотелось бы чтобы в работе ООН больше места занимали 
вопросы исследования коренных причин и принятия пре
вентивных мер по предупреждению растущей нестабиль
ности и социальной дезинтеграции, повышения устойчи
вости развития в различных регионах мира.

Еще один вопрос, заслуживающий внимания ООН. 
Надо исключить встречающуюся сегодня практику, когда 
оказание гуманитарной помощи нуждающемуся, находя
щемуся в бедственном положении населению увязывается 
с различными политическими и порой субъективными 
соображениями. Деятельность ООН в большей мере долж- 
на учитывать социально-экономическое, этнокультурное, 
профессиональное, духовное многообразие мира.

Глобальные социальные проблемы необходимо решать 
путем создания эффективных региональных механизмов, 
•^глобализму через регионализм —  так можно было бы 
сФормулировать эту мысль.

К числу таких глобальных проблем я, в первую 
ЧсРедь, хотел бы отнести трагедию Аральского моря. По



своим экологическим и социально-экономическим послед 
ствиям она представляет собой одно из самых больцщС 
бедствий двадцатого столетия.

За последние несколько лет объем моря сократился 
более чем в три раза, минерализация воды возросла д0 
четырех раз, уже потеряно два миллиона гектаров пахот
ных земель, радиус действия пыльных бурь достигает 500 
и более километров.

Возникшая в связи с этим неблагоприятная санитарная 
ситуация сказывается не только на здоровье и генетиче
ском фоне 60 миллионов человек, проживающих в Цент
ральной Азии. Она нарушает баланс окружающей среды, 
эпидемиологическую и социальную ситуацию на всем 
Евразийском пространстве.

Имея в виду общепланетарный характер этой пробле
мы, Узбекистан выступил с инициативой создания специ
альной комиссии ООН по Аралу, проведения по этой 
проблеме международной конференции под эгидой ООН.

Второй комплекс вопросов, на который мы хотели бы 
обратить внимание, связан с необходимостью формирова
ния превентивной политики международного сообщества, 
направленной' на упреждение нарастающей в современ
ном мире опасности межэтнических и региональных 
противостояний и войн.

С этих позиций я хотел бы еще раз обратить внимание 
международного сообщества на положение дел в Таджики
стане и Афганистане.

Мы не можем согласиться с теми, кто считает, что 
военно-политическое противоборство здесь носит регио
нальный характер и не задевает интересов Европы, 
западных стран. Такая позиция противоречит новому 
пониманию международных проблем, ядром которого яв
ляются интересы социального развития.

Голод, нищета, разруха — условия, в которых живут 
десятки миллионов людей этих стран, — фактор социаль
ного взрыва, который способен нарушить стабильность и 
безопасность нс только в Центральноазиатском регионе, 
но и во всем мире.

Необходимо учесть еще один важный аспект этой 
проблемы. Надо признать, что бедственное положение 
живущих здесь людей приводит к тому,, что этот регион 
становится сегодня нс только основным транзитным кана
лом доставки наркотиков в Европу и другие страны мира»
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ко и ключевым звеном преступного международного нар
кобизнеса и торговли смертоносным оружием.

Уважаемые дамы и господа!
Мы высоко ценим значение настоящей встречи. Нет 

сомнения в том, что результаты обсуждений и документы, 
принятые здесь, будут способствовать прогрессу и соци
альному развитию народов мира.

Благодарю за внимание.

Выступление на международной конференции.
Копенгаген, Дания.

12 марта 1995 г.



П У Т Ь  УЗБЕКИ СТАН А —  ИНТЕГРАЦИЯ 
В МИРОВОЕ СООБЩЕСТВО

29 марта 1995 г. в Ташкенте состоялась 
встреча Ислама Каримова с представителями диплома
тического корпуса и международных организаций, аккре
дитованными в Узбекистане, с сотрудниками республи
канских и иностранных средств массовой информации.

— Рад, что наши встречи приобрели регулярный ха
рактер,— сказал Президент, обращаясь к собравшимся.— 
Хотел бы проинформировать вас о наиболее важных 
событиях, имевших место в жизни республики за период, 
истекший со времени нашей последней встречи в конце 
прошлого года.

Этот период отмечен активным участием Узбекистана 
в крупнейших международных форумах и мероприятиях, 
которые проводились под эгидой ООН, ОБСЕ и других 
международных организаций. Мы рассматриваем участие 
в этих мероприятиях как эффективное средство интегра
ции республики в мировое сообщество, привлечения вни
мания международных структур и их содействия преобра
зованиям в нашей политической и экономической жизни, 
как гарантию необратимости реформ, осуществляемых в 
республике, гарантию национальной безопасности, сохра
нения мира и стабильности в нашем регионе.

Мы придаем важное значение участию делегации Уз
бекистана на Будапештском саммите ОБСЕ. На этом 
конгрессе Узбекистан выступил с рядом инициатив, свя
занных с сохранением стабильности и мира в нашем 
регионе, более конкретным участием ОБСЕ в этом про
цессе, с проблемами экологии, в частности решением 
проблем Арала, которые приобрели сегодня уже наднацио
нальный, планетарный характер.

Узбекистан с первых дней своей независимости прида
ет большое значение укреплению деловых контактов с
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^Организацией Объединенных Наций. Знаменательным со
бытием стало проведение 20 января нынешнего года 
совместно с представительством ООН, по инициативе 
господина Халеда Малика, семинара-совещания, посвя
щенного стратегическим проблемам развития Республики 
Узбекистан и дальнейшего углубления взаимодействия с 
Организацией Объединенных Наций. Был сделан анализ 
результатов трехлетнего сотрудничества с ООН в процессе 
перехода к рыночной экономике и определены пути 
совершенствования этого сотрудничества.

Еще одно крупнейшее событие, в котором приняла 
участие делегация Узбекистана,— это международный 
саммит в Копенгагене. Эта всемирная встреча в верхах по 
проблемам социального развития, созванная под эгидой 
ООН, была событием весьма актуальным. Узбекистан 
представил здесь реализуемую в республике собственную 
модель решения проблем социального развития, которая 
стала важнейшим условием того, что в обществе в этот 
сложный переходный период не было допущено нищеты, 
массовой безработицы, миграционных процессов.

Мы добились общенационального согласия в оценке 
прошлого и определении перспектив нашего дальнейшего 
развития. Мы глубоко убеждены, что глобальные социаль
ные проблемы необходимо решать путем создания эффек
тивных региональных механизмов. К глобальности — че
рез регионализм, так можно было бы сформулировать эту 
идею.

Как отметил Президент, в рамках подготовки к 50-лс- 
тию образования ООН в республике создана национальная 
комиссия и совместно с представительством ООН разрабо
тан план юбилейных мероприятий, который успешно 
осуществляется.

Высокий динамизм и обоюдное стремление к активным 
связям характеризуют сегодня наши взаимоотношения с 
такими развитыми европейскими державами, как Герма
ния, Франция, Великобритания, Австрия, Голландия.

Эти отношения уже в течение значительного времени 
имеют под собой прочную юридическую основу в виде 
Ряда заключенных договоров и соглашений, большинство 
из которых, к нашему общему удовлетворению, подчерк- 
Нул глава государства, успешно реализуются на практике.

Наши намерения открыть свои дипломатические пред- 
авительства еще в ряде стран, о чем у нас шла речь на 
РВДыдущей встрече, получили практическое выражение —



начали действовать посольства Узбекистана в Лондоне 
Брюсселе. и

Узбекистан ныне активно возобновляет прерванны 
после распада СССР традиционные и давние связи ° 
государствами Восточной Европы. Этот год начался длС 
нас с государственного визита в Республику Польша, Гдс 
состоялись дружеские встречи и обстоятельные беседы с 
Президентом Лехом Валенсой. В итоге проведенных пере
говоров подписаны Договор о дружбе и сотрудничестве 
соглашения о взаимном поощрении и защите инвестиций 
об избежании двойного налогообложения и еще ряд важ
ных документов.

В начале марта Узбекистан с официальным визитом 
посетил министр иностранных дел Чехии Йосеф Желенсц. 
Главным итогом встречи стало достижение договоренности 
о создании договорно-правовой базы развития двусторон
них отношений.

В январе-феврале Узбекистан установил дипломатиче
ские отношения со Словенией и Хорватией. Во время 
саммита в Копенгагене была достигнута договоренность с 
Президентом Болгарии Желю Желевым о взаимном обме
не визитами на высшем уровне. На новую ступень 
развития выходят отношения Узбекистана со странами 
Балтии. 30 марта начинается визит государственной деле
гации Узбекистана в Молдову.

Я думаю, что эти встречи, их результаты станут 
хорошей основой для дальнейшего сотрудничества, сыгра
ют важную роль в укреплении взаимопонимания.

Особо хотелось бы сказать о развитии наших отноше
ний с Соединенными Штатами Америки. Мы рассматрива
ем СШ А как важный субъект международной политики, 
имеющий огромный потенциал в деле поддержания гло
бальной и региональной стабильности.

В контексте двусторонних отношений хочу отметить, 
что продолжает набирать темпы политический диалог 
между нашими странами. Это, в свою очередь, открывает 
возможности для конструктивного сотрудничества в ДРУ" 
гих важный сферах, в том числе и военно-техническом 
сотрудничестве. Экономические контакты между двумя 
нашими странами подкрепляются расширением договорно- 
правовой базы.

В конце прошлого года в Вашингтоне подписан Дого-
Ввор о поощрении и взаимной защите 

настоящее время эксперты готовят еще один
инвестиции. и 

важный
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документ — Договор об избежании двойного налогообло
жения. Мы готовы подписать с Соединенными Штатами 
Америки меморандум о свободе передвижения граждан 
обоих государств, что создаст благоприятные условия для 
деловых людей и туристов.

Мы высоко расцениваем содействие и помощь СШ А в 
проведении экономических реформ в Узбекистане, в осу
ществлении целого ряда программ в области экологии, 
экономики и образования. Президент выразил уверен
ность, что открывающееся на днях прямое воздушное 
сообщение между столицей Узбекистана и Нью-Йорком 
еще более сблизит наши страны.

Большим событием в международной жизни стал визит 
официальной делегации Узбекистана в Республику Корея. 
Главной  темой прошедших в Сеуле переговоров были 
вопросы дальнейшего развития сотрудничества между на
шими странами. Состоялась важная и, как подчеркнул 
И слам  Каримов, плодотворная беседа с Президентом Ким 
Ен Самом. В ходе беседы констатировалось совпадение 
оценок и позиций Узбекистана и Республики Корея по 
основным международным проблемам.

В центре внимания сеульских встреч, естественно, 
были вопросы расширения торгово-экономических отно
шений.

Среди важнейших пунктов программы визита была 
встреча с представителями таких ведущих корейских 
компаний, как ДЭУ, "Самсунг" и ряда других. Деловые 
круги Кореи были ознакомлены с ходом осуществления в 
Узбекистане экономических реформ, состоялся плодотвор
ный обмен мнениями о конкретных направлениях инве
стиционного сотрудничества.

Геополитическое положение Узбекистана обусловливает 
особую значимость развития внешнеполитических связей 
республики со странами Востока. Укрепление региональ
ной безопасности, стабильность, на наш взгляд, являются 
главным условием созидательного развития стран в этом 
Районе Азии, сказал Президент. Именно в этом ключе мы 
рассматриваем развитие наших отношений с такими стра- 
нами, как Индия, Пакистан и Иран. Отвечая на заданный 
вопрос, руководитель Узбекистана особо подчеркнул заин- 

ресованность нашей страны в быстрейшем окончании 
ияы и налаживании нормальной, стабильной обстановки
Афганистане, ибо с этим непосредственно связаны 
016 крупномасштабные планы — в том числе строи-
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тельство автомобильной дороги через Афганистан на Ка 
рачи.

Поступательно развиваются отношения Узбекистана со 
странами Арабского Востока. В Каире — столице Египта 
начало функционировать посольство нашей республики 
планируется вскоре открыть посольство в Саудовской 
Аравии.

Отмстив важность развития отношений в рамках СНГ 
Президент подчеркнул намерение неуклонно следовать 
принципам, заложенным в основополагающих документах 
Содружества, потенциал которого не только не исчерпан 
но еще и нс задействован в должной степени. Идеи о 
различного рода политических образованиях, альтернатив
ных СНГ, сегодня попросту несостоятельны.

На саммите глав государств и правительств СНГ в 
Алматы, состоявшемся 10 февраля, Узбекистан однознач
но выступил принципиальным сторонником сотрудничест
ва и координации совместных усилий по обеспечению 
надежной безопасности Содружества Независимых Госу
дарств. В то же время Узбекистан посчитал неприемлемы
ми для себя характер и содержание некоторых предложен
ных в Алматы проектов концепции и договора о сотруд
ничестве в охране границ стран-участниц СНГ, 
предложения об участии в межпарламентской ассамблее. 
Мы за самую глубокую экономическую интеграцию, за 
единое таможенное пространство, сказал Ислам Каримов, 
но решительно против создания наднациональных струк
тур, особенно военного характера, которые выходят за 
рамки основополагающих принципов СНГ.

Опираясь на уже созданное в рамках Содружества 
общее правовое пространство, большое значение сегодня 
мы придаем развитию тесного двустороннего сотрудниче
ства со странами СНГ.

Заметным в этом отношении стал визит в Узбекистан 
Президента Беларуси А. Лукашенко. Подписанные в ходе 
визита восемнадцать документов по различным направле
ниям взаимовыгодного сотрудничества уже работают в 
интересах экономики и народов Узбекистана и Беларуси.

Наиболее важным приоритетом в меж государственны х 

отношениях для нас была и остается Россия, подчеркнул 
Ислам Каримов. Мы намерены и дальше развивать с ней 
всесторонние связи как на межправительственной основе, 
так и на основе прямых хозяйственных контактов^ Ре
зультатом недавнего визита в Узбекистан российской
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правительственной делегации стало подписание двух важ- 
Едо для обоих государств межправительственных доку
ментов — соглашений о торгово-экономическом сотрудни
честве в 1995 году и об основных принципах создания 
финансово-промышленных групп.

У збек и ста н  официально выразил свое желание вклю
читься в процесс создания единого таможенного простран
ства в р ам ках  СНГ — присоединиться к российско-бела- 
р уско-казахстан ском у  договору.

Узбекистан является принципиальным сторонником 
дальнейшего развития региональной интеграции. Вопросы 
углубления сотрудничества стран Центральной Азии бы
ли рассмотрены на встрече в туркменском городе Та- 
щаузе глав пяти центральноазиатских государств. Важ
ным итогом этого саммита явилось то, что его участ
ники одобрили и поддержали предложения Организации 
Объединенных Наций о проведении в сентябре 1995 
года в городе Нукусе международной конференции по 
проблемам Аральского моря, выразив удовлетворение 
заинтересованным участием мирового сообщества в ре
шении этой глобальной проблемы.

Происходящие преобразования в экономике связаны с 
созданием в республике благоприятного инвестиционного 
климата, сказал Президент. Об этом, в частности, шла 
речь на состоявшемся недавно мартовском заседании уз
бекско-британского совета по торговле и промышленности, 
где было отмечено, что инвестиционная атмосфера в 
Узбекистане весьма благоприятна.

Динамично укрепляются взаимоотношения с Междуна
родным валютным фондом и Всемирным банком, чему мы 
придаем исключительно важное значение. В конце февра
ля в Париже правительственная делегация Республики 
Узбекистан приняла участие на первом заседании кон
сультативной группы в рамках Всемирного банка по 
Республике Узбекистан. С представителями 18 прави
тельств и международных организаций была обсуждена 
правительственная программа реформ, а также потребно
сти и приоритеты инвестиционной и технической помощи 
Узбекистану. Обязательства доноров-инвесторов в поддер- 
ЖкУ реформ в Узбекистане составят, по предварительным 
Данным, около 1 миллиарда долларов.

Значительное влияние на мировые процессы и события 
Называют ежегодные встречи в Давосе, главный девиз
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которых — деятельность в интересах всего человечества 
Узбекистан — неизменный участник этих форумов.

Важным событием стало открытие в швейцарском 
городе Альтсндорфс Узбекского торгового дома, который 
становится сегодня не только торговым, домом, но и 
представительством Узбекистана в стране, считающейся 
по достоинству центром бизнеса и торговли в Европе и 
мире.

Открытость нашего общества, углубление политических 
и экономических реформ являются стратегическим на
правлением нового государственного строительства, сказал 
Президент. В период после нашей предыдущей встречи 
были приняты программы по развитию частно-предприни
мательской деятельности, усилению процесса приватиза
ции и разгосударствления. Этот процесс будет завершен в 
течение двух-трех лет, заявил глава государства, после 
чего частный сектор займет определяющее место в нашей
ЭКОНОМИКС.

Страна перешла к следующему этапу рыночных 
преобразований, когда приоритеты стабилизации смени
лись приоритетами углубления рыночных отношений на 
базе частной собственности. Приняты указы, постанов
ления и законодательные акты, в частности постановле
ния Кабинета Министров "Об обеспечении либерализа
ции торговли в республике" и "О неотложных мерах по 
инициированию и стимулированию частного предприни
мательства” .

Эти и другие принятые документы будут способство
вать развитию инфраструктуры торговли и притоку ино
странного капитала в частные структуры. .

С начала 1994 года в республике изменили формы 
собственности свыше 50 тысяч предприятий. Наша про
грамма приватизации в промышленности сосредоточена на 
развитии малого и среднего бизнеса.

В экономике Узбекистана значительное место отводит
ся аграрному сектору, где все больший удельный вес 
занимает негосударственная сфера. Достаточно сказать, 
что сегодня в стране 70 процентов мяса, 60 процентов 
картофеля производят негосударственные хозяйства.

Именно с учетом новых возможностей определены 
меры, направленные на достижение зерновой независимо
сти. увеличение продукции животноводства. В 1994 году 
было получено 2 миллиона 170 тысяч тонн зерна колосо
вых, кукурузы и риса. Ввоз зерна извне сократился вдвое.

224



В нынешнем году планируется произвести 3 миллиона 300 
тысяч тонн зерна.
' Другое важное направление — обеспечение энергетиче
ской независимости республики. В сравнении с 1991 
годом, в два раза увеличилась добыча нефти и газово
го конденсата. Если прежде в республику завозилось 
4,5 миллиона тонн нефти, то в текущем году наши 
нефтезакупки не превысят 750 тысяч тонн.

Какая еще страна, сказал Президент, сумела без 
посторонней помощи перейти на собственную валюту? 
Без помощи международных финансовых организаций нс 
обошелся никто, кроме Узбекистана. В короткие сроки 
удалось добиться стабилизации национальной валюты. 
Живя в нашей стране, вы сами можете видеть: в два 
раза снизился темп инфляции. Чтобы закрепить этот 
процесс, сказал глава государства, мы сейчас принимаем 
меры для обеспечения оборота Межбанковской .валютной 
биржи в пределах 1,2— 1,5 миллиарда долларов. В 
финансовых расчетах со всеми странами СНГ мы имеем 
положительное сальдо, что уже говорит само за себя.

Остновившись на оценке политической ситуации в 
стране, Ислам Каримов отмстил, прошедшие выборы в 
Олий Мажлис совпали с началом нового этапа глубоких 
преобразований в жизни республики. Выборы продемон
стрировали принципиально новый уровень политической 
культуры нашего общества, высокую активность и граж
данскую зрелость избирателей.

Это относится и к представителям политических пар
тий, боровшихся за депутатские мандаты по правилам 
демократии, и к организаторам выборов, обеспечившим 
строгое соблюдение конституционного порядка на всех 
этапах избирательной кампании.

Думаю, мои оценки не расходятся с мнением при
сутствующих, многие из которых входили в число 85 
наблюдателей, доложивших мировому сообществу ре
зультаты наших парламентских выборов.

Хотел бы здесь сделать небольшой упрек некоторым 
журналистам, работающим в нашей республике, сказал 
Ислам Каримов. Охотно сообщая о негативных фактах, 
они почему-то упорно нс хотят видеть позитивных сдви
гов. Надо же поощрять хорошее, помогать утвердиться в 
жизни этим добрым росткам.
8 И. Каримов 225



Видимо, всех вас интересует мнение о прошедшем 
всенародном референдуме, сказал далее Президент. В чем 
были его значение и смысл?

Прежде всего, инициатива его проведения исходила от 
парламента, избранного народом и основывавшегося в 
своем решении на Конституции. Поэтому законность 
данного мероприятия не может ни в малейшей степени 
вызывать сомнение.

Для Узбекистана, который строит свою национальную 
государственность, формирует качественно новую полити
ческую структуру власти, чрезвычайно важно устранить 
несоответствие в сроках полномочий Президента и парла
мента, обеспечить единство действий исполнительной, за
конодательной власти и всего народа. Именно с этих 
позиций, очевидно, надо рассматривать суть проведенного 
референдума.

Ряд комментаторов итоги референдума расценили как 
мой личный успех.

Хочу подчеркнуть, что в данном случае речь должна 
идти не о личности Президента, а прежде всего об 
отношении нашего народа к тем большим переменам, 
которые происходят в политической и экономической 
жизни республики, отношении людей к политике, прово
димой Президентом и правительством республики.

Мы не скрываем: нам сегодня трудно. Но крепка в 
народе вера в необходимость преобразований, готовность 
их углублять. Референдум убедительно подтвердил это, 
вручив нам мандат доверия и укрепив уверенность в 
правильности избранного нами пути, сказал в заключение 
Ислам Каримов.

Президент ответил на многочисленные вопросы, задан
ные журналистами.



МЫ ДВИЖ ЕМСЯ ПО П УТИ  ОБНОВЛЕНИЯ 
НАШ ЕГО ОБЩ ЕСТВА

Уважаемый господин Федеральный Пре
зидент!
Дамы и господа!
Мне доставляет большое удовольствие при

ветствовать вас сегодня здесь, на земле Узбекистана.
Чуть больше трех лет прошло с тех пор, как Федера

тивная Республика Германия в числе первых признала 
суверенитет нашего государства и были установлены дип
ломатические отношения.

Однако я хотел бы подчеркнуть, что за этот короткий 
период наших двусторонних отношений имели место 
столько событий по укреплению сотрудничества между 
нашими государствами, что по значимости могли бы 
уложиться в десятилетия.

Нынешний Ваш визит, господин Федеральный Прези
дент, во главе столь представительной германской делега
ции подтверждает динамизм развития наших контактов, 
обоюдную заинтересованность в расширении и углублении 
двусторонних связей.

Мне запомнился искренний интерес, проявленный 
Вами, господин Президент, вст время нашей недавней 
встречи в Давосе, к процессам, происходящим в Узбе
кистане.

Я надеюсь, что у Вас, Ваше Превосходительство, будет 
возможность убедиться в том, что демократические про
цессы, преобразования в Узбекистане приобрели необрати
мый характер. Мы уверенно движемся по пути обновле
ния нашего общества и строительства рыночных отно
шений.

Я хотел бы напомнить, что традиции наших экономи
ческих отношений имеют глубокие корни. Еще в начале 
нынешнего века фирма "Сименс" участвовала в создании



первой телефонной станции в Ташкенте. К сожалению 
завязавшиеся тогда контакты не получили должного раз
вития.

Обретение Узбекистаном независимости открыло новые 
горизонты. Сегодня вместе с "Сименсом" здесь прочно 
обосновались "Даймлер Бенц", "Алкатель", "Тисссн" 
"Люфтганза", многие другие германские концерны и ком
пании. Расширяется наше финансовое сотрудничество бла
годаря активной деятельности в Узбекистане "Дойче бан
ка", "Берлинер банка” , других банковских учреждений 
Германии.

Высокую эффективность нашего сотрудничества как 
нельзя лучше демонстрирует стремительно растущая уз
бекско-германская торговля. С удовлетворением хочу от
метить, что торговый оборот между нашими странами за 
три года вырос в пять раз и в нынешнем году превысит 
один миллиард немецких марок.

Господин Федеральный Президент!
Для вхождения в мировое экономическое сообщество в 

качестве равноправного партнера необходимо творчески 
осмыслить опыт передовых стран. Поэтому вполне поня
тен наш интерес к Германии. Достижения немецкого 
народа в возрождении разрушенной войной экономики, 
построение демократического государства являют собой 
вдохновляющий пример, укрепляют нашу уверенность в 
успехе начатых реформ.

Ваш собственный опыт реформирования восточных зе
мель объединенной Германии позволяет Вам хорошо пред
ставить масштабы и сложность наших политических и 
экономических преобразований.

Изучая практику других стран, мы ищем свой, наибо
лее отвечающий традициям и менталитету нашего народа 
путь к справедливому обществу.

Мы строим государство, основанное на демократии, 
гармонично сочетающейся с нравственными устоями и 
духовными ценностями узбекского народа.

Недавно прошли первые в истории Узбекистана демок
ратические выборы на многопартийной основе в Олий 
Мажлис — наш новый парламент. Тем самым завершен 
важный этап формирования новой системы государствен
ной власти.

Сегодня на первый план выходит углубленная разра
ботка правовых механизмов, обеспечивающих эффектив
ное функционирование экономики, разумное социальное
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равновесие в обществе, расширение участия граждан в 
управлении государством.

Стратегия построения нового общества в Узбекистане 
подразумевает не только общественно-политическую ста
бильность внутри страны. Необходимым условием созида
тельной работы являются мир и спокойствие и у наших 
соседей.

Мы все живем в едином, тесно взаимосвязанном мире, 
безопасность в котором может быть только всеобщей или 
ее не может быть вообще.

Вот почему, выражая обеспокоенность ситуацией в 
южной части нашего региона, мы призываем международ
ное сообщество предпринять действенные меры по урегу
лированию взрывоопасных конфликтов.

Вот почему мы призываем построить надежный заслон 
расползанию из этого района оружия, наркотиков, не 
допустить распространения религиозного экстремизма и 
терроризма в другие регионы мира.

Вот почему мы всячески стремимся предотвратить 
дезинтеграцию в Центральной Азии, выступаем за самое 
тесное сотрудничество независимых государств.

Господин Федеральный Президент!
Наши страны находятся в центре крупных регионов, в 

истории которых были периоды разрушительных войн и 
конфликтов, имевших глобальные последствия. Память о 
прошлом обязывает нас неустанно заботиться о сохране
нии всеобщего мира и стабильности, совершенствовать 
систему межгосударственнной безопасности.

Именно поэтому мы поддерживаем стремление Герма
нии играть более активную роль в рамках Организации 
Объединенных Наций, Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе и других крупнейших междуна
родных структур.

Уверен, что координация наших действий в междуна
родных и региональных организациях позволит успешно 
решать не только национальные, но и глобальные пробле
мы.

Мы высоко ценим позитивные тенденции в развитии 
Двусторонних отношений, которые базируются на взаим
ном уважении. Мы твердо намерены продолжать укрспле- 
нг многообразных связей между нашими странами и с 
г имизмом смотрим в будущее.

Могу сказать, что в Узбекистане с большой надеждой
этрят на те громадные возможности, которые открывает
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многостороннее сотрудничество между Германией и Узбе
кистаном.

Ваше Превосходительство!
Вступая в должность Федерального Президента, Вы 

провозгласили обязательство сделать все от Вас завися
щее, чтобы люди в странах к востоку от Германии знали 
немцев как людей мирных, готовых оказать помощь, как 
людей, способных к бескорыстию. Именно такими мы 
видим граждан вашей страны, приезжающих к нам, 
именно благодаря таким людям в глазах нашего народа 
растет авторитет вашего государства, уважение к вашему 
народу.

*  *  *

В заключение своей речи Президент Республики Узбе
кистан выразил самые искренние и добрые пожелания, 
чтобы сотрудничество между нашей страной и Федератив
ной Республикой Германия развивалось и процветало на 
благо народов обеих стран.

Речь на приеме в честь 
Федерального Президента ФРГ  

Романа Герцога, I I  апреля 1995 г.



РОДИНА СВЯЩЕННА ДЛЯ КАЖДОГО

Уважаемые депутаты!
Дорогие друзья!''
Сегодня, когда весна придает новые силы, 

вселяет уверенность, я очень рад встрече с вами. Когда у 
людей, у народа хорошее настроение, а у избирателей 
народа — депутатов — деловое настроение,— это послужит 
стимулом при решении больших и сложных задач, сто
ящих перед нами.

Сегодня я хочу обратить ваше внимание на два 
вопроса:

Первый. Я хочу обсудить с вами, представителями 
народа, некоторые вопросы по проведенному в стране 
общенародному референдуму.

Второй. Учитывая, что эта сессия проводится накануне 
исторической даты — 50-летия Великой Победы над фа
шизмом, хочу поделиться с вами своими мыслями по 
этому поводу.

Всем вам известно, что проведенный _ в конце марта 
всенародный референдум стал историческим событием в 
жизни государства.

Итоги референдума вам хорошо известны.
По этому вопросу председатель Центральной избира

тельной комиссии Кудратилла Ахмедов дал исчерпываю
щую информацию.

Но, пользуясь случаем, если мы завели речь о рефе
рендуме, еще раз остановимся на некоторых важных 
вопросах и еще раз уточним их для себя.

В первую очередь:
В чем состояла основная задача референдума? Какую 

цель преследовало его проведение?
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Что показали результаты референдума? Какие вы
воды необходимо сделать по его результатам?

Во-первых: референдум, который проведен на основе 
Конституции — Основного Закона нашей жизни — в фор
ме общенародного совета, был организован в целях 
получения ответа народа, избирателей на вопрос обще
государственного значения.

Иначе говоря, была поставлена задача посредством 
референдума узнать об отношении, мнениях наших изби
рателей, всего народа, по вопросам соответствия сроков 
полномочий Президента и парламента, по обеспечению 
единства деятельности законодательной и исполнительной 
власти.

Надо еще раз повторить ту истину,, что сегодня, в 
этот ответственный период становления политической 
системы в Узбекистане, формирования деятельности раз
личных ветвей власти, основная часть нашей обществен
ности, народа правильно понимает, четко осознает, что 
согласованность их действий, устранение диспропорций 
между ними, предупреждение ситуаций, которые могут 
привести к раздору и распрям,— все это является 
решающими вопросами нашей сегодняшней и завтраш
ней жизни.

Если мы будем безразлично относиться к диспропор
циям между разными ветвями власти, то эти негатив
ные явления укоренятся. Л это в конечном итоге 
неизбежно окажет отрицательное влияние на здоровую 
атмосферу нашей политической жизни, на се демокра
тический фундамент. Все это мы ясно видим на при
мере других государств.

Не надо далеко ходить, чтобы увидеть на примере 
соседних, считающих себя демократическими, государств, 
что такое несоответствие привело в одних странах к 
роспуску законного парламента артиллерийским огнем, а 
в других — силовым давлением лидера.

Сегодня, говоря об итогах референдума, необходимо 
отметить, что многие люди — представители дипломатиче
ского корпуса, наши друзья и недоброжелатели — по-разно
му комментировали их.

Но результаты референдума превзошли все ожидания.
Некоторые обозреватели истолковали его р езультаты  

как мой личный успех.
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Но всем известно: избиратели высказали свое отноше
ние не к личности Президента, а к изменениям, происхо
дящим в политической и экономической жизни, к полити
ке, проводимой Президентом и правительством.

Уважаемые депутаты!
Теперь несколько слов о результатах референдума.
Что показали общенародное голосование, общенарод

ный совет, проведенные впервые в истории нашей 
страны?

Референдум, в первую очередь, подтвердил такие 
высокие достоинства, как великодушие, благородство, 
высокая вера, широкий кругозор, присущие нашему 
народу.

Итога референдума еще раз показали духовно-нравст
венное единство, миролюбие, сердечность нашего народа, 
имеющие глубокие и крепкие корни.

Вместе с тем, референдум продемонстрировал веру 
граждан в осуществляемую политику, веру в выбранный 
нами путь. Он показал, что наш народ, вынужденный 
переносить временные трудности, живет с надеждой и 
верой в будущее.

А как объяснить то, что в референдуме приняло 
участие свыше девяноста девяти процентов избирателей, и 
они дали положительный ответ на поставленный вопрос? 
Это объясняется добрыми, великими и благородными 
качествами, присущими нашему народу!

Хочу еще раз подчеркнуть: дело здесь нс в моей 
личности.

Глубоко убежден: если бы на моем месте оказался 
другой руководитель, который осуществлял бы такую же 
политику, какая проводится сейчас, строил бы свои 
отношения с людьми так же, как сейчас,- который посвя
тил бы свою жизнь людям, уверен: он также удостоился 
бы такого высокого доверия и уважения!

Итоги референдума я считаю признанием своего 
скромного труда на службе своему народу. Я себя считаю 
человеком, который день и ночь просит у Бога счастья и 
светлого будущего для своего народа.

Дорогие друзья!
Хорошо понимаю, что оказанное мне высокое доверие 

является нс подарком, а, наоборот, накладывает на меня 
большую ответственность, нелегкие обязанности.

Итоги референдума — это знак политического доверия 
народа парламенту. Президенту, всем органам власти.
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Итога референдума являются признаком подтвержде
ния правильности избранного нами пути, политическим 
мандатом для государства, строящего демократическое 
общество во имя углубления реформ и доведения их д0 
завершения.

Конечно, есть и такие, кто оценивает итоги рефе
рендума под другим углом зрения. Некоторые оппози
ционеры-популисты пытаются принизить его политиче
ское и морально-психологическое значение.

Те, кто не любит нас, с ненавистью и завистью 
смотрят на имеющиеся перспективы, разными путями и
способами стараются принизить и поставить под сомне
ние результаты референдума.

Думаю, тут дело в том, что итоги референдума 
положили конец надеждам некоторых карьеристов, считав
ших до этого себя новыми лидерами.

Дорогие друзья!
Говоря о референдуме, мы в первую очередь должны 

прийти к основному выводу: нужно осознать и ценить 
сложившуюся благоприятную обстановку для мирного со
зидательного труда в нашей стране.

Опираясь на итоги референдума, нам необходимо 
еще раз критически проанализировать проводимую поли
тику, взвесить программы, которые позволили бы 
быстрее достигнуть намеченной цели — улучшить жиз
ненные условия народа.

Без преувеличения: в общественной жизни нашей 
страны начинается новая эпоха. Начал работать новый 
парламент, избранный на основе многопартийности. 
Проходят процесс становления и набирают силы партии, 
которые отражают интересы различных слоев общества. 
Они стремятся донести до народа свои программы, 
укрепить свои ряды, накопить политический опыт. Это 
тоже является новыми гранями, новыми страницами 
нашей жизни.

В таких условиях важное значение имеет умение 
найти общие точки соприкосновения всех сил, уверен
но и решительно борющихся за счастливое будущее 
нашей страны, которые сближают их независимо от 
того, сторонниками какого политического движения 
или партии они являются. Это одна из актуальных и 
важных задач сегодняшнего дня.
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Идеи, которые объединяют наш народ, укрепляют его 
дух, зовут к великим целям, в сущности можно выразить 
простыми словами.

В чем они заключаются?
Прежде всего давайте освободимся от погони за лож

ным престижем, клановости, групповщины, местничества, 
кумовства и протекционизма. Нам надо мобилизовать все 
свои силы и энергию на сохранение мира, спокойствия, 
стабильности в нашей стране.

Давайте будем бороться за последовательное продолже
ние курса на перспективную рыночную экономику — для 
того, чтобы укреплять нашу независимость, государствен
ность.

Давайте создадим все условия для обеспечения прав и 
свобод граждан, их благосостояния, достатка в каждой 
семье.

Давайте посвятим себя упрочению мира и безопасности 
нашего государства.

Позвольте задать вопрос, дорогие друзья: что еще, 
кроме этого, может пожелать любой человек, живущий в 
нашем крае, выросший на этой земле, отведавший се 
хлеб, соль и воду?..

Уважаемые друзья!
Большинство стран мира, видных международных эко

номических и финансовых организаций оказывают прак
тическую помощь нашему государству, они с интересом и 
надеждой наблюдают за теми позитивными изменениями, 
которые происходят в Узбекистане.

Прошедший референдум способствовал возрастанию ав
торитета нашей страны в мире. И это закономерный 
процесс. Но я хотел бы обратить ваше внимание еще на 
одну важную проблему.

Результатом прошедшего референдума стало то, что 
народ одобрил продление полномочий Президента с 1997 
по 2000 год. Но вам прекрасно известна моя позиция в 
этом вопросе: я обращаюсь к вам с просьбой как к 
народным избранникам, чтобы вы зачли итоги референду
ма как мой второй срок пребывания на посту Президента 
государства.

Я думаю, что такое решение было бы свидетельством 
того, что Узбекистан делает уверенные, шаги по пути 
Демократии. Это решение прибавило бы авторитету Узбе
кистана еще большую весомость, а его потенциалу — 
новую мощь!
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Я еще раз обращаю ваше внимание, народные депу
таты, на этот вопрос и прошу поддержать мое предло
жение.

Уважаемые депутаты!
В эти дни все прогрессивное мировое сообщество 

находится в преддверии великой исторической даты. Через 
несколько дней будет праздноваться 50-летие Победы над 
фашизмом.

В связи с этим позвольте прежде всего от всей души 
поздравить всех участников войны, наших дорогих отцов 
и матерей, внесших весомый вклад в дело спасения 
человечества от "коричневой чумы", с этим великим 
праздником, пожелать им здоровья, долгих лет жизни, 
бодрости духа!

Узбекистан занял достойное место в числе тех, кто 
боролся с фашизмом. Сегодня мы должны особо отмстить 
героизм и мужество, проявленные сынами нашей страны в 
борьбе с захватчиками. Самым ярким свидетельством 
тому могут послужить цифры. 1 433 230 человек из нашей 
страны были участниками второй мировой войны. На 
первый взгляд, когда сегодня население нашего государст
ва приблизилось к 23 миллионам, эта цифра может 
показаться небольшой.

Но, друзья мои, прежде всего, если на войну отправ
ляется хоть один человек, это все равно большое горе. К 
тому же, если мы вспомним, что население Узбекистана в 
1941 году составляло всего-навсего 6,5 миллиона человек, 
то отчетливо увидим, сколь великое испытание выпало на 
долю народа нашей республики.

Таким образом, 22 процента населения Узбекистана 
сражались на фронтах второй мировой войны. А если 
взять в расчет то, что половину населения составляли 
дети и пожилые люди, то будет ясно, что. 40— 42 процен
та трудоспособного населения оказалось на войне.

Из них 263 005 человек погибли, 132 670 человек 
пропали без вести, 395 725 человек не вернулись на 
Родину, 60 452 наших соотечественника стали инва
лидами.

Это означает, что из-за этой кровопролитной войны, 
по самым скромным подсчетам, четыреста тысяч семей 
остались без кормильцев. А если учесть всех родственни
ков, то окажется, что население всего государства оделось 
в траур.

Пока будет жизнь на земле, мы будем низко склонять
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голову перед мужеством героев, их вечной памятью, 
перед их семьями и детьми.

Уважаемые друзья!
Прошу вас встать и почтить минутой молчания память 

всех наших соотечественников, павших во второй мировой 
войне.

Уважаемые соотечественники!
А  разве можно забыть о страданиях, выпавших на 

долю тысяч и тысяч наших земляков, которые во время 
войны, дрожа от лютого холода или сгорая под палящими 
лучами солнца, отказывали себе во всем, отправляя все 
на фронт, во имя Победы, терпя немыслимые лишения, 
показывая чудеса мужества?!

В те трудные годы, когда был дорог каждый кусок 
хлеба, Узбекистан стал прибежищем для тысяч семей, 
лишившихся из-за войны крова. Их приютили и накор
мили, а сколько осиротевших детей были окружены 
любовью и заботой в узбекских семьях?.. Поэтому 
человеколюбие и благородство нашего народа стали 
легендой.

Дорогие друзья!
События последних лет нашей истории, политические 

игры, которые нам пришлось пережить, клеветнические 
заявления о второй мировой войне новоявленных "вож
дей", потерявших стыд и совесть, не смогли поколебать 
веру нашего народа в справедливость и правоту борьбы с 
фашизмом.

Я вновь повторяю: с какой бы позиции ни рассматри
вать вторую мировую войну, под какими бы лозунгами и 
идеями она ни велась, мы будем вечно помнить тех, кто 
сражался за свободу, кто пал смертью храбрых на полях 
сражений во имя светлого будущего своей Родины, се 
безоблачного неба.

Ни у кого нет права забывать эту горькую, но высшую 
правду!

Годы войны — это история Узбекистана. И мы не 
будем вырывать ни одной страницы из книги нашей 
истории.

Наш народ, став плечом к плечу в один ряд с другими 
народами антигитлеровской коалиции, внес достойный 
вклад в уничтожение "коричневой чумы".

Хочу особо подчеркнуть: давайте меньше произно
сить высокопарных слов, пышных лозунгов и разводить 
идеологические дискуссии при анализе и описании
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событий военного периода, подвигов наших воинов. 
Наш священный долг состоит в том, чтобы, склонив 
голову перед памятью павших на поле боя отцов и 
братьев, с гордостью вспоминать их героизм, заботить
ся о семьях погибших, не заниматься только восхва
лением ветеранов, а оказывать им практическую по
мощь.

Известно: руководство страны проводит большую рабо
ту для того, чтобы воздать должные почести участникам 
войны, чтобы они не почувствовали себя одинокими, нс 
пали духом в этот сложный переходный период.

Я не хочу уподобляться руководителям некоторых 
государств, которые то и дело повторяют о сделанном 
для ветеранов. Могу лишь заверить вас: руководство, 
правительство Узбекистана всегда в долгу перед вами. 
Мы должны учиться у вас великим человеческим каче
ствам — беречь Родину, уметь охранять . и защищать ее 
и, если надо, пожертвовать своей жизнью за родную 
землю.

Один из пламенных борцов за нашу национальную 
независимость, Абдурауф Фитрат, в своем стихотворении 
высказал мысль о том, что Родина — это священное место 
поклонения.

И действительно, чувство Родины, понятие Родины 
для нас должно быть священным, чистым и великим, как 
алтарь.

Мы должны унаследовать от предков их умение 
защищать независимость и славу Узбекистана и должны 
быть всегда готовы к его защите.

Чувство Родины, переходящее к нам как священное 
наследие от наших великих предков, пусть превратится в 
настоящую веру, истинную святыню для наших детей, 
сегодняшнего и грядущего поколений.

Ясно одно: нельзя победить нацию, имеющую нацио
нальную гордость!

Уважаемые друзья!
Непростая ситуация, возникшая на пространстве быв

шего СССР и вокруг него, требует сегодня от нас 
проведения взвешенной внешней и внутренней поли
тики.

В первую очередь от нас требуется обеспечить стабиль
ность в нашей стране и Центральноазиатском регионе в 
целом, предупредить действия, направленные на нарушь 
ние мира.
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Как вы знаете, на первой сессии Олий Мажлиса 
были изложены принципы национальной безопасности 
Республики Узбекистан и региональной безопасности, 
разъяснены сущность и значение выдвинутых нами ини
циатив по этим направлениям перед мировым сооб
ществом.

Поэтому сегодня я хочу привлечь ваше внимание, 
уважаемые депутаты, к вопросам дальнейшего развития 
взаимных связей и сотрудничества государств Центрально- 
азиатского региона — Таджикистана, Туркменистана, Кыргыз
стана, Казахстана и Узбекистана.

Мы избрали символом нашего региона пять сплетенных 
могучих ветвей чинара. И в этом заложен глубочайший 
смысл!

Близость между таджиками, туркменами, кыргызами, 
казахами и узбеками — это историческая, духовная, куль
турная, религиозная близость.

Вне зависимости от того, какой деятель проводит 
политику, сегодняшнее и будущее единство наших наро
дов незримо ощущается в каждом доме, в каждой семье, 
в каждом кишлаке и в каждом городе. Чувство региональ
ного единства заняло достойное место в душе не только 
представителей коренной национальности, но и тех, кто 
воспринял эту прекрасную землю как свою Родину,— 
русских, татар, евреев, уйгуров и других!

В этом я уверен!
Думаю, что жители республики обратили внимание 

еще на одно обстоятельство.
Мы, руководители центральноазиатских государств, ча

сто говорим об исторической близости наших народов. Но, 
к великому сожалению, зачастую наши дела не выходят 
за рамки заявлений.

Дорогие соотечественники!
Представьте себе, что наша Родина Туркистан — один 

большой дом, одно великое хозяйство, одна великая 
семья. И насколько дети этой семьи будут близки и 
дружны, настолько благоустроенным и изобильным будет 
хозяйство!

Вывод здесь прост: самая актуальная задача сегодняш
него дня — создание в регионе Центральной Азии единой 
экономической, духовной и политической среды.

Я думаю, что настало время привлечь внимание к 
этому вопросу представителей широкой общественности, 
особенно творческой интеллигенции. Именно она должна
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возродить чувство исторического единства, идею великого, 
священного Туркистана.

Поэтому нет сомнения в том, что лозунг о едином 
Туркистане найдет поддержку у всех наших народов. 
Этого требует сама жизнь!

Тысячи и тысячи людей, ценящие в Центральной Азии 
мир, стабильность, желающие его процветания в буду
щем, встретят это с открытой душой.

Уверен, что если будет создано общественное движе
ние, служащее интеграции, объединению стран региона, 
и в этом движении будут независимо от социального 
происхождения участвовать представители и Казахстана, 
и Кыргызстана, и Туркменистана, и Таджикистана, и 
Узбекистана, способные бороться за единство наших 
братских народов, то это будет отвечать общим инте
ресам.

Хорошо было бы назвать это общественное движение 
"Туркистан —  наш общий дом".

Нет сомнения, что это движение сможет вобрать в 
свои ряды все здоровые силы, способные еще более 
укрепить единство наших стран, всех народов, живущих 
на земле древнего Туркистана, сблизить все нации и 
народности.

Желательно, чтобы такое движение направило свою 
деятельность в первую очередь на устранение искусствен
ных препятствий, возникших сегодня между государства
ми региона, на создание условий для того, чтобы люди, 
как в прежние времена, могли ходить в гости друг к 
другу по бескрайнему Туркистану, могли свободно раз
вивать культурно-духовные и торговые связи.

А для этого необходимо последовательно развивать 
дружественные отношения между народами Центральной 
Азии, фундамент которых закладывается сегодня.

Уважаемые члены Олий Мажлиса!
Мы вступили в пятый месяц 1995 года. Известно, что 

надежда нашего народа на этот год велика. Судя по 
расчетам, этот год ожидается годом стабилизации эконо
мики. Однако мы хорошо знаем, что все обнадеживающие 
предположения и мечты будут осуществлены только бла
годаря напряженному труду.

Погода нынешнего года, устремления нашего народа 
дают надежду на предстоящий хороший урожай. Поэтому 
общественным, человеческим долгом каждого из находя- i
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щнхся в этом зале является оправдание оказанного наши
ми соотечественниками доверия.

Уверен, что каждый из вас, если возьмется основа
тельно за дело, сдвинет горы. Каждый из вас способен 
вести людей на добрые дела, руководить ими. В этом 
я уверен!

Я хочу попросить вас только об одном: чаще бы
вайте среди людей, чаще узнавайте о жизни народа, 
о его положении. Пусть постоянно, а не только в дни 
Навруза и других праздников, будут в центре вашего 
внимания проблемы нуждающихся, сирот, малообеспе
ченных семей.

Желаю вам здоровья, сил и энергии.
Спасибо за внимание.

Речь на второй сессии Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан, 

5 мая 1995 г.



П У С Т Ь  ВСЕГДА БУДЕТ ЧИСТЫ М  НЕБО 
НАД МИРНОЙ СТРАНОЙ

8 мая 1995 года во  Дворце "Туркистон" 
сост оялось торжественное собрание, посвя

щенное 50-лет ию Великой Победы. В нем приняли уча
стие представители ф ронт ового поколения, а также 
сегодняшние офицеры, солдат ы и курсанты Вооруженных 
Сил республики, представители общественности, ино
странных ольств и международных организаций, аккре
дитованные в стране.

На торжественном собрании выступил Президент Рес
публики Узо. кистан Ислам Каримов.

От всей души поздравляю вас всех с великим 
праздником — 50-лстисм Победы, одержанной над фа
шизмом вс второй мировой войне, сказал Президент. У 
каждого праздника есть своя неповторимость, свое на
строение. Но праздник Победы в нашей жизни занимает 
особое место. Вместе с чувствами большой радости и 
гордости этот праздник наполняет наши души скорбью. 
Мы с уважением и безмерной благодарностью вспоми
наем под во наших отцов и братьев, которые своей 
самоотверженностью сберегли для нас право на нашу 
сегодняшнюю жизнь и чистое небо над головой.

Торжественно отмечая этот праздник, мы с глубокой 
скорбью вспоминаем 400 тысяч сынов нашей Родины, 
которые не вернулись с полей сражений, заплатив 
своими жизнями за Победу над фашизмом, преклоняем 
свои головы перед их памятью, немеркнущей в сердце 
нашего народа.

Торжественно отмечая этот праздник, мы нс можем 
не вспомнить наших соотечественников, которые днем и 
ночью самоотверженно трудились в тылу, "похоронки", 
которые наполняли неизбывным горем сердца матерей и
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отцов, молодых жен, нс успевших насладиться счастьем, 
вдов и сирот, которые не смогли сполна ощутить 
мужнюю и отцовскую заботу.

Торжественно отмечая этот праздник, мы каждый 
раз бередим душевные раны. Потому что в нашем крае 
нет ни одной семьи, ни одного дома, которых не 
затронула бы война...

Наша человеческая обязанность, наш священный 
долг — вечно хранить в памяти дух героев, погибших на 
полях сражений, всемерно окружать почетом и заботой 
ветеранов, живущих среди нас, подчеркнул Ислам 
Каримов.

Конечно, мы понимаем: наше государство, наш народ 
сегодня переживает трудный и сложный переходный 
период. Однако и в этих условиях у нас есть все 
возможности быть более чуткими к тем, кто посвятил 
свою жизнь защите Родины, всемерно поддерживать их 
дух, нс обделять их вниманием, предоставить льготы и 
все условия, необходимые для жизни.

У  нас есть трудолюбивый 23-миллионный народ, 
имеется достаточный потенциал. Разве же нам нс по 
силам создать все условия 100 тысячам бывших фрон
товиков и 200 тысячам тружеников тыла?

Наши ветераны — это самая надежная опора в укреп
лении независимости нашей Родины, в деле воспитания у 
нашей молодежи чувств патриотизма, национальной гор
дости и достоинства.

Мы хорошо знаем, сколько трудностей пришлось 
пережить вам, сколько проявить мужества и отваги, 
чтобы дожить до этих дней, дорогие ветераны. И 
именно вы, столь много повидавшие на своем веку, 
можете по достоинству оценить нашу сегодняшнюю 
жизнь.

Необходимо особо подчеркнуть еще одно, сказал 
Президент. Наш священный долг — вечно хранить па
мять о тех, кто заплатил за Победу над врагом самую 
высокую цену, пал смертью героев на полях сражений! 
Мы будем помнить о них, пока есть жизнь, преклоняя 
головы перед их светлой памятью.

Сегодня наш народ, наши соотечественники живут и 
трудятся под чистым и безоблачным небом, в обстанов
ке мира и согласия.
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И мы сознаем, сколь безграничен ваш вклад, дорогие 
ветераны, в упрочение этой обстановки, в достижения 
нашей нынешней жизни. Народ этого тоже никогда нс 
забудет.

Я желаю вам долгих, долгих лет, живите и здрав
ствуйте ради нашего счастья и процветания нашей 
Родины. Пусть всегда царит мир на нашей земле, пусть 
будет чистым наше небо, сказал в заключение Йенам 
Каримов.



Н АШ А ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ДО ЛЖ Н А ОТВЕЧАТЬ 
ТРЕБОВАНИЯМ РЫНОЧНОЙ ЭКОНОМИКИ

16 мая 1995 г. в  Ташкенте сост оялось 
заседание Кабинета Министров республики под председа
тельством Президента Ислама Каримова. В работ е 
заседания принимали участие хокимы областей и города  
Ташкента, руководители министерств, ведомств, госу
дарственных комитетов, ассоциаций, объединений, бан
ков и крупных предприятий.

На заседании с речью выступил Ислам Каримов.

Давая оценку итогам первого квартала года, мы видим 
и тенденцию к развитию, и недостатки, сказал Президент. 
Вместе с тем, имеются и вновь возникшие проблемы. Все 
это, конечно, естественно. Решение этих проблем, тормо
зящих наше продвижение вперед, достижение экономиче
ской, финансовой, межотраслевой стабильности и равнове
сия является актуальнейшей задачей сегодняшнего дня, 
когда начался второй этап экономических реформ.

В этом смысле суть сегодняшнего обсуждения заключа
ется в обосновании стратегической цели и приоритетных 
направлений развития, в правильном определении важ
нейших задач на первое полугодие, в выявлении принци
пов и путей их решения.

Через какие показатели, какими методами и путями 
мы должны оценивать и анализировать развитие экономи
ки, ее направлений?

Поскольку мы идем к рыночной экономике, то и 
критерии этой оценки — показатели должны соответство
вать рыночным условиям, то есть, старыми мерками и 
методами совершенно нельзя оценивать степень ссгодняш- 
нсго развития. Они всем вам хорошо известны. Основным 
показателем были темпы роста, а каким путем они 
Достигались, какая продукция производилась, какого каче
ства, нужна ли была она потребителю — неважно. Неза



висимо от этого, раз вы обеспечили темпы роста в 
производстве, то, значит, был полный порядок. И такой 
подход был привычным во всех отраслях — в промышлен
ности, строительстве, торговле, сфере обслуживания.

Сегодня такое отношение и такие методы не подходят. 
Здесь можно привести такой пример. Государственно-ак
ционерная корпорация "Уздонмахсулот" снизила объем 
производства по сравнению с прошлым годом на 52,5 
процента. Как расценивать этот результат — как позитив
ный или негативный?

Если бы мы придерживались старого пути, то должны 
были бы привлечь руководителей корпорации к ответст
венности. Если же смотреть на это с точки зрения 
сегодняшнего дня, то такое положение диктуется необхо
димостью совершенствования потребительского рынка, бе
режливым отношением к хлебу, чтобы он нс использовал
ся по другому назначению. К примеру, сети в 1991 году 
у нас на душу населения потреблялось 170 килограммов 
хлеба, то сегодня этот показатель опустился до 118 
килограммов. Это результат того, что на столе у нашего 
населения, кроме хлеба, увеличился объем таких продук
тов питания, как мясо, молоко, яйца и другие.

Определенные виды продукции уже сейчас из-за высо
кой цены и низкого качества неконкурентоспособны. Не
обходимо глубоко продумать вопрос о том, чтобы прекра
тить выпуск продукции, нс пользующейся спросом.

Возьмем для примера краны. Их производство за 
четыре месяца составило 20 процентов по отношению к 
прошлому году. А производство облицовочной керамичес
кой плитки — 46,8 процента, линолеума —  34,5, обуви — 
26,1, электрических утюгов — 21,6 процента, и так с 
многими другими товарами народного потребления. Так 
хорошо это или плохо? Если за счет снижения выпуска 
была выработана продукция, отвечающая требованиям 
потребителей, то это можно считать положительным 
фактом.

Сейчас в торговле появились высококачественные и 
подчас несколько более дешевые, чем отечественные, 
товары народного потребления, завезенные из-за границы. 
И не случайно, что наши производители продукции даже 
на внутреннем рынке стали неконкурентоспособными.

В объединении "Узлсгпром" на 1 апреля скопился 
сверхнормативный запас продукции на 683 миллиона 
сумов, что составляет 14 процентов той продукции,
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которая произведена здесь в первом квартале, в кор
порации "Махаллий саноат" этот показатель составлял 
327 миллионов сумов, и только за три месяца он 
увеличился еще на 105 миллионов сумов.

Большинство предприятий этой отрасли уже привати
зировано и потому их деятельность необходимо оценивать 
нс по показателю валового объема, а по результатам 
финансового состояния.

Необходимо использовать совершенно другие критерии 
при оценке хода экономических реформ, в особенности 
приватизации имущества, развития негосударственных от
раслей экономики. Мы давно отрешились от такого поня
тия, как "план". Ныне правительство никому не определя
ет плановые задания или подобные количественные нор
мативы.

Вместе с тем, на деле мы сталкиваемся с удивительной 
ситуацией — запланирована приватизация какого-то коли
чества объектов или же запланировано создание малых 
частных предприятий, и эти планы якобы выполняются с 
лихвой.

Становление негосударственной отрасли, многоотрасле
вой экономики определяются не тем, сколько функциони
рует предприятий и объектов негосударственной формы 
собственности, а тем, насколько успешно они работают, 
каков их вклад в развитие экономики, какова степень их 
эффективности по сравнению с государственными пред
приятиями, тем, что дают эти предприятия их владельцам 
и работникам, которые работают на этих предприятиях.

Сегодня нам приходится производить продукцию за 
счет больших затрат. Но выпускать продукцию, не изучив 
потребность в ней, нс определив, нужна ли она людям, 
каково должно быть ее качество, будут ли у нее покупа
тели — равносильно тому, чтобы работать вслепую.

И если мы будем давать оценку своей сегодняшней 
деятельности именно с этой точки зрения, то мы увидим 
обстоятельства, которые нс могут отвечать этим требова
ниям. А  ведь перспективное развитие предприятий, кон
цернов, ассоциаций, отраслей целых регионов зависит от 
тщательного изучения потребностей — то есть от марке
тинга. Однако следует сказать откровенно: в республике 
нс на достаточном уровне проводится работа в этом 
направлении.

Естественно, возникает вопрос: так какая же ассоциа
ция, концерн, объединение республики работают сегодня,



заранее изучив перспективу, кто производит продукцию, 
заранее изучив возможности ее реализации? К сожале
нию, на него нет положительного ответа.

Стратегия экономического развития Узбекистана долж
на исходить из укрепления независимости нашего государ
ства, из улучшения условий жизни нашего народа, под
черкнул Ислам Каримов. В связи с этим основа экономи
ческой стратегии прежде всего должна быть связана с 
развитием основных производств областей и регионов.

Я бы хотел особо отметить, что итоги первого квартала 
года имеют очень большое значение. Как отмечалось на 
первой сессии Олий Мажлиса, закончилась первая ступень 
демократических преобразований и экономических ре
форм, и мы сделали уверенный шаг на качественно новую 
ступень наших действий на пути прогресса, обновления, 
развития. Иначе говоря, мы, в сущности, наметили новые 
высоты.

Мы наметили для республики, для народа Узбекистана 
еще более высокие и решающие для нашего будущего 
цели и задачи. Успешное решение этих задач направлено 
на достижение Узбекистаном подлинной политической и 
экономической независимости, на вывод республики в 
начале XXI века в ряд развитых экономических держав.

Для этого у нас есть все условия. В прошедшие годы 
была заложена хорошая основа. Теперь же мы должны 
уверенно шагать вперед. Мы должны основательно занять
ся решением безотлагательных проблем по изменению 
отношения к собственности, установлению новых рыноч
ных отношений, укреплению экономических возможно
стей, устойчивой и последовательно развивающейся эконо
мики.

Необходимо больше проявлять инициативы и предпри
имчивости. Не надо бояться ответственности. Нужно само
стоятельно. оперативно принимать необходимые решения 
на различных уровнях управления. Больше экономической 
свободы, больше самостоятельности, больше предприимчи
вости — вот что должно быть основой нашей работы.

Но первый и главный недостаток в этой области 
недостаточная действенность экономических реформ. Ста
новится очевидным, что допускаются медлительность, без
различие в предоставлении широкой дороги разгосударств
лению, частной собственности, предпринимательству.

На это должны обратить серьезное внимание все 
руководители отраслей, и особенно руководители предпри
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ятий. Проблемы в этой сфере порой создаются в хокими- 
ятах, коммерческих банках и некоторых министерствах, в 
их средних звеньях.

Еще раз хочу обратить ваше внимание на основную 
сторону процесса разгосударствления и приватизации, о 
которой говорилось на первой сессии Олий Мажлиса. 
Приватизация, увеличение по мере возможности числа 
собственников — это важный фактор, связанный с укреп
лением экономической стабильности страны, государства, 
повышением материального, жизненного уровня каждого 
гражданина. Наконец, когда' собственность будет в руках 
настоящих хозяев, будет положен конец различного рода 
хищениям, отрицательным явлениям типа неплатежей.

Eia недостаточном уровне находится также и формиро
вание рынка ценных бумаг. Министерство финансов, 
Госкомимущество, все должностные лица, ответственные 
за эту работу, должны относиться к ней с подобающим 
вниманием.

Подумайте сами, если только 15 процентов из создан
ных в республике более чем 3 тысяч акционерных 
обществ выпустили акции, если в Республике Каракал- 
пакстан в первом квартале года нс продана ни одна акция 
акционерного общества, если в Хорезмской, Джизакской, 
Навоийской, Сырдарьи некой и Ферганской областях про
даны акции только одного-двух акционерных обществ, как 
можно говорить о рынке ценных бумаг?

Несмотря на извечную любовь человека к земле, 
хокимияты не уделяют должного внимания развитию 
земельного рынка. Это касается и земельных участков, 
проданных в пожизненное пользование, и проданных 
вместе с земельными площадями объектов торговли и 
сферы услуг.

Например, в первом квартале текущего года по стране 
в общей сложности продано 684 земельных участка, из 
них 152 с расположенными на них объектами торговли и 
сферы услуг. В Хорезмской. Самаркандской, Ташкентской 
областях и городе Ташкенте таких площадей в общей 
сложности одна или две, а в Джизакской и Сырдарьин- 
ской областях — лишь одна.

У нас есть такая организация "Узулгуржисавдо". Она 
не уделяет должного внимания своей основной обязанно
сти — организации и проведению ярмарок по продаже 
продукции и закупке необходимых предпринимателям 
материалов.

249



В первом квартале этого года не проведено ни одной 
ярмарки такого рода в Бухарской, Джизакской, Кашка- 
дарьинской, Навоийской, Сырдарьинской и Хорезмской 
областях. Как можно оценить?

Можно видеть, что на местах формально открыты 
магазины оптовой торговли, но расположены они вдали от 
производителей товаров, урожая, не обеспечены техникой, 
необходимым оборудованием. Кто ответит за такое поло
жение вещей?

Еще одна проблема, которая является сегодня серьез
ной преградой на пути развития экономики, производства 
Она состоит в несвоевременных взаиморасчетах между 
предприятиями-производителями и потребителями, сказал 
Президент. Есть такие руководители, которые, не осведо
мившись о финансовом состоянии своих потребителей, 
продолжают поставлять им выпускаемую продукцию. А 
между тем, в "кармане" некоторых клиентов нет ни 
копейки денег. В результате руководители таких предпри
ятий, не сумев получить с потребителей необходимые 
деньги, обращаются к правительству с просьбой выделить 
средства для выплаты зарплаты своим работникам.

Поэтому и вышел Указ Президента "О мерах по 
повышению ответственности руководителей предприятий и 
организаций за своевременность проведения расчетов в 
народном хозяйстве". В нем предусмотрены строгие меры 
ответственности по отношению к руководителям предпри
ятий, продолжающих поставлять продукцию своим потре
бителям без учета их финансового положения, без четких 
взаиморасчетов. В этом отношении руководители респуб
ликанской Прокуратуры, Государственного налогового ко
митета, Центрального банка, коммерческих банков и 
предприятий должны сделать соответствующие для себя 
выводы.

Вместе с тем, нечистые на руку люди в некоторых 
коммерческих банках, думая о своих карманах, использу
ют средства предприятий для других целей. В результате 
эти предприятия становятся "без вины виноватыми". Мы 
должны беспощадно бороться и с такими явлениями. 
Центральный банк относится к этому вопросу поверхност
но. Необходимо усилить контроль в этом отношении. Если  
надо, такие коммерческие банки и их отделения следует 
закрыть, их руководителей привлечь к ответственности

Еще одна важная задача заключается в том, что 
нужно резко ограничить дополнительную эмиссию налич
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ных денег и кредитов. Сейчас Центральный банк держит 
твердый курс в этом вопросе. Мы это одобряем и 
поддерживаем.

Руководители каждой области, города и района должны 
так организовать свою работу, чтобы зарплата, выдавае
мая наличными деньгами, пособия и другие доходы насе
ления повышали его покупательную способность, чтобы 
деньги возвращались в банки через увеличение числа 
организаций по оказанию различных услуг. А для этого в 
областях, городах и районах нужно проделать большую 
работу. Прежде всего, следует обеспечить равновесие 
доходов населения с товарными ресурсами внутреннего 
рынка, открыть широкую дорогу для поступления допол
нительных товаров. Одним словом, необходимо отказаться 
от иждивенческих настроений, ожиданий сверху дополни
тельных денег или товаров.

Мы всегда должны помнить одно правило для того, 
чтобы деньги нс обесценивались. То есть перед каждым 
повышением заработной платы и пособий необходимо, 
чтобы наши рынки в такой или большей степени 
наполнялись товарами. Этому правилу мы должны все 
следовать. Это общеэкономический закон. По подсчетам 
специалистов, если увеличить количество наличных де
нег на один процент без выпуска на рынок дополни
тельной продукции, то цены возрастут на 1,2 — 1,4 
процента.

Если пойдем по этому пути, он может привести не 
только к инфляции, то есть к росту цен, но и к 
гиперинфляции, иначе говоря, к ситуации, когда нельзя 
будет контролировать рост цен. А это словно водоворот — 
если попал в него, выйти очень сложно. Гиперинфляцию 
можно сравнить со стихийным бедствием.

Наполнение внутреннего рынка товарами и расшире
ние экспортных возможностей — одно из приоритетных 
направлений нашей экономики. Однако тот, кто не 
внедряя достижения науки и техники, не снижая себе
стоимости продукции, хочет добиться высоких результа
тов только за счет повышения цен — делает большую 
ошибку.

Уже сейчас цены на отдельные промышленные това
ры превысили мировые. И поэтому эта продукция не 
находит сбыта ни на внутреннем, ни на внешнем 
рынке. А  это значит, что законы рыночных отношений 
начали оказывать свое воздействие. Сказанное в первую
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очередь относится к руководителям легкой и местной 
промышленности. Вполне вероятно, что нынешнее поло
жение, нынешняя ситуация коснется и других предпри
ятий и отраслей.

Мы говорим, что расходы на производство продукции 
увеличились, в том числе на сырье, горючее. Правиль
но. Но хочу привести один пример. Если сравнить 
расходы электроэнергии и топлива на производство ка
кой-то продукции в СШ А, то в России этот показатель 
в 3 раза выше, а в Узбекистане — в 3,5 раза. Это не 
требует комментариев.

В связи с этим, хочу предупредить всех руководи
телей предприятий и ведомств. Всем известно, что мы 
уже три года сдерживаем рост цен на топливно-энерге
тические ресурсы.

На это расходуется много средств из бюджета. Но 
пусть знают руководители предприятий — этому есть 
предел. Какие причины вы будете приводить в свое 
оправдание, если освободятся цены на топливно-энерге
тические ресурсы?

Отдельные руководители, вместо того чтобы прини
мать меры по сокращению расходов и снижать за счет 
этого себестоимость продукции, постоянно обивают по
роги с просьбой освободить их от налогов. Хочу сразу 
сказать — это бесполезное занятие.

Конечно, чтобы значительно снизить расходы пред
приятий, повысить качество и увеличить количество 
готовой продукции, сберегая энергосырьсвые ресурсы, 
необходимо оснастить предприятия новой техникой и 
технологией. На это необходимо найти средства. Но 
самое важное заключается в том, что руководители 
заводов и фабрик сами должны ломать головы над этой 
проблемой нс завтра, а уже сегодня.

Веем известно, что политику Узбекистана в области 
реформ широко поддерживают авторитетные финансовые 
организации, в частности Международный валютный 
фонд. Не воспользоваться по-разумному такими возмож
ностями — будет крупной ошибкой.

Здесь речь идет не только о производстве, а о всех 
областях жизни. К примеру, у нас есть безграничные 
возможности для развития иностранного туризма. Меж
дународные организации проявляют к этой сфере очень
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большой интерес. Мы должны полностью задействовать 
эти возможности.

Поэтому перед руководителями всех звеньев стоят 
большие задачи. Учитывая интересы нашей Родины и 
народа, мы должны разумно и на равноправной основе 
вести работу с зарубежными партнерами. В этих 
вопросах мы еще должны научиться многому. Еще раз 
подчеркиваю, нет будущего у того предприятия, орга
низации, которая нс сумеет установить связи с 
зарубежными партнерами, нс наладит эффективную 
работу.

Развитие сельского хозяйства и эффективность сельско
хозяйственного производства составляют основной фактор 
и источник развития экономики Узбекистана, сказал 
Ислам Каримов.

Самая важная и актуальная задача сегодняшнего 
дня — без потерь убрать урожай колосовых культур и 
тем самым добиться зерновой независимости Узбеки
стана. Если мы будем организованно, трудиться, то 
можно с полной уверенностью сказать, что с 1996 
года наша страна полностью будет обеспечивать себя 
зерном. Что это значит? Это значит, что средства, 
получаемые за счет продажи хлопка, золота, можно 
использовать на приобретение новых технологий, обо
рудования, направить их на достижение других при
оритетных целей. Сейчас тонна завозимого из-за гра
ницы зерна с учетом транспортных расходов обходится 
в 190 долларов. В этом году нам необходимо произ
вести свыше 1 миллиона 400 тысяч тонн зерна 
колосовых. Если мы добьемся этого, то наш хлеб 
будет дешевым. В стране появятся хорошие возмож
ности для развития животноводства, а это, в свою 
очередь, приведет к увеличению производства мяса и 
молока. В этом плане успешное завершение первой 
половины 1995 года имеет важное значение, так как 
положительные результаты полугодия послужат прочной 
основой для ближайших двух—трех лет.

Если мы осуществим все свои планы, если нам будет 
сопутствовать удача, то в 1996 году мы прекратим также 
завозить нефтепродукты. Стоит гордиться тем, что произ
водство нефти и нефтепродуктов возросло в 3,5 раза.
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В 1996 году отпадет необходимость в завозе государ
ством мясо-молочной продукции. Это тоже является еще 
одним признаком экономической независимости. Я наде
юсь, что такие достижения будут расти, и мы обяза
тельно добьемся своей цели — создания для нашего 
народа достойной жизни, сказал в заключение Прези
дент. Главное, что требуется от нас на этом пути — 
это трудиться честно, добросовестно.



СОЛНЦЕ ДРУЖ БЫ  НАШ ЕЙ 
СВЕТИТ ИЗ ГЛУБИ Н  ТЫ СЯЧЕЛЕТИЙ

Ассалому алайкум, дорогие казахские братья!
Дорогие друзья!
Уважаемый Нурсултан Абишсвич!
Разрешите нам, представителям Узбекиста

на, выразить удовлетворение от встречи с вами, казахски
ми братьями, передать вам искренний привет от всего 
узбекского народа.

Мы, ваши друзья, прибывшие из Узбекистана, чувст
вуем себя не как гости, а как самые близкие члены одной 
семьи — с единым домом, помыслами, желаниями.

Дорогие казахские братья!
Дорогой Нурсултан Абишевич!
Прежде всего я хотел бы выразить чувство сердечной 

признательности за возможность визита в этот прекрас
ный и неповторимый край — близкий для всех нас, узбе
ков, Казахстан, за добрые искренние слова, сказанные 
вами в адрес Узбекистана, его народа.

Мне доставляет огромное удовлетворение поздравить 
моего друга, Нурсултана Абишевича, весь казахский 
народ с результатами недавно проведенного общенарод
ного референдума, с оказанным высоким доверием на
рода, продлением срока полномочий Президента до 2000 
года.

Мы воспринимаем итоги референдума как проявление 
полного доверия многомиллионного народа к внутренней и 
внешней политике, политике обновления реформ, последо
вательно проводимых в Казахстане, политике, проводимой 
во имя интересов многонационального народа и его буду
щего. "

Уважаемые друзья!
Сам Аллах ниспослал нам величайший свой дар — 

быть и жить соседями.
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Выбирай себе не дом, а соседа,— так гласит наша с 
вами народная мудрость.

Издревле мы живем на одной земле великого Турана- 
Туркистана, и одно нам светит солнце, и одни родники и 
реки питают наши края. В трудный час сосед помогал 
соседу, отзывался первым, делился хлебом, добрым сло
вом.

У нас — общие истоки. Сквозь века светили и светят 
нам звезды великих наших предков — Аль Беруни и Аль 
Фараби. Ибн Сино и Улугбека, Бахоуддина Накшбанда 
и Навои, Бабура и Абая, Абдуллы Кадыри и Мухтара 
Ауэзова — и многих других, именами которых гордится 
все человечество.

Особую гордость испытывает каждый из нас, произнося 
имя Ходжи Ахмада Яссави, деяния которого являются 
мерилом мудрости и справедливости, объединяют и роднят 
все народы Туркистана.

И совсем не случайно,— и вы это справедливо отмсти
ли, Нурсултан Абишевич,— что мы решили провести одну 
из первых своих встреч у порога святыни — гробницы 
Ходжи Ахмада Яссави и там же скрепили своими подпи
сями договор о дружбе и сотрудничестве.

До сих пор помню: десятки тысяч жителей древней 
Яссы, ныне Туркестана, и близлежащих к городу аулов и 
кишлаков, казахов и узбеков собрались на площади перед 
мавзолеем.

И сам народ с радостью благословил наш договор, 
нашу клятву с Нурсултаном Назарбаевым об укреплении 
братских уз наших народов. Мне тогда показалось, что нс 
только народ, но и сам великий предок наш Ходжа Ахмад 
Яссави благословил подписанный нами договор.

Дорогие друзья!
Нам, казахам, кыргызам, туркменам, таджикам и 

узбекам, всем многочисленным нациям и народностям, 
живущим на этой прекрасной земле, предназначено 
самой судьбой жить вместе, жить в согласии, жить в 
дружбе, сделать все от нас зависящее, чтобы оградить 
наш дом, наших детей от войн, раздоров и противосто
яний, чтобы здесь воцарился мир, стабильность и бла
гополучие, чтобы благодарные потомки могли бы ска
зать добрые слова в наш адрес, в адрес тех, кто в 
этих нелегких условиях создает фундамент и здание 
нашего общего будущего.
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Честно я признаюсь, у этого начала — объединения 
народов Центральной Азии во имя великих целей, во имя 
будущего, фундаментом, цементирующим звеном являют
ся наши отношения с моим другом Нурсултаном Назарба
евым, ибо ему принадлежат многие идеи интеграции 
государств и народов этого региона.

Дорогие казахские друзья!
В эти дни в Узбекистане идет широкая подготовка к 

150-летнсму юбилею Абая Кунанбасва.
Великий Абай говорил о своих братьях-узбеках бук

вально следующее: "Нет злака на земле, который бы не 
выращивали узбеки и нс получали от него богатый 
урожай, нет места на земле, куда бы нс ступала нога их 
торговцев, и вообще, нет дела, с которым не справились 
бы узбеки... Сообразительность, мастерство, гибкость и 
предприимчивость — все это у узбеков. У  них же — и 
степенность, и вежливость..."

И скажите, дорогие друзья, как нам, узбекам, нс 
любить великого Абая после таких слов!

Отсюда и огромная популярность Абая у узбекского 
народа. Еще одна причина популярности его — произведе
ние другого сына казахского народа Мухтара Ауэзова, его 
роман "Абай", который можно найти в доме любого 
просвещенного человека.

Как свидетельствует сам Мухтар Ауэзов, он учился у 
великого Абдуллы Кадыри. А это говорит о многом, прежде 
всего — о преемственности и общности духовного наследия 
наших народов.

Это говорит о том, насколько был прав замечательный 
узбекский поэт Гафур Гулям, который говорил, что 
"солнце дружбы нашей светит из глубин тысячелетий".

Наше братство проверено самой историей, окроплено 
кровью наших предков, когда они вместе отражали наше
ствия общих врагов.

Мы знаем, что и сыновья узбеков плечом к плечу с 
казахами защищали земли сегодняшнего Казахстана от 
чужеземного вторжения.

Пользуясь возможностью, хочу высказать нс только 
собственные мысли, но и мнения всего нашего народа: "И 
сегодня независимость и стабильность Казахстана — это 
независимость и стабильность Узбекистана". И надеюсь, 
что это взаимно.

Очень печальны страницы истории казахского народа 
тех времен. Целые племена покидали родные места. 
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Многие из них нашли приют у своих братьсв-узбеков. Их 
потомки — свыше одного миллиона человек — и по сей 
день живут и трудятся вместе с нами.

Тот великий урок, который вынесли казахские племе
на из тех тяжелых годин,— не быть разрозненными, 
объединиться, быть народом,— выстрадан и нами, узбе
ками, за нашу долгую и непростую историю.

Имена трех великих биев, Тула-бия, Казык-бия, 
Айтеке-бия, сумевших объединить казахский народ в 
борьбе против иноземных захватчиков, стали поистине 
символами мужества и отваги, беспредельной преданности 
своему народу, своей земле.

Истинным провидцем был Тула-бий, которого вы, 
наши казахские братья, называете еще и Карлыгаш-бием, 
который призывал переселившихся на узбекские земли 
казахов жить в мире и дружбе с узбеками, соблюдать 
законы узбеков.

Последняя воля Тула-бия была такова: он завещал 
себя похоронить в ташкентской святыне Шейхантохур, 
сделав тем самым нашу столицу местом паломничества и 
для узбеков, и для наших казахских братьев.

Уважаемые друзья!
Дорогой Нурсултан Абишсвич!
Сегодня, когда наши народы обрели независимость и 

уверенно идут по пути строительства демократического 
общества, наш священный долг вспомнить еще одного 
замечательного сына казахского народа. Я говорю о 
Тураре Рыскулове и его соратниках.

Он был горячим сторонником и проповедником еди
нения и братства народов всех республик Туркистанско- 
го края. За эту идею, ту же самую, за которую мы с 
вами ратуем и сегодня, Турар Рыскулов, наперекор 
господствующей идеологии тех времен, боролся мужест
венно, боролся всей душой. За эту идею он и отдал 
свою жизнь.

Тот высокий порыв к единству и братству, та самоот
верженность и те искренние стремления быть поддер
жанными всеми народами древнего края, проявленные 
нашими замечательными предками, сегодня стали нашим 
общим достоянием и претворяются в жизнь в конкрет
ных наших делах.

И в далекой, и не стать древней истории у нас есть 
много того, что можно вспомнить. Нет в этой истории 
только одного — вражды, потому как два вечных понятия,
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как говорят казахи: "Узбек —  уз огам” (узбек —  мой 
брат) и, как говорят узбеки: "Козок, йулдошинг булса, 
йулдан адашмайсан" (если спутник казах, не собьешься с 
пути) соблюдались нами как священный закон.

На улицах Ташкента стоят дома, возведенные казах
скими строителями, пришедшими на помощь в грозный 
час землетрясения. Сегодня взаимоотношения между на
шими странами, нашими народами выходят на качествен
но новый уровень. Два независимых государства, облада
ющие огромными богатствами, взяли курс на более глубо
кую интеграцию политических, экономических, духовных 
и человеческих потенциалов.

К этому нас побуждает не только географическая бли
зость, нс только историческая, этническая, языковая, куль
турная, религиозная общность, но и множество общих 
экономических, социально-экологических проблем, решать 
которые возможно только сообща, в тесном взаимодействии.

В июле 1993 года между Казахстаном и Узбекистаном 
было подписано Соглашение о мерах по углублению 
экономической интеграции на 1994— 2000 гг. В январе 
1994 года —  Договор о создании единого экономического 
пространства (в апреле к указанному договору присое
динилась и Республика Кыргызстан).

Был создан исполнительный комитет, учрежден Цент
ральноазиатский банк сотрудничества и развития. Резуль
татом работы этих органов стало подписанное решение 
Совета премьер-министров республик в Бишкеке, где 
стороны определили направление экономической интегра
ции республик до 2000 года, проекты инвестиций и 
формирования объектов с учетом приоритетности развития 
народнохозяйственных комплексов госуда'рств-участников, 
подлежащих реализации в первоочередном порядке.

Углубляется сотрудничество и в области науки. В част
ности, подготовлена и рассматривается сегодня совместная 
научно-техническая программа, состоящая из 107 проектов 
по 16 приоритетным направлениям наук и технологий. По 
ряду из них уже начаты совместные работы.

Во время проведения Дней Республики Казахстан в 
Республике Узбекистан в прошлом году была достигнута 
договоренность о создании узбекско-казахстанского цент
ра по новым технологиям. В эти дни мы планируем 
подписать комплект учредительных документов центра.

Произведен обмен информационными и аналитически
ми материалами на эквивалентной основе, подготовлены
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предложения по обмену базами и банками данных, подго
товлен проект соглашения на 1995— 1996 годы, позволяю
щий создать реальное единое научно-техническое инфор
мационное пространство.

Заключено двустороннее межведомственное соглашение 
между Национальным патентным ведомством Республики 
Казахстан и Государственным патентным ведомством Ре
спублики Узбекистан о безвозмездном обмене патентной 
информацией.

Есть и другие проекты сотрудничества во всех отрас
лях народного хозяйства. Мы определили направления для 
интеграции. Уверен, это даст мощный импульс к повыше
нию благосостояния наших народов, экономического по
тенциала наших республик, будет способствовать оздоров
лению экономической ситуации в каждом государстве и в 
регионе в целом.

Традиционен культурный обмен между нашими респуб
ликами. Чокан Валиханов, Абай, Джамбул, Мухтар Ауэзов, 
Сабит Муканов, Анвар Алимджанов, Улжас Сулейменов — 
их произведения, переведенные на узбекский и каракалпак
ский языки, всегда соседствовали в наших библиотеках с 
произведениями узбекских писателей.

Мы знаем, какой популярностью пользуются у наших 
казахских братьев имена Айбека, Гафура Гуляма, Мирте- 
мира.

Сейчас, как я уже сказал, в Узбекистане живут более 
миллиона казахов, а в Казахстане —  свыше полумиллиона 
узбеков.

У нас 605 казахских школ, где обучаются 15 тысяч 
детей. Сейчас принято много говорить о возрождении 
национальных культур, но, что касается деятельности 
Казахского культурного центра в Ташкенте, я хотел бы 
сказать не о возрождении, а о развитии казахской 
культуры.

В Ташкентском, Сырдарьинском, Джизакском, Ну
кусском и Навоийском пединститутах действуют отде
ления, где обучение ведется на казахском языке. Во 
многих вузах и техникумах введен прием вступитель
ных экзаменов для казахской молодежи на ее родном 
языке.

Успешно действует совет по казахской литературе при 
Союзе писателей Узбекистана.

При Джизакском областном театре организована ка
захская театр-студия "Коктем". Вот уже четвертый год
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выходит республиканская газета на казахском языке 
"Нурлы жол” .

Уважаемые друзья!
Можно не сомневаться, что наши отношения будут 

развиваться и захватывать все новые и новые стороны 
жизни. Нынешние Дни Республики Узбекистан в Казах
стане, как и Дни вашей республики у нас — это тоже 
новые шаги к углублению сотрудничества.

Наши народы от этого только выиграют и станут в 
прямом смысле состоятельнее и богаче при проведении 
нынешних реформ, сети как соседи и друзья, как равные 
партнеры мы на деле добьемся осуществления принципа 
взаимного благоприятствования по торговле, инвестициям, 
обмену, расширению связей на правительственном и не
правительственном уровнях.

Я решительно за то,— думаю Нурсултан Абишевич 
меня поддержит в этом,— чтобы Казахстана в Узбекиста
не становилось больше, а Узбекистана становилось боль
ше в Казахстане. Так мы сможем быстрее приобщиться к 
опыту высокоразвитых стран, в конце концов добиться 
весомого прогресса.

Пусть больше открывается филиалов фирм одной стра
ны в другой стране, магазинов известных предприятий, 
компаний. Историческая артерия жизни народов Турана 
— Великий шелковый путь, по которому всегда шли 
навстречу друг другу караваны,— должна быть возрожде
на.

Надо убрать все искусственные барьеры, которые выра
жаются в нерасторопности, бюрократических препонах, не
дальновидности и ограниченности отдельных чиновников и 
руководителей.

В наших силах сделать этот путь соответствующим 
своему высокому названию Великого шелкового, испол
ненным чистоты, здравого смысла, дружелюбия, доверия.

Мы все —  узбеки, казахи, представители других наро
дов и наций, которые выбрали себе родиной наши страны, 
за подобный подход, за конкретное осуществление этих 
принципов в нашей жизни.

Хурматли дустлар, бовурлар!
Уважаемые друзья!
На таких мероприятиях, как сегодняшнее, когда встре

чаются за одним дружеским дастарханом интеллектуаль
ная элита, звезды национального искусства двух госу
дарств, видные ученые, деятели литературы, журналисты.
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экономисты, предприниматели, производственники, у нас 
должны быть не только приятные праздничные хлопоты, 
светские беседы.

Мы должны вместе проникнуться важностью и ответст
венностью переживаемого нами, нашими народами момен
та!— тех событий, которые происходят сегодня на древней 
земле Турана-Туркистана.

Несомненно, благотворные перемены во всех областях 
жизни начинаются с возрождения духовного и нравствен
ного. И тут, дорогие друзья, ваш приоритет, ваша попу
лярность в обществе, в народе могут сыграть большую 
роль.

Своим творчеством, своей общественной активностью 
вы можете помочь ускорению нашего движения вперед в 
ряды развитых и процветающих государств. И самое 
главное, вы можете нам помочь ощутить наконец себя 
сыновьями единого целого —  древнего Туркистана, оста
ваясь при этом самими собой, при собственном сувере
нитете и самобытности.

Нам вместе легче выжить, легче строить, выдержать 
возможный политический и экономический натиск и до
биться поставленной цели.

В этом плане у нас есть много точек соприкосновения, 
много того, о чем следует вместе поразмыслить, обменять
ся мнениями, высказать все, что накопилось на душе.

На исходе двадцатого века нам дано прожить еще одно 
пятилетие нашей новой истории — двух независимых, су
веренных и демократических государств. От нас самих 
зависит, какими они будут, эти годы — что принесут нам 
хорошего, что будут о нас вспоминать потомки.

Дорогие друзья!
Мы приехали в Казахстан в год, знаменательный для 

казахского народа,— отмечается 150-летие со дня рожде
ния великого поэта, просветителя и гуманиста Абая, 
который говорил:

Храни своей судьбы устои 
В дороге жизни, человек.
Богатство, слава — все пустое 
Без друга, верного навек.

Думаю, эти верные слова должны стать девизом нс 
только сегодняшних торжеств, но и узбекско-казахских 
отношений в целом.
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Дорогие казахские друзья!
Я, представитель узбекского народа, сын узбеков, хочу 

выразить то, что у меня на душе:
— Я люблю казахский народ, казахскую землю, казах

ских друзей.
Это не только во мне, этим проникнута кровь всех 

узбеков.
— Пусть здравствует казахский народ, пока существует 

жизнь на земле!
— Пусть казахских друзей никогда не постигнет беда!
— Пусть всегда будет нерушимой дружба между узбе

ками и казахами!

Речь на т орж ест венном  от кры т ии  
Д ней Узбекист ана в К азахст ане, 

20 мая 1995 г.



УЗБЕКИСТАН С УВЕРЕННОСТЬЮ  СМ ОТРИТ 
В БУДУЩ ЕЕ

Уважаемые товарищи! Друзья!
Прежде всего позвольте мне поздравить всех 

вас с сегодняшним праздником — открытием нового заво
да, пожелать крепкого здоровья, успеха, мира и достатка 
вашим домам.

Пуск первой очереди третьего завода — поистине зна
менательный день в жизни нс только вашего коллектива, 
нс только всей навоийской индустрии, но и всей респуб
лики.

Этот день, без преувеличения можно сказать, займет 
достойное место в истории становления нашей независи
мости, укрепит экономический потенциал государства, его 
позиции на мировом рынке.

Этот день —  золотая страница в истории развития 
вашего поистине золотого предприятия, которое сегодня 
известно нс только в Узбекистане и СНГ, но и далеко за 
их пределами, предприятия, которое вызывает большой 
интерес и большое, я бы сказал, уважение во всем мире.

Ваш комбинат более 30 лет назад возник в условиях 
пустыни — как сказочное творение, как сказочный Фе
никс. Ваш уникальный коллектив по своему потенциалу, 
по своей монолитности, высочайшей квалификации, тру
довой и жизненной закалке, по своим трудовым достиже
ниям — это то настоящее богатство, о котором могли бы 
мечтать даже самые крупные, самые развитые государства 
мира.

Многонациональный коллектив вашего комбината в 
ходе своего становления видел много проблем, пережил 
много трудностей, особенно после того, как распался 
бывший СССР, когда были разорваны хозяйственные 
связи. Тогда появилось много скептиков, которые предре
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кали развал и последующую быструю кончину этого 
уникального предприятия.

Действительно, если вспомнить последние годы, те 
огромные трудности, которые испытывал коллектив пред
приятия,— это был, может быть, самый тяжелый период 
в многолетней истории комбината.

Трудно было представить, что предприятие, которое 
имеет самую лучшую и самую современную технологию, 
предприятие, которое освоило самые последние достиже
ния науки и техники по добыче золота и стратегических 
материалов, перестанет существовать. После разрыва коо
перативных связей с десятками и сотнями поставщиков 
действительно трудно было вообразить, как можно в 
этих условиях сохранить прежний темп, обеспечить про
изводство на должном уровне.

Но коллектив устоял. Устоял в самых жесточайших 
условиях. И сегодня я с большим удовлетворением, с 
чувством благодарности ко всем вам, дорогие друзья, 
рад заявить, что ваш комбинат не только сохранил свои 
прежние мощности и кондиции, но и наращивал их, 
продемонстрировал всем свою жизненную состоятель
ность.

В этом — еще и еще раз — ваша заслуга, заслуга 
рабочих, инженерно-технического персонала, руководите
лей, служащих, которые работали не покладая рук, не 
поддаваясь никаким испытаниям. Это был поистине ге
роический труд.

Я хотел бы сегодня, пользуясь такой возможностью, 
заявить вам, дорогие друзья: мы гордимся вами, мы верим 
в ваш коллектив.

Сегодня мы разделяем успехи вашего коллектива, 
когда в этих непростых условиях вы не только обеспечи
ваете темпы производства, но и наращиваете новые 
уникальные мощности.

Уверен, что и вторая очередь завода вступит в строй 
в самые сжатые сроки. Правительство окажет вам всю 
необходимую помощь и поддержку.

Я хотел бы с этой высокой трибуны выразить слова 
благодарности всем коллективам строителей, монтажни
ков, всем тем, кто строил новый завод, всему многона
циональному населению Навоийской области, которые в 
этих экстремальных, тяжелейших условиях воздвигли этот 
уникальный объект.
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Большие объемы работ пускового комплекса выполне
ны коллективами и Зарафшанского управления строитель
ства, трестом "Югпроммонтаж", Навоийским акционерным 
монтажно-строительным предприятием и другими подраз
делениями Кызылкумредметзолота.

Достойный вклад в строительство завода внесли под
разделения Узмонтажспецстроя, Узагростроя, Узводстроя, 
Узпромгражданстроя, Узколхозстроя, целого ряда про
мышленных предприятий республики. Без преувеличения 
можно сказать, что этот завод строил весь Узбекистан!

Мне доставило большое удовлетворение подписать 
уже известный вам Указ о награждении наиболее от
личившихся работников строительства нового завода. Но 
я прекрасно понимаю, что никакими наградами и по
четными званиями мы не можем измерить значение 
сделанного вами, оценить меру огромного труда, вло
женного в этот объект.

Уважаемые друзья!
Уважаемые гости!
Критически оценивая положение дел в стране, зна

чение проводимых реформ в экономической, политиче
ской и духовной жизни, мы сегодня можем смело 
заявить: да, Узбекистан выходит из кризиса и уверенно 
набирает темпы обновления, уверенно смотрит в свое' 
будущее.

На чем строится эта наша уверенность?
Первое. Мало на карте мира государств, которые 

обладали бы такими богатствами, такими минерально- 
сырьевыми, сельскохозяйственными и другими поистине 
уникальными ресурсами, которыми располагает наша 
земля. Большая часть этих богатств остается невостре
бованной, что привлекает внимание известных всему 
миру компаний, банков — они хотят сотрудничать с 
нами на взаимовыгодной основе.

По подсчетам американских экспертов, только мине
рально-сырьевые ресурсы Узбекистана оцениваются в 
три триллиона долларов. Эти цифры сами говорят за 
себя.

Второе. Самое большое богатство — это наш трудолю
бивый многонациональный народ. У  нас — великая исто
рия. У  нас — великие традиции. Не надо этого стесняться, 
не надо бояться, а надо смело говорить: да, Узбекистан 
гордится своей историей, своими добрыми традициями.
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В наших жилах течет кровь великих предков, внесших 
весомый вклад в мировую цивилизацию. На этой земле 
жили великие мыслители, которые проповедовали великие 
ценности гуманизма и человеколюбия, мир и согласие, 
добро, справедливость.

Третий фактор, на котором зиждется наша уверен
ность,— это правильность того курса реформ, который мы 
избрали после распада СССР, курса укрепления независи
мости и суверенитета.

Это постепенность и поэтапность наших реформ. Это 
последовательность в их реализации.

Это наша сильная социальная политика, которая стала 
одним из главных принципов узбекской модели рынка. 
Наш главный девиз —  не человек для реформ, а реформы 
для человека, что сегодня признается всеми, обеспечивает 
успех и поддержку курса реформ.

Четвертый фактор. Скажите, где сше в постсоветском 
пространстве строится столько объектов, особенно базо
вых отраслей?

Назову лишь несколько из них. Это автомобильный 
завод в Асаке, пуск которого намечен в начале лета 
будущего года. Это завод по выпуску седельных тягачей 
марки "Мерседес" в Хорезмской области.

Это вступившее в строй действующих на территории 
вашей области совместное предприятие "Зарафшан— 
Ньюмонт". Это готовый к реализации крупный проект 
с фирмой "Лонро" по освоению месторождения Дау- 
гызтау.

Это новые мощности, вводимые в топливно-энергетиче
ском комплексе страны, — на месторождениях Кокдумалак 
и Мингбулак. Это строящийся нефтеперерабатывающий 
завод в Бухаре. Это новые мощности в энергосистеме 
Узбекистана, новые коммуникации, автомобильные и же
лезнодорожные магистрали. Это многие перерабатываю
щие предприятия в легкой промышленности, в аграрном 
секторе.

Это и ваш новый завод, предмет гордости всего 
Узбекистана.

Всем должно быть понятно, что все это строится не 
за один день. Все это достигается упорным, самоотвер
женным трудом многих и многих коллективов.

Это все то, что в конечном итоге создает потенциал 
республики, что обеспечивает комплексное развитие всей
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нашей экономики и обеспечит завтра, я уверен в этом, 
достойное место Узбекистана на мировом рынке.

И мы сегодня вправе гордиться тем, что достигли за 
последние годы. Это наша реальная независимость от 
поставок извне нефти и нефтепродуктов. Это наша 
независимость от поставок зерна. Да, мы сумели со
здать необходимую базу для того, чтобы обеспечить 
себя мясо-молочными продуктами. Если помните, совсем 
недавно многие наши сырьевые богатства, и прежде 
всего хлопковое волокно, уходили на покупку этих 
жизненно важных продуктов питания. За три с поло
виной года нам удалось высвободить эти ресурсы, кото
рые теперь будут использованы для благосостояния лю
дей, живущих на этой благодатной земле.

Пятый и, пожалуй, самый важный фактор, который 
нельзя оценить материальными мерками, это мир, ста
бильность, взаимопонимание.

Это гражданский мир и межнациональное согласие, 
что мы смогли обеспечить в нашем доме, имя которому 
Узбекистан. Это то, что сплачивает людей, является 
главным условием того, чтобы каждый человек, каждая 
семья чувствовали уверенность в сегодняшней своей 
жизни, уверенность в будущем своих детей, уверенность 
за своих родных и близких.

Это тот здоровый климат, который необходим для 
всякого созидания, для всякого строительства, для вся
кого труда. Это очень наглядно видно на примере 
вашего многонационального коллектива. Именно этот 
важный фактор, эта близость, это взаимное уважение 
и взаимная терпимость людей разных национальностей, 
разных убеждений, разных поколений по сути явились 
тем главным организующим началом, тем фундаментом, 
на котором осуществлялись наши планы.

Всегда и везде, встречаясь с отдельными людьми и 
целыми коллективами, я говорю и продолжаю говорить: 
только спокойствие, только стабильность, только взаим
ное согласие могут обеспечить нам достойную жизнь, 
защитить нас и наших детей от любых невзгод.

Пользуясь сегодняшней исключительной возможно
стью, я хочу низко поклониться всем вам за то, что 
вы сохранили стабильность и мир в вашем коллективе, 
выходит, и во всем нашем общем доме.
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Дорогие друзья!
Самая большая награда для всех нас, в том числе и 

для меня как Президента, человека, которому народ 
доверил свою судьбу и будущее, это увидеть наших 
людей, наших детей счастливыми, достойными. Залогом 
всему только одно: наш труд. Наш совместный кропотли
вый труд. Труд во имя сегодняшнего и будущего благопо
лучия нашего народа.

Еще раз позвольте мне от всей души поздравить вас со 
знаменательным событием — вводом в строй действующих 
поистине золотого объекта. Объекта, который всегда будет 
гордостью нашей индустрии, всей нашей экономики.

Выст упление па т орж ест вах  
по случаю  от кры т ия первой  

очереди Г М З -З  П авои й ского  сорно- 
м ет аллургического комбинат а, 

14 ию ня 1995 г.
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